
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

3 de abril de 2023 
 

 



  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



 

Hoja 1 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Síntesis Informativa  

 03/abril/2023  

SECRETARIO 
 
B-149.- Participará México en nueva plataforma de la FAO sobre seguridad alimentaria 
en América Latina y el Caribe.- México ratificó su disposición para trabajar con la FAO en 
una plataforma de seguridad alimentaria regional, además de tomar acciones integrales en 
materia de sanidad y atender la migración en el sector, con innovación y tecnología. En reunión 
de trabajo, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, y el subdirector general 
y representante regional de la FAO para América Latina y el Caribe, Mario Lubetkin, 
identificaron temas de interés común para fortalecer la cooperación. El Heraldo de México 14 / 

Ovaciones 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001087nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002656nc.pdf 
https://www.quadratin.com.mx/economia/participara-mexico-en-plataforma-de-onu-sobre-seguridad-
alimentaria-en-al/ 
https://www.quadratin.com.mx/economia/participara-mexico-en-plataforma-de-onu-sobre-seguridad-
alimentaria-en-al/ 
https://acustiknoticias.com/2023/04/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-
alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/ 
https://lado.mx/n.php?id=12753566 
https://hiptex.com.mx/noticias/40997/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-
alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe 
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-participara-nueva-plataforma-fao-seguridad-alimentaria-
america-latina-caribe-523331 
https://www.buroperiodistico.com.mx/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-
seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/ 
https://expresionmexico.com/2023/04/02/seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-participara-nueva-plataforma-fao-seguridad-alimentaria-
america-latina-caribe-523331 
 
B-146.- Chayote mexicano, un alimento con amplio potencial productivo ante nuevas 
tendencias de consumo.- En el evento Nuestra Riqueza el Chayote, organizado por 
la Secretaría de Agricultura, productores y agroindustria resaltaron que su promoción, a 
través de esta iniciativa del Gobierno de México, impactará en la cadena productiva, de valor 
agregado y comercial, con posibilidades de exportación a los mercados de Alemania, España 
y Reino Unido. Con representación del secretario de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula, el coordinador general de Agricultura, Santiago Arguello, refrendó el apoyo 
institucional con la actividad primaria. 
https://expresionmexico.com/2023/04/02/chayote-mexicano-un-alimento-con-amplio-potencial-
productivo/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001087nc.pdf
https://www.quadratin.com.mx/economia/participara-mexico-en-plataforma-de-onu-sobre-seguridad-alimentaria-en-al/
https://www.quadratin.com.mx/economia/participara-mexico-en-plataforma-de-onu-sobre-seguridad-alimentaria-en-al/
https://www.quadratin.com.mx/economia/participara-mexico-en-plataforma-de-onu-sobre-seguridad-alimentaria-en-al/
https://www.quadratin.com.mx/economia/participara-mexico-en-plataforma-de-onu-sobre-seguridad-alimentaria-en-al/
https://acustiknoticias.com/2023/04/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/
https://acustiknoticias.com/2023/04/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/
https://lado.mx/n.php?id=12753566
https://hiptex.com.mx/noticias/40997/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe
https://hiptex.com.mx/noticias/40997/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-participara-nueva-plataforma-fao-seguridad-alimentaria-america-latina-caribe-523331
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-participara-nueva-plataforma-fao-seguridad-alimentaria-america-latina-caribe-523331
https://www.buroperiodistico.com.mx/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/
https://www.buroperiodistico.com.mx/participara-mexico-en-nueva-plataforma-de-la-fao-sobre-seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/
https://expresionmexico.com/2023/04/02/seguridad-alimentaria-en-america-latina-y-el-caribe/
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-participara-nueva-plataforma-fao-seguridad-alimentaria-america-latina-caribe-523331
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-participara-nueva-plataforma-fao-seguridad-alimentaria-america-latina-caribe-523331
https://expresionmexico.com/2023/04/02/chayote-mexicano-un-alimento-con-amplio-potencial-productivo/
https://expresionmexico.com/2023/04/02/chayote-mexicano-un-alimento-con-amplio-potencial-productivo/
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México aumentará producción de granos básicos en 2023.- El 22 de febrero de 
2023, Villalobos y Rubén Rocha, Gobernador de Sinaloa, inauguraron la Expo Agro Sinaloa 
2023. Durante el evento, Villalobos resaltó que el programa Fertilizantes para el Bienestar ha 
permitido incrementar los rendimientos del maíz. 
https://tecnoagro.com.mx/no.-164/mexico-aumentara-produccion-de-granos-basicos-en-2023 
 
Rozones / Encuentro FAO-Sader 
Interesante encuentro, nos comentan, el que se dio entre el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, y el subdirector general y representante regional de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) para América 
Latina y el Caribe, Mario Lubetldn. Y fue interesante porque revisaron escenarios 
internacionales que están incidiendo en la producción de alimentos a nivel global, terreno en 
el que Villalobos planteó la relevancia de Latinoamérica como un proveedor de alimentos a 
nivel mundial, lo que abre una opción para alcanzar la seguridad alimentaria en la región y "no 
como una competencia entre nosotros". La Razón 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002365nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Acompañamos a nuestro Presidente @lopezobrador_ a la Reunión Estatal del @bienestarmx 
en #Nayarit , tierra de gran vocación para la producción agrícola, ganadera, acuícola y 
pesquera. 1/2 
https://twitter.com/vmva1950/status/1642657123946356737 

 
@vmva1950 
Desde @Agricultura_mex  reconocemos el arduo trabajo que llevan a cabo nuestros 
compañeros y compañeras de @apoyosbienestar y @bienestarmx, para hacer llegar los 
apoyos de forma oportuna a nuestros y nuestros #HéroesDeLaAlimentación 2/2 
https://twitter.com/vmva1950/status/1642657126530142209 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Concluimos encuentros con servidores públicos de las 32 entidades federativas e informo que, 
de las 2 mil 744 sucursales del Banco del Bienestar, se han edificado 2 mil 138; están en 
proceso de construcción 553 e iniciarán trabajos en 53 más. Es un avance de 77.92%.  
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1642701318971326464 

 

https://tecnoagro.com.mx/no.-164/mexico-aumentara-produccion-de-granos-basicos-en-2023
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002365nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1642657123946356737
https://twitter.com/vmva1950/status/1642657126530142209
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1642701318971326464
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Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Les comparto este video del ansiado camino a Guadalupe Ocotán, de la región huichol, en 
Nayarit. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1642679688337211392 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Miren esta obra de arte de la cultura cora. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1642675398524932097 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@LeonelCotaM 
¡Buenos días! Les saludamos desde Tepic Nayarit para iniciar con la Reunión Estatal del 

@bienestarmx encabezada por nuestro presidente @lopezobrador_ 🇲🇽 

Los @apoyosbienestar son el motor del Gobierno de la Cuarta Transformación. @GobiernoMX 
@Segalmex_Mex 
https://twitter.com/LeonelCotaM/status/1642610431943647233 

 

SECRETARÍA 
 
B-150.- Apoya Agricultura a más de 160 mil agricultores mexiquenses con fertilizante 
gratuito.- La Secretaría de Agricultura informó que el programa prioritario Fertilizantes para 
el Bienestar ha atendido, a la fecha, a 160,500 pequeños productores del Estado de México, 
un avance de 95% de la meta para 2023, y la meta es atender cerca de 170 mil productores, 
con más de 77,500 toneladas de fertilizante, tanto DAP como Urea. 24 Horas 15 / Excélsior 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023003106nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002533nc.pdf 
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/02/agricultura-da-fertilizante-gratuito-a-mas-de-160-mil-
campesinos/ 
https://www.quadratin.com.mx/economia/apoyan-a-mas-de-160-mil-agricultores-mexiquenses-con-
fertilizante-gratis/ 
 
B147.- Capacita Agricultura a pueblos originarios en la crianza sustentable de abejas 
nativas.- A través del paquete de transferencia de tecnología: “Abejas nativas con potencial 
productivo en sistemas agroforestales”, la Secretaría de Agricultura incentiva la crianza 
racional y sustentable de abejas nativas sin aguijón para aumentar la polinización y miel 
producida para el consumo de la comunidad y crecer el comercio de este producto a largo 
plazo. 
https://informe24.net/capacitan-a-pueblos-en-la-crianza-sustentable-de-abejas-nativas/8188/ 

https://twitter.com/lopezobrador_/status/1642679688337211392
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1642675398524932097
https://twitter.com/LeonelCotaM/status/1642610431943647233
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023003106nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002533nc.pdf
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/02/agricultura-da-fertilizante-gratuito-a-mas-de-160-mil-campesinos/
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/02/agricultura-da-fertilizante-gratuito-a-mas-de-160-mil-campesinos/
https://www.quadratin.com.mx/economia/apoyan-a-mas-de-160-mil-agricultores-mexiquenses-con-fertilizante-gratis/
https://www.quadratin.com.mx/economia/apoyan-a-mas-de-160-mil-agricultores-mexiquenses-con-fertilizante-gratis/
https://informe24.net/capacitan-a-pueblos-en-la-crianza-sustentable-de-abejas-nativas/8188/
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https://www.universiweb.com.mx/?p=16578 
https://www.nadietepregunto.com.mx/capacita-agricultura-a-pueblos-originarios-en-la-crianza-
sustentable-de-abejas-nativas/ 
https://expresionmexico.com/2023/04/02/crianza-sustentable-de-abejas-nativas/ 
 
B-145.- Garantizado el abasto de romeritos para Semana Santa, alimento referente de la 
gastronomía nacional: Agricultura.- La Secretaría de Agricultura informó que, gracias al 
trabajo de los productores del Estado de México y Ciudad de México, el abasto de romeritos 
para temporada de Semana Santa está garantizado con 3,656 toneladas de las alcaldías 
Tláhuac y Xochimilco y del municipio de Valle de Chalco. 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/550355.garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-
semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sader.html 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-
semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sa.html 
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-
semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sa.html 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-
para-semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-
para-semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/550355.garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-
semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sader.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-
para-semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 

https://www.universiweb.com.mx/?p=16578
https://www.nadietepregunto.com.mx/capacita-agricultura-a-pueblos-originarios-en-la-crianza-sustentable-de-abejas-nativas/
https://www.nadietepregunto.com.mx/capacita-agricultura-a-pueblos-originarios-en-la-crianza-sustentable-de-abejas-nativas/
https://expresionmexico.com/2023/04/02/crianza-sustentable-de-abejas-nativas/
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/550355.garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sader.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/550355.garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sader.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sa.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sa.html
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sa.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sa.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
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https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
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https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/550355.garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sader.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/coahuila/noticia/550355.garantizado-abasto-nacional-de-romeritos-para-semana-santa-alimento-referente-de-la-gastronomia-nacional-sader.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
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https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
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https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-
semana-santa-9858379.html 
 
México obtiene récord en exportación de alimentos agrícolas 
Las exportaciones agroalimentarias mexicanas registraron en enero pasado un nivel récord, al 
sumar tres mil 940 millones de dólares, un alza de 8.48 por ciento, en comparación con los 
tres mil 632 millones de dólares del mismo mes de 2022, con lo que mantienen la tendencia, 
al alza. Con base en cifras de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, este monto 
representó el valor más alto reportado en los últimos 31 años, mientras las importaciones 
sumaron tres mil 761 millones de dólares. Contrarréplica 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001415nc.pdf 
 
Sufre maíz caída récord 
En medio de la disputa por el maíz transgénico entre México y Estados Unidos, su producción 
nacional cerró el primer bimestre de 2023 con una caída anual de 18 por ciento, a 4 millones 
466 mil toneladas. Este es su menor volumen para un periodo igual desde 2014, revela un 
reporte de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El reporte de GCMA, elaborado 
con datos de la Secretaría de Agricultura (Sader) y de la Agencia Nacional de Aduanas de 
México (ANAM), indica que ante la baja de la producción de maíz, sus importaciones escalaron 
a 3.5 millones de toneladas, 21 por ciento más que hace un año. Reforma 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002961nc.pdf 
 
Continúan investigando el desfalco de Segalmex 
La FGR continúa con la investigación del considerado ya el mayor caso de corrupción de este 
sexenio; se trata del desfalco multimillonario en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), 
por la compra irregular de azúcar, simulación de entrega de producto, documentos sin soporte 
documental, erogaciones presupuestarias sin acreditar, liquidación de servicios en contratos 
vencidos, compras a empresas que no existen, y salidas de efectivo Injustificadas. El 
organismo descentralizado, sectorizado a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 
busca la autosuficiencia alimentaria en los cuatro granos básicos (maíz, trigo, arroz, frijol) y 
leche, fomentar el desarrollo económico y social del país. La Prensa 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002632nc.pdf 
 
Empresario, vinculado a procesos por Segalmex 
Un juez vinculó a proceso al empresario Fernando Hiram Zurita Jiménez por su presunta 
responsabilidad en los delitos de delincuencia organizada, con la finalidad de cometer 
operaciones con recursos de procedencia ilícita en el caso de los desvíos en Segalmex. 
Universal, 7 / La Razón de México, 10 / Excélsior, 2 / Milenio Diario, 10 / Milenio Estado de México, 17 / La 
Jornada, 10 / El Economista, 39 / Reforma, 1 / Excélsior, 2 / Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002262nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002435nc.pdf 

https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/listas-mas-de-3-mil-toneladas-de-romeritos-en-cdmx-para-semana-santa-9858379.html
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001415nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002961nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002632nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002262nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002435nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002362nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002202nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002203nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002149nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001569nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002880nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002362nc.pd 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002919nc.pdf 
 
Comparten facturera Segalmex y CDMX 
El Gobierno de la Ciudad de México (CDMX) también hizo pagos millonarios a Carregin, la 
empresa fachada o facturera implicada en los desvíos por 142 millones de pesos en Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex) De acuerdo con una de las investigaciones que emprendió 
la Fisalia General de la República (FGR), en 2020 Carregin emitió 16 comprobantes fiscales 
digitales de internet (CFDI's) al RFC del Gobierno capitalino. Reforma, 4, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002916nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002691nc.pdf 
 
Frente Políticos / ¿Nomás uno?  
Un juez de Distrito vinculó a proceso a José Elías Ávila Peña por su probable responsabilidad 
en delincuencia organizada para cometer operaciones con recursos de procedencia ilícita, 
delito relacionado con el desfalco multimillonario al patrimonio de Segalmex.  Al acusado, 
quien fungió como jefe de almacén de Diconsa en Guanajuato,  se le impuso prisión preventiva 
oficiosa y seis meses de investigación complementaria, quedando interno en el Cefereso 1 
Altiplano. Con sarcasmo, podríamos preguntarnos si realmente sólo hay un culpable en este 
entramado, o si, quizás, ésta sea sólo la punta del iceberg en un océano turbio de corrupción 
e impunidad. En este tipo de delitos nunca caen los verdaderos responsables. ¿Sucederá igual 
con Segalmex?. Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002415nc.pdf 
 
¿Será? / Se acercan a Ovalle 
La FGR, de Alejandro Gertz, detuvo ya a Fernando Zurita quien, como le hemos comentado 
en estas páginas, se favoreció con la compra venta irregular de 25 mil toneladas de azúcar 
hechas por Segalmex. Pues bien, nos cuentan que, a pesar del cobijo de Palacio Nacional a 
Ignacio Ovalle, la aprehensión del mencionado personaje pone un cerco a quien fue el primer 
jefe del presidente López Obrador en el servicio público; toda vez que hacer los pagos 
anticipados por producto que no se entregó se acordaron entre don Nacho, que hoy trabaja 
en Gobernación, y el ahora inquilino del penal del Altiplano. ¿Será?. 24 horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002747nc.pdf 
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El Cristalazo / Ni pagarrar vuelo... / Rafael Cardona 
Casino. Parte del dinero birlado en la mayúscula estafa sexenal en Segalmex, fue utilizado 
para un "peculado bursátil". La Dirección del organismo se puso a jugar a la bolsa por 
cantidades no conocidas con precisión, de las cuáles se han recuperado 850 millones de 
pesos. La Crónica, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_02042023/02042023011624nc.pdf 
 
Cartón/ Selgamex/ AMLO/ Guardadito 
Se acabó la corrupción. Reforma, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002866nc.pdf 
 
Cartón/ AMLO/ Selgamex/ Camacho 
Perdón que te salpique. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002843nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL 
 
Declaratoria de dominio público de las variedades vegetales protegidas con los títulos 
de obtentor 0156, 0200, 0254, 0298, 0395, 0396, 0431, 0446, 0447, 0454, 0455, 0486, 0863, 
0866 y 1611. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684597&fecha=03/04/2023#gsc.tab=0 

 
Declaratoria de dominio público de la variedad vegetal protegida con título de obtentor 
2582. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684598&fecha=03/04/2023#gsc.tab=0 

 
Aviso de inscripción de revocación del título de obtentor 0389 de variedad vegetal 
protegida. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684599&fecha=03/04/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Piden basar en ciencia políticas alimentarias 
Para el Instituto Mexicano de la Porcicultura, las políticas públicas sobre productos alimenticios 
deben estar respaldadas en evidencia científica que dé certeza a los productores, consideró 
María Elena Trujillo, presidenta del organismo.  

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_02042023/02042023011624nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002866nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002843nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684597&fecha=03/04/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684598&fecha=03/04/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684599&fecha=03/04/2023#gsc.tab=0
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En entrevista la especialista consideró que bajo ese criterio se debe decidir, por ejemplo, si se 
permiten importaciones o se restringen el uso de herbicidas en, cultivos Trujillo explicó que 
cuando no se hace de esta manera, se generan daños a productores, compradores y 
consumidores, tal como se espera ocurra con la prohibición del Gobierno federal de importar 
maíz genéticamente modificado. Reforma PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002815nc.pdf 

 
Investigadora UAEMéx promueve uso responsable de plaguicidas en sur mexiquense 
Promover el uso responsable de los plaguicidas entre los productores de aguacate del 
municipio de Temascaltepec es uno de los propósitos del trabajo de investigación que 
desarrolla la catedrática e investigadora del Centro Universitario Temascaltepec de la 
Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Sherezada Esparza Jiménez. La 
universitaria indicó que a nivel nacional, el Estado de México ocupa la tercera posición entre 
las entidades federativas con mayor producción de aguacate; asimismo, precisó, 
Temascaltepec es el tercer municipio mexiquense con mayor producción de este fruto. El Valle 

8 / Puntual 5 / La Tribuna 6 / Portal 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001155nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001192nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001211nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001769nc.pdf 
 
Importación de glifosato se reducirá a la mitad este año con respecto a 2022 
México reducirá este año a la mitad la importación de glifosato respecto a 2022 y las 
autoridades esperan un impulso a prácticas agrícolas que prescinda de esa sustancia, "un 
tóxico que genera adicción en el campo y no es necesario", pero que llegó a los surcos "por el 
interés corporativo", sostuvo María Elena Álvarez-Buylla, directora del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt). La previsión oficial es que la importación del químico en 2023 
será de 25 por ciento respecto del nivel de 2021, cuando se introdujeron 16 mil 500 toneladas 
de glifosato formulado (listo para su aplicación) y mil 200 tonel adas del herbicida técnico 
(concentrado). La Jornada, 16 / El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002313nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001398nc.pdf 
 
Etiquetado, ahora para transgénicos 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador emitiera un decreto para prohibir el 
maíz transgénico y el herbicida glifosato, la senadora Ana Lilia Rivera Rivera presentó un 
proyecto para reformar los artículos 212 y 215 de la Ley General de Salud, que incorpora un 
etiquetado frontal de advertencia para alimentos elaborados con ingredientes genéticamente 
modificados. Reporte Índigo, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002581nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001211nc.pdf
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Impulsa San Mateo Atenco a sus productores del campo 
La presidenta municipal de San Mateo Atenco, Ana Muñiz Neyra, encabezó un acto en el que 
300 productores agropecuarios fueron beneficiados con apoyos económicos y se entregaron 
15 bultos de alimento para pez, 210 mil semillas de maíz y 50 canastas hortofrutícolas, a fin 
de estimular su actividad productiva. Se dio a conocer que en lo que va de la actual 
administración se han rescatado 206 mil metros cuadrados de superficie cultivable con lo que 
se prevé un incremento de 40% de la productividad agropecuaria en el municipio. Tribuna 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001234nc.pdf 
 
Empleo arrancó el año con vigor pero volvió a frenarse durante febrero 
Luego del inicio de año histórico, en el segundo mes del año se observó un leve retroceso en 
la población ocupada producto de la pérdida de 401,000 empleos formales y la ganancia de 
391,000 plazas informales Gerardo. En febrero predominó la pérdida de empleos formales y 
en el sector agropecuario, pero fue mitigada por la mejora del empleo informal en la industria 
y en el sector servicios. El Economista PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001295nc.pdf 
 
Especialistas en energía alertan sobre una crisis sin precedente 
El uso de energías renovables como fuente confiable y asequible está aumentando a medida 
que crece una crisis de potencia "sin precedente", que desencadenará una inflación vertiginosa 
y agravará el colapso climático, dijo la red global de energía renovable REN21. En su reporte 
"Renewables Global Status Report 2023"señaló que hay cuatro nuevos módulos que exploran 
las tendencias y oportunidades para el despliegue de energía renovable en edificios, industria, 
transporte y agricultura en el mundo que están aumentando la adopción de renovables. Milenio 

Edomex 21 / Milenio 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002222nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002235nc.pdf 
 
Instituto interamericano de cooperación para la agricultura (IICA) 
De conformidad con las atribuciones del Instituto Interamericano de Cooperación para la 
Agricultura (IICA), con R.F.C. IIC930329BG5, se convoca a los interesados en participar en la 
Licitación Institucional descrita a continuación. El Universal 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002266nc.pdf 
 
Sólo habrá recursos para adultos mayores 
Pese a que el próximo año se plantea un recorte al gasto público, la pensión para adultos 
mayores será el único programa al que se le aumentarán recursos. Así, de los 72 programas 
prioritarios del gobierno, 68 no tendrían cambios, entre ellos atención a la salud, medicamentos 
gratuitos, becas.  

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001234nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002222nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002235nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002266nc.pdf
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Se proponen recortes a tres de la Semarnat: modernización de riego temporal y tecnificado, 
infraestructura de agua potable y protección sobre centros de población y áreas productivas. 
Se encarece en 1.5% la canasta básica. Los alimentos que más se incrementaron en marzo 
respecto a febrero son: El azúcar con un 36.6% más; la manzana con un 34.4% más, la naranja 
con 25.1% más y el plátano con un 25.1%. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002253nc.pdf 
 
Colaborador invitado / Una sarita semana / Jorge Molina Larrondo 
De acuerdo con el artículo 19 del capítulo 9 del T-MEC -que define el proceso de las consultas 
técnicas relacionadas con las Medidas Sanitarias y Fitosanitarias del tratado- este miércoles 5 
de abril vence el plazo para que las autoridades responsables del tratado de México, Estados 
Unidos y Canadá se reúnan y decidan si continuarán las consultas relacionadas con la 
publicación del decreto del pasado 13 de febrero, respecto a la prohibición de importar maíz 
transgénico en territorio mexicano. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002743nc.pdf 
 
Tendencias financieras Multiva / Alentador crecimiento durante el 1T23, pero persisten 
riesgos / José Arnulfo Rodríguez San Martín 
Durante el primer trimestre del año, los indicadores preliminares de la actividad económica de 
México son alentadores y parecen apoyar la expectativa de un crecimiento económico mayor 
al previsto al empezar el año. El detalle de los componentes es el siguiente: - Las actividades 
primarias (agricultura, ganadería y pesca), que aportan menos del 4% del Producto Interno 
Bruto (PIB), crecieron 0.9% anual, una cifra notablemente inferior al promedio de los últimos 5 
meses, que fue del 6.7 por ciento. Excélsior 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002501nc.pdf 
 
 

APICULTURA 
 
Intoxicación de abejas provoca daños de 13 mdp 
La intoxicación masiva de abejas en el noreste de Campeche se disparó en las últimas 
semanas y causó daños de casi 13 millones de pesos en 11 mil 304 hectáreas, reportaron 
investigadores de El Colegio de la Frontera Sur. La Jornada, 16 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002307nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Camarones 
Desde temprano, el Mercado de la Nueva Viga abastece camarones a los cuatro puntos 
cardinales de nuestra ciudad, ya que la cultura de ostionerías y marisquerías no sólo se limita 
a restaurantes, sino a puestos callejeros, mercados y tianguis sobre ruedas. Actualmente, 
existen cerca de 60 especies de camarones comestibles para el ser humano, unos que son 
atrapados mediante la pesca sustentable y otros que se cultivan en granjas usando larvas 
recogidas en mar abierto por medio de la acuicultura. Mas Por Mas PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023000567nc.pdf 
 
La cría de cocodrilos, en riesgo por sanción global 
Criadores de cocodrilos muestran su preocupación ante la reciente sanción que recibió México 
de la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora 
Silvestres (CITES), en la que recomiendan la suspensión de la comercialización y exportación 
de especies silvestres mexicanas. El 27 de marzo pasado, la CITES ordenó suspender "todo 
el comercio" de especies silvestres con México debido a que el país no está haciéndolo 
adecuado para frenar la pesca ilegal de totoaba y proteger así a la vaquita marina. 24 Horas 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023003072nc.pdf 
 
Artículo / Totoaba vaquita marina: manejo errático / Iván Restrepo 
En 1993 el presidente Carlos Salinas firmó el decreto que creó la Reserva de la Biosfera del 
Alto Golfo de California, con la idea central de proteger a las especies que allí abundan, en 
especial a la vaquita marina, el mamífero más pequeño y amenazado del mundo y que 
solamente existe en dicha región. Dos años después, Peña, quien presumía encabezar un 
gobierno verde, sumó los esfuerzos estatales y municipales de la región, académicos, 
organizaciones ambientalistas nacionales e internacionales y a las comunidades de 
pescadores de la zona, a la tarea de salvar a la vaquita y evitar la pesca ilegal de totoaba. La 

Jornada 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002366nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
La canasta alimentaria se encareció en marzo 
Surtir la despensa fue más caro durante el tercer mes de 2023. El conjunto de los 33 productos 
considerados mínimos indispensables en la dieta de las familias mexicanas por el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social acumuló un alza de 1.5% durante 
marzo. 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023000567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023003072nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002366nc.pdf
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El producto que reportó mayor alza mensual fue el azúcar que pasó de 20.50 a 28 pesos; le 
sigue la manzana de 34.90 pesos subió a 46 pesos. Otros productos que subieron son el limón, 
naranja y plátano que reportaron un encarecimiento de 25.1 por ciento. Excélsior, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002483nc.pdf 
 
Valores de exportación siguen a la baja 
Al cierre de 2022, Zacatecas registró bajas en los valores de las exportaciones de acuerdo con 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Con una disminución de 10.2 por ciento, 
ocupa el cuarto lugar con la peor caída del valor de las exportaciones entre las 32 entidades 
federativas. En agricultura fueron 64 millones 908 mil, mientras que en la industria alimentaria, 
97 millones 394 mil dólares. El Financiero 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002956nc.pdf 
 
Exportación de agropecuarios y agroindustriales mantiene récord al arranque de 2023 
Con exportaciones de productos agropecuarios y agroindustriales por 3,940 millones de 
dólares México continuó marcando nuevos récords en la venta al exterior de dichos bienes, 
aumentaron 15.9% respecto al mismo del 2022. Los productos agropecuarios representaron 
el 48% de las exportaciones totales, mientras que los productos agroindustriales el restante 52 
por ciento. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001345nc.pdf 
 
Nutritivos romeritos para la Cuaresma 
Alrededor de 150 productores de San Andrés Mixquic, en Tláhuac, aún siembran romeritos 
sobre las chinampas, parte del sistema agrícola inventado por los aztecas y reconocido por la 
Unesco como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad, y de la Organización de 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura en su área de sistemas importantes del 
patrimonio agrícola mundial. De acuerdo con la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo 
Rural, el año pasado de 169 productores de la hierba para la temporada de invierno, 151 
cosecharon 226.62 toneladas. La Jornada 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002286nc.pdf 
 
Nombres, nombres y... nombres / Inflación hasta 5.4% en 2023 y sube canasta básica 
15.9 /Alberto Aguilar 
Incontenible la inflación a febrero. Como se esperaba el control no será fácil. Varias firmas 
ajustan sus expectativas del 2023. Es el caso de Invex cuya directora de Análisis es Jessica 
Roldán. Lo elevó a 5.4%. Ayer el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya dio a conocer su 
indicador de precios de la canasta básica. Subió en febrero a 15.9% desde 15.8%. Frutas trae 
un aumento anual del 50.8%, hortalizas 38.7%, granos y abarrotes 15.7% y pecuarios 7.3%. 
El huevo blanco alza del 80%. Así que cuesta de febrero. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002295nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002483nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002956nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001345nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002286nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002295nc.pdf


 

Hoja 13 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

 
Portafolio de Futuros / Habrá más maíz y soya / Alfonso García Araneda 
El viernes pasado fue cierre de mes y de trimestre y con esto, el Departamento de Agricultura 
de Estados Unidos (USDA por sus siglas en inglés) emite su reporte sobre intenciones de 
siembra y de inventarios trimestrales, el cual es seguido con gran atención por los operadores 
de la Bolsa de Futuros de Chicago, ya que da luz sobre cómo se podrían mover los precios y 
para no variar, vino a sorprender a los mercados con los números que nos mostró. El Economista 

22 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001741nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Ven persecución a exconsejeros del INE 
La amenaza del pasado sábado del secretario de Gobernación Adán Augusto López de que 
vendría una posible investigación ahora que ya concluyeron sus cargos sobre los consejeros 
electorales Lorenzo Córdova y Ciro Murayama por presuntas irregularidades en el INE fue 
considerada por exconsejeros y politólogos como una persecución y una venganza En 
entrevistas con EL UNIVERSAL, Luis Carlos Ugalde, José Antonio Crespo y Alfonso Zárate 
prevén una andanada de denuncias de Morena contra Córdova, Murayama y el exsecretario 
Ejecutivo del INE Edmundo Jacobo, aunque adelantan que no hay elementos para presumir 
que alguno de los tres haya cometido delitos en su paso por el órgano electoral. El Universal PP 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002151nc.pdf 

 
Arrancan las campañas en los últimos dos bastiones del PRI 
Con la aprobación de las candidaturas de Alejandra del Moral y Delfina Gómez, el Consejo 
General del Instituto Electoral del Estado de México dio el banderazo de salida a las campañas, 
mientras que ayer en Coahuila arrancaron actividades los cuatro aspirantes que buscan 
suceder a Miguel Ángel Riquelme; así comenzó la pelea por las gubernaturas en los últimos 
bastiones del PRI. La contienda por la "joya de la corona", que representa la gubernatura 
mexiquense, inició desde el primer minuto de este 3 de abril y las campañas se prolongarán 
59 días, es decir hasta el 31 de mayo. Milenio PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001534nc.pdf 
 
Iglesia propone alternativa de paz  
La Iglesia católica en México inició un trabajo de campo para recopilar las preocupaciones 
sobre la inseguridad en el país de feligreses, empresarios, académicos y especialistas, a fin 
de crear un documento y presentarlo al presidente Andrés Manuel López Obrador para 
proponer una ruta alternativa hacia la paz.  

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001741nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002151nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023001534nc.pdf
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La iniciativa, encabezada por la Conferencia del Episcopado Mexicano [CEM], instruyó hacer 
en estos meses jornadas de oración, conversatorios en parroquias e iglesias y foros externos 
para aterrizar todos los datos en el Congreso Nacional por la Paz que harán en septiembre, en 
Puebla. El Heraldo de México PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023000806nc.pdf 

 
Insiste SHCP en crecimiento de 3% para este año 
Los Pre-Criterios Generales de Política Económica para 2024 mantuvieron su optimismo 
acerca del crecimiento del PIB durante este año, al reiterar su proyección de 3 por ciento y 
subir su estimado para el próximo año de 2.4 a 3 por ciento, lo que de acuerdo con analistas, 
es un escenario demasiado optimista. En contraste, reconocen un mayor deterioro en su 
proyección de inflación y de tasas de interés para el cierre de 2023 respecto a lo previsto en el 
Programa Económico aprobado. El Financiero PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002662nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023000806nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_03042023/03042023002662nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

























































  

 

 

 

 



AL ARRANCAR la campaña por la gubematura del
Estado de México, en el equipo de Delfina Gómez
andan con la preocupación de que la morenista no
genera simpatías entre la clase media
y, especialmente, entre los empresarios.

DE AHÍ que en las últimas semanas su coordinador
de campaña, Horacio Duarte, anduvo buscando hasta
debajo de las piedras reuniría con mujeres y hombres
de negocios mexiquenses... aunque sólo fuera para
la foto.

Y AUNQUE sí tuvieron algunos encuentros, no salieron
tan bien como esperaban, pues la candidata no logró
despertar demasiado interés entre sus interlocutores.
Mucho menos convencerlos. Tal vez eso explica que
DfrD (Delfina y Duarte) decidieron, mejor, sacar una
foto del archivo para presumirla en sus redes. Y así
publicaron una de 2019, en la que se ve a la entonces
delegada de los programas del Bienestar visitando
una planta de Grupo IUSA. ¡Hace cuatro años!

• • •

SORPRESIVA y lamentable, sin duda, la muerte de
Raúl Padilla, jefe absoluto de la Universidad de
Guadalajara y uno de los personajes clave de la
cultura en México, durante las últimas tres décadas.
Con todo y que el propio Presidente lo incluyó entre
su lista de adversarios, lo mínimo sería esperar que
el gobierno federal le rinda honores a quien, entre

otras cosas, convirtio en paradigmas culturales la
Feria Internacional del Libro, el Festival de Cine
de Guadalajara y el Centro de Artes Escénicas
Santander. A ver si la 4T logra estar a la altura.

• • •

QUIEN contrajo matrimonio el fin de semana fue
Gustavo de Hoyos, candidato ciudadano a la
Presidencia, A la boda en el Valle de Guadalupe,
llegaron invitados del sector social, empresarial y
político.

LA CONVERSACIÓN que más curiosidad despertó fue
la de los líderes del PAN y MC, Marko Cortes y Dante
Delgado. Mientras ambos personajes intercambiaron
puntos de vista del presente y el futuro, a Alejandro
"AUto" Moreno, del PRI, no se le vio por ningún lado.
¿Estarían hablando de las buenas uvas que se siembran
por aquellos lares o de la cosecha que vendrá en 2024?
Es pregunta.

• • •

EL SÁBADO se dio un nuevo escándalo en el fútbol
mexicano, cuando el árbitro Fernando Hernández
le dio ¡un rodillazo! a un jugador del León. Y.aunque el
asunto dio la vuelta al mundo deportivo, quienes saben
de estas cosas aseguran que no es para espantarse.
Y es que dicen que con la llegada de la morenista
Guadalupe Taddei como consejera presidenta al INE,
hay que irse acostumbrando a que ahora los árbitros
cometan foul... y ni quien les diga nada.
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El villano Córdova
"Vendrán tiempos de persecución

política, algo típico de los gobiernos
con rasgos autoritarios".

Lorenzo Córdova

El secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, celebró
este 1 de abril el fin del perío

do de Lorenzo Córdova como conse
jero presidente del Instituto Nacional
Electoral y la renuncia de Edmundo
Jacobo como secretario técnico: 'Ter
mina una etapa negra en el INE", dijo,
y lanzó una amenaza: "Ya aparecerán
seguramente algunas series de irre
gularidades, nos han comentado, co
metidas por el señor Jacobo". Parece
que las autoridades buscarán ahora
los delitos que, sin duda, cometieron
estos dos villanos.

Estas palabras las pronunció el se
cretario en la inauguración del Estadio
de Béisbol Centenario 27 de febrero de

. Villahermosa,lanueva'sededelosOl
mecas de la Liga Mexicana de Béisbol,
donde también declaró: "Vamos a ser
campeones en el 2024 y va a continuar
la transformación". No, no se referia
en este acto oficial al equipo de pelota,
sino al partido de gobierno. Creo que
antes esto era ilegal.

¿Cuáles fueron las faltas de Córdo
va y Jacobo que ameritan hoy buscar
irregularidades para castigarlos?.Quizá
la más clara es que encabezaron el INE
en un período en que Morena tuvo un
crecimiento sosnechosamente ránidn.

Morena se fundó como movimiento
en 2011, pasó a asociación civil en 2012
y obtuvo su registro como partido en
2014. La consejera presidenta del INE,
María Marván, formó una comisión en
la que ella y los consejeros Córdova y
Marco Antonio Baños recomendaron
la aprobación del registro. El consejo
general lo ratificó el 9 de julio de 2014.

¿Habrá sido este craso apoyo a
Morena lo que hoy tanto molesta al
secretario? Supongo, porque Córdova,
el resto de los consejeros y el secreta
rio ejecutivo salieron "con el cuento
de que la ley es la ley" en el registro
como partido, en los comicios federa
les de 2018 y 2021 y en muchas elec
ciones estatales hasta lograr que Mo
rena ganara la Presidencia, obtuviese
mayorías absolutas en el Congreso de
la Unión y se convirtiera en el nuevo
partido dominante.

La molestia de Adán Augusto tam
bién pudo provenir del rechazo en
2020 a dar a México Libre, la organiza
ción de Margarita Zavala, el registro co
mo partido. Tanto Córdova como otro
villano, el consejero Ciro Murayama,
impugnaron el registro argumentando
que "el 8.18 por ciento de los recursos"
era de origen dudoso, porque no se po
día identificar a los donadores que hi
cieron aportaciones a través de un dis
positivo electrónico llamado Clip, aun
que el INE nunca señaló previamente
que los donativos por este medio serían
ilegales. De nada sirvió que México
Libre presentara una lista de todos los

aportantes que usaron el dispositivo,
con fotocopias de sus comprobantes
de transacción y de sus credenciales de
elector. El INE se negó siquiera a revi
sarla En un voto de 7 a 4, con Córdova
y Murayama en la mayoría, el consejo
general rechazó el registro.

Entiendo la molestia de Adán Au
gusto. Tanto él como su jefe, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
han sido siempre férreos defensores
de la democracia; han respetado la ley
y han reconocido todas sus derrotas
electorales. En cambio, Córdova y sus
cómplices, Jacobo y Murayama, per
mitieron el registro de Morena a pe
sar de las aportaciones en efectivo y
en sobres amarillos del "pueblo bue
no", mientras que mostraron una in
justa dureza contra México Libre por ¦
recaudar recursos con un medio elec
trónico que sí dejaba huellas. Son deci
siones antidemocráticas que ameritan
buscar cualquier acusación que pudie
ra llevarlos a los tres a la cárcel.

• TADDEI

Dice AMLO que no conoce a Guada
lupe Taddei, la nueva presidenta del
INE, pero sí a su morenista familia,
muchos de cuyos miembros trabajan
en gobiernos de la 4T. Sin embargo,
el padre de Lorenzo Córdova, Arnal
do Córdova, fue un cercano colabora
dor de Andrés Manuel y nadie objetó
el nombramiento de Lorenzo como
consejero electoral. Sugiero dar ahora
a Taddei el beneficio de la duda
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Plan C contra el INE
Ante el plan del gobierno
federal para destruir al INE,
primero se rechazó la reforma
constitucional, en el Congreso,
y luego la Suprema Corte puso
en pausa la aplicación del
Plan B.

El poder destructor del
Ejecutivo contraatacó con
su "Plan C", que consistía en
nombrar presidenta del INE
a una incondicional, de entre
5 candidatas cercanas de un
modo u otro a Morena.

La nueva presidenta del
INE tiene experiencia electoral
y se le puede dar un voto
de confianza, lo malo es que
AMLO podría presionarla
para manipular al INE.

Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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Padilla
Raúl Padilla López (1954

2023) combinó como po
cos la historia violenta, de

conquistar a sangre y fuego los car
gos políticos en su juventud, y el
prestigio como mecenas de la cul
tura, impulsor de la principal Feria
del Libro de Latinoamérica y del
Festival Internacional de Cine de
Guadalajara

Cacique político y cultural, vi
cegobernador de facto en Jalisco,
interlocutor de al menos 6 presi
dentes de la República, astuto, in
teligente, temido y respetado, Padi
lla López resistió hasta los últimos
días de su vida las intentonas de
derrumbarlo.

Demasiados cadáveres dejó en
su armario a la vez que innume
rables apoyos irrigó para el flore
cimiento de la actividad cultural.
Vio morir a su padre, Raúl Padi
lla Gutiérrez, cuando se disparó
un balazo en la sien en el año de
1972 decepcionado por no haber
logrado la candidatura a goberna
dor de. Jalisco que el presidente
Luis Echeverría otorgó a Alberto
Orozco Romero. También fue estre
mecido por el suicidio de su herma
no menor Juan, que ocurrió cuan
do encabezaba la Federación de
Estudiantes de Guadalajara (FEG).
Raúl Padilla tomó este domingo la
misma decisión que su padre y su
hermano, quitarse la vida.

Entró a la política estudiantil en
la federación que fundó su padre
en 1948 junto con Carlos Ramírez
Ladewig. Llegó a la presidencia de
la poderosa FEG en 1977 cuando

la política se dirimía a golpes y ba
lazos. No solo violentos le rodeaban,
también tenía en su grupo jóvenes
políticos que despuntaron poste
riormente. En 1989, Padilla es de
signado rector de la Universidad
de Guadalajara y consolida un po
der que no dejará hasta su muerte.

Desde la rectoría, Padilla "civi
liza" a la Universidad. La crece en
campus, matrícula y nivel académi
co y reduce su vertiente golpeado
ra Aprovecha la crisis del priismo
que en 1995 pierde la gubernatura
con el PAN y se convierte en un
jefe político universitario capaz de
diseminar personajes de su feudo
tanto en el PRI como en el PAN a
la vez que toma por asalto al PRD
jalisciense, partido que lo hace di
putado federal.

Justamente en esa época traza
una de sus mayores adversidades
políticas con la que se despide: la
confrontación con Andrés Manuel
López Obrador quien despreciaba
al jefe universitario.

Corría el año de 1998 y el PRD
estaba en ascenso político. AMLO
tenía programada una reunión con
el comité directivo perredista de Ja
lisco y arribó tarde como invariable
mente llegaba a esos encuentros. El
dirigente estatal era Raúl Vargas, un
personaje de toda la confianza de
Padilla Los convidados al encuen
tro estaban hastiados de la espera
Cuando AMLO entró al salón de
sesiones en un edificio ubicado en
la calle de Monterrey, en la colonia
Roma de la CDMX, encontró sen
tado en el lugar que habitualmente

ocupaba para encabezar las reunio
nes del comité ejecutivo a Raúl Pa
dilla, quien tenía además las piernas
subidas sobre la mesa El desplan
te enervó a AMLO. Padilla sonreía

AMLO apoyó a Enrique Al
faro en su carrera para goberna
dor en 2012 en contrasentido del
padillismo. Padilla encumbró al
priista Aristóteles Sandoval y con
su apoyo lo llevó a la gubernatura
de Jalisco.

Otro adversario fue justamen
te Alfaro. Cuando Padilla llegó a la
rectoría universitaria (1989) rompió
con su antecesor, Enrique Javier
Alfaro Anguiano, padre del actual
gobernador de Jalisco. Todo el gru
po del alfarismo fue expulsado de
la UdeG. Ahora, 30 años después,
bajo el gobierno estatal, Enrique
Alfaro Ramírez emprendió batallas
contra el grupo universitario, negó
recursos al rector Ricardo Villa
nueva y exacerbó sus diferencias
con Padilla

Opaco en el uso de los recursos
públicos millonarios, Padilla deja
un hueco que intentarán ocupar
Ricardo Víllanueva, el actual rector,
o Tonatiuh Bravo quien también
fuera rector y de amplia influen
cia local. Hay un partido local de
por medio, Hagamos Jalisco, y los
usos y costumbres de un cacicaz
go que difícilmente podrán repli
car con la misma astucia quienes
pretendan sucederlo. Raúl Padilla
fue único, singular: inició su carrera
rodeado de pistoleros y la terminó
de la mano de Premios Nobel de la
literatura universal.

Fecha: 03/04/2023

Página: 9

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Políticas

Tolvanera /Roberto Zamarripa

Roberto Zamarripa

Costo: 66,490

Página 24 de 150 Índice



Sin sorpresa
En una fiesta un tipo le dijo al

invitado que estaba junto a él:
"Mira nomás qué mujer aque

lla del vestido verde. ¡Cómo me gusta
ría ir a la cama con ella!". "¡Oiga usted!
se encrespó el individuo ¡Esa señora
es mi esposa!". Se apresuró a acotar el
otro: "Claro, pagando"... Susiflor, lin
da muchacha de temperamento ro
mántico y apasionado, le preguntó a
su amiga Rosibel, realista y munda
nal: "¿Crees en el amor eterno?". "Des
de luego que sí respondió ella. He
tenido como 14 o 15 amores eternos"..,
La esposa del señor Yasmino le con
tó llena de enojo: "Fui a una librería,
y me encontré con que un sujeto sin
vergüenza llamado Gustavo Adolfo
Bécquer publicó un libro con todas las
poesías que me escribiste cuando éra
mos novios"... En la merienda del Club
de los Jueves una de las sodas más
jóvenes hizo una confidencia; "Entre
acto y acto mi marido se fuma un ci
garrito". Otra de las sodas, señora ya
de edad, comentó: "Entre acto y acto
mi esposo se fuma unas 100 cajetillas
de cigarros"... Me alegró, aunque no
me sorprendió, ver los resultados deja
encuesta que el Grupo Reforma hizo
en Coahuila, mi natal estado, acerca de
quienes figuran como candidatos a go
bernador en el proceso que culminará

con la elección del próximo 4 de junio.
Según esa encuesta, Manolo Jiménez,
candidato de la coalición PRIPAN
PRD lleva una clarísima ventaja sobre
el contendiente que más se le aproxi
ma, Santana Armando Guadiana Tije
rina, de Morena 51 por ciento de in
tenciones de voto contra 33. Otros dos
candidatos figuran en el proceso, pero
se hallan tan abajo en la preferencia de
los electores que casi ni pintan en el
arranque de la campaña. Los números,
tan favorables a Jiménez son muestra
del deseo de los coahuilenses de que
siga privando en Coahuila el ambien
te de seguridad, orden y paz que ac
tualmente disfrutan, fruto del buen
trabajo realizado en el actual sexenio
por el gobernador Miguel Riquelme,
labor reconocida y apreciada por los
ciudadanos, independientemente de
su afiliación política. En caso de ga
nar la elección, Manolo Jiménez sería
continuador de esa obra, lo cual cier
tamente no sucedería si Morena es
decir López Obrador se apoderara
del estado. Se instaurarían entonces en
Coahuila todos los males que caracte
rizan a la 4T: ineficienda, improvisa
ción, tolerancia para la delincuencia
organizada, inseguridad, polarización
social. En síntesis, mal gobierno. Los
resultados de la encuesta de Grupo

Reforma ponen de manifiesto que los
coahuilenses no quieren eso para su
entidad. Desde luego las encuestas
no son oráculos ni augurios: son fo
tografías instantáneas que reflejan el
estado de ánimo de un grupo de per
sonas en un momento dado. Espero,
sin embargo, que para bien de mi so
lar nativo se mantenga la ventaja que
Manolo Jiménez tiene en el arranque
de la contienda, y que se disipe así la
posibilidad de la tragedia que sería
para los coahuilenses el hecho de que
AMLO metiera en Coahuila las manos.
Y los pies... Babalucas tenía un amigo
llamado Pitorrango que solía encantar
a las mujeres con su modo de hacer
les la corte y seducirlas. Una noche
fueron a un antro y conocieron a dos
hermosas chicas. Pitorrango le dijo
a una de ellas: "Voy a hacer una rifa.
Escoge un número del uno al cinco".
Respondió la chica: "Tres". "¡Le atinas
te! exclamó Pitongo, ¡El premio de
la rifa soy yo!". La muchacha se rio
de buena gana y declaró: "Me gustará
cobrar el premio al salir de aquí". Ba
balucas, al ver el éxito de su amigo, se
dirigió a la otra chica: "Voy a hacer una
rifa. Escoge un número del uno al cin
co". Dijo ella: "Cuatro". "Lástima se
afligió el badulaque. Te pasaste por
uno"... FIN.
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¡Qué natural es la naturaleza!
No toma en cuenta la voluntad de dioses

ni de diosas. Tiene sus propias leyes,
y se ajusta perennemente a ellas. Si los
hombres las conocieran y acataran se
evitarían muchas tragedias de las cuales
culpan a la naturaleza, siendo que la
naturaleza jamás es culpable de nada.
Como cada año desde hace muchos

años, muchos siglos, muchos milenios,
la vida volvió a renacer con la llegada de
la primavera. El huerto de los nogales, que
en el invierno era una sucesión de manos

esqueléticas levantadas al cielo, ahora es
un jardín pintado de un jubiloso verde
tierno.

Paseo entre los árboles y me rodea el hálito
de un renacer nuevo y eterno al mismo
tiempo. Hombre del campo, conozco
bien el ciclo: las frondas se colmarán en

el verano, y asomará la promesa de la flor
y el fruto. Rendida la cosecha, las hojas se
pintarán con el color amarillo del otoño.
Y luego las ramas quedarán desnudas,
para volver a vestirse otra vez con ,1a
llegada de una nueva primavera.
Me pregunto si los hombres tenemos el
mismo don del'árbol. Si, como en el nogal,
la muerte es apariencia, y una nueva vida
es realidad.

¡Hasta mañana!...
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Clases de felicidad en India
En momentos en que las
encuestas muestran un au

mento de la desesperanza
en todo el mundo, la ciudad
de Nueva Delhi está llevan
do a cabo un ambicioso plan
para revertir esta tendencia;
está impartiendo "clases de
felicidad" obligatorias a dia
rio en sus escuelas públicas.

Cada mañana, aproxi
madamente 800 mil niños
de primaria que asisten a
mil escuelas públicas en esta
urbe capital comienzan su
día con una "clase de felici
dad" de 40 minutos.

Las clases, que van des
de el jardín de infantes hasta
el octavo grado, tienen como
objetivo que los niños no
solo adquieran habilidades
académicas en la escuela, si
no que también se convier
tan en personas felices, ho
nestas y responsables.

Curioso por este expe
rimento masivo, quizás el
más grande de su tipo en el
mundo, me puse en contac
to con las autoridades edu
cativas de Nueva Delhi du
rante una visita a la India
pocos días atrás.

En varias entrevistas, me
dijeron que el "plan de estu
dios de la felicidad" se lan
zó en 2018 como respuesta
a la disminución general de
la satisfacción de vida en In
dia, y en el mundo entero.

Según una encuesta
anual de Gallup sobre la fe

licidad realizada en 140 paí
ses, la cantidad de personas
que dicen sufrir más enojo,
tristeza, dolor y estrés au
mentó del 24 por ciento en
2006 al 33 por ciento en la
actualidad.

Igualmente, el Informe
Mundial de Felicidad da
do a conocer el 20 de marzo
por la Red de Soluciones de
Desarrollo Sostenible, clasi
ficó a Finlandia, Dinamar
ca e Islandia como los paí
ses más felices del mundo,
mientras que India ocupa el
puesto 126. Estados Unidos
ocupa el puesto 15, México
el 36 y Argentina el 52 entre
137 países.

La Ministra de Educa
ción de Nueva Delhi, Atishi
Singh, me dijo en una en
trevista que el "plan de es
tudios de la felicidad" con
siste en ejercicios diarios de

"mindfulness", o atención
plena, seguidos de historias
y actividades diseñadas pa
ra desarrollar las habilida
des socioemocionales de los
niños.

"Hemos usado el 90 por
ciento de nuestros años es
colares dando a los estudian
tes información que muchos
de ellos nunca van a usar",
me dijo.

"Es hora de enseñar
les cosas que los niños van a
usar toda la vida, como por
ejemplo a trabajar en equipo,

convivir con sus familias, y
ser más felices".

Las "clases de felicidad"
de Nueva Delhi, que son im
partidas por aproximada
mente 20 mil maestros, co
mienzan con una sesión de
"mindfulness" de 3 minutos.
La atención plena es la prác
tica de centrar toda la aten
ción en el momento presen
te, lo que según varios es
tudios ayuda a mejorar la
capacidad de atención y re
duce el estrés.

Al comienzo de cada
"clase de felicidad", la maes
tra le pide a sus alumnos
que se sienten cómodamen
te, con las manos apoyadas
en las rodillas, cierren los
ojos y se concentren en si
lencio en los sonidos que los
rodean. Unos veinte o trein
ta segundos después, les pi
de que se concentren en su
respiración 

Veinte o treinta segun
dos después, la maestra les
pide a los niños que centren
su atención en sus manos,
piernas y otras partes de su
cuerpo. Por último, les pi
de que abran lentamente los
ojos y se preparen mental
mente para su día escolar.

Además de la sesión de
atención plena al comien
zo de su "clase de felicidad"
diaria, los estudiantes a me
nudo comienzan sus clases
de matemáticas, ciencias y
otras clases con sesiones si

milares de respiración guia
da

"Los niños se pueden
concentrar mejor si empie
zan la clase con una sesión
de atención plena", me di
jo Priya Malham, una maes
tra de matemáticas de sexto
grado.

Varios días a la semana,
las "clases de felicidad" con
tienen ejercicios de gratitud
en los que se les pide a los.
niños que escriban notas de
agradecimiento a conocidos
o extraños, y debates en cla
se sobre historias diseñadas
para estimular la discusión
sobre resolución de proble
mas, trabajo en equipo, ge
nerosidad y altruismo.

Cuando le pregunté si
las "clases de felicidad" dia
rias no le quitan tiempo es
colar a las clases de mate
máticas y otras materias
académicas, la Ministra de
Educación Singh me di
jo que las pruebas escolares
han mejorado desde que co
menzó el "plan de estudios
de felicidad". Sin embaído,
advirtió que la mejora tam
bién puede deberse a otras
reformas educativas imple
mentadas recientemente.

Hay que esperar las eva
luaciones externas para me
dir la efectividad de las "cla
ses de felicidad" de Nueva
Delhi. Pero si resultan posi
tivas, deberían ser adoptadas
en todos nuestros países.
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CUANDO no hay
interés, el tiempo se
relativiza y un "a la
brevedad" puede tomar
¡más de 10 meses!

ESO pasa con
las activistas que
promueven la Glorieta
délas Personas

Desaparecidas.

DESDE junio de
2022, la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, les
ofreció un encuentro

para escuchar sus
exigencias.
,

NUNCA se concretó

y tuvieron que
aparecérsele en un acto
público. De nuevo se
fijó fecha, ahora para
el 16 de marzo, pero
fue cancelada por la
Mandataria de último
momento.

Y COMO no piensan
volver a esperar
sentadas, adelantan
que nuevamente

buscarán algún punto
en su agenda para
reencontrarla.

SI LA MORENISTA
decide acatarlas
restricciones déla

veda electoral, seguro
será en la Ciudad,
pero si la desconoce
—nuevamente—,
¡que vayan pidiendo
viáticos!

VA DE NUEVO.
La Alcaldía Benito

Juárez tendrá que
llevar nuevamente

todas las patrullas de
su programa Blindar
para que las cuente la
Fiscalía, como parte de
una investigación.
SI VIVE en esta

demarcación y sabe
contar —no como

otros— ¡hoy no cuente
con estos policías!

drcuitointerior o reforrna.com
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Mudanzas
electorales
En los últimos meses, el
Instituto Nacional Electoral
(INE) ha registrado un in
usual movimiento de gente.
Básicamente, en muy poco
tiempo, 73 mil 400 perso
nas residentes de diferen
tes estados de la Repúbli
ca cambiaron su domicilio
por el Estado de México.
Cincuenta y dos por cien
to de esos cambios (38 mil
775 capitalinos) provienen
de la Ciudad de México, el
resto de Hidalgo, Puebla y
Veracruz.

Parece mera casuali
dad, pero estos estados
tienen algo en común: es
tán gobernados por el Mo
vimiento de Regeneración
Nacional (Morena). Lo más
interesante es que esta ava
lancha de cambios de resi
dencia se concentra
en 260 secciones. Por
ejemplo, sólo en la sección
electoral mil 054 (Chal
Ypa) se registraron mil 200
cambios y el 80 por cien
to de esas mudanzas pro
vienen de la CDMX. Lo
mismo con el resto de las
secciones; en la sección
mil 052 (Chalco) se regis
traron mil 126 cambios de

domicilio, la sección 5 mil
970 (Chimalhuacán) tuvo
743 cambios (90 por cien
to proveniente de CDMX),
la sección 4 mil 251 (Tecá
macOjo de Agua) presenta
800 cambios, en la sección
4 mil 208 hubo 835 cam
bios, en la sección 5 mil
904 (Zumpango) se produ
jeron 856 cambios y en la 5
mil 912 (también de Zum
pango) aparecieron 860
nuevos residentes.

Algunos de estos cam
bios se produjeron en muy
poco tiempo. Al punto, que
si hubieran sido mudanzas
reales, las carreteras debe
rían haber registrado las
caravanas de camiones lle
nos de muebles. En fin, al
parecer, todo el mundo está
ansioso por ir a vivir al Es
tado de México. Quizás sa
ben algo que los demás no,
o haya que leerlo al revés:
los votantes de Morena es
tán escapando de la Capi
tal gobernada precisamente
por su partido.

La manipulación elec
toral no tiene ideología

Bromas aparte, no hace
falta decir que los cambios
se dan indefectiblemente

entre secciones controladas
por Morena (para que no
haya ruidos, quejas ni de
nuncias). En otras palabras,
este partido está mudan
do fieles votantes para las
próximas elecciones.

El inflado de padrones
no es algo nuevo en el País,
pero posiblemente sea la
primera vez desde el ini
cio del recambio democrá
tico que la maquinaria del
"fraude" electoral se activa
de manera sistemática en
el Valle Metropolitano. En
realidad, tampoco hay que
quejarse demasiado: no
se trata de un verdádero
fraude sino más bien

de manipulación de núme
ros, votantes y censos de
población.

Y de todas las cosas ho
rribles que pueden hacer
los partidos políticos pa
ra alterar las elecciones en
su favor, se debe reconocer
que ésta es de las más dis
cretas. Pero al mismo tiem
po, es el tipo de maniobras
que Morena se cansó de
denunciar al Partido Re
volucionario Institucional
(PRI) y al Partido de Ac
ción Nacional (PAN), es

decir, a las fuerzas del mal.
La Cuarta Transforma

ción parece tener miedo
de ir a las urnas sin refor
zar un poco las bases de su
fuerza política en el Estado.
O directamente, ya en el
poder a nivel nacional,
no teme recurrir a "oxige
nar" artificialmente su ca
pacidad electoral donde
la gran "transformación"
del País no ha convencido
demasiado. Estos "movi
mientos" son la contracara
de las reformas electora
les ("Plan B") en suspen
so por la intervención de
la Suprema Corte que in
cluían una reducción de la
estructura y de la capaci
dad de interpretación
y sanción de las autorida
des electorales, entre otros
cambios.

No hay que engañarse:
ambas cosas van de la i f?
mano. El recorte de la ca
pacidad de fiscalización i
del INE y el aumento de
las picardías electorales
del partido del cambio y
la renovación moral del
País. Finalmente, la "demo
cratización" del INE era
sólo eso.
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O
ERVA

4T pone el nombre de México
por los suelos
::::: No, no se trata de un encabezado en sen
tido figurado, es real, si usted aprovechó estos
días de vacaciones y pasa por una de las ca
rreteras federales de Morelos podrá observar
que en el suelo fue colocado un letrero con el
nombre de México para señalar un acceso. El
letrero corresponde a la carretera federal 160
que parte de Cuernavaca a Izúcar de Mata
moros, Puebla. Quizá el secretario de Infraes
tructura Comunicaciones y Transportes, Jor
ge Ñuño, debe pedirle a la directora de Ca
minos y Puentes Federales, Elsa Julita Vei
tes, que cuide este tipo de detalles pues, no
vaya a ser que algún turista se vaya a ir con
una imagen incorrecta de México.

lejan a Guadiana una semana sin
spots en atranque de campaña
::::: Nos hacen ver que la campaña del more
nista Armando Guadiana, candidato al go
bierno de Coahuila, empieza con escándalo
interno tras la noticia de que no tendrá spots
en tiempos oficiales durante la primera sema
l de la contienda. Nos cuentan que los res
ansables de este "pequeño descuido" perte

necen a un equipo de consultores. Kif Nava,
i productor de video sin mucha experiencia,
lien, nos dicen, estaría al frente de la estra
da y la publicidad, y lo acompañan, en el
erreno de las encuestas Callos Lorenzana y
l frente de las redes sociales, Rodrigo Da
, Marcos González y Daniel Medina.

jJn inicio complicado para don Armando.

liputados resultaron muy
Religiosos

: Nos recuerdan que mientras en la Cámara
3e Diputados se tiene un rezago de 3 mil 416
íiciativas, las y los legisladores se tomaron
acaciones por Semana Santa. Luego de que
In la sesión del viernes eligieron a las y los
huevos consejeros del ME mediante insacula
ción, citaron para el próximo 11 de abril. Nos
|>lafrcán que apeiias unas semanas atrás, los '
ongresistas reconocieron que existe un enor

me rezago legislativo y hasta crearon un gru
4>o plural para acelerar el trámite de las inicia
tivas y dictámenes pendientes. Sin embargo,
al parecer los diputados son muy respetuosos
del calendario religioso y de los días de guar
dar y se dedicarán a la reflexión, el descanso,
y muchos de ellos a las campañas, y ya Dios
dirá cuándo regresan a legislar.

Señalamiento en carretera de Morelos.
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MC devolverá los 32 millones de
la campana en el Edomex
::::: En la sesión del Instituto Electoral mexi
quense, donde se avalaron las candidaturas
de Delfina Gómez, de la coalición Juntos
Hacemos Historia en el Estado de México,
que agrupa a MorenaPT y PVEM; y de Ale
jandra de! Moral, con Vamos por el Estado

de México, del PRIPAN
PRDNueva Alianza, el re
presentante de Movimiento
Ciudadano, Anselmo Gar
cía, aseguró que el partido
político, cuyo presidente es
tatal es Juan Zepeda, de
volverá los poco más de 32
millones de pesos que le to
caban para la campaña
electoral, pues como no par
ticiparán, "por responsabili

dad y conciencia", lo regresarán y pedirán
que ese dinero se emplee para obras hidráuli
cas. Ahora, el tema será cómo lo devuelven y
cómo, administrativamente, se puede utilizar
para la obra que los emecistas proponen, aun
que eso ya se verá. Por lo pronto, que vengan
de regreso los millones.
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Lanzan plan de vigilancia en
Miguel Hidalgo
::::: Nos cuentan que para estas vacaciones de
Semana Santa en la alcaldía Miguel Hidalgo
están preparando un plan de seguridad junto

con los vecinos que deciden
quedarse en la Ciudad de
México. Nos adelantan que
el alcalde Mauricio Tabe
(PAN) lanzará la campaña
"Si ves algo, di algo", que
busca que, si un vecino ve
algo o a alguien sospechoso
en su calle, cerca de una ca
sa o de un auto, llame de
inmediato a la estrategia
Blindar MH para que se ha

ga presencia policial y así evitar que se come
ta algún delito. La apuesta, nos dicen, es lo
grar que exista un trabajo coordinado entre
autoridades y ciudadanos..

Los invitados de Batres en
Contreras
::::: El sábado, nos comentan, el secretario de
Gobierno, Martí Batres, presentó su libro
Morena y su Identidad Política en la alcaldía
Magdalena Contreras. Nos detallan que estu
vo acompañado de algunas de las corcholatas

de Morena que en los próxi
mos meses podrían pelear
la candidatura de la alcal
día, es decir, el diputado lo
cal Fernando Mercado; la
delegada del Infonavit en la
CDMX, Patricia Ortíz,
quien ya fue alcaldesa, y el
secretario del Trabajo capi
talino, José iiuis Rodrí
guez. Nos aseguran que la
camaradería entre estos tres

personajes fue evidente. Nos señalan que esta
alcaldía es una de las demarcaciones que Mo
rena más quiere de regreso, y una por la que
más apostará para recuperarla, por lo que se
pondrá candente la selección del candidato y
la camaradería se podría olvidar.
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Diputados dan prioridad
a "la grilla" sobre la tragedla
::::: Los que dejaron la tragedia migrante en
segundo término, nos cuentan, fueron los le
gisladores del PAN y Morena en el Congreso
de Chihuahua, donde se debatía un punto de

acuerdo para exhortar a la
Federación a que se haga
justicia y dar solución a la
crisis migratoria en Ciudad
Juárez. Nos relatan que a
los morenistas les entró el
"espíritu humanitario" y
fendieron a los migrantes,
lo que no le gustó al
do panista Gabriel García
Cantú, quien en tribuna
reprochó que varios de

viven cómodamente en El Paso, Texas, lo
incomodó a más de uno y el salón se convir
tió en una arena de acusaciones, dejando el
acuerdo para después, aunque en los pasillos
varios se preguntaron: ¿Será que la verdad no
peca, pero incomoda?

Alcaldesa rebasa sus Mes
::::: Desde Chiapas, nos comentan que la al
caldesa de Tapachula, Rosa Irene Urbina
Castañeda (Morena) tiene a varios con el "ojo

cuadrado", pues anda ha
ciendo campaña en Tuxtla
Gutiérrez, a más de 370 ki
lómetros de su ayuntamien
to. Nos relatan que hace
unos días, doña Rosa estuvo
en un evento en la capital
chiapaneca, donde pidió, en
tiempo no electoral, un voto
de confianza a la 4T, y lue
go su equipo entregó man
diles con su nombre a los

asistentes; y no sólo eso, en su municipio se
imprimieron los 70 mil recibos del Comité di
Agua Potable municipal con su fotografía,
lo que varios se cuestionan si tiene mal "el re
loj electoral" o es "culto al ego". ¡Ouch!
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Presumen destino cenado
::::: Quien tropezó y feo en Zacatecas, nos pla
tican, fue la Secretaría de Turismo del estado,
a caigo de Le Roy Barragán Ocampo (Mo
rena). Nos recuerdan que hace poco el can
tante y diputado federal Marco Antonio Flo
res Sánchez (Morena) anunció el cierre de sú
hotel en Jerez por amenazas y pidió a la gen
te no visitar la entidad, por lo que la depen
dencia a cargo de don Le Roy se puso creati
va y promovió la Unidad de Manejo Ambien
tal (UMA) Los Fortines, en el municipio de
Valparaíso, pero de inmediato dicha agencia
de ecoturismo posteó que el lugar lleva meses
cerrado... por razones de seguridad. ¡Zas!
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AMLO, a la deriva
Que se me hace que te

mandó Maru, mi
amor tronó el pre

sidente López Obrador desde su
camioneta, al ser increpado el fin
de semana pasado por migran
tes, luego de la tragedia que co
bró la vida de 39 personas que
murieron quemadas y asfixiadas
en una estación provisional que
se hallaba a cargo del Instituto
Nacional de Migración, en Ciu
dad Juárez, Chihuahua.
Un día después de aquel terrible

suceso, el presidente se limitó a de
cir en su "mañanera" que los mi
grantes habían puesto en la puerta
colchonetas y les habían prendido
fuego. Como ya se ha relatados,
Andrés Manuel López Obrador pa
só de inmediato a otro tema y lue
go comenzó a reír a carcajadas, feliz
de sus propias ocurrencias.

Las reacciones frente a aquella
"mañanera" fueron demoledoras y
le fueron presentadas al mandata
rio por su vocero, Jesús Ramírez
Cuevas. López Obrador se vio obli
gado a intentar un control de da
ños: en su "mañanera" siguiente
apareció vestido de negro y dijo con
rostro compungido que la muerte
de los migrantes —¡legalmente en
cerrados, incluso con candado— le
había partido el alma
En su visita a Juárez, sin em

bargo, migrantes cerraron el paso
de la caravana en la que se movía
López Obrador. Los migrantes co
menzaron a exigir justicia.
—¡No provoques, yo no le ha

cía así! —les replicó el presiden
te, quien los acusó de ser envia
dos de la gobernadora panista
Maru Campos.
López Obrador se había mos

Las reacciones frente a aquella
"mañanera" fueron demoledoras y
le fueron presentadas al mandata
rio por su vocero, Jesús Ramírez
Cuevas. López Obrador se vio obli
gado a intentar un control de da
ños: en su "mañanera" siguiente
apareció vestido de negro y dijo con
rostro compungido que la muerte
de los migrantes —¡legalmente en
cerrados, incluso con candado— le
había partido el alma
En su visita a Juárez, sin em

bargo, migrantes cerraron el paso
de la caravana en la que se movía
López Obrador. Los migrantes co
menzaron a exigir justicia.
—¡No provoques, yo no le ha

cía así! —les replicó el presiden
te, quien los acusó de ser envia
dos de la gobernadora panista
Maru Campos.
López Obrador se había mos

trado sin contención en los días
previos. En la mañanera del miér

dia eran "los campeones del ama
rillismo, del sensacionalismo":
traficantes del dolor humano.
Había sido una semana de cu

chillos largos en Palacio Nacio
nal, en la que el presidente de Mé
xico lucía cada vez más descom
puesto. El 22 de marzo calificó co
mo "bodrio" el Informe de Dere
chos Humanos realizado por el
Departamento de Estado de los
Estados Unidos, que reporta la
existencia en el país de abusos de
los cuerpos de seguridad, de im
punidad, de tortura.
Dos días más tarde refutó al

secretario de Estado del vecino
país, Antony Blinken, y negó que
en México hubiera regiones en
manos del crimen organizado.
Su siguiente embestida fué

contra el ministro Javier Laynez:
molesto porque "canceló" su
Plan B; dijo que el único Dios de
Laynez era el dinero.
Poco después calificó de "chu

rro" a la nueva película de Luis Es
trada ("¡Que Viva México!"), por
que "es en contra nuestra, para
consumo de los conservadores..."
y fue hecha, según él, por un ci
neasta "progre, buena ondita".

trado sin contención en los días
previos. En la mañanera del miér

dia eran "los campeones del ama
rillismo, del sensacionalismo":
traficantes del dolor humano.
Había sido una semana de cu

chillos largos en Palacio Nacio
nal, en la que el presidente de Mé
xico lucía cada vez más descom
puesto. El 22 de marzo calificó co
mo "bodrio" el Informe de Dere
chos Humanos realizado por el
Departamento de Estado de los
Estados Unidos, que reporta la
existencia en el país de abusos de
los cuerpos de seguridad, de im
punidad, de tortura.
Dos días más tarde refutó al

secretario de Estado del vecino

país, Antony Blinken, y negó que
en México hubiera regiones en
manos del crimen organizado.
Su siguiente embestida fué

contra el ministro Javier Laynez:
molesto porque "canceló" su
Plan B; dijo que el único Dios de
Laynez era el dinero.
Poco después calificó de "chu

rro" a la nueva película de Luis Es
trada ("¡Que Viva México!"), por
que "es en contra nuestra, para
consumo de los conservadores..."
y fue hecha, según él, por un ci
neasta "progre, buena ondita".

En Palacio Nacional, colabo
radores cercanos del presidente
han tomado nota de la deriva en
que este se halla.
Tras la renuncia, hace cosa de

un mes, de su jefe de asesores,
Lázaro Cárdenas, López Obra
dor quedó encadenado a la es
trecha visión de su vocero, Jesús
Ramírez Cuevas.

En Palacio Nacional, colabo
radores cercanos del presidente
han tomado nota de la deriva en
que este se halla.
Tras la renuncia, hace cosa de

un mes, de su jefe de asesores,
Lázaro Cárdenas, López Obra
dor quedó encadenado a la es
trecha visión de su vocero, Jesús
Ramírez Cuevas.

En Palacio se dice que el moj
mentó más peligroso del día son
los minutos previos a la "mañaf
ñera". Es la hora en que Ramíreá
Cuevas "pone al tanto" al presif
dente de los temas de la agenda
de lo que se publicó y se dijo sol
bre su gobierno, de los ajustes de
cuentas que hay que realizar.
Cárdenas, con una visión po

lítica experimentada, y una mira J
da de alcance internacional, er;
un contrapeso a la influencia dq
Ramírez. En 2021, cuando
Economist publicó aquella portal
da titulada "El Falso Mesías", Ra|
mírez Cuevas le dijo al presidenta
que se trataba solo de una r
desgastada y desacreditada: fué
Cárdenas quien le informó que
era en realidad una publicación
leídayatendidaportomadoresde
decisiones y líderes mundiales.
Hoy es evidente la deriva de

AMLO, la situación errática de
AMLO. El derrumbe se ha acej
lerado y lo están viendo desde <
interior mismo de Palacio, el reit
no de las filtraciones. •

En Palacio Nacional, el reino de las filtraciones,
colaboradores cercanos del presidente han
tomado nota de la deriva en que este se halla.
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Algo para la
Semana Santa

Todo mundo tiene
derecho a un des
canso, incluidos mis

lectores. Por eso he hecho
costumbre de producir en
Semana Santa una lista de
material para ver, leer y es
cuchar. Los que han visto
mis listas anteriores, saben
que no ofrezco escapismo
puro. Mis recomendaciones
se centran siempre en los te
mas que le son propios a esta
columna: seguridad, justicia
y violencia.
Pero trato de que expan

dan horizontes, que no se
concentren en el escándalo
de la semana o la nota del
día. Sé, por amables comen
tarios que he recibido, que a
veces logro mi cometido.
Entonces, sin más prelu

dio, va la lista para esta Se
mana Santa:
L Si los datos sobre inci

dencia delictiva a veces los
dejan confundidos, no es ca
sualidad. Muchas veces, es
resultado de una estrategia
deliberada de manipulación.
En este volumen, un tanto
técnico pero muy útil, los cri
minólogos John A. Eterno y
Eli B. Silverman indagaron
las prácticas gerenciales de la
policía de Nueva York en los
años noventa y cómo se fue
ron inyectando métricas
—no totalmente falsas, pero
no totalmente ciertas— en

los procesos de toma de de
cisiones en la policía y even
tualmente en la conversación
pública (bit.ly/40z9vcl).
2. Si andan con humor

más escapista, aquí les dejo
una lista de 18 novelas ne
gras, calificadas por su auto
ra como "las mejores de la
historia". El contenido está
interesante y medio inusual,
pero ya me darán ustedes
sus comentarios
(bit.ly/40Wehk2).
3. Es posible argumentar

que el ciudadano estadouni
dense más importante no
fue un presidente ni un po
lítico ni un militar, sino un
policía: J. Edgar Hoover,
fundador del FBI y director
de la institución durante ca
si medio siglo. Esta reciente
biografía a cargo de Beverly
Gage, profesora de historia
en la Universidad de Yale, es
una gran aproximación a la
vida, obra y legado (a veces
oscuro) de Hoover. Alta
mente recomendada.
(bit.ly/3ZFAhlE)
4. Si les gustó The Wire, es

casi obligatorio ver We Own
This City (La Ciudad es
Nuestra), una miniserie en
seis capítulos que retrata un
caso real y atroz de corrup
ción y abuso en la policía de
la ciudad de Baltimore. Ela
borada por los creadores de
The Wire, es una muestra
contundente de que a veces
la realidad supera a la fic
ción. Se puede ver en HBO
Max (bit.ly/3ZDU3dX).
5. Si quieren algo un poco

más ligero, este libro de Ro
bert Evans les va a caer bien.
Alega que el vicio y el mal
comportamiento, mucho
más que la virtud, ha sido
decisivo en la evolución de
la civilización humana. No
compro todo el argumento,
pero está divertido
(bit.ly/3nFFARu)
6. Por último, algo de mú

sica. Aquí va una lista de 15
canciones de rock clásico
que tratan el tema de asesi
nato (bit.ly/3ZBwU). Les de
jo también una liga a la ex
traordinaria "Folsom Prison
Blues" del incomparable Jo
hnny Cash, en la que se in
cluye esta aterradora frase:
Maté a un hombre en Reno/
Solo para verlo morir
(bit.ly/40yGr4N). Ya sé que
es medio mórbido el asunto,
pero son buenas canciones.
Feliz Semana Santa.

Nota: esta columna re
gresará a su espacio normal
el lunes 10 de abril. Les de
seo muy buenos días de
guardar. •

alejandrohope@outlook.com
Tw¡tten@ahope71

Es posible argumentar que el ciu
dadano estadounidense más im

portante no fue un presidente ni un
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¿Es legítimo el caso contra Trump?
El jueves pasado la fiscalía de

Manhattan hizo historia al
acusar formalmente a Do

nald Trump de lo que probable
mente serán crímenes relaciona
dos con el pago de 130 mil dólares
a la actriz pornográfica Stormy Da
niels para comprar su silencio.
Contra lo que han dicho algunas
voces (entre ellas el presidente de
México, fiel defensor de Trump), al
expresidente de Estados Unidos
no se le acusa por un amorío. El
abogado personal de Trump con
fesó haber pagado la cantidad a
Daniels durante la campaña pre
sidencial del 2016 y la campaña de
Trump no reportó el gasto correc
tamente. Esto podría implicar una
violación no solo al manejo con

table de la empresa de Trump sino
a las leyes electorales estadouni
denses, entre otras cosas.
Está por verse si será suficien

te para llevar a Trump a juicio y,
mucho más, a una sentencia
condenatoria. Faltan meses.
Tanto así que el juicio podría
coincidir con la campaña presi
dencial del 2024, cuyo principio
formal está a poco menos de un
año de distancia.
Lo que ya está claro, sin em

bargo, es que el encausamiento
ha significado ya una bonanza
política para Trump. Su campa
ña asegura haber recaudado cin
co millones de dólares en las pri
meras 48 horas posteriores al
anuncio. Se ha consolidado, por

mucho, en el primer lugar de las
preferencias en las encuestas del
partido republicano. Mucho más
notable todavía, prácticamente
todas las figuras de relevancia en
el movimiento conservador le
han manifestado su apoyo irres
tricto. Todos, incluidos sus riva
les actuales y pasados. Ron De
Santis, gobernador de la Florida
y principal rival de Trump por la
candidatura, tardó un poco, pero
finalmente denunció el proceso.
Lo mismo hizo Nikki Haley, la
otra precandidato del partido
conservador. Junto con ellos,
medio mundo. Fue notable, por
ejemplo, leer la defensa de Jeb
Bush, a quien Trump deshizo en
las primarias republicanas del
2016, de paso humillándolo de
manera personal y cruel. Trump
también acabó con la carrera po
lítica de George P. Bush, el pro
metedor hijo de Jeb, en Texas.
Que Bush haya decidido salir en
defensa de un rival tan íntimo di
ce mucho de la devoción y dis
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ciplina republicana cuando se
trata de Trump.
En ese contexto, ha sido inte

resante analizar los argumentos
de quien defiende a Trump, den
tro y fuera de Estados Unidos. In
cluso antes de conocerse los de
talles de los cargos que enfrenta
rá, un buen número de abogados
informales de Trump han suge
rido, por ejemplo, que el caso es
ilegítimo de origen. Insisten en
que se trata del uso político de la
justicia, una cacería de brujas.
Es un argumento, digamos,

curioso.

Primero, porque el proceso le
gal no le ha restado popularidad
a Trump. Lo contrario. Segundo,
porque Trump no perderá sus de
rechos políticos. Podría buscar el
cargo de elección popular que le
plazca incluso si es condenado.
Pero la descalificación del caso

porque se trata de un expresiden
te con aspiraciones políticas de
primer orden obliga a otras refle
xiones. ¿Por qué la justicia tendría

que tomar en cuenta las aspira
ciones o la posición política de un
criminal en potencia? Si el pago
indebido a Daniels no es un mo
tivo suficientemente convincente
como para perseguir a Trump,
¿qué si lo es? Por ejemplo: ¿sería
legítimo ir por Trump si la justicia
de Georgia lo acusa formalmente
de haber intentado incidir ilegal
mente los resultados de la elec
ción presidencial en ese estado?
¿O si hay evidencia de que incitó
la insurrección del 6 de enero?
Ambas acusaciones son proba
bles, pero habrá quien diga que
no serán legítimas. De ser así, ha
bría que llevar el argumento al lí
mite. ¿Y si Trump hubiera matado
a alguien? ¿Tampoco sería legíti
mo procesarlo legalmente?
La realidad es que en esto hay

solo dos opciones: o nadie está
por encima de la ley o todos pue
den estarlo. En el caso de Trump,
como cualquier ciudadano en
Estados Unidos y cualquier país
que se precie de tener estado de
derecho, las cortes deben hacer
su trabajo. Las consecuencias
políticas no deberían importar,
para unos ni otros. •

La realidad es que en esto hay solo dos opciones: o
nadie está por encima de la ley o todos pueden estarlo.
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Rayuela
Luis Donaldo Colosio:

el pasado nos alcanza.
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Padilla, cacicazgo (no sólo) universitario
Chantajes políticos // Legado, la FIL i/
Pleito con el gobernador Alfaro

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SUICIDIO (SEGUN la versión
gubernamental) de Raúl Padilla
López, máximo jefe político de la
Universidad de Guadalajara (UdG)
durante décadas, trastoca el de por

sí complicado panorama político de una enti
dad que en 2024 elegirá al relevo de Enrique
Alfaro. Padilla ejerció un largo cacicazgo en la
segunda universidad pública más importante
del país e influyó en las definiciones electorales
y gubernamentales de Jalisco, mediante alian
zas implícitas o explícitas que con frecuencia
recurrieron a la movilización estudiantil o
universitaria en general como mecanismo de
aceleración o exigencia de cumplimiento de
regalías prometidas. Con priístas, panistas y
emecistas en el gobierno estatal, el padillismo
fue factor necesario a tomar en cuenta para
la gobernabilidad, tanto por el peso natural
de la universidad bajo su control como, sobre
todo, por la especializada utilización de siglas
partidistas que aprovechó en virtual franquicia
(sobre todo el PRD) o que creó en específico
(Hagamos, partido local).

UN PROLONGADO ZIGZAGUEO de emo
ciones (amorodio políticos) entre Padilla y el
actual mandatario jalisciense, Enrique Alfaro,
desembocó en los años recientes en una con
frontación abierta, ácida, en la cual el goberna
dor acusó directamente al verdadero rector de
la UdG de utilizar el presupuesto de la casa de
estudios para promoción y controles políticos y
para negocios personales.

PADILLA MANTUVO UN esquema de "em
presas universitarias" de las que era director o
presidente y que, con dinero de la citada casa
de estudios, aunque el argumento oficial ha
blaba de que generaban sus propios gastos, le
habilitaron una careta propicia ante las comu
nidades cultural e intelectual del país y el ex
tranjero, de manera sobresaliente con la Feria
Internacional del Libro, que seguramente es el

mayor legado del ahora difunto.

EN 2018, PADILLA formó parte de la resisten
cia contra López Obrador, al grado de mencio
narse su aspiración de ser secretario federal de
Cultura en una administración no morenista.
Al final de su vida sostenía una doble batalla,
con el alfarismo local y el obradorismo nacio
nal. A reserva de saber si Padilla organizó de
alguna manera eficaz la continuidad sin sobre
saltos de su grupo en el control de la UdG (¿su
hermano, José Trinidad, llamado Trino, como
heredero?), su ausencia física significa una ven
taja política para Enrique Alfaro y MC y puede
significar una recomposición de grupos políti
cos en el estado que libere un potencial cívico
hasta ahora inhibido o abiertamente reprimido
por este caciquismo y los arreglos de cúpulas
en los que han transcurrido la política, los go
biernos y las elecciones en la entidad.

LA MUERTE DE Padilla López se enmarca en
otros actos de violencia relacionados con políti
cos. Recuérdese el asesinato del ex gobernador
priísta Aristóteles Sandoval, en Puerto Vallar
ía, bajo dominio del cártel con denominación
estatal. En 1975, el anterior jefe máximo de la
UdG, Carlos Ramírez Ladewig, fue asesinado a
tiros en Guadalajara cuando era delegado del
IMSS en Jalisco. En 2009, el rector de la UdG,
Carlos Briseño, puesto en el cargo por Padilla
pero luego confrontado gravemente con él, en
una pretensión ingenua de asumir un poder
propio y rechazar el aplastante cacicazgo,
también se suicidó, luego que la maquinaria
padillista lo quitó de la rectoría.

Y, MIENTRAS HOY se consuma la instalación
de cuatro consejerías electorales, entre ellas
la correspondiente a la presidencia, que signi
ficarán una nueva correlación de fuerzas y un
nuevo enfoque procesal y conceptual, ¡hasta
mañana, con una nueva vuelta al hospital de
Jesús Murillo Karam, responsable histórico
de la "verdad" con que se mintió respecto a
lo sucedido en Iguala con los normalistas de
Ayotzinapa!
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Perversas intenciones
ORTIZ TEJEDA

CIERTAMENTE, NO FUE la totalidad de
la multitud que abiertamente se manifiesta
adicta a la columneta la que aplaudió frenéti
camente la propuesta de que ésta incluyera, re
gularmente dentro de sus textos, una sección a
la que denominaríamos: "numeralia" y, por me
dio de la cual, haría un esfuerzo para tratar de
ser un poquito más legible e inteligible en sus
comentarios. Para conseguirlo, se le ocurrió
suplir, en algunas explicaciones, los signos gra
maticales (llamados letras) por cifras, signos
numéricos llamados dígitos, o sea, cantidad
que se representa con una sola cifra.) Éstos
son menos, más concretos y precisos en lo que
buscan expresar. Claro, cuando no se les agre
gan otra infinidad de detalles como paréntesis,
círculos, diagonales, o instrucciones de sumas,
multiplicaciones, divisiones o, lo que constitu
ye un verdadero agravio: pedir que sometamos
a estos simples e inocentes números a esos ins
trumentos de martirio que se conocen como
raíz cuadrada o, potencialización (otros dicen,
potenciación) de un número determinado, es
decir, la multiplicación de ese número inicial
llamado base, por otro de valor semejante al
primero, conocido como exponente. Trato de
imaginar el conocimiento, la dedicación, que la
realización de estas operaciones requiere, y un
inevitable escalofrío recorre el espinazo de este
sujeto que, gracias a que entonces todavía sus
relaciones con la Virgen del Sagrado Corazón
(abogada de las causas difíciles desesperadas),
eran del todo bonancibles, logró aprobar con
su maestra Esther Amador, la tabla del 9, com
pletita, pudiéndola decir de corrido en menos
de cinco minutos.

SEGURAMENTE LOS DATOS estadísticos
que la columneta irá presentando serán de
gran utilidad para entender todo aquello que
ésta no siempre entiende. La estadística, a la
que también recurriremos es: "una ciencia que
utiliza un conjunto de datos numéricos para
obtener interferencias basadas en el cálculo de
probabilidades." Échense esta breve y precisa
definición cortesía de Google o, si la quieren
más picuda, les agrego esta otra y por el mismo
precio: "Estadística es una ciencia que estudia
la viabilidad, recolección, organización, análi
sis, interpretación y presentación de los datos,
así como el proceso que los genera siguiendo la

ley de la probabilidad". Ahora, dejemos para
más adelante estas importantes cuestiones
teóricas y pasemos a ciertos ejemplos del mo
mento que vivimos, o las probabilidades de que
una vez más la información de esta semana
vuelva a postergarse, serán casi tan elevadas
como las de que en un certamen nacional para
designar a los mexicanos más impúdicos, los
lugares indiscutibles los ocuparían los distin
guidos ciudadanos: don Lorenzo Córdova, El
Principito, (perdón, perdón, don Antonie de
SaintExupéry), su samurái, Ciro Murayama
y el mago del INE/fable reino de la insolencia,
la altanería, la soberbia y la desfachatez: Ed
mundo Jacobo Molina, el mago Merlín, quien
durante muchos años fue el exitoso prestidigi
tador, ilusionista, escapista cuyas habilidades
permitieron, como autóctono David Copper
field, transformar la cruenta realidad en per
cepciones virtuales de ésta.

HAY TODAVÍA MUCHAS cosas que decir,
denunciar y exigir, pero, ¿qué hago con las no
tas de esta entrega? Pues aunque sea, vaya un
adelanto: ¿sabe usted que sólo 40 por ciento de
las mujeres llegan a denunciar los agravios de
violencia sexual de los que son víctimas? Y esta
actitud no es abulia, ni desinterés o irrespon
sabilidad, sino experiencias personales de la
inutilidad de las denuncias, pues más que justi
cia, pueden ocasionar larevictimización de las
denunciantes y, aún represalias de parte de los
delincuentes, amparados por la impunidad que
suelen provocar estos graves delitos. Los datos
oficiales dicen que las entidades con más altos
registros son: estado de México, Ciudad de Mé
xico, Nuevo León, Chihuahua e Hidalgo.

LAS INFORMACIONES CRECERÁN de
tono en las emisiones siguientes: hablaremos
de por qué las mujeres tardan más de 10 años
en obtener un crédito hipotecario, aunque son
ellas quienes menos retrasos tienen en el pago
de sus saldos. Éstos y algunos otros temas fe
meninos serán provocación más que suficiente
para una aguerrida discusión.
PRESIDENTE: LOS RUMORES exhiben no
sólo lo deseos perversos, sino las perversas in
tenciones. La obligación patriótica es no darles
oportunidad en ninguna dimensión.
@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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Morir en

tierra ajena

ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
CUARENTA MIGRANTES

SE suman a los miles que
han muerto al tratar de lle

gar a la tierra prometida. Fueron
los que el lunes pasado perdieron
la vida en un incendio cuyos
primeros visos apuntan como res
ponsables a la corrupción en el sis
tema carcelario y a una criminal
irresponsabilidad en su manejo.
Desafortunadamente no fueron
muy diferentes a los que han
muerto al cruzar los inhóspitos
desiertos de Texas, Nuevo México
y Arizona, o los que mueren haci
nados en las cajas de los camiones
donde son transportados como
ganado, o quienes fueron victima
dos por la migra y los vigilantes y
cowboys que los persiguen y cazan
como trofeos de un safari. Lo
sucedido en Ciudad Juárez es cri
minal y por desgracia no es muy
diferente a lo que se sufre en otras
latitudes. Cada día son más los
que huyen de la pobreza, la repre
sión, la guerra, el crimen y, recien
temente, por las calamidades que
produce el cambio climático.

MILES DE HISTORIAS y miles
de libros e investigaciones se han
escrito desde cubículos y centros
de estudio con base en las condi
ciones de quienes intentan huir de
esas terribles calamidades; sin em
bargo, no está clara la fórmula que
ayude a evitar o, cuando menos,
atenuar las condiciones y peligros

de quienes buscan una vida mejor
en otras tierras. En el caso concre
to de los países centroamericanos,
se intentó una solución que trataba
de acotar el problema migratorio
fortaleciendo sus finanzas y siste
mas de seguridad. La pregunta es
dónde quedó el acuerdo entre los
gobiernos de Estados Unidos, Ca
nadá y México que se coordinó con
los de los países centroamericanos.
No sería extraño encontrar una
de las respuestas en el Senado de
Estados Unidos, donde un puñado
de legisladores conservadores se
oponen sistemáticamente a la solu
ción integral del problema.
AL PARECER NO ha existido, no
hay ni habrá una solución viable
mientras no se presente un cambio
radical en los países de origen de
los migrantes. Pero ese cambio
tampoco será posible debido a los
desequilibrios económicos provo
cados por las naciones que histó
ricamente se han aprovechado de
los recursos humanos y materiales
de aquellos países, cuya solución
es expulsar a sus ciudadanos como
único recurso para que sobrevivan.
MIENTRAS TANTO LA literatu
ra sobre las migraciones seguirá
enriqueciéndose con las mil y una
desgracias de quienes, involunta
riamente, mueren lejos de la tierra
que los vio nacer, como la de quie
nes murieron en Ciudad Juárez.
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Caprichos de
la puntual

HERNÁN GONZÁLEZ G.
AUNQUE EL TITULO bien
pudiera utilizarse para bautizar
una cantina, lo cierto es que la
puntual, como en este espacio lla
mamos a la muerte, se caracteriza
por su naturaleza tan impredeci
ble como inevitable. Hay quien le
ha puesto la demócrata, habida
cuenta de que, en este planeta, de
acudir a su cita ningún ser sintien
te se escapa y, entre los humanos,
desde el más opulento hasta el
más miserable, se ven sometidos
a su benévola o cruel presencia,
a su inesperada o deseada apa
rición, según las circunstancias
en que sobrevenga. Ya podrá ser
durante un apacible sueño o en
un accidente vial, a causa de una
costosa cirugía, por comer un ali
mento descompuesto o no ingerir
ninguno, al salir de la regadera o
al quedar en medio de un encuen
tro entre narcos, con todos los
auxilios materiales y espirituales
o en completa soledad, al iniciar
un paseo en globo o al intentar
llegar a Estados Unidos, abatido a
balazos o quemado a fuego lento
en un improvisado albergue para
migrantes. Situaciones y escena
rios pueden variar; "la raya que no
hay que brincar", nunca.

EL NEGOCIAZQ QUE desde
tiempo inmemorial es la muer
te un burro y con la quijada de
éste Caín, primer homicida, mata
a su hermano Abel, primero en

estrenar una tumba, según el
fantasioso Génesis reside en la
ignorancia humana, por un lado, y
en el perverso manejo que los po
deres han hecho de nuestra condi
ción de mortales, por el otro. ¿Por
qué perverso? Porque lo que es
una simple ley de vida demasiados
intereses enjuego lo convirtieron
en amargo final, amedrentador
destino, retorcido ritual y redi
tuable ceremonia, para supuesto
descanso del alma del que se fue y
emergente consuelo de los que no
se han ido. El analfabetismo pro
picia el oscurantismo, el rechazo a
la racionalidad mediante la impo
sición de una cultura que nutre la
vista y el oído sin nutrir el espíritu
ni desarrollar la conciencia. Esta
calculada falta de educación, de
deficiente formación del indivi
duo, fomenta miedos en general y
a la muerte en particular a partir
de un dolorismo propagado que
concibe a la puntual como castigo
y terminación. De ahí el falso vita
lismo y el lucro de farmacéuticas
e instituciones de salud, más el
quimérico combate a la enfer
medad a cargo de infructuosas
políticas sanitarias y culturales
que promueven el consumo de
basura alimentaria y mediática
para luego contrarrestarla con
medi camentos, hospitales y aulas
domesticadoras.

aprencleramor@jornada.com. mx
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El delincuente en jefe

DAVID BROOKS

EN LA TRAGICOMEDIA política
en torno a la primera acusación
criminal contra un ex presidente
en la historia del país anunciada
la semana pasada, la figura más

honesta y valiente es la estrella de pornografía
Stormy Daniels, quien no oculta (literal y fi
gurativamente) nada y que es experta en judo
verbal cuando es atacada. Al preguntarle si
teme estar en una corte como potencial testigo
contra Trump en un juicio, respondió "lo he
visto desnudo, no hay manera de que sea más
aterrador con la ropa puesta". Repite su ahora
famosa frase de que su encuentro sexual con
el entonces empresario en el 2006 fueron "los
peores 90 segundos de mi vida".

MUCHOS INSISTEN EN que es poco im
portante este caso contra el golpista Trump.
Vale subrayar que la acusación criminal no es
por pagar dinero a cambio de silencio sobre
un aventura sexual extramarital (aunque sí
enfrenta otro juicio esperado por violación
sexual el próximo mes). Hasta donde se sabe
los cargos se revelarán este martes, cuando
Trump sea fichado en Manhattan parte de
la acusación gira en torno a un fraude de con
tabilidad por la forma en que se ocultaron los
gastos, algo que Trump ha hecho toda su vida
como empresario.

EL PUNTO AQUÍ, insisten algunos, es que si
un ciudadano común enfrentaría cargos pena
les por un delito parecido, ¿por qué no un ex
presidente?; o sea, esto se trata de que "nadie
está por encima de la ley" (a pesar del largo
historial de impunidad de las cúpulas políticas
y económicas del país).

EL AHORA DELINCUENTE en jefe siempre
afirma que es el hombre más inocente de la
historia. Declaró esta semana que la acusación
en su contra es "un ataque contra nuestro
país" y que con esto "Estados Unidos es ahora
una nación de tercer mundo, un país en decli
ve serio" (bueno, a veces puede tener tantita
razón). Es como una parodia de Mussolini, pe
ro nada chistosa, ya que él fue comandante en
jefe del país más poderoso del mundo y ahora
está en campaña para reocupar ese puesto.

EL DELINCUENTE EN jefe ha demostrado
su capacidad de desatar violencia política y el
espectáculo judicial es un asunto de seguridad
pública tanto local como nacional. Desde que
se anunció la acusación, el fiscal distrital, quien
encabeza el caso, ha recibido múltiples ame
nazas de muerte, muchas de ellas racistas (él
es afroestadunidense) y antisemitas, reportó el
NYDaily News. "Oye, títere culero de George
Soros, si quieres ir por el presidente Trump,
ven por mí también. Recuerda que estamos en
todas partes y tenemos armas", fue uno de los
mensajes. Trump y sus aliados han acusado
falsamente al financiero y filántropo Soros de
haber donado fondos para elegir al fiscal dis
trital, parte de la narrativa neofascista con la
añeja teoría de la conspiración de que detrás de
sus enemigos están "judíos ricos" que "contro
lan todo".

PERO DESPUÉS INCLUYEN al financiero
judío anticomunista en un elenco realmente
extraordinario de "enemigos", incluido el mo
vimiento Black Lives Matter, los "antifa", junto
con una ensalada de anarquistas, comunistas,
socialistas, maoístas, demócratas de izquierda
radical y ni hablar de los inmigrantes invasores
del país, entre otros.

TRUMP, QUIEN DIFUNDIÓ una foto de
él con un bat de béisbol junto a la cabeza
del fiscal, y sus repetidas amenazas de que
habrá "muerte y destrucción" si proceden
los casos en su contra (hay otro local y
dos federales que podrían culminar en
otras acusaciones criminales graves), todo
indica que hay una invitación abierta a la
violencia política para defender al gran
inocente.

"LAS COSAS ESTÁN mal, la gente errónea
está en la cárcel y la gente errónea está fuera
de la cárcel; la gente errónea está en el poder, y
la gente errónea está fuera del poder...", decía
el historiador Howard Zinn. Tal vez, aunque
sea excepción, habría un tantito de justicia si
este delincuente queda fuera del poder y hasta
en la cárcel. Pero eso dependerá más de los
movimientos de resistencia democrática que
de un juez.

Elvis Presley. Jailhouse Rock, https://www.vou
tube.com/watch?v=giORzuP4Mk
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Que los tres candidatos
punteros en Coahuila le pusie
ron ganas desde el primer mi
nuto del domingo en el arran
que de las campañas. Manolo
Jiménez instaló un gran nú
mero de pantallas en el lienzo
charro de Saltillo y hasta en
tregó pulseras de luz, que cam
biaban de color conforme al te

ma, a cientos de simpatizantes.
Armando Guadiana abarrotó
la plaza en Torreón y llevó pre
sentador de lujo con su amigo
Pedro Haces, mientras que Ri
cardo Mejía Rerdejase aper
sonó con cientos de seguidores
frente a palacio de gobierno del
estado, donde intentaron pro
yectar la figura de un tigre en la
fachada, al estilo de la batiseñal,
pero les falló.

Que una vez que Guada

lupe Taddei asuma la cabeza
del INE, desde esta misma tar
de comenzará la disputa por las
presidencias de las comisiones,
para definir qué consejerías las
integrarán rumbo a la elección
presidencial, y también por los
nombramientos de titulares de

al menos ocho áreas que ten
drán a su cargo responsabilida
des como fiscalización, rastreo
del flujo de dinero en campa
ñas y medidas cautelares con
tra aspirantes, políticos y hasta
el titular del Ejecutivo.

Que por cierto, desde Twit
ter Ricardo Monreal expresó
su beneplácito de que RitaRell
López, Jorge Montaño y Ar
turo Castillo hayan cubierto
las credenciales necesarias pa
ra conducirse como consejeros
del INE, así como de que Gua

dalupe Taddei asuma la pre
sidencia.El trabajo de los cua
tro, dice el senador morenista,
"garantizará la imparcialidad,
la certeza, el profesionalismo,
la obj etividad y la indepe nden
cia" en los procesos electora
les que se lleven a cabo a par
tir dé este año y hasta 2032.

Que el proyecto de la Se
cretaría de la Defensa Nacio
nal, que encabeza Luis Cre
sencio Sandoval, para blindar
el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles tendrá que es
perar, porque el pasado 29 de
marzo fue la fecha límite para
que las empresas interesadas
en el contrato presentaran sus
propuestas, pero solo hubo una
interesada y participó única
mente por una de las seis par
tidas de la licitación.^™
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¡Que viva México!

17
¦ \J s de esas imágenes que no se olvi dan. Obscena

i por la verdad que desnuda. Grosera Unhom
bre abre unlibro empastado enpielygrabado

conletras de oro en donde se lee: Constitución Política. Esta

dos Unidos Mexicanos. Crúzala primerahojaque, con una
majestuosa águila impresa sirve de anteportaday, al dar vuel
ta a la página, se descubre que el resto de las hoj as han sido
recortadas de forma precisay rectangular para convertir el
magnífico ej emplar en un libro vacío; pero también, en una
alcancía, un escondite, una pequeña tumba El hueco está
lleno de billetesy monedas. El tipo mete la mano dentro de la
Constitución, rasca hasta elfondoyse lo roba todo.
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No necesitamos más, pensé al ver la imagen. Síntesis es
candalosa de lo que somos. Provocaciónybofetada Apartir
de esa imagen construí un par de spots que servirían como
promoción para La ley de Herodes, primera película de la
tetralogía fársica de Luis Estrada sobre la realidad nacio
nal en 1999. Estaba convencida de que la imagen no dejaría
a nadie intacto. Imaginé desde la risa hasta la indignación.
Sin embargo, ni en mis sueños más soviéticos sospeché la
reacción de las televisoras nacionales: se negaron a trans
mitir la publicidad. La imagen no saldría
enla televisión. Había que cambiarla.
Ese era otro México, dirán algunos. Y

sí, ese era el México del siglo pasado, el
del siglo XX que tanto nos quedó a de
ber. Ernesto Zedillo era el Presidente

de nuestro país y los estertores del PPJ
hegemónico se hacían cada día más au
dibles. La alternancia estaba a punto de
estrenarse en nuestra nación.

Aesapelículasiguieron£]Jnfíerno,sobrelaviolenciay
la guerra contra el narco y La Dictadura Perfecta, sobre el
poderdelos medios. Cada películahacíaunaesperpéntica
crítica del Presidente en turno y presentaba la foto oficial
de cada uno presidiendo una oficina donde sucedía lo in
concebible. Supongo que ni a Calderón ni a Peña les gustó
verse así reflej ados, pero aguantaron. Se tragaron laburla,
la críticay el disenso.

Hace un par de semanas Luis Estrada estrenó ¡Qué viva
México!, la cuarta película de la saga, que hace referencia
a este sexenio y a nuestro actual Presidente. La película
es corrosivamente entretenida, una sátira que refleja el
México que somos con todo y su Constituciónalcancía,
como un trágico guiño a eso que no podemos dejar de ser.
El tema es que nuestro Presidente no aguantó. El

miércoles pasado, teniendo como contexto la tragedia
de los 39 migrantes muertos que el Gobierno todavía no

ha podido explicar, nuestro manda
tario trivializó la mañanera y se lan
zó contra la película. Dijo que era un
"churro" y se burló e insultó a Estra
da. Si fuera publicidad inversa criti
car algo para que todos terminen por
probarlo, resultaría interesante,
pero no es. Se trata tan solo de evadir
la realidad y tal vez de algo más. Dos
días después en una insólita cápsula,

un programa de revista de la mañana retomó la imagen
del Presidente y su críticay puso auno de sus conducto
res estelares a comerse un "churro" y pedirle a la gente
que no fuera al cine.
No pude evitar recordarlos modos y las formas del siglo

pasado. Nuestra trágica saga. No, no son como antes sino
como mucho más antes. Con lo cual, si llegamos a tener
futuro, será de puro churro.
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Qué esperar del
nuevo INE

1 Congreso selecci ono a los cuatro nuevos
1^1 i consejeroselectoralesylapreguntaesqué

 I I esperar de su actuar frente al más alto órga
no electoral del país. Con base en su trayectoria académi
ca, laboral y sus declaraciones públicas considero que el
INE cambiará de tres formas.
Laprimeray más evidente es que veremos un INE me

nos protagónico. Los dos consejeros más vocales del con
sejo, Ciro Murayamay Lorenzo Córdova, dejarán la pa
lestra. En su lugar entrarán consejeros que concuerdan
con que el instituto debe ser menos militante y de perfil
mediático másbajo.
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Por ejemplo, la nueva consejera presidenta, Guadalu
pe Taddei, considera que el INE necesita transitar por un
periodo de autorreflexión a fin de recordar que su tarea es
organizar elecciones y no dar batallas políticas. Esa pers
pectiva la comparte la nueva consej era, Rita Bell, quien
estima que Lorenzo Córdova erró al confundir los ata
ques que le hacían a él, en lo personal, con ataques al INE.
En general, los nuevos consej eros, buscarán que el INE

sea visto como una institución y no como un bastión opo
sitor. Ello ayudará a recobrarla confian
za que se perdió por la actuación de Ciro
y Lorenzo.
Segundo, el nuevo INE será menos

centralista y mantendrá una mej or in
terlocución con los organismos locales
(OPLES). Habrá mayor apertura, inte
rés en dialogar soluciones y en compren
der los retos fuera de Ciudad de México.
Esto se debe a que, a diferencia de los

consejeros salientes, la mayoría de los consejeros se forja
ron en institutos locales. Tal es el caso de Jorge Montaño
de Tabasco, Rita Rell López de Oaxacay Guadalupe Taddei
de Sonora Por el contrario, la mayoría de los consej eros sa
lientes venían de una carrera en Ciudad de México.
Así, los nuevos consejeros son más susceptibles de

comprender los dilemas y retos del federalismo mexica
no, y conocen la urgencia de desarrollar mecanismos de
coordinación más efectivos que no conviertan a las ofici
nas centrales en un embudo.

Finalmente, veremos un INE más austero. Muchos
de los nuevos consejeros admiten que el instituto tiene
gastos superfluos y buscarán eliminarlos. Por ej emplo, el
nuevo consejero Jorge Montaño, que no es afín aMorena,
cree que reducir los gastos del INE es necesario para re
cobrar la confianza de la ciudadanía en el instituto. Jorge
Montaño concuerda con esa visión.
En general, me parece que los ciudadanos debemos

ver el proceso como una victoria de las instituciones.
La interpretación catastrofista so
bre el futuro del INE que existía en
la mayoría de los analistas simple
mente no se concretó. Como en toda
democracia, el proceso se prestó al
forcejeo político, pero al final, la so
lidez de las instituciones mexicanas

se hizo presente y Morena no logró
capturar el proceso. Además, More
na no calculó bien las probabilida

des de la tómbola y por tanto, no comprendió que di
cho proceso le restaba poder.
Por supuesto, hay muchas cosas que mejorar: el blin

daje y la calidad de los exámenes, la elección del Comité
de selección y la poca transparencia de los criterios uti
lizados para identificar a quienes pasarían a la tómbola.
Sin embargo, no tengo duda de que el propio diseño insti
tucional del INE hará su trabaj o y favorecerá, como lo ha
hecho en otros casos, el que los consejeros transitenhacia
posturas independientes.
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Adiós, Raúl,
gracias

Uno supone que en 1987,
cuando arrancó la Feria
Internacional del Libro

de Guadalaj ara, ni Raúl Padilla ni quie
nes lo acompañaban en aquella aven
tura imaginaron en lo que unos años
después se iba a convertir.
Durante esos diez días que hoy dura

la Feria y a través de todos estos años,
por los pasillos de la FIL, en sus salones
que ocupan todos los escritores posi
bles, en los hoteles donde se hospedan

sus visitantes, en las fiestas y reunio
nes, en las sesiones de profesionales
y en los stands donde se venden miles
y m iles de libros a los cientos de miles
que las visitan, se habla de literatura, de
arte, de leer.
Noestabafácil.
Hoy en día no hay evento de lectura

e industria del libro que se le acerque
en el mundo. Desde sus inicios, la Feria
es un esfuerzo colectivo de un equipo
lleno de talento, compromiso e inte
ligencia que en estos días extrañará la
presencia de su fundador y líder. Para
todos ellos, un abrazo.
En estos días también tendrán que

aguantar a todos los que en estos mo
mentos preferirán ahondar en los as
pectos más polémicos de Raúl y su ca
rrera en la Universidad de Guadalaj ara
y en la política de Jalisco. Va.
Yo, hoy, como alguien que ama y ad

mira la Feria desde hace muchos, mu
chos años, que cada noviembre cuando
llego me sigo impresionando de cómo
se ha construido un espacio de libertad
y cultura para promover lalectura, sí, la
lectura, lo que nos quítalo pendejos; no

puedo más que dar gracias a Raúl que
ayer decidió decirnos adiós.
Insisto, quienes nos dedicamos a es

to entendemos que cuatro décadas en
la vida pública no pueden, para nadie,
estar exentas de enredos y hasta cosas
peores y, en otros momentos, me he re
ferido a ellos.

Hoy no.
Hoy es hora de decir adiós y gracias,

por la FIL y en mi caso, por tu buen tra
to, siempre.
Dice la "Misión" de la Feria:
"Proporcionar a la población his

panohablante el mejor festival litera
rio en nuestro idioma, y la posibilidad
de tener acceso a la feria del libro más
completa y más importante de Ibe
roamérica. En el ámbito del merca
do editorial nuestro objetivo es ser la
mejor plataforma para la circulación
y movimiento del libro en español en
el mundo, para permitir que se abran
canales de circulación en todo el con

tinente. Asimismo, nuestra misión alo
largo de estos 37 años ha sido la forma
ción de lectores".
Pues Raúl, misión cumplida.
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Gobernadores
4T, a recorrer
Edomex

û
¦j oy inician campanas

en Coahuila y el Esta
JL JL do de México; en esta
última entidad se dará la gran batalla
electoral. Su padrón —de casi 13 millo
nes de electores— es lajoya de la coro
na, previo a la presidencial de 2024.
Los ex mandatarios priistas cerra

ron filas con Alej andra del Moral, y la
4T echaría mano de sus gobernadores
para apuntalar a Delfina Gómez. Al pa
recer se preparan para recorrer los 125

municipios mexiquenses en horarios
no laborales o con permiso; en estra
tegia coordinada por Horacio Duarte e
Higinio Martínez.
En dado caso, los gobernadores de

Oaxaca, Tlaxcala, Chiapas, Puebla,
Campeche y Veracruz recorrerían, res
pectivamente: Municipio Libre de La
Paz, Cuautitlán, Coacalco de Berriozá
bal, Chimalhuacán, Metepecy Toluca.
Representan en su conjunto unos 2.6
millones de habitantes.

Al tabasqueño Carlos Manuel Me
rino le tocaría caminar: Lerma, Zina
cantepec, Almoloya de Juárez y San
Mateo Ateneo. A Cuauhtémoc Blan
co: Ocuilan, Tianguistengo, Ocoyoa
cac, Capulhuac, Xalatlaco, Atizapán y
Texcalyacac.
El potosino Pdcardo Gallardo: Apax

co, Huehuetoca, Hueypoxtla, Tequix
quiac, Zumpango, Coyotepec, Tepotzot
lány Teoloyucan.
El hidalguense Julio Menchaca pro

movería a la maestra Delfina en nueve

municipios; Alfredo Ramírez Bedolla,
de Michoacán, recorrería diez —entre
ellos, Atlacomulco, San Felipe del Pro
greso e Ixtlahuaca.

La guerrerense Evelyn Salgado y la
jefa de Gobierno de la CdMx, Claudia
Sheinbaum, tendrían, cada una, el en
cargo de hacerse presentes en 16.
Eseapoyosíesapoyo.Y sisí,sevaaver.

Palabras clave
El director de la Conagua en Tlaxca
la, Pedro Misael Albornoz, señala que
no forma parte de una estructura para
apoyar una candidatura a la guberna
tura de Morelos; que pertenece al go
bierno federal —nombrado por Cona
gua— yno al equipo de la gobernadora
Lorena Cuéllar; y que no ha sido suj eto
de inhabilitación por el socavón en el
paso exprés de Cuernavaca. Esta co
lumna posee y se basó en documentos
que sustentan lo publicado. Por ejem
plo, según el oficio NO. CS / 2444289,
sobre el Registro de Servidores Públi
cos Sancionados, el aludido fue obje
to de una suspensión identificada con
la clave 0138/2017 por "Negligencia
Administrativa"; o de una amonesta
ción privada, número de expediente
0096/2017, por "Incumplimiento en
Declaración de Situación Patrimo
nial" . Aclarado.
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El capataz migratorio
del Imperio

La dantesca tragedia en la cárcel
crematorio de Ciudad Juárez,
donde murieron 39 migrantes

(hasta hoy) y otros muchos quedaron lesio
nados, produce indignación y dolor, pero no
debe causar sorpresa, por dos razones:
La primera, porque Trump (ese loco racis

ta y antimexicano) hizo de Tartufo su capataz
migratorio y le ordenó enviar de inmediato a
nuestra frontera sur a 28,000 soldados y guar
dias nacionales para impedir a palos y punta
piés el paso de migrantes por territorio nacio
nal; y este miserable lo ejecutó precisamente
después de haber invitado a todos los migran
tes, habidos y por haber, a venir a México por
que su "gobierno humanista" los recibiría con
las puertas abiertas y el corazón en la mano,
para darles una vida digna.
La segunda razón por la cual esta tragedia

no debe causar sorpresa es, porque si este go
bierno no ha sabido enfrentar eficazmente los

grandes desafíos nacionales (trátese de vio
lencia, servicios de salud, pobreza, discrimi
nación, costo de la vida y muchos más) porque
todos ellos han empeorado, menos podemos
esperar de él un esfuerzo genuino para aten
der el complejo y gravísimo problema migra
torio, porque a los migrantes (nacionales y ex
tranjeros) siendo los seres humanos más des
validos, los trata como infrabestias.
Por lo pronto, bastaron 3 minutos de una

mañanera para resolver la tragedia de Cd.

Juárez: su Alteza Pequeñísima, en su sano y
sabio juicio, sentenció: "Ellos fueron los que
se quemaron".
Al decir el secretario de Gobernación: "to

dos los funcionarios del gobierno debemos
dar la cara", debería explicarnos qué significa
para él dar la cara, porque la espada de lajusti
cia sólo caerá sobre 5 o 6 empleados menores
y quizá en un mando medio si la presión na
cional e internacional se mantiene.

Cuando la secretaria de Seguridad afirma:
"¡Se llegará hasta donde tope!", ya sabemos
hasta dónde va a topar, pero "los que deben
dar la cara" seguirán escondidos.
Antes, el "luchador social" exigió un castigo

severo para los más altos funcionarios por la
tragedia del ABC en Sonora; ahora, como pre
sidente, culpa a los calcinados en Cd. Juárez.
Los medios de información narran a diario

los tratos crueles e infamantes de funciona

rios públicos, narcotraficantes y polleros en
agravio de migrantes (nacionales y extran
jeros), pero si este gobierno tuviera un mí
nimo de dignidad frente a EU y no dilapidara
cientos de miles de millones en los caprichos
y perversidades de su Alteza Pequeñísima la
situación migratoria en México sería, al me
nos, algo humana.
La cárcelcrematorio de Cd. Juárez será

"el Ayotzinapa del sexenio". Nada acallará la
condena mundial contra el principal respon
sable (ética, política y jurídicamente) por su
criminal manejo migratorio. De algún modo,
pronto o tarde, la habrá de pagar ese capataz
culiempinado ante el Imperio..^™
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Con el INE, de
reversa mami

De maneramuyjusticiera
la muy demócrata y to
lerante dotora Denise

Dresser trata de ej ercer su pasión por la
censura (ahora se fue en contra de Ope
ración Mamut del Canal Once, donde
con espléndido equipo de trabajo ha
cemos humor político), solo porque no
se siguen sus ideas un poquito arcaicas,
derechosasy medievales sobre la come
dia. Es lo malo de solo ver La hora pico,
El PRIvilegio de mandar y Guerra de

chistes. Y de juntarse con personajes
tan divertidos y tan finos como Mito
Moreno, los Chuchos y Markitito Cor
tés. Sus campeones en materia humo
rística, aunque sea involuntaria, deben
ser Vicente VoxyJelipillo CaldeRón.
Ni Imelda Marcos.

Como quiera que sea, no pensé que
Diosmeibaaprestarvidaparaveralaopo
sición convertida, tristemente, enuna ga
llina sin cabeza Tan así que ahora, con la
caída de los Twisted Sisters (Lorenzo,
Murayamasamíy Edmundo Jacobo),
salieron en tropel encabezados por Mar
garita Zavala (que como dice una cosa di
ce otra) acambiar las reglas como enelBig
Brother: el INE que no se tocaba ahora
no solo se puede tocar sino manosear. Es
chistoso porque todo lo que ahora exige
para regular alanuevaadministracióndel
INE es curiosamente lo mismo que junto
con las fuerzas calderonícolas tanto com

batierony abominaron echando espuma
por la boca Ahora, en una reacción muy
escasamente relacionada con la inteli

genciaemocional, están en contrade todo
lo que enarbolaron durante marchasy mi
les de tuits. ¡Qué locos chavos!

Por supuesto, como no fue un tema
ni consensuado ni planeado, de allí que
nuestros pobres intelecuáles nada or
gásmicos, periodistas a modo y demás
Paleros de Alazraki, viudas de don Ge
naro y entenados de Claudio XXX, no
supieron cómo cambiar así de repente
y sin anestesia, el rumbo para linchar
lo que antes defendían. Por eso les salió
todo chueco.

Lo más ridículo fue que un periódi
co que comienza con Ry termina con A
comenzó a mover una imagen falsa de
la nueva consej era presidenta del INE,
Guadalupe Taddei Zavala, aparecía
abrazada de López Obrador. Chale. Un
bulo que corrió en las cuentas de con
notados locutores que, otra vez, pasa
ron fuertes vergüenzas.
Ya lo de Ferriz, asegurando que a

AMLO le dio el enésimo infarto, es el
chapoteo eterno en las mismas mias
mas. Y qué decir de mi Tatankita Cór
dova que sacó un video peor de aburri
do que los de Santiago PRIL y Ricardo
Anaya, pero igual de mentiroso. Chale.
Al rato van a vender las fake news

por separado.
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Raúl Padilla

y su padre

Hay algo en la escena de
la muerte de Piaúl Pa

dilla López que es poco
conocido. Un mensaje intimísimo que
tiene que ver con un j oven de dieciocho
años al que, hace cuarenta, le tocó pre
senciar lamuerte de su propio padre.
Así relató entonces la prensa la no

ticia: "Encontrándose en su despacho
profesional y ante la presencia de uno
de sus hijos y de un amigo, el licenciado
Raúl Padilla Gutiérrez, de 49 años... sa
có de uno de los cajones de su escritorio

una pistola escuadra 45 y se la llevó a la
sien derechay se hizo un disparo que le
produjo instantáneamente la muerte".
El amigo del occiso era el ingeniero

Salvador Martínez Jauregui y el hijo
que atestiguó el suicidio fue Raúl Padi
lla López.
Cuatro décadas después, por distin

tos motivos, el hij o siguió los pasos del
padre.
En su época Raúl Padilla Gutiérrez

hizo una carrera política impresionan
te. Sin embargo, los últimos testigos
que intercambiaron
conversación con él

coinciden en que se
hallaba atravesado

por una depresión,
según expresó, deri
vada del abandono de

algunos amigos.
Su hijo, en cambio, dejó este plane

ta rodeado de un amplísimo círculo de
personas leales. Su liderazgo incontes
tado sobre la Universidad de Guada

laj ara (UdG) y una obra cultural difí
cil de igualar lo acompañaron hasta su
última hora. Ni siquiera las tensiones
políticas con el gobernador de Jalisco,

Enrique Alfaro, y también con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
lograron arañar su privilegio político.
La ambición de resumir en unos

cuantos párrafos una biografía tan
complej a me está prohibida. Su brillo
es deslumbrante y sus sombras inson
dables. Sin embargo, estoy obligado a
reconocer aquí que la historia contem
poránea de Jalisco y de México se bene
ficiaron mucho con sus aportaciones.
Habrá de confirmarse lo que corrió

como rumor ayer domingo: que el cán
cer volvió a amenazar
la vida "del licenciado"

y que por tanto tomó la
decisión de arrebatar
le al destino lo que le
tenía preparado.
Zoom: A diferen

cia de su padre, Raúl Padilla López ha
bría planeado el día siguiente de todo
cuánto, envida, dependió de su volun
tad, principalmente la UdG. Con to
do, mientras ocurren sus funerales,
paradójicamente por esa misma de
pendencia la suerte de esa universi
dad enfrentará una situación grande
de incertidumbre.^™
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Migrantes: de los
brazos abiertos a
la puerta cerrada
La trágica muerte de 39 migrantes es conse

cuencia del entreguismo y de la corrupción.
Por miedo a Donald Trump, el presidente

López Obrador avaló algo muy parecido al status de
tercer país seguro y, peor aún, aceptó convertirse de
facto en el comisionado de la "migra" estadounidense
en México. Y por la corruptela nuestra de cada día, la
corrupción sistémica contra la cual AMLO no ha esta
blecido ninguna política pública, los migrantes son ul
traj ados por el Instituto Nacional de Migración. Ambas
cosas llevaron al crimen de Ciudad Juárez.

El gobierno mexicano se dobló ante Trumpy se man
tiene doblado ante Biden. De 2020 para acá, a partir de
la salida de su impresentable amigo de la Casa Blanca,
AMLO endureció las palabras pero, paradójicamente,
suavizó los hechos. En la agenda migratoria de nuestra
relación bilateral con Estados Unidos nada ha cambia
do: se sigue deteniendo a los migrantes en nuestra fron
tera sur, vejándolos alo largo del país y guardándolos en
la inhóspita sala de espera de nuestra frontera norte.
Aquí entra enjuego la corrupción: los agentes del INM
los extorsionan y los zahieren porque eso han hecho
siempre y porque nada se hace hoy para evitarlo.
Corromper es echar aperder, dice el diccionario, y la

corrupción sistémica echa a perder sistemáticamente
a México. Está enquistada en la burocracia y no desa
parece cuando un presidente decide no encabezarla.
La maquinaria corruptora es transexenal: no se apaga
nunca, solo incorpora nuevos mandos y beneficiarios
cada seis años y relega a quienes no quieran entrar al
juego. No se detiene con voluntarismo sino con cam

bios estructurales que anúlenlos incentivos perver
sos que la alimentan. Cierto, hay otra corrupción, la
del saqueo episódico de políticos encumbrados, pero
esa tampoco se corrige por osmosis; funcionará mien
tras exista el pacto de impunidad que protege a expre
sidentes corruptos como Peña Nieto, a quien AMLO no
quiere tocar.
He aquí las causas de la tragedia de Juárez. Nos com

prometimos con Estados Unidos a disminuir el núme
ro de inmigrantes en su territorio y aumentarlo en el
nuestro y AMLO encomendó la ejecución de tal des
propósito a la Guardia Nacional y al INM, tan corrom
pidos como las policías o las aduanas, como todas las
dependencias que "atienden" a la gente. La cuestión es
si AMLO puede impedir que una atrocidad así vuelva
a suceder en tanto siga haciendo el trabajo sucio a los
vecinos. Ni modo que defienda el desatino de la milita
rización como correctivo: el delegado o representante
del INM en Chihuahua es un contralmirante retirado.

Si el Sistema Nacional Anticorrupción le parece in
eficaz a AMLO, que lo simplifique o lo reemplace. Creer
que basta con su voluntad para que nuestro país deje de
echarse aperder es una necedad. Es imperativo acercar
la norma ala realidad y tener buenas políticas públicas.
La mafia del poder también está en los mandos medios;
de hecho, está en toda la estructura burocrática que
opera bajo las inefables reglas no escritas que rigen co
tidianamente a este país y que, al final del gobierno de
AMLO, siguen intactas.
Hace cinco años la 4T proclamó que recibiría a los

migrantes con los brazos abiertos. Ahora permite que
se calcinen entre las llamas porque mantiene la puerta
cerrada,
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ICara larga. Como parte de la estrategia del go
• bierno federal para atender a los migrantes he

ridos en el incendio de la estancia provisional de
Ciudad Juárez, titulares del INM e IMSS, así como el
secretario de Salud y el subsecretario de Seguridad
Pública, visitaron a los afectados en diversos hos
pitales de la ciudad fronteriza. Francisco Garduño,
Zoé Robledo. Jorge Alcocer y José Luis Rodríguez
Bucio, respectivamente, recorrieron tres hospita
les del IMSS, uno de la Secretaría de Salud y uno del
ISSSTE. Manifestaron su intención de brindar toda
la ayuda necesaria a los migrantes heridos. Lo que
urge es que Garduño, titular de Migración, dé la cara
como directo responsable. El resto está de más...

2 Restructuración. Marina del Pilar Ávila, go
tbernadora de Baja California, enfrenta el reto

de cambiar el rumbo en políticas de construcción
tras el colapso de un edificio, producto de las tor
mentas y un sismo. La estructura cedió sobre un lote
de autos desalojado, al igual que 40 departamentos.
Aún quedan dos edificios de cuatro pisos en preca
rio equilibrio sobre un talud erosionado como resul
tado de los fenómenos naturales. Recordamos que el
desastre puede ser una oportunidad para aprender,
y quizá Marina del Pilar Avila logre cambiar el jue
go y garantizar un futuro más seguro en materia de
construcciones.

3¿Nomás uno? Un juez de Distrito vinculó a pro
• ceso a José Elias Ávila Peña por su probable

responsabilidad en delincuencia organizada para co
meter operaciones con recursos de procedencia ilíci
ta, delito relacionado con el desfalco multimillonario
al patrimonio de Segalmex. Al acusado, quien fungió
como jefe de almacén de Diconsa en Guanajuato, se
le impuso prisión preventiva oficiosa y seis meses de

investigación complementaria, quedando interno en
el Cefereso 1 Altiplano. Con sarcasmo, podríamos pre
guntarnos si realmente sólo hay un culpable en este
entramado, o si, quizás, ésta sea sólo la punta del ice
berg en un océano turbio de corrupción e impunidad.
En este tipo de delitos nunca caen los verdaderos res
ponsables. ¿Sucederá igual con Segalmex?

4Harakiri político. Indira Vizcaíno, gobernado
ra morenista de Colima, alcanzó la hazaña de

desplomar su aprobación ciudadana en sólo un año.
Quien rompió la hegemonía priista en la entidad se
ha enmarañado en escándalos, crisis financieras y
el resurgimiento de la delincuencia organizada. Los
constantes viajes para apoyar campañas de su par
tido y la elección de su gabinete han desilusionado
a quienes confiaron en su liderazgo. Y la cereza del
pastel, Martín Flores Castañeda, líder sindical, reve
ló que la mandataria se aumentó el sueldo en secre
to. No ha dejado piedra sin remover en su intento por
socavar su propio mandato. Queda claro que ni sus
rivales podrían haberlo hecho mejor.

5 Nuevos nombres, mismos problemas. La inse
• guridad en las carreteras de México es alarman

te. Asaltos a transportistas, robo, secuestros exprés,
extorsiones y toma de casetas por parte del crimen
organizado, sindicatos o estudiantes, aunados a la
falta de mantenimiento, han sido el detonante para
el alza en el riesgo de accidentes. Las autoridades en
frentan dificultades para combatir estos problemas
debido a la corrupción. Los viajeros y conductores a
menudo se ven atrapados en situaciones peligrosas.
Caminos y Puentes Federales administra 3 mil 773 ki
lómetros de carreteras en el país, al parecer dema
siados para la directora general de Capufe, Elsa Julita
Veites, aunque usted no lo crea, de formación, médico
social. ¿Hará algo por la salud carretera?
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Unanimidad por
Adán Augusto
López Hernández
• Más allá de estar convencido de la viabilidad de la
candidatura del secretario de Gobernación, este texto
es un testimonio narrativo de lo que a nivel nacional he
venido escuchando en muchos sectores.

De manera inédita en la historia contemporánea de nuestro
país, y como producto de la construcción que por más de
tres décadas constituye el legado político del presidente
Andrés Manuel López Obrador, un secretario de Gober
nación o, mejor dicho, un actor político con los atributos
de Adán Augusto López Hernández encarna de manera
lógica y sin lugar a dudas al albacea y heredero universal
de los bienes políticos del Presidente,

La tradición política también fue parte del nuevo orden
que instituyó la Cuarta Transformación, los análisis políti
cos ya no encajan con los cargos públicos, ni con el sexo o
el origen histórico, sino primordialmente con la forma de
desempeñarse ante las diversas pruebas que enfrenta un
servidor público en su carrera política.

Si bien es cierto que el conocido plan B, de momento, no
tiene viabilidad legal por el amparo otorgado por el ministro
Javier Laynez Potisek, la parte fundamental que era re
novarlo con consejeros electorales desligados de intereses
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de la ultraderecha mexicana,fue

una operación política de la quetodavía no logran levantarse del
nocaut que fue recibido como un
relámpago; aun sin reforma legal,
el INE tendrá un sentido más de
mocrático y menos tendencioso
en sus atribuciones legales, don
de sin duda fue utilizado de ma
ñera fáctica para agraviar a la 4T.
Ésta fue una gran estrategia po
lítica, se le dan 9 años más a un
INE renovado. El INE sí se tocó.
Éste es un ejemplo claro del

consenso generalizado en todo
lo largo y ancho de nuestro país
al hablar sobre quién tiene el mayor valor por las acciones
encomendadas y que han resultado de enorme beneficio
para todas las generaciones del país en la persona de Adán
Augusto López Hernández.

Este efecto de unanimidad es, además de su persona y
como próximo presidente de México, por tener la categoría
política como requisito indispensable para los acuerdos con
los Poderes de la Unión, gobernadores, gobernadoras, pre
sidentes de Tribunales Estatales, legisladores locales, pre
sidentes y presidentas municipales, universidades públicas
y privadas, sindicatos, organismos empresariales e indus
triales y, por supuesto, y de manera primordial: con sim
patizantes y militantes de Morena como vehículo electoral.
Incluso con aquellos que ven en él a la única opción para,
por primera vez, votar por la auténtica izquierda mexicana.

En términos de realidad, más allá de estar convencido
de la viabilidad de Adán Augusto López Hernández, este
texto es un testimonio narrativo de lo que a nivel nacional
he venido escuchando en todos los sectores mencionados
en, por lo menos, los últimos 6 meses, tornándose con ma
yor ímpetu en este 2023; lo anterior se ve reflejado en el
incremento constante reflejado en las encuestas de medios
de comunicación y casas especializadas en la materia.

También es un hecho que el resto de aspirantes no ten
dría la capacidad para lograr que el resto de equipos se
sumaran en caso de ser electos candidatos, muy proba
blemente esa fragmentación pondría en riesgo la elección
federal, Adán Augusto López Hernández es el único que
puede aglutinar a todos los grupos, incluso a simpatizantes
de la oposición moribunda. Un sinónimo de los seguidores
de Adán es la pluralidad, la inclusión y la formación política
que da certeza para el futuro. #AhoraEsAdánAugusto quien
tendrá que continuar con la transformación de México con
una renovada lucha patriótica.
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SOS por los migrantes
desplazados forzados
internos
Yo nací en la ciudad Tijuana, Baja California, y desde que tengo
uso de razón siempre he tenido en la mente la migración, ya sea
por el muro o por los miles de historias, documentales y hasta
películas de Hollywood que se han realizado en esta frontera
con Estados Unidos. Recuerdo muy bien que, en la época de
mi niñez, la migración de nacionales a nuestra frontera era por
oportunidades de empleo, algunos de estos migrantes no esta
ban tan obstinados en cruzar a Estados Unidos, muchos de ellos
llegaban con la clara intención de vivir en Tijuana, venían con la
idea de que acá se ganaba en dólares.

A partir del 2008, las razones de esta migración comenzaron
a cambiar de manera drástica, se agregó el factor de la violen
cia, que detonó el desplazamiento de nacionales, producto de la
mal llamada y fallida "guerra contra el narcotráfico". Las autori
dades responsables en aquel entonces no previeron sus daños
colaterales: la extorsión, despojo de propiedades y de pequeños
negocios de ciudadanos comunes que con mucho esfuerzo lo
graron construir.

Fue en ese entonces el punto de quiebre de una oleada de
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nuevos migrantes que, para los estudiosos del tema migratorio, lo
han denominado "Desplazamiento Forzado Interno" (DFI). Una
migración silenciosa, así la he llamado yo por sus características:
no viajan en caravana, no están organizados, son opacados por
migración extranjera, no atraviesan ninguna frontera internacio
nal y no se cuenta con algún censo.

Los DFI que llegan a Tijuana son principalmente de ciudades
que se encuentran en el estado Michoacán como
Apatzingán, Uruapan, Jacona, entre otros; en Gue
rrero: Zihuatanejo, Chilpancingo y hasta la mismísi
ma ciudad de Acapulco y, últimamente, Ojocaliente,
Zacatecas. Esta población ocupa entre 50,60 y has
ttres 70% de la red de los más de 30 albergues que
se encuentran en Tijuana, es decir, unas 2 mil 600
personas.

En la garita fronteriza TijuanaSan Ysidro, todos
los días se aproximan nuevos migrantes a solici
tar asilo, siete de cada 10 de estos son desplazados
internos. En estos grupos de personas se encuen
tran familias enteras que van desde tres hasta 32 integrantes. Es
sorprendente ver a tantos desplazados, como si municipios de
Michoacán y Guerrero se estuvieran vaciando.

Otro dato contundente y que evidencia esta situación son los
de la oficina de aduanas y patrulla fronteriza (CBP, por sus siglas
en inglés), la que mes por mes publica la cifra de retornadas a
México. En lo que va del año fiscal 2023 (octubre 2022 hasta
la fecha), fueron expulsados desde Estados Unidos 152,564 mil
mexicanos de manera expedita bajo el título 42 en el mismo
punto fronterizo de donde intentaron cruzar de manera irregular
y que en su mayoria venían en el contexto de DFI. Esta cifra re
presenta el 59.27% de intentos de cruces irregulares comparados
con migrantes de otras nacionalidades.

Es muy duro escuchar las trágicas historias, que van desde
amenazas de muerte hasta el asesinato de un familiar. Ellos huyen
de una persecución que los alcanza hasta en las ciudades donde
encuentran refugio a través de la extorsión psicológica con men
sajes de texto que reciben desde sus celulares y con los que cons
tantemente los torturan diciéndoles "ya sabemos en dónde estás".

Los DFI que se encuentran en ciudades fronterizas, son spj*
licitantes de asilo en Estados Unidos y es muy probable que dgí
los que ya se encuentran en aquel país por medio de un permisjijj
humanitario esperando su cita en alguna corte norteamericana*:
las solicitudes sean rechazadas por un juez y tengan que ser rfe;
patriados a México por no contar con las evidencias suficientes;
para fundamentar su caso, una de ellas y la más importante es:

la denuncia ante el Ministerio Público, la cual no*
lograron presentar en su momento porque tuvieron ;
que salir huyendo o porque temían que la autori.
dad en esa región este coludida con los criminales,

Los desplazados internos se encuentran en el;
mismo grado de vulnerabilidad y corren el riesgo:
de perder la vida si permanecen un día más en sij*.
lugar de origen, al igual que un ucraniano desplazan
do por la guerra, un hondureño por las maras o upe
venezolano por la represión que se vive en su pa%

Si bien ya existen leyes a nivel estatai para 1¿
prevención y atención del desplazamiento forzad

do interno, es inaplazable aprobar la ley general en esta materia
que se encuentra congelada en el Senado de la República, para
que la Federación pueda intervenir, se creen instituciones y se
designe presupuesto para su atención, ya que los estados cotí
mayor número de desplazados se han visto rebasados ante la

Por lo pronto, es urgente encontrar soluciones en el cortóí
plazo para evitar que cientos de personas sigan abandonando;
su lugar de origen por razones de vida o muerte y, así, estar en 1^
posibilidad de cumplir con el objetivo trazado por nuestro PresK
dente de la República, Andrés Manuel López Obrador, cuandíí
menciona que "la migración sea opcional, no forzada".

Podemos tener argumentos suficientes para solicitarle a Eíí
que se responsabilice por la migración extranjera que está dg
tránsito en nuestro país, pero con la de nuestros nacionales, n<3¿
en este caso, hay una responsabilidad directa del Estado mexK
cano de atenderla y encontrar soluciones. Comienza a notarse
un nuevo éxodo de mexicanos y es el único que está en nuestras
manos evitar.
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No existe una embajada
tan lejana
El momento ha llegado. Arrancan las campañas estatales de
2023 y, con ellas, el laboratorio en el que habrán de probar
se las estrategias que se llevarán a cabo en la elección de
2024. Alianzas, narrativas, reparto de recursos, corrupción
y traiciones: lo que se cocinó durante meses se probará en
estos días, y será ni más, ni menos lo que veremos en la
mesa del próximo año.

El Estado de México es el laboratorio de la elección pre
sidencial, en más de un sentido, y será el terreno ideal para
evaluar el peso verdadero de cada uno de los actores in
volucrados. En el Estado de México se librará la madre de
todas las batallas, y no es arriesgado afirmar que en los
comicios de junio podría estarse Jugando el rumbo de la
nación entera. En estos momentos sería difícil imaginar un
tema con mayor relevancia para el futuro del país: los par
tidos de oposición, sin embargo, parecen estar más pre
ocupados por su propia agenda que por concentrarse en
asegurar el triunfo.

Los partidos políticos han perdido la conexión con quie
nes fueron sus electores, y, Si los ataques al INE no pros
peraron, no fue debido al trabajo de sus dirigentes, sino a
la participación denodada de una ciudadanía, que no se
merece a los partidos que la representan, y cuya tibieza
sólo es comparable al ímpetu del partido oficial. El Estado
de México es parte esencial del plan C, y el Presidente de
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la República no dudará en utilizar
todos los recursos a su alcance
para asegurar el triunfo: desde las
amenazas hasta las componen
das con los dirigentes, promesas
de impunidad o la posibilidad del
exilio dorado en una embajada
cualquiera.
La ciudadanía exige que los

partidos se comprometan con
una plataforma de gobierno, pero
sus dirigentes pierden el tiempo
repartiéndose un pastel que to
davía no existe; la sociedad civil
propone un gobierno de coali
ción, pero los partidos no han logrado la coalición ni si
quiera para hacer campaña.

Los partidos parecen haber hecho sus cálculos, y deter
minado lo que significa el triunfo para cada uno de ellos:
en el caso de Alejandro Moreno, presidente del PRI, los
esfuerzos parecen estar más enfocados en impedir una
debacle personal que en salvar al instituto político que
representa. El dirigente dejará el poder muy pronto, y en
el camino ha acumulado enemigos temibles, dentro de su
propio partido, que no lo perdonarían aunque ganara la
próxima elección; en el camino, también, ha recibido los
guiños de quien sabría compensarle una derrota quizás
con una embajada. Las preguntas, hoy como nunca, son
pertinentes: ¿de qué se trata, en realidad, la alianza oposi
tora? ¿Por qué no participan los otros partidos en la campa
ña? ¿En qué consiste el liderazgo de Moreno? ¿Le interesa
ganar el Estado de México?

La oposición tiene una pata coja, y ésta es paradójica
mente la oposición partidista. La sociedad civil está cons
ciente y más preparada que nunca, pero los partidos no han
logrado estar a la altura de las circunstancias: para quienes
ejercen la política de forma profesional, los ciudadanos
no hemos sido más que una mercancía que han podido
comprar con promesas y engaños vulgares. Queremos una
oposición que funcione; queremos verlos en campaña de
coalición, queremos verlos participando; queremos verlos
unidos, queremos ver que confían unos en otros para volver
a confiar en todos ustedes.

Queremos un país mejor, y queremos construirlo todos
juntos; queremos vivir en paz, y volver a creer en la política.
Queremos partidos dignos, y dirigentes honestos: queremos
que políticos como Alejandro Moreno entiendan que no
existe, en este mundo, una embajada lo suficientemente
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El cambio político
que podría traer
el nearshoring
TIJUANA. No fue una casualidad que tres años después de
que México ingresó en la zona de libre comercio de Améri
ca del Norte, en enero de 1994, comenzó a desmoronarse el
régimen de partido hegemónico que había prevalecido en el
país por casi siete décadas.

El TLCAN acabó dando la puntilla al PRI, porque obligó a
los gobiernos de Carlos Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo
a abrir el sistema político casi tanto como lo hicieron con la
economía. Durante los debates en el Congreso estaduniden
se sobre la eventual firma del tratado, el influyente senador
demócrata Daniel Patrick Moynihan expresó sus reservas
sobre aprobar un acuerdo de libre comercio con un país que
"no es libre". Para mala fortuna de Salinas, el electorado de
Estados Unidos rechazó la reelección de su amigo George
Bush, en noviembre de 1992, así que la fase final de la ne
gociación del TLCAN se realizó con Bill Clinton, cuyo corre
ligionario Moynihan, quien poco después se convirtió en el
presidente del Comité de Finanzas del Senado, sostenía que
en México el debido proceso no estaba garantizado.

El sistema político fundado por los triunfadores de la Revo
lución Mexicana había sobrevivido a crisis sociales y devalua
ciones de la moneda, pero se desmoronó muy rápido ante la
demanda de los nuevos socios comerciales EU y Canadá de
que la integración económica se hiciera acompañar de reglas
transparentes y competitivas también en el mercado político.
La marcha de México hacia la apertura comercial tuvo mucho
de involuntario. El régimen priista se construyó sobre la base
del nacionalismo y se dio prioridad a una economía cerrada
que produjera ella misma los bienes que necesitaba, levan
tando barreras arancelarias con un claro sesgo antiexporta
dor. Los problemas en la balanza de pagos que produjo esa
política económica obligaron al gobierno mexicano a sumar
se, en 1986, al Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y
Comercio (GATT) y a reducir su participación en la economía

A partir de 1988, y luego de una elección cuestionada,
Salinas de Gortari continuó con el ajuste estructural. Eliminó
muchos obstáculos a las importaciones y negoció el TLCAN.
Él esperaba que la liberalización económica no tuviera que
ir a acompañada de una apertura política equivalente, pero,
apenas un sexenio después de la aprobación del tratado, el
PRI perdería la Presidencia de la República, luego de haber
dejado ir la mayoría en la Cámara de Diputados en 1997.

Pese a las advertencias de sectores nacionalistas entre
los cuales estaba la izquierda que hoy está en el poder, el
TLCAN no arruinó la economía mexicana. Por el contrario,
la detonó. El PIB per cápita del socio más débil del acuerdo
trilateral casi se duplicó en un cuarto de siglo, pasando de
5 mil 778 dólares en 1993 a 9 mil 857 en 2018 (fuente: Ban
co Mundial). Hoy, ante la irrupción del nearshoring, México
podría experimentar grandes cambios económicos, con la
posible llegada al país de cientos de miles de millones de
dólares en inversiones, que podrían generar cientos de miles
de nuevos empleos.

El dilema para el actual gobierno es que ese influjo de
inversión eleve el nivel de vida de los mexicanos, pero dé al
traste con el control político que el régimen ha pretendido
establecer, mediante un aumento explosivo de los programas
sociales y el predominio del Ejecutivo sobre los otros poderes.

Al igual que Moynihan lo hacía a fines de 1992, muchos
en EU se están preguntando hoy por la prevalencia del debido
proceso en México, temerosos de que se pudieran cancelar
contratos de forma arbitraría y por lo limitado de la dotación
de electricidad para la industria, ante la insistencia de que ésta
sea provista por la CFE. El gobierno tendrá que decidir si pone
límites a las inversiones sabedor de que el dinero público
algún día no alcanzará para sostener los programas sociales
y estalle la inconformidad social o acepta las consecuencias
políticas que el nearshoring pudiera traer por varias vías, entre
ellas la de una menor dependencia del asistencialismo oficial.
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Varios analistas mexicanos advierten lo mismo: "Mi recomen
dación a los demócratas de Estados Unidos es que no persigan
judicialmente a Trump, porque lo va a fortalecer. Recuerden el
error de Fox con AMLO: creció a partir de su destitución como
¡jefe de Gobierno de la Ciudad de México". Y AMLO, en un acto
;de recordación, fortaleció la tesis: "Persiguen a Trump para que
no aparezca en la boleta. Esa película ya la vivimos nosotros".

Los reportes de periódicos y portales de análisis hablan de
íómo los republicanos, incluso sus contrincantes internos, se
han movilizado en apoyo a Trump. Los seguidores más radi
calizados están diciendo cosas como "esto no se acaba hasta
que corra sangre por las calles del país". Hay llamados abiertos
;a "la guerra civil" y a que los ciudadanos deberán armarse para
defender al país de los migrantes y los socialistas.

Los republicanos más moderados critican la "persecución
judicial" a Trump pero desaprueban los llamados a la violencia.
Y saben que la fuerza de la base social republicana en apoyo a
Trump se ha radicalizado en extremo y le tienen miedo a su
retórica y disposición a la acción directa. Pulula en el ambiente
republicano social la disposición a un "asalto a Nueva York", tipo
el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021. Lógicamente, la
polarización que fomenta Trump acrecienta drásticamente sus
posibilidades de ser el candidato republicano a la Presidencia
de Estados Unidos.

Este paralelismo, dicen los analistas mexicanos, abona a
que Trump vuelva a ser electo presidente de Estados Unidos,
montado sobre la estrategia de la polarización, tal y como hizo
AMLO en México. Los métodos de los populistas siempre son
los mismos, independientemente de si uno se dice de izquierda
y el otro de derecha. Definen sus "objetos de odio" (neoliberales,
extranjeros, judíos, musulmanes, etcétera) y polarizan sin freno.
•Lo que comparten es el objetivo de aferrarse al poder.

Pero hasta ahí los paralelismos entre Trump y AMLO. La
gran diferencia entre sus casos es que Trump ya fue presidente y
fue derrotado en su intento reeleccionista. AMLO es presidente
sin opción a la reelección, habiendo sido derrotado en las elec
ciones intermedias del 2021. No se sabía cómo iban a gobernar
y la gestión de gobierno ha desgastado a ambos severamente.
El desgaste de Trump lo llevó a ser derrotado por Joe Biden.

Por otro lado, la estrategia de los demócratas, y de Biden
puede ser que quieren a un Trump radicalizado, fanatizado y
previamente derrotado como excandidato republicano. Los de
mócratas pueden concluir que es mejor enfrentar de una vez por
todas al dueño de las bases sociales extremistas republicanas
para fomentar un gran bloque social alternativo de demócratas,
independientes y republicanos moderados opuestos a que su
país caiga, otra vez, en manos de "los locos".

De hecho, las encuestas indican que Biden, que no es un
personaje que incita gran entusiasmo, tiene más posibilidades
de derrotar a Trump que a otros candidatos republicanos. Los
demócratas pueden estar desarrollando la estrategia de convertir
a Trump en un delincuente, no para quitarlo de la boleta, como
dice AMLO, sino para hacer aún más repelente su candidatu
ra para los votantes independientes y republicanos moderados.

Ese hecho permitiría a los demócratas crear una narrativa de
defensa de la democracia y las libertades de expresión frente
a la radicalidad trumpiana. Esa narrativa les podrá facilitar la
creación de un frente amplio para recuperar la Cámara de Re
presentantes y consolidar su fuerza en el Senado.

Es una apuesta riesgosa para los demócratas, sin duda. Pero
puede que sea la acción necesaria para derrotar, de una vez
por todas, al populismo en su país. Y derrotado el populismo en
Estados Unidos, perderá su fuerza en el resto de las Américas.
Muerto el populismo, se acabó esa rabia.

Fecha: 03/04/2023

Página: 19

Area cm2: 323

1 / 1

Columnas Políticas

En el filo / Ricardo Pascoe Pierce

Ricardo Pascoe Pierce

Costo: 22,968

Página 49 de 150 Índice



EQUILIBRIO TERMODINÁMICO
•'¿Me podría dar un ejemplo práctico de un equilibrio
•jermodlnámlco?
*

*R. Con gusto le comparto éste:
>**
;•Tenemos a una pareja perfecta, uno tiene manos frías, el otro
tiene manos calientes. Ambos se toman de las manos, la pa
reja perfecta, y la temperatura de ambas se empareja. ¡Voilá,
.equilibrio termodinámico!
'» «

Frecuencia
Somos una pareja joven, aún no llegamos a los 40 años, pero
mis padres sufrieron de problemas del corazón. ¿Cuándo ten
go que preocuparme y hacerme exámenes?
R. Los felicito por tomar un actitud proactiva y preventiva. Aquí
les comparto los siete principales factores de riesgo modifica
bles paralas enfermedades cardiacas, incluyen el tabaquismo,
la inactividad, el colesterol alto, la presión arterial alta, el azú
car en la sangre alta, el exceso de peso y la dieta deficiente.

Cuando se trata de controlar la salud de su corazón, la medi
ción de factores de riesgo como el colesterol, la presión arte
rial y el azticar en la sangre requiere una evaluación física y
pruebas de laboratorio. Suponiendo que sus 'nümeros' sean
buenos, mi regla general es que las personas deben hacerse las
pruebas dos veces en sus 20 años, tres veces en sus 30 años,
cuatro veces en sus 40 años, y luego anualmente después de

los 50 años.

CAVIAR MEXICANO/JESÚS OCEGUEDA
En una columna omite mencionar el caviar mexicano, que
son los hueveclllos de la hormiga negra, el cual se vende en
Tlaxcala e Hidalgo en agosto. Lo venden al gusto, pero yo lo
consumí en el portal de Tlaxcala y el hotel San Francisco, fren
te a la plaza principal, sin agregados como jitomate o cebolla
o algo más, según me lo recomendaron. Una orden que da
para dos tacos cuesta $200.00.

R. Don Jesús, muy bienvenida ampliación, que de seguro abri
rá el apetito de mis lectores y nos lanzará a nuevas aventuras
culinarias.
LA CUENTA
Un problema común que todos pasamos es que cuando sali
mos a comer, en grupo, o a tomar unas copas, ¿cómo se debe
dividirla cuenta? La mayoría de las veces nada más nos hace
mos tontos, alguien se acomide, el de siempre "se va al baño",
etcétera. ¿Qué es lo más recomendable para no herir senti
mientos, lastimar vanidades y masacrar la tarjeta de crédito?

R. Todos hemos pasado por esa situación y lo más práctico
es hablar con antelación. Varios escenarios de cómo se debe
pagar la cuenta, si es que no tiene mucha hambre y no quieres
pagar nada más que la ensalada y el agua que estás pidiendo,
habla antes de que alguien ordene. De lo contrario, el silencio
(como decía mi abuelita, "el que calla otorga") implica que está
de acuerdo con que la comida y la bebida de todos vayan en
una sola cuenta, y a cada comunal se le pide que contribuya
con una cantidad igual al total. En ese sentido, también es útil
para tu servidor si le haces saber desde el principio si estarán
todos juntos o en cheques separados.

Sea considerado con el número de cuentas individuales que
va a pedir, está bien si son 4 cuentas separadas, por ejemplo,
pero números mayores en un restaurante atiborrado no es
buen protocolo. Y finalmente, si hay un no bebedor entre un
grupo de bebedores no es justo que éste pague por los bebe
dores, o como decía mi abuelita: "Que no paguen justos por
pecadores", y éste debe pedir su cuenta por separado.
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Reino Unido: nuevo
integrante del Tratado
Integral y Progresista de
Asociación Transpacífico
El 30 de marzo celebramos un hito en nuestra historia
comercial y nuestra relación con México: el Reino Unido
anunció la conclusión de las conversaciones comerciales
con los países miembros del Tratado Integral y Progre
sista de Asociación Transpacífico (TIPAT, una abreviatura
mucho más accesible), después de 21 meses de intensas
negociaciones.

El Reino Unido es primer país europeo que se une al
TIPAT, un bloque comercial integrado por 11 naciones del
Pacífico: Australia, Brunéi, Canadá, Chile, Japón, Malasia,
Nueva Zelanda, Perú, Singapur, Vietnam y, por supuesto,
México. Integra a más de 500 millones de personas y tendrá
un PIB total de 11 billones de libras esterlinas una vez que
el Reino Unido se una.

Esta noticia es importante porque contribuirá a simplifi
car procesos y procedimientos de exportación entre México
y el Reino Unido: una excelente noticia para empresas de
todos los tamaños que suelen verse afectadas de manera
desproporcionada por barreras comerciales.

La adhesión de Reino Unido a TIPAT también tendrá una
serie de beneficios importantes para México. Hasta el día
de hoy, nuestros países no tenían un acuerdo tan ambicio
so como el TIPAT definiendo la relación bilateral. Además,
será un complemento para el Acuerdo de Continuidad Co
mercial del Reino Unido (que firmamos en 2020) y el futu
ro Acuerdo de Libre Comercio bilateral. Sobre este último,
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esperamos concluir el proceso de
negociaciones antes de las elec
ciones que se llevarán a cabo en
México y el Reino Unido el próxi
mo año.

Por mencionar algunos bene
ficios, las empresas mexicanas
de cualquier tamaño tendrán
mejores condiciones para ex
portar a Reino Unido productos
como carne de res, cerdo, pollo,
arroz, azúcar, además de varias
frutas y vegetales. Las empresas
también tendrán provisiones más
modernas y sencillas en el ámbito de servicios, compras
públicas y la inclusión de nuevas disciplinas relevantes para
el siglo XXI como medio ambiente, comercio electrónico,
así como más facilidades para pymes.

Además, ampliar el TIPAT para incluir al Reino Unido
también podría profundizar la participación británica y
mexicana en cadenas de suministro de ambos países, ayu
dando a la diversificación de oportunidades comerciales.
La membresía del Reino Unido asegurará a los países del
bloque un mayor acceso al quinto mercado más grande
del mundo por PIB, con 67 millones de consumidores y un
valor que supera los tres billones de dólares.

Como un área de libre comercio que conecta a un am
plio grupo de economías, el TIPAT crea oportunidades para
profundizar los vínculos comerciales del Reino Unido en las
Américas, brindando una gama de diferentes oportunidades
con los diferentes países.

El anuncio de la adhesión del Reino Unido al TIPAT se da
dos meses después de la visita de Kemi Badenoch secreta
ria de Estado de Negocios y Comercio del gobierno británi
co. Durante su estancia se reunió con partes interesadas del
ámbito gubernamental y sector privado para profundizar
vínculos comerciales entre el Reino Unido y México, que
apoyarán exportaciones, inversiones y la Inclusión social
en ambos países.

Estoy seguro de que la adhesión del Reino Unido conso
lidará al TIPAT como cimiento de una rica red de relaciones
económicas y estratégicas, alineadas con prioridades como
la protección de la seguridad económica, la lucha contra
el cambio climático y la defensa de nuestros valores y del
orden internacional basado en normas.

Les invito a seguir la conversación a través de redes
sociales: @fonBen¡amínl9 y @UKtnMexlco.

*Embajador del Reino Unido en México
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• La Cámara de Diputados aprobó una reforma a la
Ley de Fomento para la Lectura y el Libro, la que por
supuesto no ha fomentado la lectura ni ha favorecido a
los autores ni a los pequeños y medianos libreros.

NUEVO GOLPE A LOS AUTORES
Con la ligereza de costumbre, por 473 votos a favor y nin
guno en contra, la Cámara de Diputados aprobó una refor
ma a la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro, la que
por supuesto no ha fomentado la lectura ni ha favorecido
a los autores ni a los pequeños y medianos libreros, pero sí
a las grandes cadenas y a las trasnacionales de la edición,
las que ya habían conseguido que se estableciera para las
novedades el llamado "precio único", obligatorio durante
18 meses, plazo que ahora se amplía a 36 meses. La refor
ma de marras extiende la vigencia del precio único, que en
muchos casos y para muchos lectores hace imposible pagar
los precios abusivos de las grandes firmas españolas, ante
lo cual en México sólo el Fondo de Cultura está dando la
batalla con ediciones de muy bajo precio. Al prolongar la
vigencia del precio único, los autores resultan perjudicados
porque sus obras se venden menos y las medianas y peque
ñas librerías se enfrentan a un triste porvenir. Por supuesto,
la Cámara Nacional de la Industria Editorial "Mexicana" (la
Caniem) aplaudió el desaguisado diputadil, que implica un
golpe a la cultura.

MURIÓ GUILLERMO RAMÍREZ
Guillermo Ramírez Hernández era profesor normalista
cuando ingresó a la Escuela Nacional de Economía de la
UNAM, donde se tituló y ejerció la docencia durante varias
décadas. Se distinguió como un catedrático riguroso pero
democrático, pues en la Comisión Mixta que se integró en
ese plantel discutía en un plano de igualdad con los repre
sentantes de los alumnos. En los años setenta trabajó para
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el Fondo de Cultura Económica
cuando Francisco Javier Alejo
era director general, pero al ser
éste nombrado secretario de Pa
trimonio Nacional, Guillermo
quedó como director en funcio
nes y su gestión fue institucional
y conveniente para los autores,
pues Impulsó varias colecciones
en las que publicó a intelectua
les consagrados lo mismo que a
quienes empezaban. Lo recorda
remos con afecto.

BANCO DE MÉXICO, CÓMPLICE
Mediante un fideicomiso, el Banco de México es el encar
gado de administrar la Casa Azul y el Anahuacalli, pero la
mentablemente Luis Rodrigo Saldaña, delegado fiduciario,
no se ha enterado de las irregularidades que se cometen
en esos museos. Sin notificación alguna, HildaTrujlllo fue
despedida de la dirección de ambos espacios y alegremente
el señor Saldaña ignoró ese hecho, objeto de una demanda,
y sin esperar el fallo de la autoridad laboral, ya nombró no
a una sustituía de la señora Trujillo, sino a dos, porque al
parecer cada una tiene la mitad del talento de su anteceso
ra. ¡Vaya forma de cuidar el patrimonio artístico!

20 AÑOS EN EL GULAG
Enrique Montes García, quien por largo tiempo fue jefe
de redacción de la revista Siempre!, escribió un libro con
movedor e indignante: Veinte años en el gulag, la historia
de Evello Vadillo (Cd. del Carmen, Campeche 1904D.F.
1958), quien en 1923 participó en la rebellón delahuertista.
En 1928 se inscribió en la escuela de leyes en la Universidad
Nacional de México, y pronto ingresó en el Partido Comu
nista Mexicano. El 7 de noviembre de 1931, aniversario de
la revolución rusa, participó en la toma de las instalaciones
de la XEW, desde donde lanzó un mensaje el legendario
Rosendo Gómez Lorenzo. Meses más tarde, Vadillo es
tuvo preso en Lecumberri y de ahí fue enviado a las Islas
Marías, donde permaneció poco tiempo. En 1935 el PCM lo
mandó a la Escuela de Cuadros de Moscú. Un año después,
en Moscú, se le atribuyó la autoría de un letrero que decía
"¡Viva Trotski!", fue detenido y condenado a permanecer
cinco años en un campo de concentración y otros cinco
confinado en Alma Ata El hecho es que, entre prisiones y
destierros, Vadillo pasó 20 años y por completo decepcio
nado del socialismo carcelario sólo pudo regresar a México
en 1955, tras la muerte de Stalin. Libro de veras interesante.
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Más "<ajustes clave"
en Va por México
Ya en plenas vacaciones de Semana Santa y en medio del arranque
de las campañas electorales del Estado de México y Coahuila, los
jefes nacionales de los partidos de Va por México "ya tuvieron y
tendrán más encuentros para hacer ajustes clave y definitivos",
según cuentan en las bancadas de PAN, PRI y PRD en San Lázaro.
Después de que la dirigencia de Acción Nacional "se fue sola" por la
impugnación de todo el proceso para la designación de consejeros
del INE, incluida su nueva presidenta, priistas y perredistas asegu
ran que "se van aclarar las cosas entre dirigentes, habrá acuerdos,
la alianza continuará". ¿Será que Marko Cortés piensa lo mismo?

Rezagos en gavetas de San Lázaro
Con ya sólo tres semanas de sesiones en el pleno del 11 al 30 de
abril y la mayoría de los legisladores inmersos ya en las campañas,
en la Cámara de Diputados continúan atascadas sus gavetas con
varias iniciativas y dictámenes rezagados. Tienen pendientes los
dictámenes de las reformas al artículo 33 sobre la libre expresión
de los extranjeros; los cambios para reducir a 18 años la edad para
ser diputados; dictaminar las iniciativas del Ejecutivo sobre con
cesiones en minería, aguas nacionales y de vigilancia del espacio
aéreo por parte del Ejército, entre otros temas. Pero el puentazo de
10 días "santos" del 1 al 11 de abril no lo perdonaron.

Dos visiones de la ley electoral
A finales del sexenio de Vicente Fox, el ahora inquilino de Palacio
Nacional se desgañitaba con aquel célebre "¡Cállate, chachalaca!"
dado que el panista insistía un día sí y el otro también en pedir a la
ciudadanía "cambiar de jinete pero no de caballo". En nuestros días,
no sólo el titular del Ejecutivo llama reiteradamente a votar por
la '4T', sino también la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
expresó, de gira proselitista por Morelos, que no es tiempo de regre
siones políticas y llamó a continuar con la transformación del país.
"Hay quien nos critica a la cuarta transformación, porque quieren
regresar a esos privilegios, a la corrupción de los presidentes de
antes, y hoy no podemos permitir que haya regresiones, hay un
camino, que es el camino de la transformación", exhortó.

Brotan más anomalías en INM
Cada vez son más y más evidentes las anomalías en el centro de
detención del INM. Ya no es sólo el hecho de que los guardias les
vendieran cigarros a los detenidos. A raíz del incendio que se dio el
lunes pasado se ha podido saber que también les vendían su liber
tad, y hasta encerraban a personas que tenían permiso de estar en
México. Y esto parece ser sólo el comienzo.
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Alerta por nuevo reto en redes
La Comisión Nacional de Búsqueda pidió a las autoridades y a la
población en general que no exageren. La comisión señaló que
gobiernos municipales, y en redes sociales, alertaron sobre un
presunto reto en el que los jóvenes fingían su desaparición para que
sus fichas de búsqueda generaran ruido. Este domingo, la CNB salió
a decir 'tranquilos todos', que aquí no se ha detectado que nada de
esto esté pasando, no se tiene ningún incidente registrado y hasta
la propia TikTok ha negado tener información al respecto. Mientras
son peras o manzanas, sería mejor, en este caso, sí exagerar un
poco en los cuidados, no vaya a ser...

El cuadro de Coahuila
Manolo Jiménez inició ayer domingo su mayor reto político,
recorrer Coahuila para presentar sus propuestas y con ellas con
vencer a los ciudadanos de que es él la mejor opción para suceder
al actual gobernador, Miguel Ángel Riquelme. Su campaña llevará
como ejes centrales fortalecer la seguridad que hoy se vive en
Coahuila y articular una serie de acciones para mejorar la calidad
de vida de las personas y familias que viven en el estado. En materia
económica, llevar inversiones que se están presentando en el es
tado, para tener un desarrollo más equilibrado en todos los muni
cipios y regiones de la entidad. La encuestas dicen que arrancó con
ventaja. Veremos si en el curso de la campaña puede mantenerla.
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Sí son terroristas
López Obrador recibió un país

en llamas. Para apaciguar el
fuego, le arrojó gasolina. Hoy

el crimen organizado controla un
tercio del territorio nacional.

Antes de asumir el poder, López
Obrador prometió un gran acuerdo
nacional para terminar con la
violencia. En su lugar promovió
la división de los mexicanos. A río
revuelto, los ganadores han sido los
delincuentes. Para excusarse, culpó
al pasado.

El presidente, su procurador ge
neral, la encargada de la seguridad
pública, el secretario de la Defensa y
el jefe de la Guardia Nacional acos
tumbran torcer los números para
mentir a la gente, pero los números
son claros. En el sexenio de Fox
hubo 60,162 homicidios dolosos,
en el de Calderón 121,613, en el de
Peña 157,158 (datos del INEGI). Fal
tando más de un año y cinco meses
para que deje el cargo, en el sexenio
de López Obrador se acumulan más
de 150 mil asesinatos. El presente
gobierno será el más violento de la
historia de México.

López Obrador prometió regre
sar a los militares a sus cuarteles,
hizo lo contrario. Prometió que los
homicidios disminuirían 50 por
ciento hacia la mitad de su sexenio,
fracasó. Ofreció desarmar a los
cárteles, no cumplió. Hoy tenemos
un México más sangriento.

La estrategia de los abrazos, no
balazos resultó benéfica para los
grupos criminales. Se dejó de per

seguirlos. El poder de estos grupos
creció tanto que ahora importantes
sectores de Estados Unidos piden la
intervención militar para arreglar
un problema que nosotros no
hemos podido solucionar. Estába
mos muy mal, ahora estamos peor:
López Obrador arrojó gasolina al
fuego.

El problema de la inseguri
dad se agravará. Para evitar que
se instalara un panel sobre los
incumplimientos de México en
materia energética, México ofreció
a Estados Unidos recibir 30 mil
migrantes mensuales. Los primeros
efectos de esa medida los acabamos
de presenciar en Ciudad Juárez:
39 personas calcinadas. ¿Cuánto
falta para que el crimen organizado
reclute —voluntariamente o por
la fuerza— a miles de migrantes
desesperados?

¿Cuál es la estrategia del
gobierno frente a la creciente
violencia? Que todos los días López
Obrador se reúna a las seis de la
mañana con los encargados de
seguridad. Suena ridículo, lo es.

Si pierde Morena las elecciones
en 2024 podremos conocer las
minutas de esas reuniones. Por lo
pronto, el INAI dejó de funcionar.
Existe la sospecha fundada de que
en esas reuniones López Obrador
estorba con sus prejuicios. ¿De qué
otro modo explicar que hace un par
de semanas, por primera vez en
México, miles de militares marcha
ran en protesta contra la estrategia

de seguridad?
Comienzan a aparecer can

didatos que ofrecen la "solución
Bukele". Es decir, emplear toda la
fuerza posible para encarcelar a los
delincuentes, sin importar que esto
conlleve la violación de los derechos
humanos y la suspensión de garan
tías. Frente al rotundo fracaso de la
estrategia de seguridad, comienzan
a aparecer voces que claman por
soluciones fascistas. Estas voces cre
cerán porque la gente está cansada
de vivir bajo el miedo.

El 64 por ciento de los mexica
nos considera que la ciudad donde
viven es insegura, según el INEGI,
que dirige la morenista Graciela
Márquez. Si el Estado no cumple
con su responsabilidad de garan
tizar la seguridad no es Estado
sino mera agencia recaudadora de
impuestos.

A las seis de la mañana el
presidente intenta inútilmente
apaciguar la violencia desatada en
el país. Pero a las siete aparece Mr.
Hyde. Desde el púlpito presidencial
López Obrador atiza la violencia.
Lanza anatemas, calumnias, men
tiras y amenazas a sus adversarios,
que son todos aquellos que no se
pliegan a sus caprichos. Violen
cia contra las mujeres, contra la
clase media, contra los medios de
comunicación, violencia contra los
intelectuales y los científicos. El dis
curso de odio del presidente traerá
consecuencias.

Ofreció la República amorosa
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pero instauró la República del odio.
Será su herencia una red de aguje
ros de metralla. Familias divididas.
Amigos enfrentados. Si desde la
tribuna presidencial López Obrador
promueve el odio, ¿por qué nos
sorprende la violencia en el país?

De todas las malas estrategias
que se han seguido para abatir la
inseguridad la peor ha sido, a mi

juicio, la tolerancia contra los delin
cuentes. Esto ha rendido sus frutos:
amplio control territorial, masacres
sin freno, violencia contra las muje
res. En Estados Unidos ya lo hacen,
pero nosotros tenemos miedo a
llamar a las cosas por su nombre.
No se trata de delincuentes, ni de
barones o señores del narco, ni del
eufemístico "crimen organizado".
Se trata de terroristas. Matan civi

les. Su estrategia es infundir terror.
Secuestran y extorsionan, co
rrompen. Con la complacencia del
gobierno, tienen presencia en las
elecciones. Su objetivo es el control
del país por la vía del terror.

El discurso del odio derivó en
terrorismo y ahora hay voces que
piden soluciones fascistas. Es un
escenario espantoso. Un amigo me
decía: "en el temblor, abre los ojos".
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Prueba de fuego
para el "nuevo" INE

La primera prueba de fuego
para el Consejo General del
INE, ya conformado con

las nuevas cuatro incorporacio
nes, incluyendo a la presidenta,
Guadalupe Taddei Zavala, cercana
a AMLO, serán los comicios del
Estado de México y Coahuila en
donde estarán en disputa las guber
naturas, además del Congreso local
en la entidad norteña.

El Instituto Electoral que dejan
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama
representa el prototipo de orga
nismo ciudadano que funciona
con eficiencia en un marco de
autonomía e independencia y ello,
ya de suyo, es un reto formidable
para los consejeros que son afines al
presidente Andrés López Obrador,
ya que si se pliegan a sus designios
y con ello lleva al INE hacia su
inoperancia, los paganos no solo
serán ellos, sino todo el régimen
democrático.

Ante el mayor reto en la historia
del organismo electoral nacional
con las elecciones del 2024, en
donde no solo estará enjuego la
sucesión presidencial, sino 8 guber
nativas, la jefatura de la CDMX, las
cámaras de Senadores y Diputados
federales, amén de la renovación
en ayuntamientos y 30 Congresos
locales, se ha reconfigurado su
nuevo Consejo General y con ello se
desprenderán una serie de decisio
nes que responden a la disyuntiva
de ser mejor en la organización de
las elecciones con un menor presu

puesto o de plano volverlo ineficaz
y dependiente del Poder Ejecutivo
Federal.

Especular sobre cuántos de los
11 consejeros son proclives a AMLO
es entrar a un juego inútil que, en
estos momentos, no lleva a ningún
lado, porque salvo Guadalupe
Taddei, los demás, particularmente
los que ya están en esa posición,
han mostrado, la mayoría, en sus
actuaciones que han defendido la
autonomía e independencia de ese
órgano electoral y con la incorpo
ración de los nuevos consejeros, de
los cuales se dice que solo uno más
come de la mano del presidente,
pues se augura que el Consejo Ge
neral del INE estará a dos fuegos:
uno, el que proviene de Palacio
Nacional; y otro, el que mandata
la Constitución y la normativa del
propio Instituto.

En momentos que la reforma
electoral en su modalidad B está
en proceso de ponderación en la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación y que, lo más seguro, será
rechazada por ser inconstitucio
nal, al Ejecutivo se le reducen
sus posibilidades de hacerse del
control del INE, salvo, como ya lo
dijimos, que les tiemblen las rodillas
a la oncena de consejeros de este
organismo electoral y en virtud de
que ya no están ni Lorenzo Córdova
ni Ciro Murayama, quienes con su
valentía, mantuvieron incólume
la autonomía e independencia del
Instituto, terminen "bajándose los
pantalones".

Hemos dicho hasta el cansancio

que AMLO busca mantenerse en el
poder, ya sea él mismo o por inter
pósita persona, más allá del 2024
y para ello, en su óptica, requiere
tener el control del INE, ya que no
está seguro de ganar la elección
presidencial en las urnas, ni tam
poco en los tribunales, por ello su
necedad de impulsar una reforma
electoral a modo para conseguir
este objetivo.

El plan C de esa reforma electo
ral era meter un caballo de Troya
al Consejo General y con ello poner
un incondicional al frente del INE,
como ya ocurrió con el arribo de
Guadalupe Taddei, empero, no lo
gró que toda la cuarteta de nuevos
consejeros fueran afines a él, por
ello, no desistirá en su empeño de
buscar adelgazar toda la estructura
operativa del organismo electoral

hasta volverla inoperante y con ello
buscar la injerencia del gobierno de
la 4T para conducir los comicios del
2024.

Las elecciones del Estado de
México y de Coahuila no solo serán
un laboratorio político para lo que
pueda suceder en el 2024, sino
que también se convierten en una
prueba de fuego para los Organis
mos Públicos Locales Electorales
(Oples) y, por supuesto, para el INE,
porque planea y dará seguimiento
a la correcta organización de estos
procesos a través del Plan Integral
y los calendarios de coordinación,
integrados por las actividades estra
tégicas que deben realizar, tanto las
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áreas del INE como de los Oples.
Ante este escenario, es me

nester que la sociedad activa esté
muy pendiente sobre los próximos
acontecimientos que ocurrirán en
el seno del Consejo General del INE
y que tengan que ver con mermar

sus capacidades operativas.
Seguramente, vendrán más

movilizaciones por los opositores a
el presidente Andrés Manuel López
Obrador y éste, en contraparte,
mantendrá viva la fuerza de sus
acarreados.
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Educación:
la víctima
olvidada

Prometo no ver más las
mañaneras. Prometo

que, a partir de ahora,
mi cerebro se dedicará

a pensar en algo que no
haya sido sugerido por el señor
Presidente. Prometo que volve
ré a recordar que la solución de
todos nuestros problemas está
en nosotros y no en lo que ha
gan o dejen de hacer los demás.
Desconozco si al Presidente de
México le gusta o no hacer ba
lances, lo que sí sé es que visto
lo visto a él no le gusta que le
lleven la cuenta de cuanto ha
hecho o dejado de hacer. Difí
cil no hacer este ejercicio cuan
do se tiene una situación en la
que, desde que inició el año,
no ha hecho más que acumular
un traspié tras otro. Desde que
empezó el año, cada iniciativa
hecha por parte de la adminis
tración del presidente López
Obrador ha venido acompañada
de un obstáculo o de un resulta
do diferente al planeado.

Hace algunos años tuve la fortuna
de estar al lado de quien fue uno de
los verdaderos artífices junto con
el rey emérito Juan Carlos I de la
democracia española: Adolfo Suárez.
Este gran líder español decía que
el poder se empieza a perder en el
momento en el que se da una orden
y ésta no se cumple. Es verdad que,
en la condición humana, esperar a
ver la capacidad de daño que tienen
para infligirnos, lo es todo. Cuando
nos preguntan si nos parece bien algo
inmediatamente nuestro cerebro
actúa basándose en dos primicias.
La primera, la guiada por el interés o
por la curiosidad de actuar sobre lo
cuestionado. Aunque, si no hay más
opciones para tomar una decisión,
la toma de decisión naturalmente
se dificulta. Y, la segunda, es la que
se rige por la convicción de estar
actuando conscientemente y de
fendiendo lo que uno cree. Hoy en
México nos encontramos en una
clara disyuntiva en la que no sabemos
ni qué creemos ni mucho menos y
que es peor qué es lo que verdade

ramente queremos. O tal vez dentro
de nosotros sí lo sepamos, pero una
cosa es saberlo y otra muy diferente
es actuar para conseguido.

Como todo en la vida, el poder
también se acaba y se desgasta en un
momento determinado. Al momento
de nacer todos llevamos tatuados en

la piel una dáusula que irremedia
blemente algún día cumpliremos y
que significará nuestra partida de este
mundo. Sobre esto no hay excepcio
nes ni hay quien pueda salvarse, ni
siquiera d verdadero hijo de Dios. Pa
recía que nunca llegaría d momento
en el que definitivamente se diera
por conduido el régimen anterior y
que sin rastros ni evidencias sobre
lo que existía antes nada ni nadie
tendría la fuerza, la convicción ni
desde luego el mandato divino para
poder cambiar lo que se había hecho.

No importa si es joven, viejo o
si goza de buena o mala salud, la
realidad es que hasta la fecha no
he conocido a ningún gobernante
que, después de sentarse en la silla,
no piense que nadó para ocupar ese
sitio y, lo que es peor, que se morirá
hadándolo. La democracia tiene un
sentido final y una convicción última
que radica en que es d pueblo d que,
en teoría, decide quién lo gobernará.
Asimismo, un sistema democrático

eficiente también debe tener la li
bertad y la facultad de destituir de
su puesto a quien ya haya cumplido
con su mandato o quien no haya dado
los resultados esperados.

Actualmente estamos en medio

de una situación en la que lo que está
sucediendo en contra de la democra

da es mucho más importante y grave
que una simple cita electoral. Puede
haber un cambio en el poder, aunque,
tal y como se han planteado las cosas,
estamos enfrentados a un cambio
trascendental de nuestra Consti

tudón y de nuestro ordenamiento
jurídico. No nos podemos equivocar,
en las pdeas que se han librado desde
que inidó el año subsiste la parte
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que, después de sentarse en la silla,
no piense que nadó para ocupar ese
sitio y, lo que es peor, que se morirá
hadándolo. La democracia tiene un
sentido final y una convicción última
que radica en que es d pueblo d que,
en teoría, decide quién lo gobernará.
Asimismo, un sistema democrático
eficiente también debe tener la li
bertad y la facultad de destituir de
su puesto a quien ya haya cumplido
con su mandato o quien no haya dado
los resultados esperados.

Actualmente estamos en medio
de una situación en la que lo que está
sucediendo en contra de la democra
da es mucho más importante y grave
que una simple cita electoral. Puede
haber un cambio en el poder, aunque,
tal y como se han planteado las cosas,
estamos enfrentados a un cambio
trascendental de nuestra Consti
tudón y de nuestro ordenamiento
jurídico. No nos podemos equivocar,
en las pdeas que se han librado desde
que inidó el año subsiste la parte

más importante de la continuidad
de nuestro sistema democrático que
nadie nos regaló. El problema está
en que nadie, excepto a nosotros, lo
podemos defender y yo no quiero
plantear las alternativas ni lo que
debería ser. Lo que sí es un hecho
es que el presidente López Obrador
ha tenido un éxito total destruyendo
las fuerzas de la oposición con una
gran colaboración de las fuerzas de
la misma oposición.

Desde pequeño aprendí que es
muy duro y difícil tener al Estado
enfrentado con uno pero que es
mucho peor vivir sin la existencia
de un Estado. Pareciera que nos
hemos enfocado en destruir las
estructuras de lo que conocíamos
como Estado mexicano, aunque
aún sigue sin quedar claro cómo es
que queremos construir las bases
y la estructura que regirá nuestro
futuro. Para lograrlo necesitamos un
elemento clave y que es fundamental
para la esperanza de los pueblos:
la educación. Sin embargo, esta
piedra angular de nuestra sociedad
pareciera que no está ni en la mente
de la actual administración ni en la

de la oposición ni en la de nadie y
eso es en sí mismo un grave delito.

Desde la época de José Vascon
celos que en nuestro país se había
tomado la decisión de cambiar las
balas por los libros con el objetivo de
trazar la nueva historia del México
moderno. La educación es algo que va
o debería ir más allá de cualquier
asignación de presupuestos o prome
sas de campañas, es algo intrínseco a
las sociedades y que debe ser una de
las principales prioridades para quien
ostenta el poder. Sin embargo, una
de las grandes víctimas y de la que
peores consecuencias traerá consigo
la implementación de la austeridad
republicana por parte de la '4T es la
educación. En México hay millones
de niños deambulando por las calles
y que no han tenido la oportunidad
de regresar a los salones de clases
tras el brote de la pandemia de Co
vid19. Lo más triste de todo esto es
que probablemente esos jóvenes no
vuelvan a pisar un aula educativa
ya que el monto designado para la
contratación de maestros, creación
o adecuación de instalaciones o in
cluso para el desayuno escolarque
para muchos niños representaba su
única comida segura al día cada
vez es menor o incluso inexistente.
Y estos recursos han sido diezmados
o simplemente han desaparecido en
las manos de los verdaderos creyentes
del dogma de este nuevo régimen.

El crimen contra el sistema edu
cativo es algo que nos mancha e in
volucra a todos. Si antes no fuimos
lo suficientemente conscientes para
ver la desastrosa realidad por la que
atravesaba el sistema educativo de
nuestro país, ahora tenemos que
conformarnos con ver a más niños
armados y perteneciendo a grupos
del crimen organizado que a niños
con un libro de texto sentados en
sus pupitres. Es incomprensible e
inconcebible que, en un país como el
nuestro, con aparentemente tantos
recursos, haya millones de niños que
no tienen acceso a una educación,
ya no digamos digna, sino básica.

Toda esta situación se agrava
cuando recordamos la reforma que se
efectuó al sistema educativo por parte
del primer secretario de Educación
Pública de la '4T ahora Embajador de
México en Estados UnidosEsteban
Moctezuma. Estamos dejando morir
el sistema educativo y no por desam
paro legal, sinoporfaltaderecursosy
porque, hay que confesarlo, sin ningún
tipo de vergüenza, la educación no
forma parte de las prioridades. El
sistema educativo no está dentro de
lo único que define a nuestro país y
nuestro régimen que es lo que piensa,
lo que quiere y en lo que invierte el
tiempo el señor Presidente.

Mientras tanto seguiremos ya
no viviendo en la irrealidad, sino
sabiendo que si bien Don Quijote
confundía los molinos de viento con
gigantes enemigos no de la '4T,
sino de las pulsiones de su cerebro
nosotros nos hemos empeñado en
retrasarlo que es inevitable. Ylo que
ya no puede seguir esperando es la
instalación del hecho económico,
político y social más inportante que
hay en el mundo en este momento y
que conocemos como TMEC.

Desde el inicio de la administra
ción, este régimen buscó caracteri
zarse por poner primero a los pobres
y por ser el régimen h umanista mexi
cano más importante que ha habido.
Pero la verdad es que es un régimen
que sólo llora por la historia. Y es que
resulta muy difícil encontrar gestos
en momentos, como el que recien
temente se acaba de vivir en Ciudad
Juárez, que sea posible analizar la
responsabilidad que tenemos colec
tiva e individualmente en esta especie
de barbarie como la que sucedió la
semana pasada. Resulta inhumano
ver cómo el fuego empezaba a arder
y los candados seguían sin abrirse,
pero más increíble fue la forma en la
que los mandatarios se deslindaron
de responsabilidad, echándose la
culpa entre ellos. Sin duda alguna,
este tema acabará en los tribunales
y, naturalmente, por muchas vueltas
que se den y por mucho que se pasen
la bolita, el gobierno será el reo.
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Penoso y decadente
Lo sabemos, no se cansa

de decirlo: su pecho no es
bodega. Y su cabeza no es

cafetera, porque no tiene filtros.
Posiblemente el presidente López
Obrador considera que no guardar
discreción sobre asuntos o incluso
sobre lo que él piensa de determi
nadas cosas es una virtud. Algo que
lo distingue como buen hombre
porque, según él, no tiene nada
que ocultar. Esta curiosa percep
ción de la probidad y la sinceridad
tiene como resultado una boca
floja que pronuncia lo que llega de
la cabeza sin tapujo alguno. Eso sí,
es revelador para los que atende
mos sus palabras para bien o para
mal. El señor Presidente no tiene
procesos que le permitirían enten
der que no se puede decir todo lo
que se le ocurre, sus elaboraciones
son muy primarias y por lo tanto
dice muchas boberías.

Uno de los resultados de com
portarse de esa manera inmadura,
de no detenerse en pensar las
consecuencias y significados de
lo que dice, son las maneras en

que agrede a sus gobernados.
Se la pasa pidiendo respeto a su
investidura y es el primero que la
degrada. De esa forma percibe lo
que sucede en la realidad y cree
que se trata sobre él, de su éxito o
su fracaso. Si es de lo primero, es
obra de su condición de divini
dad en la tierra, si es lo segundo
es obra del maligno que opera
a través de fuerzas conservado
ras que desean detener su obra
transformadora. Es entonces que
ve enemigos, representantes del
mal en todas partes. Es incapaz
de encontrar algo genuino en un
reclamo, así sea de justicia, así
sea del familiar de alguna víctima
porque en esta tierra no hay más
víctima que él.

En su visita a Ciudad Juárez,
tierra de la tragedia migrante
en el obradorato y que cobró
39 víctimas en una situación de

negligencia criminal, el Presi
dente enfrentó reclamos ciuda
danos: Por supuesto reclamó
airadamente a los protestantes:
esas no son maneras de mani

festarse, dijo. Cuando una mujer
le comentó que en el pasado
él había bloqueado calles para
reclamar injusticias, se encole
rizó y descalificó a la mujer: "que
se me hace que te mandó Maru,
mi amor", le espetó a la mujer.
Más allá del tono misógino de la
respuesta, está la descalificación
de la persona, el Presidente la
trató como si fuera una emisaria
de la gobernadora y, de paso, a
la gobernadora le dio trato de
enemigo en medio de la tragedia.
Insensible al dolor de los demás
no duda en ponerse de ejemplo y
en descalificar a quien sea.

Su conocido afán moralizante
que lo convierte sistemática
mente en un predicador fanati
zado también forma parte en su
relación con otros países. Como
su pecho no es bodega y piensa
que los gringos son en general
unos pinches mariguanos y que se
drogan porque no saben convivir
en familia y como ganan dinero
entonces se vuelven materialistas
y se drogan todo el tiempo. El sá
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bado puso este tuit de lo que tiene
en la cabeza respecto a Estados
Unidos: "Amenazan con invadir,
venden armas de alto poder en
sus tianguis, no hacen nada por
sus jóvenes, padecenlamenta
blemente de la terrible y mortal
pandemia del fentanilo, pero no

atienden las causas. No les preo
cupa el bienestar, sólo el dinero,
ni fortalecen valores morales,
culturales y espirituales; tampoco
limitan el consumo de drogas,
por el contrario, lo fomentan
hasta en el deporte. Es penoso y
decadente".

La verdad que lo penoso y
decadente es nuestro Presidente
que no sabe detenerse a pensar
un momento lo que va a decir. Su
pecho no es bodega, su boca está
floja y su cerebro está lleno de
aserrín. Nada bueno puede salu
de esa combinación.
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Te mandó Maru,
mi amor...

Te mandó Maru, mi amor,
porque las y los ciudada
nos mexicanos no recla

man, no se indignan, menos se
movilizan si muere un migrante,
o decenas, lo mismo da. Así es.
Tú protesta es eso, politiquería.

Por eso, no viniste volunta
riamente, te mandó Maru, mi
amor, porque las personas en
México son resignada carne
de cañón en medio de la vio
lencia, trabajadores sumisos
ante esos mendrugos que ellos
llaman prestaciones, borregos
de oportunistas pastores del
asistencialismo, consumidores
sin derechos... A ver, di conmigo,
beeeeh, beeeeeh.

Cómo voy a creer, mi amor,
que porque te dolió ver una reja
con candado, unas llamas ame
nazantes, guardias que claudi
can a su deber de cuidar no una
oficina, sino a seres humanos,
dijiste, ahora voy y me le paro en
frente al Peje. ¿No serás zopilota?

Te mandó Maru, mi amor,

porque hasta a mí, que me
encanta la faramalla, a ver, ¿ves
aquí a Marcelo o a Adán? No los
traje a Ciudad Juárez, ¿verdad?
¿Sabes por qué? Primero, porque
ellos tampoco saben cómo fue
que en sus narices ocurrió lo que
tenían que haber prevenido. Así
que qué inutilidad traerlos, pero
sobre todo porque si yo decreto
que la muerte de 40 personas
migrantes ya chole, que ya no es
nota, a poco alguien como tú me
va a poner agenda, no mi amor.
Ni Nayeli, pues.

Y para que lo sepas, la trage
dia me dolió muchísmo, pero
mucho. De verdad. Son mis
hermanos. De Guatemala. De
Venezuela. De Honduras... Haz
de cuenta que sus familias y yo,
la misma cosa. Porque nunca
como antes, óyelo bien, nunca,
un presidente había hecho más
por los migrantes. Nunca. Qué

pena me causa que Maru te haya
mandado.

¿Cómo? ¿Que dónde está
Francisco Garduño, del Inami?
¿Para qué lo quieres? A las 5 de
la mañana, diario, yo mismo
reviso la seguridad junto con la
secretaria Rosa Icela, y el gene
ral Cresencio y el almirante. Y el
de la Guardia. Para qué quieres a
Garduño. Yo madrugo para que
tú, mi amor, puedas dedicarte
a... aaaa, ah sí, a que te mande
Maru.

No te equivoques, dile a Maru
que esto no es la guardería ABC
ni Ayotzinapa. Nada de que fue
el Estado. Nada de escalar las
responsabilidades hasta los más
altos niveles de responsabilidad.
Nada de renuncias. Si no somos
iguales. No los pudimos salvar
porque ellos iniciaron esto, iban
a ser deportados y en protesta,
en la puerta del albergue pusie
ron colchonetas, y les prendieron
fuego y no imaginaron que esto
iba a causar esta terrible desgra
cia. Triste, pero caso resuelto,
cero impunidad.
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A mí se me hace que Maru
además de enviarte a ti también
filtró el video. Si no nos chupa
mos el dedo. Qué casualidad:
ahora todos andan diciendo que
nosotros los dejamos encerra
dos. Y no, eso noooo.

O sea, se va a investigar,
pero luego luego ya quieren que
digamos que si la empresa de

seguridad esto o lo otro, que si
mis acuerdos con Trump, que si
los protocolos, que el almirante
delegado del Inami no autorizó
que se abriera el candado. Y
quién ha hablado de eso: pues la
prensa que no nos quiere. ¿Ves?,
medios carroñeros.

Que por qué 39 migrantes
muertos no fueron EL tema de

mi visita, que por qué no corrijo
la política migratoria, que por
qué no declaro duelo nacional...
Maru haría lo mismo. Primero y
sobre todas las cosas mi trans
formación, y nada ni nadie hará
cambiar esa ruta: ni masacres,
ni desabastos, ni los muertos por
ser la cárcel migratoria de Biden,
nada, mi amor.
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Punto de vista

Debilidad estructural

Isaac Katz
Twitter: @econoclasta

A pesar del potencial que México
tiene para llegara ser un país con
altos niveles de desarrollo econó
mico que incluye no solo un ele
vado nivel de ingreso agregado

y por habitante, sino también otras dimensiones
como son mayor equidad en la distribución per
sonalfamiliar de ese ingreso, seguridad personal
y sobre la propiedad, alta calidad medioambien
tal de los lugares de residencia, etcétera seguimos
siendo, a dos siglos de la consumación de la inde
pendencia, un país de desarrollo medio, notoria
mente inequitativo y con un creciente deterioro en
las condiciones generales de vida.

La explicación de tan pobre desempeño radi
ca en realidad en una sola cosa: la debilidad ins

titucional estructural que tiene México y que, por
lo mismo, no ha provisto los incentivos correctosy
alineados con el objetivo de altas y sostenidas ta
sas de crecimiento económico. Si alguna lección
extraemos de la experiencia histórica mundial es
que no se pueden lograr niveles elevados de de
sarrollo si no hay un proceso caracterizado por
la acumulación continua de capital físico y, sobre
todo, del incremento del capital humano de al
ta calidad en un sistema educativo expresamente
diseñado para tal fin. Se requiere, además, que
este mayor acervo de capital físico y humano se
acompañe de un continuo cambio tecnológico
que incremente la productividad factorial total.

Visto de esta manera, el diseño del arreglo ins
titucional que incluye a las personas/ familias, a
las organizaciones (empresas, sindicatos, escue
las, gobierno, etcétera) y las reglas del ¡uego bajo

las cuales interactúan (leyes y reglamentos) tiene
que ser tal que incentive la inversión física, huma
na y el cambio tecnológico. Así, lo crucial para lo
grar un proceso sostenido de desarrollo es que las
instituciones y sobre todo las reglas sean eficien
tes brindando, simultáneamente, certeza de que
estas serán acatadas y de que habrá mecanismos
transparentes, eficientes y eficaces de penaliza
ción en caso de que se violenten. Y esto es de lo
que históricamente México ha carecido.

Después del desastre que representó la ges
tión gubernamental durante la "docena trágica"
de Echeverría y López Portillo y la década perdi
da de los ochenta que le siguió al haber perdido
México el acceso a los mercados internaciona
les de capitales como consecuencia de tal desas
tre, era claro que había que trabajar para cons
truir un nuevo arreglo institucional. El primer paso
fue la decisión del gobierno de iniciar un proceso
de apertura de la economía al adherirse al GÁTT
en 1986 y la renegociación de la deuda externa
en 1989 y 1990. Destacan, posteriormente, cam
bios significativos trascendentales como la auto
nomía del Banco de México en 1993, la entra
da en vigor en 1994 del TLCAN, la creación de
organismos de competencia (hoy IFT y Cofece),
el INAI, la reforma del Poder Judicial de la Fede
ración y la reforma del sistema de pensiones qué
pasó de un sistema de beneficios definidos a uno
de contribuciones definidas y que definió los de
rechos de propiedad para cada trabajador de los
recursos para su retiro.

Todos estos cambios en el arreglo institucio
nal fueron en la dirección correcta y con el objeti

vo de hacer a la economía más eficiente tal que
ello se tradujera en mayor acumulación de capital
y la modernización tecnológica y, en consecuen
cia, en mayor crecimiento y desarrollo económi
co. Hubo sin embargo dos cambios cruciales que
no se hicieron: la reforma laboral y de seguridad
social que hiciera a este mercado más moderno y
eficiente y la tributaria que fortaleciera estructural
mente las finanzas públicas.

Reformas incompletas se tradujeron en conse
cuencia en tres "dos Méxicos": a) el México TL
CAN/TMEC moderno y con altas tasas de cre
cimiento y el México aislado y estancado; b) el
México del centro  norte (el TLCAN) y el México
sur (el aislado y estancado); y, c) el México labo
ral formal (45% de la fuerza laboral) y el México
laboral informal sin acceso a la seguridad social.
Un México partido.

El presidente López podía haber elegido se
guir en el camino de la modernización, incor
porando a esos "tres Méxicos" rezagados al
proceso de desarrollo. Por el contrario, por su en
fermiza ansia de acumulación del poder y con
una visión anquilosada del mundo, eligió debili
tar y casi destruir el arreglo institucional moderno
incluso poniendo en peligro, por un odio enfermi
zo que le tiene a Estados Unidos, a la principal
fuente de crecimiento que es el TMEC. El resul
tado de sus acciones está a la vista: una econo

mía que es hoy estructural mente más débil que
hace cuatro años y, por lo mismo, con una menor
capacidad de desarrollo. Esa será, entre muchas
otras, una de sus herencias negativas que le de
je a México.
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CARRUSEL. En comisio

nes del 'Senado a¡§ aprobó
un d i da rnBJBiq i' ¦ >t
las fracciones VIII y IX del ar
tículo: 1 1 dé la Ley General
para la Inclusión de las Per
sonas con Discapacidad.
Co n esta » od if i ca c¡ on es
la Comisión de Desarrollo
y Bienestar Social tiene co
mo objetivo principal que se
garanticé en las plantillas dé
persona en los ámbitos pú
blico y privado se contraten
entre 2 a 5% de personas
que pertenezcan a grupos
vulnerables con alguna dis
capacidad. También se ava
ló otro dictamen en donde
se reforma la fracción IV del
arfígglo 21 de Id t#y Gene
ral para la Inclusión de !ás
Personas oSn Discapacidad,
sftft materia de armonizaciórr

legislativa de programas
sociales.
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Los mismos

de siempre

Familias
multiespecie, más
derechos para los
animales

Eliseo Rosales Avalos
Twitter: @ErosalesA

Las familias multiespecie, sin lugar a duda
tendrán muchos detractores en todos los ám

bitos, sin embargo, son buenas noticias que
desde el poder judicial mexicano se reconoz
can a los animales como seres sintientes con

derechos que pueden ser exigidos por las vías
jurisdiccionales...

fortunadamente en el derecho
mexicano cada vez más se recoAnocen y amplían los derechos pa
ra los animales, la buena noticia
es que el poder judicial federal ha

reconocido a los animales como parte de las fa
milias mexicanas.
El 2 de marzo de 2023 mediante la sentencia

emitida por el Décimo primer Tribunal Colegiado
en Materia Administrativa del Primer Circuito, la
Magistrado Paula García Villegas Sánchez Cor
dero, reconoció jurídicamente la existencia de las
familias multiespecie intentando responder una
demanda que circunda en el mundo jurídico con
temporáneo, sobre el papel que juegan los ani
males en las familias del mundo del siglo XXI.
En su sentencia indica que la evolución de la

familia y su protección por el Pleno y Primera Sa
la de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
es dinámica por lo que han emitido una nutrida
jurisprudencia sobre la evolución de lo que se en
tiende por el derecho a la familia y su protección
constitucional, en relación con su composición y
su origen

La magistrada afirma que: "la realidad actual
es que los animales domésticos han pasado a ser
en algunos senos familiares, parte de los miem
bros de la familia. Desempeñan un papel de pro
tección, apoyo, compañía, cariño y cuidado ha
cia los humanos. Incluso, es clara la relación de
apego recíproca entre las personas y los anima
les domésticos, en las familias multiespecie, por
que se les trata como parte de la familia. Son, en
pocas palabras miembros de ella, de allí la deno
minación de familia multiespecie o interespecie".
Hay países como España, Colombia o Brasil,

que han emitido el primero, legislación en la que
se descodifica a los animales domésticos, el se
gundo, sentencias en relación con las familias mul
tiespecie o en el caso de Brasil, que tienen tam
bién una legislación, hasta donde se tiene noticia,
aprobada por el Senado, que contemplan esta si
tuación familiar.

Las familias multiespecie, sin lugar a duda ten
drán muchos detractores en todos los ámbitos, sin
embargo, son buenas noticias que desde el poder
judicial mexicano se reconozcan a los animales
como seres sintientes con derechos que pueden ser
exigidos por las vías jurisdiccionales para quienes
los consideramos parte de nuestra familia.
Querido lector, sin lugar a duda la lucha por

los derechos de los animales apenas empieza,
me pongo de pie con el poder judicial federal
que, sin cortapisas, reconoció el papel de las mas
cotas en el seno de las familias mexicanas. Has

ta la próxima.
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RuizHealy
Times

.39 muertos y
Morena rechaza que
comparezcan los
supuestos responsables

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

No se hicieron esperar las reacciones de
los dirigentes de los partidos de oposi
ción después del incendio que el lunes
pasado mató a 39 personas e hirió a
28 más en la cárcel migratoria que ope

ra el Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad
Juárez, Chihuahua.
Al día siguiente del evento, el presidente nacional

del PRI y el coordinador de los diputados federales del
PRD, Alejandro Moreno y Luis Cházaro, respectivamen
te, difundieron sus puntos de vista por medio de un tuit.
Alito escribió: "Lamentable la tragedia acontecida

en Ciudad Juárez, en donde 39 migrantes perdieron
la vida y más de 20 lesionados en instalaciones del @
INAMI_mx. Es necesario dar claridad total a la situa
ción y deslindar responsabilidades ante el terrible su
ceso"; el perredista anotó: "La evidencia deja en claro
que agentes federales abandonaron a su suerte a los
migrantes que murieron anoche en Ciudad Juárez. El ti
tular del @INAMI_mx debe renunciar, al tiempo que se
lleve a cabo una investigación independiente y seria.
#FueElEstado".

Ese mismo día, el presidente nacional del PAN Marko
Cortés, a través de un comunicado, señaló que "Ante los
videos que demuestran, sin lugar a dudas, un crimen de
Estado en el centro de detención para migrantes del Ins
tituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez,
Acción Nacional demanda la renuncia inmediata de
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores; de
Adán Augusto López, secretario de Gobernación, y del
comisionado del INM, Francisco Garduño Yáñez".

El miércoles, después de un inútil debate de seis ho
ras, los morenistas y sus aliados en el Senado rechaza
ron citara comparecerá López Hernández y Ebrard pa

ra que respondieran preguntas en torno al asunto.
Hoy, los de Morena defienden a ambos a pesar de

que pueden ser responsables, si bien no culpables, de
lo que ocurrió y olvidan la manera en que cuando eran
parte de la oposición exigían comparecencias y renun
cias de funcionarios de los gabinetes de Vicente Fox, Fe
lipe Calderón o Enrique Peña Nieto.
Por ejemplo, cuando el 11 de julio de 2015 se fugó

Joaquín el Chapo Guzmán de la cárcel federal del Alti
plano, el entonces presidente del Consejo Nacional de
Morena, Andrés Manuel López Obrador, dijo esto en
un video que difundió por Facebook: "Creo que es algo
muy grave, es una fuga espectacular, va a tener muchas
repercusiones no solo en el país, sino en el mundo. Por
eso considero que es prudente que Enrique Peña Nieto
se regrese de inmediato, que se regrese de Francia pa
ra atender este asunto y también, hay que decirlo, para
no pasar la vergüenza afuera, chueco o derecho él es el
presidente de México. Nuestro país no debe ser el haz
merreír de nadie". Y por medio de un tuit opinó que "Si
cuando menos no renuncia el gabinete de seguridad,
va a quedar la ¡dea de que hubo complicidad al más al
to nivel en la fuga del Chapo".

No cabe la menor duda, nuestros políticos, sin impor
tar el partido al que pertenecen o la ideología política
que manifiestan, son igualitos. Cuando están en el po
der defienden a los suyos contra sus adversarios y cuan
do no lo están exigen que rindan cuentas o renuncien
los funcionarios del gobierno al que se oponen.
La mayoría de ellos no son demócratas ni creen en la

rendición de cuentas.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

Intrusos en Aduanas

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@deaxiomista.mx

Apenas si pasaron dos semanas del
fallo sobre la licitación para instalar
equipos de inspección en las adua
nas a cargo de la Secretaría de la
Defensa Nacional, cuando un blo

que de licitantes inconformes recurriera al po
der Judicial para solicitar medidas cautelares.
Además de las condiciones del contrato,

asignado a Rapiscan Systems, los quejosos —
un conglomerado de empresas mexicanas al
que se sumó Nuctech Company, de origen chi
no— reclaman la injerencia del embajador de
Estados Unidos en México, Ken Salazar, quien
presuntamente habría cabildeado a favor del
proveedor, cuya empresa matriz es OSI Sys
tems, una firma que cotiza en el Nasdaq.
La licitación internacional LA

007000999E10402022 estuvo a cargo de
la Dirección General de Materiales de Guerra

de Sedeña, quien convocó a la adquisición de
equipos de rayos X para la inspección no intru
siva (SINI) de vehículos de carga y vehículos li
geros en 21 aduanas del país.
Nuctech Company participó en un consor

cio que involucró a las firmas Cruant y LTP Glo
bal Software, y presentó una propuesta por
1 1,747 millones de pesos. Los otros involucra
dos eran Leídos, Astrophysics, Linev Systems,
Smiths Detection, VMI Security y Seguritech.
Apenas en diciembre pasado, Rapiscan ha

bía obtenido —vía adjudicación directa— un
contrato por 3,800 millones de pesos para vi
gilar las aduanas de los puertos del país. Para
este proceso, su propuesta económica fue de
13,500 millones de pesos.
La modernización de las Aduanas de Méxi

co avanza a trompicones. El próximo 15 de ma
yo —es decir, dentro de seis semanas— deberá
quedar concretado el reemplazo de 511 servido
res públicos, civiles, por personal militar. El cam
bio de adscripción, autorizado por el titular de la
ANAM, Rafael Marín Mollinedo, quedó a cargo
del general Ramiro Gómez Contreras, coordina

dor del Centro Estratégico de Control Operativo,
donde se gestionan las 21 aduanas fronterizas y
12 interiores asignadas a la Sedeña.
La "rotación de personal" y la renovación

de los equipos de vigilancia no intrusivos esta
rán bajo el monitoreo de la Dirección General
de Evaluación, donde fue asignado el coronel
Raymundo Bautista Conteras, quien anterior
mente estuvo al frente de la Aduana de Nue
vo La redo.
La seguridad de las aduanas es competen

cia del mando castrense. Sobre el puerto de
Manzanillo hay señales preocupantes sobre el
desempeño del titular de la Asipona Salvador
Gómez Meillón, excomandante de la Sexta Re

gión Naval. Los reportes apuntan a descuidos
en las instalaciones estratégicas y decisiones
administrativas para permitir la operación de
un grupo que presume cercanía con el almiran
te retirado, además de una pugna, por un pre
dio de 35,000 metros cuadrados.
Efectos secundarios
ARRANQUES. Con camisas blancas y ánimo
festivo, las bases aliancistas acudieron a la me
dianoche del 1 de abril, al lienzo charro de
Saltillo, donde Manolo Jiménez Salinas inició
su campaña. El puntero en la contienda por
la gubernatura de Coahuila se comprometió a
mantener la seguridad y mejorar la calidad de
vida de la población. En el Estado de México,
Delfina Gómez y Alejandra del Moral arranca
ron actividades en Texcoco y Cuautitlán Izcalli,
municipios mexiquenses ubicados en el Valle
de México. En el Estado de México, empero,
los equipos de las candidatos aparecen com
plicados: los ataques mediáticos contra Heu
rística — la empresa de servicios comunica
cionales de los hermanos Silva Yanome— fue
atribuida al fuego amigo que campea en el
cuarto de guerra morenista, aunque en el fren
te aliancista no están exentos de golpes bajos.
Una facción del delmacismo —en la que se in
cluye al exrector de la UAEM, Efrén Rojas Dá
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vila—estaría operando a favor de Delfina Gó
mez. Ernesto Nemer Álvarez. La traición del
exsecretario de Gobierno estatal es descarada
y difícil de justificar.
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Rozones
La muerte de Padilla
El deceso del exrector de la Universidad de Guadalajara cimbró por igual a la clase polí
tica y al mundo intelectual de nuestro país. Y es que sin el académico no se entiende la
historia política contemporánea del estado de Jalisco. Considerado por sus críticos como
"cacique", Padilla influyó en la vida de la entidad durante las últimas tres décadas, a través
del control de la máxima casa de estudios local, mediante el palomeo de candidatos a
cargos de elección popular y con tentáculos en empresas y en medios. Pero en forma
paralela, Padilla se convirtió en un gran promotor cultural, mediante la FIL de Guadala
jara, de fama mundial, y otros escaparates. Ahora muchos se preguntan quién asumirá
el control de toda la maquinaria que tenía a su alcance Padilla. Veremos.

Reto de Rubalcava
Si los promotores de la Alianza Va por México en la Ciudad de México estaban un poco
adormilados, seguro despertaron al leer las declaraciones del alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava. El priista pide que se defina en forma "inmediata" al candidato de
este bloque y advierte que no aceptará "imposiciones". Aclara además que no hay un
acuerdo para que el PAN lleve mano en la candidatura, sino que se trata de un discurso
de "algunos actores" de este partido. Habrá que estar pendientes a las reacciones que se
generen por la postura de alguien que ha llegado al cargo que ostenta en tres ocasio
nes mediante el voto. En fin. Los tiempos apremian y no sería extraño que otros actores
secunden a Rubalcava en su exigencia de definiciones. Ya se verá de qué está hecha la
alianza opositora en la capital.

Vari por saldo blanco en ÁO
Y es en la alcaldía Alvaro Obregón donde inició un operativo especial por Semana Santa,
para salvaguardar la seguridad de los vecinos. El propósito es que, tal y como ocurrió
el año pasado, en la demarcación se registre saldo blanco. Así lo refirió la alcaldesa Lía
Limón, nos comentan, quien dio cuenta de que en el periodo vacacional se espera una
afluencia de más de 25 mil personas: 15 mil en fiestas religiosas y 10 mil en parques acuá
ticos. Serán 187 elementos de Blindar ÁO y de Protección Civil los que tendrán como tarea
inhibir la comisión de ilícitos; incrementar la vigilancia en zonas habitacionales; mante
ner el orden público durante las fiestas religiosas; resguardar la integridad de asistentes a
iglesias; inhibir el consumo de alcohol y drogas; controlar el comercio informal y apoyar
en dispositivos viales. Ahí el dato.

Encuentro FAOSader
Interesante encuentro, nos comentan, el que se dio entre el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, y el subdirector general y representante regional de
la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) para
América Latina y el Caribe, Mario Lubetldn. Y es que en este encuentro México ratificó
su disposición para trabajar con el organismo internacional en una plataforma de segu
ridad alimentaria regional, además de tomar acciones integrales en materia de sanidad y
atender la migración en el sector, con innovación y tecnología. Y fue interesante porque
revisaron escenarios internacionales que están incidiendo en la producción de alimentos
a nivel global, terreno en el que Villalobos planteó la relevancia de Latinoamérica como
un proveedor de alimentos a nivel mundial, lo que abre una opción para alcanzar la se
guridad alimentaria en la región y "no como una competencia entre nosotros".

Espíritu de cuerpo en el PJ
Y es la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación la que, nos dicen,
ha puesto como tema relevante de su agenda la unidad en el Poder Judicial. Algo que
ocurre en un momento en que la rispidez del Ejecutivo hacia el Judicial ha sido más noto
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ria. Lo anterior viene a cuento porque Piña Hernández acaba de tener un encuentro con
magistradas y magistrados de Circuito a quienes llamó a "ponerse la camiseta del PJF y
a portarla con orgullo y satisfacción por el servicio que cada servidora y servidor público
presta a la sociedad, ya que lo hace con profesionalismo, compromiso, independencia y
autonomía en favor de los justiciables". El otro asunto que no ha quedado soslayado en
sus prioridades, nos comentan, es el de la revisión y adecuación de procedimientos y
procesos administrativos con los que se pretende simplificar la función jurisdiccional
para hacerla más eficiente. Un asunto que también puso sobre la mesa y del que recibió
retroalimentación.

'Ponte en mis zapatos'
Nos hacen ver que la Semana Santa podría no implicar forzosamente que el asunto de
la tragedia ocurrida en un centro de retención de migrantes en Ciudad Juárez, pase a
un segundo lugar de relevancia entre los temas de la agenda pública. La tarde de ayer
indocumentados de varias nacionalidades escenificaron un Viacrucis en el borde del

río Bravo, para demandar justicia por los fallecidos en el incendio de las instalaciones
del Instituto Nacional de Migración. Las personas caminaron descalzas, a un lado de la
línea fronteriza entre México y Estados Unidos en Chihuahua. Algunos de los migrantes
cargaron una cruz por turnos, hasta llegar a la estación migratoria, donde gritaron todo
tipo de consignas. No pedían ceses de funcionarios ni castigos para nadie. Su Viacrucis
únicamente tenía un lema: "Ponte en mis zapatos".
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QUEBRADERO

NUEVOS CONSEJEROS Y

EXCONSEJEROS. EN LA MIRA

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

El camino fue trompicado, pero al final el des
enlace tuvo elementos positivos. Muchas de

las dudas sobre la relación de algunos aspirantes
a ser consejeros del INE con diferentes actores y
organizaciones políticas no quedaron del todo
claras, pero al final todo indica que existe consen
so respecto a las cuatro personas elegidas.

También quedó claro que el proceso se desarrolló de una
manera profesional, aunque haya quedado en duda la forma en
que se prepararon los diferentes exámenes, en muchos casos
hubo señalamientos por parte de los aspirantes por la forma en
que estaba diseñado.

Como fuere, el proceso se cumplió y quisiéramos pensar que
dejó enseñanzas a futuro. Lo que hubiera sido idóneo es que el
diseño en las diferentes fases, nos referimos en particular a los
exámenes, debió contar con el apoyo de instituciones como el
Coneval que tiene una experiencia probada en la materia.

Lo que se tiene que valorar es que la elección de los cuatro
consejeros del INE nos mostró que en el país existen muchos
especialistas de alto nivel en materia electoral. Por la informa
ción que se tiene algunos de los que no alcanzaron a estar en las
quintetas finales eran personajes reconocidos por su capacidad,
conocimientos e historial.

El mecanismo para tomar la decisión final no fue necesaria
mente el mejor, porque se optó por la insaculación porque no se
pudieron poner de acuerdo una vez más.

Con el Inai pasa lo mismo, aunque en este caso las diferen

cias, dicen, están al interior de Morena, y también cabe que se
ande haciendo tiempo, porque es claro y sabido que el Presiden
te no tiene la más mínima empatia con los institutos autónomos.

Con el INE predominó una vez más la propuesta del Presi
dente, quien no comparte la idea de que a través de los acuerdos
entre las fuerzas políticas se puede llegar a decisiones colectivas
y de consenso.

López Obrador propuso e impuso la insaculación. No quería
ni quiere acuerdos lo que inevitablemente lleva a terrenos de
visiones unilaterales de las cosas, lo cual si se hace una revisión
de su historial político es una constante.

Bajo esta perspectiva se niega la posibilidad del diálogo y de
entendimientos que puedan enaltecer la pluralidad en la toma
de decisiones. Al final el proceso se llevó a cabo a través de exá
menes para con las cuatro quinientas centrar el proceso en la
multicitada insaculación. Lo que es un hecho es que al final una
vez más se hicieron a un lado la posibilidad de que existieran
acuerdos para fortalecer las decisiones.

Independientemente de esto, reiteramos que el balance y el
desenlace tienen elementos positivos. Los nuevos consejeros
son personas preparadas y se espera que respondan a lo que
exige la sociedad y no a los vaivenes de la política.

Estamos en los tiempos de Morena, pero nada garantiza que
se mantenga en el poder durante muchos años, porque como es
bien sabido en la política y en la vida no se gana para siempre y
no se pierde para siempre.

Los nuevos consejeros tendrán que responder a los muchos
países que somos al mismo tiempo. Vamos siendo producto de
los procesos electorales que vamos viviendo. Su trabajo deberá
de confirmar la imparcialidad a la que han apelado en el proceso
de selección, y que en la aplicación de sus conocimientos estén
del lado de la sociedad.

Deben garantizar la pluralidad, la democracia, la libertad y el
derecho electoral ciudadano de votar libremente por la opción
que cada persona decida y que su voto cuente.

Esto es lo que ha hecho el INE en los últimos años, lo cual
por alguna razón el Presidente no ve o no quiere ver. Parece que
ahora más bien vamos a entrar en el terreno de las amenazas y
acusaciones hacia los exconsejeros.
RESQUICIOS.
Personaje controvertido, de luces y sombras. Hombre funda
mental en el desarrollo de la cultura y los libros al amparo de
la Universidad de Guadalajara. Raúl Padilla tomó una decisión
personal al límite para llegar al final de su vida.

LOS NUEVOS

consejeros
tendrán que

responderá los
muchos países
que somos al

mismo tiempo.
Vamos siendo

producto de
los procesos

electorales que
vamos viviendo
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PULSO POLITICO

ANDANADA DE AMLO A EU

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Ubicado de nuevo en blanco de

reclamos y críticas no sólo por
la muerte de 39 migrantes en Ciudad
Juárez, sino por casos de corrupción
en algunas dependencias y áreas de
su gobierno, en otro intento de dis
traer la atención, el Presidente An
drés Manuel López Obrador endure
ció su enfrentamiento no sólo contra

congresistas de Estados Unidos sino
al Gobierno de ese país, al que aho
ra acusa de fomentar el consumo de

drogas como el fentanilo, aun a pesar
de las reacciones que pueda tener.
Después de que el fin de semana fue rudamente incre
pado en la población fronteriza por grupos de migrantes
que permanecen allá tras la tragedia y de que afloraran
otros casos de ilícitos en dependencias federales, hizo
una "visita privada" a Nayarit, en donde declaró que EU
"amenaza con invadir, vende armas de alto poder en sus
tianguis, no hacen nada por sus jóvenes que padecen la
terrible y mortal pandemia del fentanilo, pero no atien
den las causas, no les preocupa el bienestar, sólo el dine
ro y tampoco limitan el consumo de drogas".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Llegó el día en el que mujeres y hombres vinculados
con Morena y el Gobierno federal, asumirán de hecho
el control del INE, en tanto los ministros de la Suprema
Corte de Justicia resuelven sobre el Plan B de la Refor

ma Electoral, propuesto por el Ejecutivo federal y apro
bado por el Congreso, las decenas de controversias de
inconstitucionalidad presentadas por el propio Consejo
General del árbitro electoral, partidos y legisladores de
oposición, juristas y diversas organizaciones.
Los cuatro nuevos consejeros electorales que hoy asu
mirán sus cargos son Guadalupe Taddei Zavala, quien
será la primera muj er que asumirá la presidencia del INE;
Rita Bell López Vences, Jorge Montaño Ventura y Arturo
Castillo Loza.

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
declaró que "se van a investigar" las gestiones de Loren
zo Córdova y Edmundo Jacobo en el INE, en lo que el
consejero presidente que este día concluye su gestión
advierte, desde hace varias semanas, una intención de
persecución política.
De cumplirse esa declaración que el encargado de
la política interior hizo desde Villahermosa el sábado,
habrá que esperar que esa persecución no se generali
ce y sea el inicio de represiones desde el poder contra
opositores, que generarán reacciones internas y también
externas.

Raúl Padilla López, exrector de la Universidad de Gua 
dalajara y presidente fundador de la famosa Feria Inter
nacional del Libro, la FIL, se suicidó ayer en su domicilio.
En meses recientes fue blanco de severas críticas desde
las mañaneras.
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DESDE LAS CLOACAS

DESPEDIDOS

PORELDUENDE

Una veintena de personas, quienes
por más de una década estuvieron

en la Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos como trabajadores, que
digo trabajadores, como misioneras y
misioneros de una causa más que nece
saria, en un país sumido en la violencia,
fueron renunciadas.
No había semana que no fueran enviadas a lugares a los que
nadie en su sano juicio quisiera ir: los pueblos recónditos de
Tamaulipas, Guerrero, el Estado de México, Baja California,
Michoacán, Jalisco, etcétera..., rincones del país donde la
vida es como dijera el periodista Alejandro Almazán  más
absurda que difícil.

Adscritos al área educativa de la CNDH que hoy encabe
za Rosario Piedra Ibarra, viajaron a sitios donde para acceder
hay que encomendarse a la mejor de las suertes, había que
despedirse de los seres queridos con nudos en la garganta
y salir a exponer lo más preciado que se tiene: la integridad
y la vida.

No sólo visitaban estos pueblos desolados por la violen
cia, sino también cárceles y penales que en muchas ocasio
nes —como lo sabemos todos— están administrados por el
crimen organizado y las pandillas.

¿Para qué arriesgar la vida? Más que para realizar un tra
bajo, para ejercer una convicción: la difusión de la impor
tancia y el respeto a los Derechos Humanos en zonas donde
prevalece la ley de la jungla, donde créame, eso es lo que
menos importa.

Llevaban a cabo esta labor o se encargaban de progra
mar actividades educativas en escuelas, cárceles, estaciones

de policía y muchos lugares más, con sueldos hasta cuatro
veces inferiores a lo que gana el inquilino de Palacio Nacio
nal, ¿Burocracia dorada? ¿Burocracia privilegiada?

El viernes por la mañana, se alistaban para entrar a cár
celes de máxima seguridad para empezar su día de trabajo
y difundir la importancia de la CNDH ante policías, asesi
nos, psicópatas, miembros de grupos de la delincuencia y
demás población —con la que seguramente nadie más que
ellos hablan— cuando les avisaron que dejaran de hacer sus
actividades y se presentaran en Recursos Humanos.

Pudieron darse la vuelta y no entrar al lugar donde ese
día arrancarían su jornada laboral, y ya no programaron las
actividades que tenían. Tuvieron que dejar la chamba tirada,
a sabiendas de que serían despedidos sin motivo ni razón
alguna. Ya le digo, más que un trabajo, una convicción.

La veintena de trabajadoras y trabajadores fueron des
pedidos. No es la primera vez que ocurre, hace unos meses,
varios médicos encargados de realizar exámenes a víctimas
de violaciones graves de Derechos Humanos y con más de
10 años en la Comisión, también fueron despedidos, la
causa, no pasar exámenes de control de confianza. Aunque
la realidad es que hay algo más detrás de todo esto. ¿Qué
es? Ya le contaré...

En el baúl: Este fin de semana en Iztapalapa, se armó
un pachangón con cara de "acto de campaña rumbo al
2024". Carpas para cinco mil asistentes; equipos de audio,
el Mariachi Gama 1000 entonando "Cielo Rojo", pantallas
gigantes y hasta maestro de ceremonias. Todo, según para
la apertura de una oficina de pasaportes..., aunque parecía
la fiesta de cumpleaños de Marcelo Ebrard. ¿Y sabe dónde?
Muy cerquita, de hecho, a unos pasos, de la estación Perifé
rico Oriente de la fatídica Línea 12 o Línea Dorada del Metro,
pero el llamado "Carnal" ni siquiera la volteó a ver.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeeeü!
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JUSTAMEDIANÍA

TRES INCENDIOS QUE NO
DEBIERON SER TRAGEDIAS

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

En el mes de junio del 2009 se re
gistró un incendi o en una guarde

ría en la ciudad de Hermosillo, Sono
ra. En éste perdieron la vida 49 niños
y más de un centenar resultaron herí 
dos. Visité el sitio 10 años después de
la tragedia y de i nmediato saltó en mi
mente y pecho el reproche punzante,
arrebatado e incómodo de que la tra
gedia pudo evitarse.
En el mes de noviembre del 2010 se registró un incendio
en una tienda departamental de la ciudad de Culiacán,
Sinaloa. Empleadas realizaban un inventario, las salidas
estaban bloqueadas y 6 mujeres murieron a causa de las
flamas.

En días pasados se registró un incendio en un inmue
ble del Gobierno federal que cobró la vida de 39 hombres.
Los ocupantes quedaron atrapados y sin recurso alguno
para combatir el fuego.

Tres tragedias, que —duele mucho decirlo y aceptarlo—
pudieron y debieron evitarse.

En el territorio nacional se registran cerca de 100 mil
eventos por año, principalmente en viviendas, bodegas
y comercios; generan lesiones a miles de personas provo
cando la muerte a cerca de mil personas anualmente. Los
incendios ocunen con mucha frecuencia y sus causas son
diversas, entre las que destacan las fallas eléctricas y las
fugas de gas; se calcula que el 3 por ciento de ellos es pro

vocado intencionalmente.

El hombre a lo largo de las distintas etapas de la historia
ha ido fortaleciendo las medidas para protegerse del fuego.
Desde Nerón en la antigua Roma, mediante la exigencia
en la utilización de materiales resistentes al fuego para
la construcción de inmuebles, hasta la primera patente
del rociador automático —registrada en 1812—, que forma
parte de los primeros sistemas de protección automática.

El centro de la discusión y el producto de la reflexión
en torno a estas tres dolorosas tragedias, más allá de la
educación preescolar, la gestión de inventarios y la polí
tica migratoria, debe ser el compromiso y la seriedad con
la que todos, desde cualquier trinchera, aprendemos, di
fundimos y aplicamos los principios de la Protección Civil.

La Protección Civil tiene como propósito gestionar el
riesgo, prevenir, evitar y atender de manera eficiente las
emergencias y los desastres. ¿Qué hacer en caso de inceri
dio? Para construir la respuesta existen los análisis de ries
go, los programas y brigadas internas, los protocolos, los
sistemas contra incendio que podemos identificar por sus
aspersores en el techo (que se activan automáticamente
ante el registro de ciertas temperaturas), los extintores, y
los gabinetes rojos que ubicamos en distintos inmuebles
cubiertos por una pequeña ventana de cristal rotulada con
la leyenda: "Rómpase en caso de incendio". Todos los an
teriores diseñados para evitar heridos y muertos, sofocar
el fuego rápidamente —idealmente de manera automáti
ca— y facilitar el trabajo de los bomberos.

Los incendios seguirán ocurriendo en inmuebles
públicos y privados, en cualquier momento y punto del
territorio; cuando sus ocupantes están capacitados y los
inmuebles están equipados, no suelen ser sinónimo de
tragedia.
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ELESPEJO

LOS MIGRANTES

COMO MONEDA DE CAMBIO

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

La tragedia en que al menos 39 m i
grantes latí noamericanos mu rieron

en Ciudad Juárez, devorados por el fue
go mientras las autoridades mexicanas
se negaron a dejarlos salir, es el punto
más bajo de una crisis de manufactura
humana que no puede verse como un
hecho aislado. Señalar sólo a un puña
do de responsables como el personal
directamente asignado al centro de
detenciónsería equivocado, pues es
necesario analizar la política migratoria
mexicana en su conjunto.

Hay que recordar que la promesa con la que inició esta
administración fue muy diferente de la política que hoy te
nemos. El 17 de octubre del 2018, semanas antes de tomar
posesión como Presidente, Andrés Manuel López Obra
dor declaró: "En México, a partir del primero de diciembre,
vamos a ofrecer empleo, trabajo, a migrantes centroameri
canos, Ése es un plan que tenemos: que el que quiera tra
bajar en nuestro país va a tener apoyo, va a tener una visa
de trabajo. Estamos viendo eso. No atender el asunto sólo
con deportaciones o con medidas de fuerza".

Este aparente giro en la política migratoria era una
bocanada de aire fresco para los miles de migrantes que
pensaban o ya arriesgaban su vida para buscar mejores
condiciones de las que tenían en sus países de origen. Si las

autoridades mexicanas estarían de su lado, tal vez no ten
drían que ponerse en manos de polleros y criminales que
los traficaran y escondieran hacinados, donde lo mismo
podían ser abandonados para morir encerrados, secuestra
dos o simplemente desaparecer sin dejar rastro alguno. Sin
embargo, muy rápido esta idea fue cuestionada en Estados
Unidos, donde el gobierno de DonaldTrurnp vio en la lle
gada masiva de migrantes a su frontera sur una amenaza.

Muy a la Trump, un tuit fue el que movilizó todo; el 30 de
mayo del 2019, publicó: "El 10 de junio, Estados Unidos im
pondrá un arancel del 5% a todos los bienes que ingresan a
nuestro país desde México, hasta que los inmigrantes ilegales
que ingresan a través de México y a nuestro país, SE DETEN
GAN". El gobierno mexicano corrió de inmediato a Washing
ton y logró desactivar la amenaza de aranceles. El problema es
que catafixiaron a los migrantes para darle gusto a Trump. Por
un lado, militarizaron la política migratoria, convirtiendo en
los hechos a la Guardia Nacional en una especie de extensión
de la Border Patrol, que actuaría ahora desde el río Suchiate.
Por otro, convirtieron a México en los hechos en un "tercer
país seguro", pues comenzó la política "RemaininMexico" en
la que los solicitantes de asilo que llegaran a Estados Unidos
serían devueltos a México, que se encargaría de "cuidarlos"
mientes durase el trámite. El 7 de junio esto se formalizó con
una declaración conjunta que se celebró como un éxito, pero
que fue una condena para los migrantes.

A partir de ese momento, la preocupación por los mi
grantes cambió por completo. En lugar de ser destinatarios
de una política de protección y respeto a los derechos hu
manos, se convirtieron en una herramienta que permiti
ría presionar y negociar de vuelta. Apareció la pandemia,
Trump se fue y Biden llegó, pero México ya había encon
trado qué hacer con los migrantes, así que no cambió su
aproximación. Y probablemente no cambiará.
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Se acercan a Ovalle
LaFGR, de Alejandro Gertz, detuvo ya a Fernando Zurita
quien, como le hemos comentado en estas páginas, se favo
reció con la compraventa irregular de 25 mil toneladas de
azúcar hechas por Segalmex. Pues bien, nos cuentan que,
a pesar del cobijo de Palacio Nacional a Ignacio Ovalle, la
aprehensión del mencionado personaje pone un cerco a
quien fue el primer j efe del presidente López Obrador en el
servicio público; toda vez que hacer los pagos anticipados
por producto que no se entregó se acordaron entre don Na
cho, que hoy trabaj a en Gobernación, y el ahora inquilino
del penal delAltíplano. ¿Será?

Turismo Electoral
Previo a Semana Santa una delegación de al menos seis
personas de la Escuela Judicial Electoral, del Tribunal
Federal Electoral, viajó a la Habana, en Cuba, para plati
cary recibir "consejos" de su "democrático" sistema. La
delegación está encabezada por el magistrado Felipe de
laMataPizaña, quien, nos dicen, lleva entre su equipo a su
secretaria particular... Por lo que se ve en las fotos de Insta
gram, más que un intenso debate lo que hay es un hermoso
paseo... ojaláy el ambiente electoral enMéxico sea igual de
tranquilo como las playas Varadero. ¿Será?

Retos en el INE
Hoy inicia funciones la nueva consejera presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, se trata de un hecho histórico
pues por primera vez una mujer encabezará ese órgano

y, también por primera ocasión, su cargo lo determinó la
insaculación... Arranca su gestión con un fuerte reto, la de
mantener al instituto como un árbitro imparcial que no
permite violaciones a la ley electoral, y que no complazca
al Presidente en turno; hay duda porque su apellido está
relacionado con prominentes figuras de la 4T en Sonoray
en el mismo Gobierno federal. Algunos comentan que hay
que darle el beneficio de la duda. ¿Será?

Crisis ignorada
La ola migrante no se detiene, siguen entrando miles de
personas al país de forma irregular, más que el año pasado,
según el más reciente informe del Gobierno mexicano, el
cual, hasta ahora no ha anunciado un cambio de su política
en la materia, pese a la tragedia ocurrida en Ciudad Juárez,
Chihuahua, donde por cierto estuvo el presidente López
Obrador el viernes pasadoyno se detuvo para atenderlos
reclamos de justiciay trato digno para quienes dejaron su
país en busca de otra forma de vida. ¿Asumirá el Gobierno
su parte de responsabilidad por las tragedias y abusos que
viven los migrantes o seguirá desviando la atención? ¿Será?

Economía y cultura
Nos cuentan que, en Querétaro, el alcalde Luis Nava
encontró la fórmula para reactivar la economía y el turismo
llevando a las calles espectáculos de talla internacional para
residentes y visitantes. Nava anunció la segunda edición del
Festival Querétaro Experimental 2023 que lleva danza,
música y teatro a las principales plazas de la ciudad y, ahora,
también a las delegaciones. Resulta interesante la visión de
este gobierno que 'mata varios pájaros de un tiro': reactiva
ción económica local, atracción de turismo, fomento a la cul
turayla prevención al apropiarse del espacio público. ¡Bien!
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Raúl Padilla, la UdG y la herencia de desgracia

Causaba admiración su inteligencia.
Por eso Alvaro Ramírez Ladewig,

heredero del cacicazgo de la Uni
versidad de Guadalajara (UdG),

creado por su hermano Carlos, confió en él.
Lo hizo presidente de la poderosa y temida

Federación de Estudiantes de Guadalajara
(FEG) en la turbulenta etapa de los setenta.
Una noche, en un funeral, el periodista

policiaco Eduardo Chimely creó la ocasión
para compartir proyectos de Raúl Padilla
López conmigo.
Quiero terminar con la fama de violencia

de la FEG me dijo Padilla López, para no
perder más sangre joven y universitaria vital.
Hay que cerrar ese círculo.
Eso hay que dejárselo a la FEG le contesté

en referencia a un grupo disidente a quien se
acreditó el crimen del exdirigente estudiantil
Fernando Medina Lúa.
Ya me entendiste.

Trabajamos en ese proyecto, le organicé
múltiples conferencias de prensa, invité pe
riodistas del Distrito Federal y, sí, cambió la

imagen de la FEG.

VENCIÓ A TODOS
En 1978 le comuniqué mi separación.
He cumplido le dije, ya la FEG es otra.
Pero queda mucha tarea... Soy presidente

de la Confederación de Jóvenes Mexicanos.

Si te vas a México podemos trabajar allá tam
bién me ofreció sin aterrizar ideas.

Con el tiempo el trato se espació y no para
bien, pues entre otras cosas objeté tanto la
desaparición de la organización estudiantil
como el equipo Leones Negros de laUdG.
Raúl Padilla ya controlaba la universidad,

había desplazado a Alvaro Ramírez Ladewig
y no aceptaba opiniones.
Ni siquiera la sugerencia de vender a Da

niel El Travieso Guzmán, por cuya carta un
equipo español ofrecía tres millones de dó
lares.

Lástima. S erían buenos para la Universidad
lamenté.

Pocas veces nos volvimos a encontrary ayer
me enteré de su muerte: lo dobló el cáncer de

estómago y la terrible metástasis, no las ame
nazas lopezobradoristas.
Pensé: se suicidó como padre "no sabes lo

que es ver morir a tu papá" y uno de sus her
manos "les encargo mi perrita", una familia
marcada por el drama.
En días previos juntó a su equipo, dejó

instrucciones precisas de cómo mantener el
Grupo UdG con el rector Ricardo Villarreal

al frente.

Hay más cartas visibles Alfredo Peña
ElAtenguillo, su hermano José Trinidad
Padilla, pero deja dos instituciones en la
incertidumbre, la universidad y la Feria Inter
nacional del Libro.

EN SUS MARCAS...

1. Llegó el tiempo de los hechos.
Las campañas en Coahuila y Estado de Mé

xico iniciaron ayer con gran ventaja de Mano
lo Jiménez y un discurso pegador:
Haré que el desarrollo económico llegue

a los bolsillos de todos, integre las regiones
de Coahuila, fortalezca la salud y empodere
a las mujeres.
Miles lo escucharon mientras Alejandra

del Moral se siente a un dígito de distancia de
su opositoray está segura de revertir.
Pero sobre todo ha sumado a cuadros priis

tas hasta ahora distantes.

Y 2. La Cooperativa Cruz Azul sigue en la
mala nota.

Los abogados Luis Miguel Campos y En
rique Ortega cada día hunden más a sus
clientes Guillermo Billy Álvarez y Enrique
Ortega.
Su primera audiencia en el Reclusorio Sur

da pistas de más y más enjuagues a través de
litigios para escamotear recursos y propieda
des: serán de escándalo.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n ¡ stalSifl
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

elflgntc«i| víflfslg 24 HORAS.
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Un problema, dos caminos

Dos países latinoamericanos han
tomado decisiones extremas para
atender un pr oblema común: el
crecimiento desmedido de la de

lincuencia organizada y su apropiación de
territorios cada vez más gr andes.
Se trata de los presidentes de Ecuador, Gui

llermo Lasso, y del presidente de El Salvador ,
Nayib Bukele.
El primero anunció ayer, en cadena nacio

nal, la modificación a la ley para que cualquier
ciudadano de Ecuador pueda portar armas
para defenderse de la imparable ola de crimi
nalidad que afecta a su país.
Además de permitir la portación de armas,

el Presidente anunció el toque de queda para
una zona del país, que incluye a la muy im

portante ciudad de Guayaquil, que será de la
01:00 a las 05:00 horas diariamente.

Lasso informó que las empresas de segu
ridad pr ivadas, encargadas de custodiar co
mercios y empr esas, contribuirán con las po
licías locales para combatir a la delincuencia
organizada.
Se trata de una medida extrema producto

de la desesperación y la ausencia de resulta
dos de una política de seguridad fracasada.
Ecuador no vive una situación distinta a la

que padecen decenas de miles de ciudadanos
mexicanos que sufren a diario los embates de
la delincuencia organizada.
En el norte, por ejemplo, están normaliza

dos los toques de queda extraoficiales.
Los habitantes de las ciudades que hacen

frontera con Estados Unidos, sobre todo en
Sonora y Tamaulipas, saben que no deben
circular por las carreteras pr incipales por la
noche.

Ni que decir, por ejemplo, de lo que sucede
en Guerrero y Michoacán, cuyas carreteras de
varios municipios están controladas por rete
nes de cárteles que deciden quién síy quién no
puede pasar.

Armar a toda la ciudadanía de un país no
parece ser la mejor decisión, pero no había
más que hacer.
Ecuador se encamina a una revolución.
Del otro lado está Bukele.

El salvadoreño anunció ayer que en el mes
de marzo no se registró ningún homicidio en
el país, lo que constituye un récord que cele
brar en esa nación.

Bukele adoptó una política de "barrido", en
la que Policía y Ejército, literalmente, barrie
ron parejo todas las z onas dominadas por las
peligrosas pandillas que lo mismo extorsiona
ban y mataban con la mayor impunidad.
Organizaciones de derechos humanos lo

cales e internacionales se han quejado de la
violación de las garantías individuales de mu
chos presos, de la falta de un debido proceso,
pero los videos de familias paseando el fin de
semana en plaz as comerciales ya sin el temor
de ser asaltados, secuestrados o muertos, pa
rece dar la razón al mandatario salvadoreño.

Cero asesinatos en El Salvador parece una
fake news, pero las somisas de sus ciudadanos
y el alto nivel de apr obación que tiene Bukele
demuestran que es verdad.

Dos estrategias para atacar un pr oblema; a
ver cómo le va a Ecuador.

• • • •

Lorenzo Córdova deja hoy la pr esidencia
del INE en manos de una nueva consejera,
Guadalupe Taddei Zavala, sobre la que pe
san muchas dudas.

La principal, sin embargo, es si la nueva
presidenta defenderá al INE con la vehemen
cia que lo hizo Córdova o si se plegará a los
dictados de Palacio Nacional.

Ya se verá en los próximos días cuando
tenga que nombrar a los funcionarios qite
la acompañarán en su gestión, comenzan
do con el secretario Ejecutivo, el puesto
más importante en el INE después de la
presidencia.
Córdova, por su parte, adelantó el inicio de

una persecución política en su contra.
Si ocurre, será política, porque su gestión ha

sido de lo más transparente.
Tanto, que sus críticos utilizan la informa

ción que se publica en el website del INE para
atacarlo.

Un gran trabajo, Lorenzo.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

Stnflp d§"®llSe 24 HORAS.
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Migrantes que a nadie importan

@aguilarkarina

Son orillados a salir de sus países y
en su peregrinar por una vida me
jor tienen que pasar por el infierno
llamado México. Los migrantes que

todos dicen cuidar pero que nadie quiere
tener, sufrieron la semana pasada una de las
peores tragedias en nuestr o país cuando 39
de ellos murieron en un incendio registrado
en una Estancia migratoria.
Fiel a su costumbre de echar culpas, desde

la primera información oficial, el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador
dijo que el incendio fue provocado por un
grupo de migrantes, pero no dijo los motivos
y tampoco que los guardias y los agentes Mi
gratorios los dejaron encerrados en medio
del fuego.
Y siguiendo a su líder, el secretario de

Gobernación, a quien la Ley otorga la res
ponsabilidad de los centros migratorios y
del Instituto Nacional de Migración (INM),
fue el segundo en evadir su responsabilidad
y aprovechó para endilgar el problema a
su contrincante en la carrera presidencial,
Marcelo Ebrard, bajo el pretexto de tener un
acuerdo por el que la Secretaria de Relacio
nes Exteriores es la encargada de los centros
migratorios.
La indolencia con la que este Gobierno

trata a los migrantes, se vio reflejada el vier
nes cuando el primer mandatario acudió a
Ciudad Juárez, Chihuahuaynipor equivoca
ción tuvo algún gesto de humanidad con los
centroamericanos que se encuentran en esa
Ciudad: ni los vio ni los escuchó.

De acuerdo con la Organización Interna

cional para las Migraciones (OIM), 2022 fue
el año con mayor número de detenciones a
migrantes que transitaban por México en
una situación irregular por lo cual se hicie
ron 444 mil 439 arrestos, un 44% más que
en 2021.

Honduras, El Salvador y Guatemala ya
no son los únicos países en expulsar a su po
blación. Ahora hay que sumar niveles sin
precedentes de personas migrantes que lle
gan por tierra a México cruzando a través
de Centroamérica desde la República Bo
livariana de Venezuela, Cuba, Nicaragua,
Colombia, Ecuador, Haití, o incluso desde
países de África, Asia, y Europa incluidos
RusiayUcrania.
López Obrador anunció la creación de

una comisión para garantizar la protección
de los derechos humanos de los migrantes,
lo que deja en evidencia que ni la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos a cargo
de Rosario Piedra y ni la subsecretaría de
Derechos Humanos, Población y Migración
a cai go de Alejandro Encinas están haciendo
su trabajo.
Lo menos que tendría que haber hecho el

Presidente, es exigirle su renuncia al titular
del INM, Francisco Garduño, pero eso sería
reconocer que están fallando.
No cabe duda que la soberbia, la indo

lencia, la irresponsabilidad, la mezquin
dad con que el Gobierno de la Cuarta
Transformación deja pasar las tragedias,
pone en evidencia su falta de capacidad
para gobernar.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Lograrán los nuevos consejeros del INE afi
nes a Morena, ser autónomos e independien
tes en sus decisiones y organizar elecciones
en paz y transparentes?

independientes y no reflejan necesariamente
1 ountcgcíe vjs®de24 horas.

independientes y no reflejan necesariamente
1 ountcgcíe vjs®de24 horas.
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Siervos de la Nación intervienen en temas sindicales

• Preocupados por la seguridad? Sí, pero
J de sus protegidos, aliados y amigos, más

f no de los trabajadores. Así es como se
comportan las autoridades laborales

y toda su estructura institucional, y es que cu
riosamente pareciera que están al servicio de
unos cuantos.

Napoleón Gómez Urrutia es uno de los elegi
dos, a él se le atiende de manera rápida, no hay
tramitología, no hay tiempo de espera, se hace
lo que el millonario senador de Morena quiere.
Es algo que hay que denunciar, no sólo se trata
de que la justicia no es imparcial, sino que se
pone en riesgo los derechos laborales y miles
de empleos, en pocas palabras, la balanza está
cargada a un lado.
Hace tan sólo unos meses, en el Sindicato

Nacional Minero Metalúrgico FRENTE, como
titular del Contrato Colectivo de Trabajo de la
mina Tayahua, solicitamos a la Secretaría del
Trabajo una inspección urgente de seguridad e

higiene, ya que se habían registrado accidentes
y la muerte de una compañera minera; sin em
bargo, la autoridad laboral ignoró la petición,
no hubo interés, ganas de trabajar o simple
mente les valió la vida de los mineros.

La empresa dueña de esa mina hizo tratos en
lo oscurito con Los Napillos, los impuso como
comité local, violando de manera tajante la
autonomía sindicaly los derechos laborales.
Los hechos se denunciaron y, adivinen qué,

las autoridades fueron cómplices y gestores de
las solicitudes oficiales que Napillo y el comité
hacían en esta mina, sin importar la usurpación
defunciones.
Recientemente, vivimos un recuento en la

mina de Tizapa, los Centros de Justicia Laboral
que dependen de la Secretaría del Trabajo die
ron cátedra de inexperiencia y poca capacidad
para realizar este procedimiento. Denuncia
mos varias irregularidades y que Napillo echó
mano de intereses oscuros para sumar votos,
pero tampoco importó, nadie se metió.
Bajo amenazas, acosandoy sembrando el te

rror, es como se mueve Napillo, sabe que solo no
puede, es toda una maquinaria de corrupción y
presión la que implementa en cada recuento.
Hoy sabemos que además de los grupos aje

nos al sindicalismo, los llamados Siervos de
la Nación hicieron campaña calle por calle en
favor del senador de Morena, prometieron pie
de casas a cambio del voto.

Tiempo atrás, en Tizapa, se levantaron de
nuncias penales contraLosNapíllos por intentar
causar un accidente al boicotear las instalacio

nes de la mina, también se dio aviso a la Secre
taría del Trabajo pero de nada sirvió, el silencio
y ceguera de las autoridades son permanentes.
No solo guardan silencio, sino que ayudan

y trazan el camino para que Gómez Urrutia se

imponga. A días del recuento de Tizapa, Los
Napillos solicitaron a la Secretaría del Trabajo
una inspección de seguridad en la mina, casual
mente su petición fue atendida con prioridad,
esto a pesar de que Tizapa cuenta con un siste
ma propio de revisión y verificación semanal
en el tema.

La protección y apoyo a Napillo son claros,
no importa que haya robado 55 millones de
dólares, que extorsiona empresas, que haga de
las cuotas sindicales su mina de oro.

Entendamos que lo que se pone en riesgo no
sonlos caprichos de un exprófugo de lajusticia,
lo que está realmente enjuego es el empleo y
sustento de miles de familias y los derechos
laborales.

A Napillo ya lo libraron de la cárcel mínimo
por seis años al regalarle o negociar con él su
senaduría, le permitieron regresar a México,
le dieron voz y voto dentro del Congreso a pe
sar de ser canadiense. ¿No creen que ya fue
suficiente?
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Seamos artesanos de una
nueva sociedad

La Semana Santa representa
para el mundo católico una
nueva oportunidad, unains
piración para buscar nuevos

caminos, para iniciar una transfor
mación personal, eclesial y porque
no también una profunda mudanza
social, política.
Durante su mensaje cuaresmal

2023, el papa Francisco propone dos
senderos para llegar a la meta, escu
char y actuar, enfrentar la realidad
con sus fatigas cotidianas, sus dificul
tades y sus contradicciones.
Estos días santos pueden conver

tirse en un tiempo de gracia, en la
medida que aprendamos a escuchar
a aquel que nos habla, además de
hablarnos en las escrituras, Dios lo
hace a través de nuestro prójimo, va
liéndose de los rostros y las historias
de quienes más ayuda necesitan, de
situaciones concretas, de crisis y cir
cunstancias apremiantes como las
que adiario atestiguamos en la socie
dady los medios de comunicación.
"Levántense, no tengan miedo".

Justamente la segunda indicación
para este tiempo de reflexión es evi
tar refugiarnos en conformismos, en
temores que nos inmovilicen.
Aprovechemos esta pausa labo

ral y académica para trabajar en la

conversión individual, pero sobre
todo para reorientar el rumbo de
nuestras comunidades, nuestras ins
tituciones fundamentales, nuestro
país, para a partir de la escucha, del
encuentro, convertirnos en los arte
sanos de una nueva sociedad.

Es urgente valorar la trascenden
cia de la familia en el combate a la

pobreza, la crisis educativa, insegu
ridad, corrupción y la violencia en
todas sus expresiones.
Actualmente, factores como el

incremento del bullying, las crisis
de identidad en adolescentes y la
aparición de retos que comprome
ten la salud y vida de los menores
de edad, evidencian la necesidad de
fortalecer lase structuras familiare s,
así como fomentar la convivencia,
el amor, el respeto, la confianza y
comunicación entre sus integrantes.
En político resulta imprescindible

definir en lo personal, en nuestros
entornos más íntimos y cercanos
el modelo de nación a la que aspi
ramos, promover la reconciliación
entre hermanos, terminar con los
prejuicios y resentimientos con los
que nos hemos acostumbrado a vivir
en los últimos meses. Privilegiar el
bien común por encima de egoísmos
e ideologías contrarias a nuestra vo
cación e identidad nacional.

Nunca como hoy los grandes pro
blemas de México, encuentran su so
lución en los ámbitos más esenciales

ydomésticosdela vida cotidiana. La
familia, la persona y la comunidad.
Sin caer en experimentos e impro
visaciones, sin miedo, caminemos
juntos, con fe y esperanza, para lle
gar a la meta.
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Biden necesita a AMLO para 2024 de EU

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Por el escenario políticoelectoral que
se está dibujando con muchas ten
siones en Estados Unidos, el man
datario Biden parece que tendrá que

llegar a la conclusión de que el presidente
López Obrador y todos sus reclamos serán sus
principales aliados para enfrentar el proyecto
político de los republicanos y del expresidente
DonaldTrump.
Los principales colaboradores del área de

política exterior de la Casa Blanca, primero
fueron muy críticos contra el Presidente mexi
cano por el tema del narcotráfico y los cárteles,

pero iniciativas legislativas republicanas le
cambiaron el escenario del juego político a
Biden y los mismos colaboradores tuvieron
que bajarle el tono agre sivo en sus referencias
a México.
El Gobierno de Estados Unidos no tiene

tiempo ni cuenta con las herramientas nece
sarias como para replantear toda su política
exterior con México, sobre todo porque los
tres temas centrales de la relación bilateral

parecen tener la sartén por el mango del lado
mexicano: los conflictos dentro del Tratado
de Libre Comercio, el narcotráfico y los cárte
les mexicanos y la invasión de migrantes a las
puertas de EU.
La cuota que tendría que pagar Biden para

cuando menos lograr que México y López
Obrador no sean un problema estadouni
dense es bastante sencilla: tratar de entender

las razones que tiene el Presidente mexicano
en esos tres temas y lograr cuando menos un
entendimiento que enfríe la temperatura del
conflicto.

Los republicanos le ganaron la ventaja a
Biden con la iniciativa para caracterizar a los
cárteles como terroristas y ahora la Casa Blan
ca está haciendo literalmente maromas para
neutralizar ese paso provocador del grupo de
Trump en el Congreso.
O Biden logra la alianza de México o los re

publicanos ganarán votos con sus propuestas
radicales.

ZONAZERO

El tono agresivo de los discursos e iniciativas
republicanas están fortaleciendo la posición
política interna del presidente López Obra
dor, porque la caracterización de narcote
rrorismo implicaría la llegada a México de
tropas operativas del Ejército estadouniden
se, sin duda uno de los factores de cohesión
elementales que define el llamado naciona
lismo defensivo mexicano y que despertaría
los fantasmas del pasado llevando, inclusive,
a una revisión histórica de la guerra de 1847,
conlos soldados estadounidenses enMéxicoy
el Tratado de Guadalupe Hidalgo que le quitó
a México la mitad de su territorio.
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...Y" ahí siguen los refugiados

alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

Más de cinco millones de personas
viven invisibilizadas desde hace
más de un año en las fronteras
de Ucrania con Polonia, Molda

via, Eslovaquia, Hungría y Rumania.

Al principio todo fue solidaridad y noticias.
Los camarógrafos y los reporteros se apos
taban en esas fronteras para comprobar el
drama. Más de cinco millones de vidas que se
habían marchado con lo puesto y sus tristezas
para llorarlas en esas fronteras.
Pasaron los meses y también se cumplió el

año y sus memorias se perdieron por el cami
no de la soledad. Hoy son almas desterradas.
Ya no hay cámaras ni reporteros que atesti
güen su largo e infortunado destino.
Todos seguimos haciendo nuestras vidas.

El planeta es tan duramente inflexible que
no se detiene ante nada ni ante nadie. Sigue

teniendo una total falta de empatia. El tiempo
no se detiene. Tal vez nunca supo hacerlo.
Estos emigrantes forzosos no tenían otra

opción más allá de la muerte, y su instinto de
supervivencia es mucho más poderoso.
Pero muchos de ellos también cayeron en

las profundidades de la depresión. Un túnel
obscuro de tener que seguir porque la guerra
iba a comerlos. Llegó a sus mentes y así como
destruyó casas y edificios a base de bombar
deos, también bombardeó sus intelectos. Y
esas enfermedades las mentales  son tanto

o más peligrosas que las físicas. Y ahí están
como fardos inermes pasando frío o calor, es
perando algo para comer o para beber, retor
ciéndose en su propio vómito de depresión;
maldiciendo a la guerra y a sus sayones. Ellos
no son culpables, son inocentes y víctimas
que no tienen nada que ver pero que sufren
las consecuencias. Ellos, los refugiados que
se convierten en estigma sin querer, porque
ya todo el mundo los mira de otra manera; el
mundo con ternuray tristeza, ellos con rencor
pero con resignación, esperando un hálito de
esperanza que tendría que llegar de la mano
de Putin o Zelenski pero que no va a llegar
porque sus "jefes" son mucho más orgullosos
que la propia paz.
La Tierra, mientras tanto, sigue girando sin

importarle la guerra o las víctimas.
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Última llamada

Arrancan oficialmente las

campañas para las gubernaturas
en Coahuilay en el Estado de Mé
xico, la recta final de un proceso
que sin duda va a marcar gran
parte de lo que sean las elecciones
de 2024, Esta es la última oportu
nidad, en un margen de dos meses,

para las candidatas y candidatos,
de posicíonarse entre el electorado,
bien con propuestas claras, bien
con ataques al adversario, pero lo
que queda claro es que serán sema
nas muy intensas. En el Estado de
México la pugna es entre Alejan
dra del Moral y Delfina Gómez,
mientras que en Coahuila, la cosa
también es de dos: Manolo Jimé

nez y Armando Guadiana, aunque
con la incógnita de ver qué tanto (y
a quien) le afectan los votos que se
lleve Ricardo Mejía. Eso sí, al arran
que del periodo de campañas, lo
cierto es que en ambos estados
es difícil dar un pronóstico. Atentos,

La semana de Adán Augusto

"Voy a ser presidente", sin duda
la frase que marco la semana del
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien aprovechó
los espacios que tuvo para hablar
de su larga trayectoria política
Probablemente el más cercano al

presidente de entre las "corcha
latas" ha sabido posicionarse a

pesar de haber entrado tarde en
la contienda presidencial y ahora,
como lo dijo, va por todo. Muy
significativo que, en la búsqueda
de aliados, haya dedicado parte
de su agenda de los últimos días a
ampliar sus lazos con la iniciativa
privada intercambió apoyos y
acuerdos por igual con la Confede
ración de Cámaras Industriales,
el Consejo Coordinador Empre
sarial o la Cámara Nacional del

Autotransporte de Carga, siendo
bien recibido en todos los espa
cios. También, nos dicen, se llevó
unabuenalista de peticiones que
le hicieron en estos encuentros,

sabedores de su papel de negocia
dor y conciliador

Se fue Padilla

Desde Jalisco retumbó la noticia de

que Raúl Padilla, líder del pode
roso grupo Universidad, se quitó
la vida este domingo. Al margen
de especulaciones, este hecho
impacta políticamente porque este
viejo lobo de mar comenzaba un
acercamiento con las corcholatas

morenistas para 2024. Con una
semana de diferencia, recibió en
su bastión de la UdeG a Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
luego de que estos se entrevista
ran con el gobernador Enrique
Alfaro, quien pasó el fin de sema
na hospitalizado por una emergen
cia médica,
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TELEFÉRICO SIN FECHA PARA
FUNCIONAR Y ARRANQUE DE
AÑO VIOLENTO
Pese a las promesas, el
teleférico de las Grutas de

García sigue sin funcionar. De
acuerdo con las autoridades,
en febrero pasado culminó la
rehabilitación de este medio

de transporte que sirve para
llegar a este importante paraje
turístico.

Sin embargo, el teleférico
sigue parado y Maricarmen
Martínez Villarreal, titular
de la Secretaría de Turismo,
no ha tenido la atención de in

formar que los visitantes que
acudan a este paraje turístico,
debido al periodo vacacional
de Semana Santa, encontra
rán una serie de dificultades

para llegar.
Pareciera que se quiere

ocultar que no han cumplido
con lo prometido desde junio
del año pasado, la primera
fecha en la que se comprome
tieron a rehabilitar este medio

de transporte. En este espacio
se adelantó que este teleférico
no funcionaba y que costaría
mucho dinero echarlo a andar

de nuevo.

Aquí lo cuestionable es
donde quedaron los 28 mi
llones de pesos que se iban a
utilizar para las reparaciones y

que hoy pareciera que se des
viaron para otro fin. Sin duda,
la gestión de Maricarmen en
este tema del teleférico ha sido

pobre, por no decir nula.
La Auditoria Superior

tendría que iniciar una investi
gación sobre dónde quedaron
esos recursos.

ARRANQUE DE AÑO
VIOLENTO

Gerardo Palacios Pámanes,
titular de Seguridad Pública
de Nuevo León, intentó justi
ficar el arranque de año más
violento de los últimos 11, pues

las cifras revelan que ocurrie
ron 305 homicidios en los tres

primeros meses de 2023.
Y es que el mando policiaco

publicó en sus redes sociales
una fórmula con la que calcu
la la tasa de homicidios por
cada 100 mil habitantes, en el
índice anual. Sí, quizá las cifras
bajaron, pero tampoco es nada
para celebrar.

Esta pareciera una forma
para no reconocer el proble
ma que se encuentra muy a
la vista. Ahora bien, si para el
Gobierno estatal la fórmula

de Palacios Pámanes es una

herramienta eficiente, lo cierto
es que aún le sale debiendo a
la ciudadanía en cuanto a la

seguridad.
Tomando en cuenta esta

fórmula, Nuevo León necesita
300 policías por cada 100 mil
habitantes, que es lo mínimo
que pide la ONU, algo que
realmente no se cumple. La
administración estatal, en lugar
de preocuparse sobre cuál es la
mejor forma para presentar las
cifras, tendría que trabajar en
bajar los índices de homicidios
dolosos en la entidad.
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*=* Sacapuntas
Xllii.

PADILLA,
CONSTERNACIÓN
Y SORPRESA

> Muestras de consterna

ción se leyeron ayer, luego
de conocerse la sorpresi
va muerte de Raúl Padilla,
ex rector de la Universi

dad de (¡nadalaja ra. Desde
Guillermo del Toro hasta

el gobernador Enrique Al
faro, pasando por el rector
Ricardo Villanueva, expre
saron sus condolencias y
pesar por la desaparición
de este polémico persona
je. Entre los organismos
que lamentaron el deceso
destaca el Sistema de Na
ciones Unidas en México

(ONU México).

ALEJANDRA
DEL MORAL

mmAN

i En el minuto uno de hoy, arranca
ron formalmente las campañas pol
la gubernatura del Edomex, des
pués de que la autoridad electoral
aprobó el registro de Alejandra
del Moral, de la coalición Va por el
Estado de México (PAN, PRI, PRD
y Nueva Alianza), y Delflna Gó
mez, de Juntos Hacemos Historia
(Morena, el PTyel PVEM).

MARIO
DELGADO

DESPEDDA

> La plana mayor de Morena, enca
bezada por Mario Delgado y su
coordinador en San Lázaro, Igna
cio Mier, festejaron que Lorenzo
Córdova concluya su gestión en
el INE. Ven una oportunidad para
lograr la transformación del orga
nismo. Córdova confió en que los
nuevos consejeros resistirán los
embates contra el Instituto.

CLAUDIA
SHEINBÁUM

NUEVA
CINETECA

» Alistan el terreno

para contar con la
2da Cineteca Na
cional en la CDMX.
Estará ubicada en el

Bosque de Chapul
tepec. Será inaugu
rada el fin de año,
dieron a conocer la
administración de
Claudia Shein

baum y la Secreta
ría de Cultura fede

ral, de Alejandra
l'raiisto. El lugar
contará con 8 salas,
en una superficie de
80 mil m2. Se po
drá llegar por la Lí
nea 3 del Cablebús.

) Nos hacen saber

que la fracción del
PRI en el Senado

busca desde ya un
periodo extraordi
nario de sesiones

para poder avalar
los nombramientos
de comisionados
del INAI.EI líder del

tricolor, Manuel
Añorve, presiona a
la bancada de Mo

rena, que encabeza
Ricardo Monreal,
para que resuelvan
y no dejen inope
rante al organismo
garante de la trans
parencia.

POR LA
TRANSPARENCIA

MANUEL
AÑORVE
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«OPINIÓN

—A—
FUEGO
LENTO

¿COMO INFLUIRA
LA MUERTE DE
PADILLA EN JALISCO?

Hombre de

claroscuros, el
ex rector de la

Universidad de

Guadalajara era
pieza claue en
la vida política
y social de ¡a
Perla Tapatía

onmoción y estela ele dudas provocó
ayer en Jalisco la noticia sobre la muerte

C de Raúl Padilla, ex rector de la Universi
dad de Guadalajara (UDEG] y presidente
de la Feria internacional de Libro (FIL).

No se trataba de un personaje co
mún y corriente en la vida pública de

la Perla Tapatía. Muchos lo reconocían como uno de
los últimos líderes políticos del estado y había quienes,
como el presidente Andrés Manuel López Obrador, lo
tachaban de cacique.

Lo cierto es que siempre fue un hombre de claros

curos, hecho que generó suspicacias sobre los motivos
de su deceso.

La información oficial apuntó a suicidio, lo que dio pie
a un cúmulo de especulaciones, aunque más tarde tras
cendió que padecía una enfermedad terminal. Lo real es
que dejó este plano, alborotando el avispero de la política,
a poco más de un año de elección para renovar la guberna
tura de Jalisco. Padilla, como ex rector de la UDEG, encabe
zaba al principal grupoopositoralgobernadordel estado,
Enrique Alfaro,y mantenían una lucha permanente con él.

La batalla más reciente fue por recortes al presupuesto
de la universidad, aunque muchos veían eso como un
pretexto. Una de las principales razones era
que Alfaro no quería que nadie del círculo
cercano a Padilla (incluido el actual rec
tor Ricardo Villanueva) creciera política
mente de cara a los comicios en el estado.

Pero la disputa tenía un antecedente
familiar. El ex rector encabezó un.golpe de
Estado para sacar del máximo órgano de
gobierno de la universidad al padre del ac
tual gobernador. Eso nunca se lo perdonó.
Y aunque en varios momentos transitaron y caminaron
juntos por conveniencia política, cuando llegó a la gu
bernatura (en 2018) aprovechó la posición para intentar
cobrarla afrenta a Padilla y a su grupo.

Esa fue la razón por la que existía una disputa entre la
UDEG y el gobierno del mandatario emecista.

Con la muerte de Padilla, Alfaro se queda ahora sin
un pretexto para continuar con la guerra. A menos que
intente hacer todo para impedir el avance del actual rector
de la universidad. Y es que Ricardo Villanueva ha sido
mencionado como posible candidato a la gubernatura
del estado, pero más como aspirante a la alcaldía de
Guadalajara con las siglas de Morena.

Lo que está por verse es si, con la ausencia de Padilla el
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mandatario le baja de intensidad a ese pleito, intensifica la
guerra o pretende tomar el control de la máxima casa de
estudios. Lo real es que Alfaro tiene otros frentes abiertos
que atender. Por ahora. Además de sus complicaciones
de salud, debe enfrentar al grupo de Dante Delgado, de
su propio partido, que busca imponer como candidato a
la gubernatura a Pablo Lemus.

Y, por otro laclo, debe lidiar con la mala imagen y la
tirante relación que tiene con el presidente López Obrador.

Sea como fuere, en la Perla Tapatía hay y habrá mucho
revuelo político tras la muerte ele Raúl Padilla, como ocurrió
en 2009 con el suicidio del también del rector c!e la UDEG

despuesto, Carlos Briseño.

Alrededor ele 500 empleados de la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM)
serán removidos y adscritos a otras áreas
para dar paso a personal militar.

La semana pasada, MarioGodínezDáva
los, director de Recursos Humanos del orga
nismo, pidió a jefes y coordinadores de las
diferentes plazas empezar con los trámites

Lo que buscan, les hizo saber, es evitar una crisis laboral
como la que ocurrió el año pasado, por lo que les pidió
ser muy pulcros en todos los movimientos para impedir
juicios y laudos. Serán removidos subadministraclores,
jefes de departamento, enlaces, analistas, manejadores
caninos, verificadores y oficiales de comercio interior,
entre personal que desempeña otros cargos.

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Si quieres
saber cómo es alguien, mira de qué manera trata a sus
inferiores, no a sus iguales".

En la Perla

Tapatía hay
y habrá

mucho revuelo

político
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RUMBO POLITICO

ace unos días, tras décadas de
quejas de la ciudadanía por los
elevados cobrosy un deficiente
servicio, se anunció que el mu
nicipio de Aguascalientes reto
mará el control total del servicio

de agua potabley alcantarillado.
El municipio decidió no renovar el contrato de con
cesión que permitía que la empresa Veolia fuera
la responsable de prestar el servicio, por lo que el
próximo mes ele octubre finalizará el acuerdo que
sostenían, por ello, se inició formalmente
proceso de entregarecepción.

En una sesión extraordinaria, el cabildo
aprobó diversas disposiciones que otor
gan facultades a la Comisión Ciudadana
cleAguaPotableyAlcantarilladodel Muni
cipio deAguascalientes (CCAPAMA) para
iniciar formal mente con el procedimiento
que durará seis meses y que dará salida
a la compañía francesa.

CCAPAMA es el órgano regulador
descentralizado de la administración

municipal, que supervisa la prestación de los ser
vicios públicos de agua potable, alcantarillado y
saneamiento, así como la infraestructura hidráulica.

El tema del agua en el municipio ha sido utilizado
como bandera política en numerosas ocasiones y
nunca se le ha dado solución. De hecho, en 1995 el
candidato del PAN a la presidencia municipal ganó
con la promesa de echar abajo la concesión que
el gobierno del PRI había realizado anos antes, sin
embargo, nunca lo hizo e incluso extendió los años
del convenio con la empresa privada. Tras el anuncio
de la salida de la empresa surgen dudas, ya que la
concesionaria ha advertido que el municipio no tiene

la capacidad de operar la totalidad del servicio de
agua, así como por el uso político que se le ha dado
con anterioridad a través de los descuentos en los

recibos en épocas electorales.
Desde que participé en 2019 como candidato a

la presidencia municipal deAguascalientes señalé
este tipo de prácticas, en la que se autorizaban
descuentos en los recibos a cambio de votos, en
la práctica de lo que se trataba era de dar agua a
cambio de votos. Esas denuncias continuaron en

los procesos electorales subsecuentes. Ahora, tras
el anuncio que el municipio que se hará cargo a

través del órgano regulador vale la pena
preguntarse sobre los mecanismos que
van a implementar para que no ocurra lo
mismo que en el pasado, ya que sigue
siendo un riesgo el sistema se utilice
para poclercoaccionarel voto mediante
los descuentos.

Si alguien le ha entendido al tema del
agua sin politizar, ha sido el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, quién ha señalado que más
de la mitad de las entidades del país pa

decen problemas de escasez de agua. El secretario
ha urgido a dar continuidad con los proyectos para
resolver el desabasto, tal como lo hizo con el Pian
Maestro del Agua para Nuevo León y con el acuerdo
para el trasvase que se hará ele Nuevo León a Ta
maulipas. Al final lo que importa es que se garantice
el servicio y que se continúe con la inversión en
infraestructura. Por el bien de Aguascalientes, ojalá
que las autoridades consideren la experiencia del
secretario y que haya coordinación entre los tres
niveles de gobierno para el beneficio de la ciudadanía.

El municipio
retomará el
control total
del servicio

de agua potable
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Talos i/ Pentx dirigirán la planificación,
¡ter/bración, construcción ij acahdado
de iodos ios ¡tozos de Zaina

• PDU PREVE DOS PLATAFORMAS

FIJAS EN ALTA MAR, 46 POZOS
SECOS Y EL TRANSPORTE DE

PETRÓLEO Y GAS A LAS NUEVAS
INSTALACIONES DE LA TERMINAL

DOS BOCAS

"Poder que no se comporte, se parte"
Jesús Reyes Heroles

El pasado 23 de Marzo, mediante un comunicado
institucional, Talos Energy Inc. y los otros titula
res de la Unidad Zama, Wintershall Dea, Harbour
Energy picy Petróleos Mexicanos (Pemex), como
operador, se informó la presentación del Plan
de Desarrollo de la Unidad Zama ("PDU") ante la
Comisión Nacional de Hidrocarburos ("CNH") para
su aprobación formal, comunicándose el esta
blecimiento de un Equipo de Proyecto Integrado
("IPT", Integratec! ProjectTeam, por sus siglas en
inglés) compuesto por personas de los cuatro
titulares de la Unidad Zama, a fin de gestionar el
desarrollo y la operación de Zama en el futuro.

El PDU prevé dos plataformas fijas en alta

mar, 46 pozos secos y el transporte de petróleo
y gas a las nuevas instalaciones de la Terminal
Marítima Dos Bocas.

Se espera que los trabajos ele ingeniería y
diseño continúen a la espera de la aprobación
por parte de la CNH, que está prevista para los
próximos seis meses.

Por si parte, la CNH acusó de recibido e infor
mó que resolverá lo que por derecho corresponda
en un plazo de 85 días naturales, de conformi
dad con la regulación aplicable a los Planes de
Exploración y de Desarrollo.

El IPT funcionará para gestionar la entrega
del proyecto y las operaciones durante la fase de
construcción, mismo que estará diseñado para
proporcionar conocimientos técnicos, operativos
y de ejecución, aprovechando los talentos de
cada uno de los participantes.

El IPT informará al Comité Operativo de la
Unidad Zama.

Talos, junto con Pemex, Wintershall Dea y
Harbour, cocíirigirá diferentes grupos de trabajo
dentro del IPT.

Talos y Pemex coclirigirán la planificación,
perforación, construcción y terminación de todos
los pozos de Zama y coclirigirán la planificación,
ejecución y entrega de la infraestructura offshore
cleZama.Talos, Pemexy Wintershall Dea cocliri
girán la oficina de gestión del proyecto.

Esta fórmula de coclirigiro coliderazgo nace
después de que Talos Energy había notificado al
Estado Mexicano, la apertura de un arbitraje de
inversión de conformidad con el TMEC, por la
posible violación del trato justo, equitativo y del
trato nacional, dado que la Secretaría de Energía
había designado a Pemex como operador de
Zama mediante un proceso oscuro sin atender
ai derecho energético mexicano; sin embargo,
Reuters informó posteriormente queTalos Energy
había suspendido temporalmente la tramitación
de la demanda de arbitraje debido a la existencia
de conversaciones de alto nivel.

En conclusión, la solución de compartir el
poderes una salida de altura, que sin duda será
puesta a prueba, pero que saldrá avante si existe
mutuo respeto a los objetivos y a los talentos
de las partes, en un contexto de intercambio de
información auténtica y productiva (AlKasim).
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

Las candidatos tendrán 59 días para recorrer el
territorio mexiquense con propuestas de gobierno
innovadoras que puedan convencer al electorado

lejandra Del Moral Vela ele la coalición Va
A por el Estado de México, desde Cuau

titlán Izcalli, y Delfina Gómez de Juntos
Hacemos Historia en el Estado de Mé

xico, desde Texcoco, inician este lunes
sus campañas proselitistas en busca
del voto que les pueda dar el triunfo y po

der hacer historia al convertirse una de ellas en la primera
gobernadora que tendrá el Estado de México.
Los procesos de precampaña y el de intercampaña

quedaron atrás, las canclidatas tendrán 59 días para reco
rrer el territorio mexiquense con propuestas de gobierno
innovadoras que puedan inclinar la balanza hacia una de
ellas. Los debates tendrán que ciarse, en ellos sus equipos no
saldrán a cuadro, ellas habrán de dar la cara y convencer al
electorado y, posiblemente, estos por la difusión que tendrán
terminen por acabar de inclinarla balanza hacia una de ellas.

Los dimesy diretes prevalecieron durante todo el proceso,
hubo acusaciones de irregularidades en ambos bandos, por
ejemplo, la ocurrida el pasado sábado cuando integrantes
de la coalición Va por el Estado de México, denunciaron que
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el equipo de la morenista Delfina
Gómez, quisodarmadrugueteconla
colocación í e espectaculares fuera
del plazo permitido en el municipio
de Los Reyes la Paz; este hecho fue
documentad o yf nos dicen, diofe un
notario público.
Seremos testigos del inicio de

la contienda que definirá quién go
bernará el Eclomexa partir del 16 de

septiembrey hasta el año 2029, será mujery será la primera
en la historia de la entidad; Delfina Gómez que ya perdió en
2017 ante Alfredo Del Mazo, o Alejandra Del Moral que ha
venidosumandopreferenciasdurantelasúltimassemanas.

Según la encuesta ELHERALDO DEMEXICO/POLIGRAMA
publicada el pasado viernes, reporta que la diferencia entre
Delfina Gómez y Alejandra Del Moral es de 14 puntos, donde
i ex secretaria de Educación Pública tiene 47.7 por ciento
y la ex secretaria de Desarrollo Social del gobierno mexi
quense 33.2 por ciento. La moneda está en el aire. AL TIEMPO

LA DE HOY: Bendita sea la veda electoral que inicia este
lunes con motivo del proceso electoral que definirá al próximo
gobernador del Estado de México. Por unas semanas no
serán públicas las pifias de alcaldes que se sienten toca
dos por Dios y se suponen un día sí y el otro también como
los descubridores del agua caliente, o peor aún, algunos
piensan ya en la reelección.

Imaginemos a Adolfo Cerqueda, de Nezahualcóyotl, que
como logro de gobierno presume haber instaurado clases de
zumba, reeligiéndose; o al de Toluca, Raymundo Martínez,
que tiene las vialidades de la capital del estado como queso
gruyere y la inseguridad disparada; o qué decir de Marco
Antonio Rodríguez Hurtado, de Tlalnepantla, que ni con la
mesa puesta puede brillar, fue invitado el municipio a parti
cipar en el exitoso Festival de las Artes Atzán que goza de
prestigio internacional y simplemente pasó de noche,y así
muchos otros improvisados alcaldes... HASTA LA PRÓXIMA

Por la veda no

serán públicas
las pifias
de algunos
alcaldes
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«OPINIÓN

CCARTO
— DE —
GUERRA

RIESGOS PARA
NORTEAMERICA 2026

El 2026 va o

ser un año muy
importante
para Norteamérica
porqué será
sede de la Copa
Mundial FIFA

Norteamérica

I próximo año se cumplirán 20 años del
gran proyecto de integración comercial
de América del Norte que encabezaron
los presidentes Carlos Salinas de Gorta
ri y George Bush y el primer ministro de
Canadá, Brian Mulroney. El TLCAN en su
momento y ahora el TMEC han convertido

a esta región en la más importante en términos comerciales
y económicos del mundo, a pesar del momentum que tuvo
la Unión Europeay AsiaPacífico en las últimas dos décadas.

Estados Unidosen distintos momentos ha decido aper
trecharse con sus socios regionales frente a las embestidas
comerciales en otras regiones del mundo. Canadá y México
han sabido aprovechar este interés del hermano mayor para
fortalecer el vecindario frente a las amenazas externas.

El 2026 va a ser un año muy importante para Norteamérica
porqué será sede de la competencia deportiva más importante
del mundo, la Copa Mundial FIFA Norteamérica 2026 que
tendrá sede en los tres países y que reunirá a 48 selecciones
nacionales. Aunque nuestro país sólo tendrá tres ciudades
sede (CDMX, Guadalajara y Monterrey) recibirá a otras 11
selecciones nación ales y asusfans.

Desde el año pasado ya se tiene
conocimiento del trabajo de prepa
ración de las autoridades mexicanas

que asistieron al Mundial de Qatar
para conocer todas las aristas de

seguridad que implica.
La oportunidad para que terroris

tas, estafadores profesionales, ciber
criminales y muchos otros tipos de
delincuentes aprovechen esta mega competencia deportiva
es un reto titánico para México y Canadá, pero sobre todo
para Estados Unidos. Los tres países tendrán que coordinar
y estandarizar procesos que garanticen no solamente la
seguridad de sus estadios y ciudades munclialistas, sino
también se tendrán quefortalecersuscontrolescle ingresos
migratorios legales, identificar operaciones de lavado de dinero,
protección de infraestructura estratégica, protección de vías
de comunicación y espacio aéreo, entre cientos de muchas
acciones prioritarias para garantizar el éxito del mundial.

Si sumamos a los retos de organizar un mega evento
deportivo en Norteamérica, los riesgos asociados con la
guerra rusoucraniana, el conflicto comercial de EU y China,
la posibilidad de una nueva pandemia, ciberataques masivos,
así como otras amenazas, estamos frente a un año que puede
ser un punto de inflexión para la seguridad de la región.

El 2026 puede ser un año clave no sólo en materia eco
nómica para América del Norte, sino también para su mayor
integración en materia de seguridad. Podemos descartar una
mayor integración política, por las diferencias entre los tres
países. Los adversarios de EU y de una mayor integración
comercial en Norteamérica tendrán en la mira las elecciones

presidenciales en EU y México así como el mundial de 2026.

Estamos ante

un año que
puede ser un
punto de
inflexión
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LA
BUENA

• Durante su presentación en el
Palenque de la Feria de Irapua
to, Belinda invitó a una fan con
debilidad visual al escenario, luego
de enterarse de que uno de los
deseos de la joven era conocerla.

• Fernando Hernández, árbitro de
fútbol, está siendo investigado y
enfrenta una posible sanción, lue
go de darle un rodillazo al jugador
del León, Lucas Romero, durante
el encuentro contra el América.

• Un sujeto apodado como
#LordMamado se volvió viral,
pues aparece amenazando a otro
conductor tras un incidente vial.

Además, le daña la puerta a puñe
tazos en varias ocasiones.
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EL CRISTALAZO

Ni pa'garrar vuelo...
Rafael Cardona

Twiaer:@CardonaRafael

MM £ Aquí puro pa'delante Coahui
I la, porque pa'atrás ni pa'aga
1 rrar vuelo!".
¦ Con esta frase muy de es
B tilo norteño, Manolo Jiménez

resume su empeño político en el inicio
formal de su campaña por el gobierno
de Coahuila. El corresponsal de esta ubi
cua columna en Saltillo, Hernán G. Gó
mez, me reporta los hechos:

"Al iniciar su campaña rumbo al go
bierno de Coahuila, el candidato de la
Alianza Ciudadana por la Seguridad,
Manolo Jiménez Salinas, plantea la
creación de un frente ciudadano, para
llevar a Coahuila a una condición supe
rior y construir un mejor estado para es
ta y las próximas generaciones.
"Acompañado por su esposa Paola

Rodríguez López, su familia y miles de
militantes y simpatizantes del PRI, PAN
y PRD, Jiménez Salinas ofreció blindar
la futura administración con preven
ción, proximidad, inteligencia y fuerza
para garantizar la seguridad en medio
de un país inseguro.

"En materia de desarrollo económico,
buscará la integración de todas las re
giones del Estado. También fortalecer el

sistema de salud y ampliar las oportuni
dades y la seguridad de las mujeres, con
mejores bases para la niñez y juventud,
con eficiencia y transparencia. También
con cuidado del medio ambiente.

"Recordó que desde hace 15 años co
menzó a trabajar en las colonias y ba
rrios con esfuerzo y dedicación; siem
pre cercano a la gente, cumpliendo sus
compromisos, por eso será el próximo
gobernador, gracias al apoyo de la ciu
dadanía sabedora de su trabajo.

"Acompañado también por las candi
datas y el candidato a las diputaciones
locales de los 5 distritos de la región Su
reste que abanderará la Alianza Ciuda
dana por la Seguridad, Manolo Jiménez
Salinas aseguró que, junto a los otros
12 candidatos y candidatas ganarán la
próxima elección del 4 de junio porque
cuentan con las mejores propuestas y
conforman una alianza ciudadana dis
puesta a sumar esfuerzos por la prospe
ridad de las familias coahuilenses.

"Destacó que inicia una campaña con
buen ánimo, con energía ciudadana co
mo nunca antes en la historia del Esta
do; una campaña constructiva con pro
puestas y compromisos muy claros pa

ra mejorar la calidad de vida de las fa
milias.

"Este es el proyecto para conservar
lo bueno; innovar y cambiar lo necesa
rio, por eso vamos con todo en unidad,
estamos seguros que vamos a ganar, pe
ro sin bajar la guardia, sin confiarnos,
vamos por toda nuestra gente, nuestros
amigos, vecinos, porque muchos quere
mos el avance de Coahuila; contra quie
nes nos quieren convertir en Zacatecas
o Tamaulipas..."
JALISCO

Sorpresiva la muerte por mano propia
de Raúl Padilla (no es el primer caso en
su familia, por cierto), del ex rector y

real poder en la Universidad de Guada
lajara, cuyo brazo de propaganda y res
paldo, la Feria Internacional del Libro,
le dio posición, protección y apoyo de
parte de no pocos intelectuales en toda
Iberoamérica.
Su mayor enemigo político actual 

porque tuvo muchos en diferentes eta
pas de la vida jalisciense, el goberna
dor Enrique Alfaro fue ingresado al hos
pital por razones poco convincentes el
viernes pasado.

"Me confirma el fiscal del estado que
hace unas horas el licenciado Raúl Pa

dilla López se quitó la vida en su domi
cilio particular. Tuve comunicación con
su hermano Trinidad y con el rector de
la Universidad para expresarles mis con
dolencias a la familia y a la institución.
DEP", fue el mensaje del gobernador. Lo
cortés no quita nada.
CASINO

Parte del dinero birlado en la mayúscula
estafa sexenal en Segalmex, fue utiliza
do para un "peculado bursátil".
La Dirección del organismo se puso

a jugar a la bolsa por cantidades no co
nocidas con precisión, de las cuáles se
han recuperado 850 millones de pesos.
Entre eso y jugar a la ruleta en Las

Vegas con dinero ajeno, no hay mucha
diferencia.
Por eso el INAI ordenó, antes de es

te forzado receso por falta de quorum
legal, informar sobre los montos recu
perados.

Obviamente en el reclamo del INAI

no se admite como explicación el en
gaño de los priístas al cándido Direc
tor General •

Fecha: 03/04/2023

Página: 2

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 29,700

Página 100 de 150 Índice



SUBE Y BAJA

Luis Gerardo Quijano
Alcalde de M. Contreras

El alcalde de Mag
dalena Contreras
será uno de los

más afectados por
el estiaje atípico
en la CDMX; cree
que el gobierno

de Sheinbaum actuó con lentitud en

los primeros meses del año de cara a
este problema.

Francisco Chiguil
Alcalde de Gustavo A. Madero

A escasos kiló
metros de la se
de la alcaldía,
las escuelas de la
educación básica
de la colonia San

Felipe de Jesús es
tán siendo rodeadas por narcotiendi
tas, sin que las autoridades lo eviten.
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Pepe Grillo

Migración en Desde Ja Fe
La tragedia de Ciudad Juárez no debe
quedar impune. No se le puede dar vuel
ta a la página. No se puede sacar el
tema de la agenda como si fuera un
episodio menor. Que esta vez no haya
impunidad es la primera demanda de la
jerarquía católica mexicana.
En el editorial Desde la fe, la Conferencia
del Episcopado Mexicano denunció que
40 vidas fueron apagadas por el fuego
ante funcionarios y elementos de segu
ridad que no hicieron nada para auxi
liarlos. Ni siquiera pudieron encontrar
las llaves.

Para los obispos mexicanos el dolor
de dejar su país y su hogar en busca
de mejores oportunidades ya es de
masiado para los migrantes como pa
ra ser tratados como criminales du

rante su trayecto.
Se olvida que son personas vulnerables
con historias dramáticas y se perciben

únicamente como una molestia. Eso en
México es particularmente inadmisible,
porque millones de nuestros compatrio
tas también emigran y también son vistos
como molestia en las naciones del norte.
Cómo lograr que los migrantes que atra
viesan México rumbo a la frontera con
Estados Unidos sean tratados con dig
nidad, que no sean extorsionados en el
recorrido y embodegados al llegar a la
frontera. La respuesta a esta interrogan
te es hoy una prioridad nacional.

A sudar la camiseta
Son, las de Coahuila y el Edomex, cam
pañas cortas. Dos meses y ya, de mane
ra que si los aspirantes quieren que las
encuestas se muevan, tienen que sudar
la camiseta desde el primer día.
Es curioso pero en esos estados prefie
ren que los líderes de Morena, Mario
Delgado, y del PRI, Alto Moreno, mejor

no los ayuden porque los salan.
Hay, en ambas entidades, un clima de
crispación, que no es algo particular
de esos estados sino del país en ge
neral donde ha tratado de imponerse,
desde la parte más alta de la pirámide
del poder, la visión de que quien no
está conmigo está contra mí.
En el Edomex se habla desde ahora de una
inminente judicializ ación del proceso que,
se dice, terminará en los tribunales.
En Coahuila todavía se espera que pron
to haya declinaciones. Se habla que el
candidato del PVEM pudiera hacerse a
un lado para tratar de acercar al candi
dato de Morena al líder de la competen
cia que es, sigue siendo, Manolo Jiménez
de Vamos por Coahuila.

Fuera de base
La decisión de que la candidatura presi
dencial de Morena sea resuelta por una
encuesta, obliga a las corcholatas a dis
traerse de las actividades que les tienen
encomendadas para hacer su luchita y
lograr alguna foto en la prensa o un es
pacio en un noticiero.
Por allá va el secretario Gobernación

vestido de beisbolista, como si de
veras, por acá el canciller firmando
libros, y en Morelos la jefa de Gobier
no presumiendo los logros de su ad
ministración.
Los imprevistos los han agarrado a los
tres varias veces fuera de base y en el ti
ra a tira siempre acaban perdiendo. Ellos
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Que esta vez no haya
impunidad es la primera
demanda de la jerarquía

católica mexicana

acatan la instrucción de hacer campaña,
lo que muestra que para la 4T la pro
paganda es la diosa. Lo demás es lo de
menos.

El último video
Lorenzo Córdova filmó su último men
saje como presidente del consejo general
del INE. Quiso establecer que nuestro
país vivió un periodo largo de goberna
bilidad democrática, por lo que deja el
INE como la institución civil con mayor
aprobación por parte de la ciudadanía.
Sin la cobertura del cargo, Córdova y el
ex consejero Ciro Murayama están en la
mira del poder que espera ajustar cuen
tas con ellos que tuvieron la osadía de
defender la autonomía del instituto. Ha
brá persecución.
Ya el secretario de Gobernación dio el
primer aviso: van por ellos.
A partir de hoy hay nuevos consejeros y
otros que ya tienen experiencia. Su la
bor será trascendente. El INE y en ge
neral la sociedad están a la espera de la
definición de la SCJN sobre la constitu
cionalidad del llamado Plan B. Eso defi
nirá las responsabilidades del instituto
para lo que viene»
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SOCIEDAD Y PODER

El infierno en 32 segundos
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gma.il. com

El video que registró una cá
mara de seguridad en el refu
gio para migrantes en Ciudad
Juárez muestra el inicio del
fuego. Aparecen dos agentes,

pero no se acercan a la reja de la zona de
detención. Un migrante patea la puerta y
aparentemente grita. Los custodios nun
ca voltean a mirarlo. El fuego se extiende,
ahora hay llamas que brotan detrás del
migrante. El humo, cada vez más denso,
comienza a llenar la habitación. Los cus

todios salen y dejan encerrados a los mi
grantes. El humo lo cubre todo. Es el in
fierno en 32 segundos.
Había 68 personas detrás de esa re

ja, en medio del fuego. Murieron 39 de
ellos. Otros 29 quedaron heridos, casi to
dos graves. El horror, la tristeza y la in
dignación suscitados por esas muertes,
no han sido compartidos por el gobierno
mexicano.

La mañana del martes 28 de abril, ho
ras después de la tragedia, el presidente
Andrés Manuel López ya conocía ese vi
deo y sabía que los migrantes murieron
porque los dejaron encerrados. Sin em
bargo quiso propalar la versión de que,
simplemente, esas muertes se debieron a
que uno de ellos les prendió fuego a va
rias colchonetas. Ese día, la conferencia
de prensa del presidente duró 2 horas con
40 minutos. De ese tiempo, 2 minutos con
20 segundos estuvieron dedicados a los
hechos en el refugio fronterizo.
Si, como dijo después, la tragedia le

"partió el alma", el presidente lo disimuló
muy bien. Esa mañana del martes, río con
soltura varias veces durante la conferen
cia de prensa. Las formas, como él bien
sabe, en estos casos son parte del fondo.

La ligereza de López Obrador y su gobier
no ante la muerte de 39 personas, es parte
del infructuoso esfuerzo para restarle im
portancia a esa terrible catástrofe.

Entre el martes 28 cuando se conoció
la tragedia en Ciudad Juárez y el viernes
31, López Obrador ofreció cuatro confe
rencias de prensa que, en total, ocuparon
8 horas con 54 minutos. De todo ese tiem
po, el presidente se refirió a los hechos
de Ciudad Juárez durante 41 minutos. El

miércoles, fueron 17 minutos. El jueves,
aunque ya circulaba abundante informa
ción sobre la negligencia del gobierno, ha
bló del tema 3 minutos. El viernes, fue
ron 18 minutos y medio debido a las pre
guntas de varios reporteros pero la ma
yor parte de ese tiempo se le fue en auto
elogios a sus iniciativas (hasta ahora fa
llidas) para que los centroamericanos no
migren hacia el norte.

Ese viernes, López Obrador fue a Ciu
dad Juárez pero no a visitar a los heridos,
sino para atender asuntos ya agendados.
Al presidente no le gusta reunirse con las
víctimas de tragedias, quizá porque no
pueden ni quieren vitorearlo. Cuando un
gobernante se encuentra con los damni
ficados de alguna catástrofe, él no es el
centro de la noticia. A López Obrador no
se le dan las actitudes compasivas. Tam
poco suele ofrecer explicaciones y, mucho
menos, disculpas. Por eso, de casi nueve
horas que destinó a esas conferencias de
prensa, habló de la tragedia menos del
8% de ese tiempo y en ningún momento
explicó, ni reconoció, sus causas.
Los migrantes no tenían por qué es

tar detenidos pero el gobierno mexicano,
en ese tema, actúa tal y como prescribió
hace cuatro años el entonces presiden
te Donald Trump. Ese personaje se ufa
na de haber "doblado" a López Obrador
para que la Guardia Nacional mantenga
en México a los migrantes que llegan de
otros países. En vez de resguardarlos a los
migrantes los encarcelan, se les maltrata

y extorsiona, de muchas mujeres se abusa
físicamente, se les regatean la alimenta
ción y atención médica.
En las crisis, se manifiesta el talan

te y la capacidad de las personas. De la
crisis en Ciudad Juárez, el presidente ha
querido echarle la culpa a otros (la falta

de apoyo del gobierno estadounidense,
las colchonetas quemadas o los propios
migrantes). Adán Augusto López quiso
eludir su responsabilidad diciendo que
los asuntos migratorios los atiende Re
laciones Exteriores, aunque el Instituto
de esa índole está adscrito a la Secreta
ría de Gobernación.
Tanto Adán López como Marcelo

Ebrard, tendrían que haber renunciado
porque ambos han tomado decisiones que
condujeron a la muerte de los migrantes.
Uno, al permitir que el INM funcione co
mo organismo de contención y reclusión.
El otro, al aceptar y promover una políti
ca anti migrantes, subordinada a las exi
gencias de Estados Unidos. López Obra
dor, ha avalado esas decisiones.
De manera inevitable, se han podido

recordar otras desgracias relacionadas
con negligencias del gobierno en turno.
Cuando en junio de 2009 murieron 49
niños en la guardería ABC en Hermosi
11o, López Obrador y sus propagandistas
culparon al gobierno del presidente Feli
pe Calderón, Lo mismo dijeron del presi
dente Enrique Peña Nieto, cuando fueron
asesinados los 43 normalistas de Ayotzi
napa. Cada caso ha sido distinto, pero en
ellos y ahora en la muerte de los migran
tes hay responsabilidades oficiales.

Si fue el Estado, o no, será solamente
una fórmula retórica mientras no se des
linden culpas y omisiones específicas. To
do indica que López Obrador quiere resol
ver este episodio sancionando a emplea
dos y funcionarios menores. Pero el in
tento para subestimarlo, el nulo aprecio
por los migrantes y sus derechos y insen
sibilidad del presidente, harán del incen
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dio en Ciudad Juárez uno de los mayores
oprobios de su gobierno.
ALACENA:RAÚL PADILLA LÓPEZ

La Feria Internacional del Libro, el Fes
tival de Cine, las unidades regionales y
numerosos centros de investigación de la
Universidad de Guadalajara, se deben al
afán promotor de Raúl Padilla López. Del
liderazgo en la antigua Federación de Es
tudiantes Padilla transitó más tarde, en
1989, a la rectoría de la UdeG. Allí conso

lidó el influyente grupo que la ha dirigido
desde entonces. La presencia pública de
esa institución, lo enfrentó con el actual
gobierno de Jalisco. La libertad crítica en
la FIL, desató el intolerante rechazo del
presidente López Obrador. Hombre inte
ligente, fue muy apreciado en el mundo
de la cultura hispanoamericana. La deci
sión de Padilla para quitarse la vida este
domingo, pone a prueba la solidez de las
instituciones que creó ¦

"Los migrantes no tenían
por qué estar detenidos

pero el gobierno
mexicano, en ese tema,

actúa tal y como prescribió
hace cuatro años el

entonces presidente
Donald Trump"

El pasado 27 de marzo murieron 39 migrantes en un incendio en en las instalaciones del Instituto Nacional de Migración en Ciudad Juárez.
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Debuta Mezubo.mx, opción de crédito para autos
usados, 5 millones potencial y CIBanco aliado

Aunque ayer la AMIA de José Zozaya y AMDA
de Guillermo Rosales informaron que a febrero
la venta de autos nuevos sumó en el primer bi
mestre 196,325 unidades con un crecimiento
del 24%, la expectativa para 2023 no es la me
jor. Cuando mucho un millón 200,000 autos,
que no se separará demasiado del 2022, máxi
me la inflación y el alza del crédito.

En ese sentido un segmento que mantendrá
su relevancia es el de autos usados, que signifi
ca unos 5 millones de coches, nivel cinco veces

más grandeque los nuevos.
Una compañía que debutó esta semana y

que busca abrir brecha en ese mercado con un
valor transaccional sobre los 750,000 mdp, es
la colombiana Mezubo.mx que comanda Juan
Sebastián Pardo, empresario de 44 años quien
visualiza aquí una gran oportunidad.

Con el apoyo de su hermano Nicolás Pardo,
su fintech ya cumplió 2 años de operar en Co
lombia como especialista en crédito a compra
dores de autos usados. Optaron por venir a Mé
xico, donde el negocio tiene enormes similitu
des, pero es 10 veces más grande.

Enesesegmentohayfirmasqueigualavan
zan al dar certidumbre. Kavak de Alejandro
Guerra o bien OLX Autos de Roberto Villalo

bos. Estas apenas significan 5% de lo quese co
mercializa, en tanto que las agencias son otro
20% y las operaciones entre particulares cons
tituyen el 75%.

Esta última es la rodaja a atender por Me
zubo.mx que previamente levantó capital por
5.5 mdd con el fondo mexicano Dila Capital y

el brasileño Canary. Además tras un año de
explorar el mercado mexicano tiene una
alianza con CIBanco que dirige Salvador
Arroyo.

Con ello puede financiar hasta 80% de la
compra de un vehículo con una tasa del 15%,
amén de garantizar una transacción confiable
al revisar la procedencia del vehículo, docu
menta ciónyelectromecánica.

Con 100 empleados, un fuerte soporte tec
nológico, Mezubo.mx comenzará a operar en
CDMX, Guadalajara y Monterrey. Pardo quien
junto con su hermano manejan desde 2010 en
Colombia la firma Credifamilia orientada a fi

nanciar vivienda de interés social, tiene con
fianza en el potencial del mercado de usados
en México, porque "es invisible y gigantesco

Con su expertis caminarán poco a poco a un
ritmo de 100 créditos mensuales este 2023. La

idea es tener "paso firme" con más alianzas en
puerta pararedondearsugestión.

Así que en usados, nueva opción.

AMAFOREPRÓXIMASEMANA:
CHÁVEZ, ZAMARRIPA O LANZAGORTA
Resulta que la AMAFORE aún no designa al
sustituto de Bernardo González Rosas. Sus in

tegrantes lo han tomado con calma. Según esto
ahora sí la podría haber noticias la próxima se
mana. Hay una terna: lorge Chávez Presa de
gran experiencia, Guillermo Zamarripa ex
CNBV y Nieves Lanzagorta actual vicepresi
denta. Veremos.
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DESPEJAN CAMINO YTEJADA
REELECCIÓN EN CONCANACO EL
MIÉRCOLES
Concanaco ya convocó para reanudar la 107
asamblea. Quedaron pendientes los numerales
9,10,11 y 15 respecto a la reelección de Héctor Te ja
da Shaar. Y es que los recursos interpuestos por
Guillermo Romero. Roberto Lem, Rafael Sánchez
y Javier Saldívar fueron revocados por el fuzgado
8 de Distrito. En ese sentido ya no hay impedi
mento. La fecha eselmiércoles 8de marzo.

INFLACIÓN HASTA5.4% EN 2023 Y
SUBE CANASTA BÁSICA15.9
Inconteniblela inflaciónafebrero. Como sees

peraba el control no será fácil. Varias firmas
ajustan sus expectativas del 2023. Es el caso de
Invex cuya directora de Análisis es Jessica Rol
dan. Lo elevó a 5.4%. Ayer el GCMA que dirige
Juan Carlos Anaya dio a conocer su indicador
de preciosde la canasta básica. Subió en febre
ro a 15.9% desde 15.8%. Frutas trae un aumento

anual del 50.8%, hortalizas 38.7%, granos y
abarrotes 15.7% y pecuarios 7.3%. El huevo
blanco alza del 80%. Asi que cuesta de febrero.
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Todxs somos migrantes

Frente al homicidio de 39 personas migrantes organiza
ciones de la sociedad civil presentaron una denuncia
ante la Fiscalía y una queja en la Comisión Nacional de
Derechos Humanos. Buscan también la instalación de

una comisión internacional para visibilizar aún más la
situación de violación constante a los derechos huma

nos, los tratos inhumanos, las redadas, las detenciones
ilegales, las condiciones violentas en centros de deten
ción o la corrupción del sistema migratorio en México.

A falta de política de atención humana, incluyente,
en paz y coordinada entre distintos niveles de gobierno,
son las organizaciones de la sociedad civil, las alber
gues, asociaciones religiosas quienes intentan mitigar
las violencias de una política mexicana militarizada y
criminalizante de contención o de control migratorio. La
falta de recursos o incluso la disminución presupuestal
frente al aumento histórico de los flujos migratorios y
solicitudes de asilo, la corrupción o la impunidad frente
a los abusos violentos de parte de las autoridades son
una bomba de tiempo. La militarización de la frontera
sur y la transferencia directa del tema al Ejercito han
provocado un aumento sensible de la violencia como lo
atestigua el número de quejas en materia de violación a
los derechos humanos. El titular del Instituto Nacional

de Migración debe rendir cuentas ante el Senado de la
República de manera pública por este crimen de Estado
y las demás violencias cotidianas.

Si bien el fenómeno migratorio es complejo y reve
la diferencias en función de los territorios o de las po
blaciones afectadas, existen patrones comunes de ex
trema violencia, de trato inhumano, de exclusión y de
discriminación. El análisis y la atención con perspec

tiva de infancias o de género es también fundamental
para entenderlo como bien lo señala reiterativamente
desde sus grandes labores la experta Gretchen Kuh
ner, directora del Instituto de las Mujeres en Migra
ción. Con respecto al acontecimiento terrible de Ciu
dad luárez, se ha referido a "tragedias que son anun
ciadas y prevenibles".

Y con esta tragedia resulta que toda la opinocracia se
indignó llenando las columnas de denuncias. Por un la
do, que bueno que se visibilice el tema, por el otro mu
chas de esas personas e incluso la derecha son también
responsables de lo que hoy está ocurriendo por sus go
biernos pasados. ¿Cuáles son las propuestas para una
política migratoria humana basada en derechos? Urge
una gran convención nacional transparente y partícipa
tiva con pluralidad de voces que sí conocen o viven el
flagelo migratorio en México; junto con organismos in
ternacionales y personas tomadoras de decisión redise
ñar una postura y estrategia nacional coordinada que
busque terminar con la imposición criminal de Estados
Unidos.

Aunque suene utópico, lo inhumano debe dejar de
estar supeditado a intereses económicos o políticos de
unos cuantos. Migrar no es un delito. La movilidad hu
mana es un derecho y la base de la libertad humana.
Poder transitar libremente con seguridad ha sido impe
dido en gran parte por las restricciones impuestas al
mundo por los países del Norte Global. No lo olvidemos:
con privilegios o condenas injustas, en la historia mun
dial o desde nuestras historias familiares, todxs somos
migrantes.
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Dicen los enterados que en la alcaldía capita
lina de Coyoacán andan más que adelantados
en el calendario electoral y empezaron la dis
puta entre integrantes del mismo bando. Aun
que el actual alcalde, Giovani Gutiérrez, po
dría buscar quedarse en el encargo para un
próximo periodo, dicen que es el propio equi
po de su director de Asuntos Jurídicos, Obdu
lio Ávila, el que lo anda grillando para taparle
el paso hacia una eventual reelección y ha
cerse así para él de la candidatura de Va por
México en el 2024.

Nos hacen notar que el paisano y amigo ínti
mo del Presidente fue arropado durante la se
mana por empresarios e industriales, al pre
sentarse en sendos eventos en los que se
comprometieron a trabajar de La mano en te
mas pendientes. En este acercamiento ya se
nota La mano, dicen los que saben, de César
Yáflez, otro personaje cercano al Presidente y
que ahora se encuentra apuntalando la estra
tegia y agenda para la candidatura presiden
cial de Adán Augusto.

El primer encuentro del titular de Goberna
ción con los empresarios fue durante la toma
de protesta al nuevo Consejo Nacional Direc
tivo 2023 de la Cámara Nacional del Auto

transporte de Carga (Canacar), presidido por
Miguel Angel Martínez Millán donde reafir
mó el compromiso del Gobierno Federal con
Que mientras urios disfrutan del spring
break y la Semana Santa, al gobierno de
Quintana Roo, de Mara Lezama le
comenzará a caer encima una nueva ola

de demandas de proveedores a los que la
administración pasada, de CARLOS
JOAQUÍN GONZÁLEZ, les dejó adeudos
millonarios. Nos comentan que los
señalamientos ante la autoridad incluyen,
por supuesto, una larga lista de
exfuncionarios que están encabezados
por la entonces titular de la Secretaría

de Finanzas y Planeación y actualmente
diputada local por el Partido Verde,
Yohanet Torres Muñoz.

la seguridad de los transportistas y la impor
tancia de trabajar juntos para lograr un sector
seguro en carreteras. Allí estaban además los
presidentes de ANPACT, y del Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE), es decir, la crema
y nata empresarial.

El tema de la seguridad en carreteras fue reto
mado también en otro evento, en la 105 Asam
blea General Ordinaria de la Concamin, donde
el secretario de Gobernación se comprometió
a presentarles en las próximas semanas una
estrategia de la mano de la secretaria de Pro
tección y Seguridad Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez. Ahí también fue arropado por los
industriales, quienes a cambio le pidieron in
tervención en algunos temas.

En Petróleos Mexicanos, que encabeza Octa
vio Romero, continúan haciendo limpia de
personajes ligados en la asignación de contra
tos a la constructora brasileña Odebrecht. En

esta ocasión le tocó a quien se desempeñaba
como subdirector jurídico de Contratos y Con
venios, Samuel Sánchez Reyes, a quien la
abogada de la paraestatal, Luz María Zarza, le
pidió la renuncia en días pasados.

Lo que se sabe, es que el personaje cesado
forma parte de las investigaciones por con
tratos asignados a la empresa Citapia de Juan
Carlos Tapia, quien se desempeñó como par
tner de Odebrecht en las obras de la Refine

ría de Tula. Incluso, en el pasado, Sánchez
Reyes fue llamado a comparecer por estos
contratos ante la Fiscalía General de la Re

pública que actualmente encabeza Alejan
dro Gertz Mañero. La Secretaría de la Fun

ción Pública de Roberto Salcedo podría estar
también investigando al ahora exfuncionario

Fecha: 03/04/2023

Página: 2

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,353

Página 109 de 150 Índice



por estos hechos.
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Delfina Gómez buscó
modernizarse e hizo enojar
a Jesús... Ramírez Cuevas
La política da muchas vueltas y, quienes están un día con
un partido, al otro están en el otro bando. Sin embargo, en
Palacio Nacional no cae bien esa premisa, sobre todo en
la oficina del coordinador General de Comunicación So

cial y Vocero del Gobierno de la República, Jesús Ramírez
Cuevas, donde desaprueban que la maestra Delfina Gó
mez haya reclutado para su campaña al galardonado es
tratega Sergio José Gutiérrez

El famoso consultor y su empresa Espora se identifica
desde hace muchos años por participar en campañas del
Partido Revolucionario Institucional, por ejemplo, en la
de Pepe Calzada cuando ganó la gubernatura de Queré
taro por allá de 2009, o en las de Miguel Ángel Riquelme
y Alfredo del Mazo Maza en 2017. Es considerado un mago
en el terreno digital y con un bajo perfil lo ligan también
con decenas de campañas exitosas de políticos de todos
los colores y presupuestos.

El hoy consultor de la extitular de la Secretaria de
Educación Púl^lica participó en la campaña que llevó al
priista al Ejecutivo estatal hace seis años. De hecho, sen
tado en la primera fila de la toma de protesta de Riquelme
Solís en Coahuila, el estratega no dejaba de decir lo orgu
lloso que se sentía ese día de haber hecho ganar a los dos
priistas ese año previo a la llegada de la autodenominada
Cuarta Transformación.

Ya en el 2018, el conocido "Rey del marketing político
digital" jugó para los dos bandos, al mismo tiempo en
que ofreció sus servicios a la entonces lideresa del
Movimiento de Regeneración Nacional, Yeidckol Polevn
sky, trabajó en campañas del Revolucionario Institucio

nal, lo que despertó el malestar del ahora vocero de la
Presidencia.

En Veracruz, por ejemplo, tuvo participación tanto
con el morenista Cuitláhuac García Jiménez como con el

priista José Yunes Zorrilla, según pudo confirmar esta co
lumna con personajes del gremio de la consultaría.

A los candidatos se les ofrecen servicios que incluyen
múltiples campañas en las redes sociales para decenas
de audiencias diferentes, son actividades en tiempo real
que permiten la híper segmentación de las audiencias,
por municipios e incluso colonias de cada estado. Tiros de
precisión.

No obstante la técnica en la que se ha especializado
Sergio José, en Palacio andan conspirando y de cara.
Consideran que el consultor no tiene en su corazón a
Morena y que puede ser visto como un traidor por di
nero, por lo que van a apostar a una técnica del siglo
pasado en la que los morenistas, encabezados por el
presidente López Obrador, sí son expertos, la opera
ción electoral en tierra.

Aunque lo han negado bajo el argumento de que no
intervendrán en la campaña por un supuesto acuerdo
con el gobernador del Estado de México, lo cierto es que
los representantes del presidente López Obrador tienen
la instrucción de hacerse a como dé lugar de la entidad
con el padrón más importante del país. De ahí que incluso
se hayan repartido ya entre al menos una decena de go
bernadores los diferentes municipios de la entidad para
que vayan a hacer campaña en sus días libres en favor de
la maestra.
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CCE encuentra defectos
al "chamaco"
La relocalización de empresas, pomposamente conocida
como "nearshoring'1, puede ser un exitazo para el país,
afirman los "cupuleros". Pero advierten que sólo será po
sible si se llevan a cabo políticas adecuadas que permitan
establecer el ambiente de negocios idóneo para la opera
ción de las empresas. O sea, ya empezaron a encontrarle
defectos al "chamaco" que apenas se encuentra en el
vientre.

Para que el "magic moment", como lo calificó el secre
tario de Hacienda "florero", no sea una ilusión, se requie
re una economía que funcione más eficientemente, con
menores costos, más ágil, con mejor regulación, mayores
niveles de productividad y los incentivos correctos para
la inversión de empresas que buscan relocalizarse, dice
el Consejo Coordinador Empresarial. ¡Pues ya nos frega
mos! Exclaman los observadores, porque nada de eso
existe ni existirá en lo que resta de este sexenio. Y para el
siguiente, todo depende de la "corcholata" que gane la
presidencia en 2024. Los mismos "cupuleros" han dejado
entrever que si #EsClaudia, nos podría llevar el tren.

Pero además de lo anterior, los empresarios afirman
que para aprovechar el "nearshoriong" hay que subsanar
lo insubsanable: El Estado de Derecho y la inseguridad.
Bueno, el primer punto "está en chino" porque nadie sabe
cuánto años, lustros, décadas nos llevará salir del "estado
de chueco", en el que según el presidente Andrés López
Obrador nos dejaron los neoliberales, "conservas"...

En cuanto a la seguridad, los de CCE refieren que la
American Chamber México realizó entre sus agremiados
un Sondeo de Seguridad Empresarial en México 2022, el

cual señala que "casi 40% de las empresas encuestadas
consideran que su operación es insegura en términos de
delincuencia". ¡Ninguna novedad!, apuntan los expertos.
Se aprecia también que las tres entidades de mayor preo
cupación en materia de inseguridad son el Estado de Mé
xico, Guanajuato y la Ciudad de México. Asimismo, 647o
de los encuestados considera que su mayor preocupación
es la inseguridad en el transporte de carga, seguido del
63% que considera la seguridad para los empleados y la
familia como lo más preocupante. ¡Nada que no se haya
dicho! Insisten los especialistas en la materia.

La mencionada encuesta remata con lo siguiente: El
ambiente de inseguridad e impunidad que prevalece en el
país se refleja en la desconfianza en las autoridades en
todos los niveles de gobierno. 77% délos encuestados con
sideraron tener una nula o poca confianza en la policía
municipal. El 75% opinó lo mismo del ministerio público o
fiscalías estatales y 74% de la policía ministerial o judicial
En general, 76% de las respuestas considera que la ilegali
dad afecta la seguridad de las empresas, resaltando la co
rrupción e impunidad como los principales motivos.

A pesar de este negro escenario de la inseguridad y el
"estado de chueco" que algunos siguen viendo, el interés
de las empresas nacionales y extranjeras por ubicarse en
México evidencia la expectativa de rentabilidad de la in
versión a futuro, afirman los del CCE. Bendito sea Dios,
pues cualquiera podría pensar que los dueños del billete
mexica estaban considerando irse de México, y que los
extranjeros dejarían de invertir en el país y aprovechar el
"nearshoring".
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PEMEX, GOLPE CORRUPCION
•En Petróleos Mexicanos (Pemex), al mando de
Octavio Romero continúan haciendo limpia de
personajes liados en la asignación de contratos
! 5?_ J'1:! íva C ! ÍA" i; r_

_(A ^5A^Á ÍÁ0_ _1 A_(A^ _(Á ALVÍÁVA?, AÍ ^^HA ÍA^Í A^l]Aí. ^A^AI A(_ ?_
subdirectorJurídico .de Conto^Com«mc«,
Samuel Sánchez Reyes> a quier. la abogada de
la paraestatal, Luz María Zarza, guien se sabe
encabeza Ja limpia en la petrolera, le pidió la
renuncia en días pasados. Así, la investigación
arrojo que este •personaje cesado formaría parte
de las investigaciones por contratos asignados a
fe.^emj>resa.Citapia, de Juan Carlos Tapia, que
MAl ^ ^JAlPfrAAfÁ 5rA ?í Al 5A P^l AA í A^K _Q ^l^í^AAr^ ÍA k _^_í A
las obras de la Refinería de Tula. Incluso, en el
pasado, Samuel Sánchez Reyes jue llamado a
comparecer por estos contratos ante la Fiscalía
General deJaRepública. Así, la
de la Función Pública, de Roberto Salcedo,
podría estar también investigando al ahora
exfuncionario por estos hechos.
BANCO DEL BIENESTAR ES YA EL
MÁS IMPORTANTE DE MÉXICO:
AMLO
•El presidente Andrés Manuel López Obrador

construcción de las Sucur^l^.dek^ncode_
Bienestar, del que dijo esja el más importante

de México. Serán un lotai de 2 mil 774

sucursales al concluir su administración. A

través de sus redes sociales el presidente de
México también hizo referencia a que concluyó
Al AAr'Ai n _i_(_)_iA^_^_ ^AA'A JAA^_ ^^'KAÍa! P_ ii P ylAU^ í A^
estas sucursales en los 32 estados del país.
"Concluimos encuentros con servidores públicos
de las 32 entidades federativas e informó que, de
las 2 mil 744 sucursales del Banco del Bienestar,
se han edificado 2 mil 138; están en proceso de
5rAArAi^kr.klV^Í_(Á?A _'A?.Í!AÍ JA A!A1 )Af?ÍA.y.'A.JAAÁ^.
Es un avance de 77.92%.

RETOMA CONEVAL ESTRATEGIA
NEOLEONESA
*:\.kUl.íAAA.í:^\.bcA!Ac!!^kj?A!(r^AAk9.[lJ1iA1Ah^Aj..(:tA'.
Ai .UA. IA .SA ÍAAAAIÁ A de Igu .A'a'/:1 d .e..! A k'A.'A! ÍÁlAAÁk!
gobierno de Nuevo León, Martha Herrera,
presentará los avances de la política social
denominada la Nueva Ruta, que atiende ya a un
millón de personas con programas y servicios
de alimentación,. salud,L?í!ykACÍP.íA»A.rMkíAda.y
empleo, el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (CONEVAL), puso
5rAAAA7A?_A!^AAAP'AAA AsAa. e s t r a t egi a a la que calili có
como innovadora y emblemática por su diseño
para atender los rezagos y carencias sociales,
k?A9. durante el .primer taller .cqn.éstados donde
participaron funcionarios vinculados con las
Sécrei A f ÍA AAIM A üendeni A. A§?3ld A .social.
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La vida es una
tómbola

Y en la tómbola del mun

do, yo lie tenido mucha
suerte, dice la canción.
La designación de

los nuevos integranles
del Consejo General del
Instituto Nacional Elec

toral se realizó en la madrugada del pasado viernes 31
fie marzo.

Las fuerzas políticas representadas en la Junta fie
Coordinación Política de la Cámara de Diputados, no
pudieron llegar a un consenso sobre los perfiles a. de
signar, y se llegó al supuesto conslii ucional fie realizar la
designación mediante el proceso fie insaculación. Algo
hasta ese momento inédito.

Si bien, en ese ejercicio, el factor fie aleatoriedad del
resultada parir® considerarse como dependiente de las
probabilidades estadísticas, (20% de posibilidades de ser
seleccionado dentro de una lista de i nombres, o "quin
iela") es claro que hay otro factor que no puede dejar de
considerarse como determíname del resultado: la suerte.

Ese factor eslá condicionado a la presentación fie una
serie de variables quepueden o no verificarse,en función
incluso fiel simple azar. íjn fenómeno de causalidades
infinitas, en el que podemos observar las consecuencias
sin que necesariamente.se puedan identificar la multi
plicidad fie causas que las originan; todas ellas, ¡merco
nectadas entre sí.

En mi opinión, el "factor suerte" estuvo presente en
.todo el proceso, y no solo en la etapa final. Por ejemplo,

alguno de los pan icipantes podría haber "tenido la suer
te" de que en el examen le pregunlaran cosas que sabía.
O lo mismo en la etapa de entrevistas.

Y110 fligo que la suerte fue el único componente que
permitió pasar las distintas etapas del proceso... pero
cómo ayudó.

Así, se llegó al proceso final: La insaculación, cunocida
coloquialmenle como la "tómbola".

Mi nombre se encontraba en una deesas quintetas,.
pero resulto "no insaculado".

Pero no podría decir que la suerte 110 me favoreció
La suerte (o "fori una") me ha acompañado siempre a.

lo largo fie mi vida. Muchas personas dicen que soy 1111
hombre con suerle (y yo así lo creo también).

A lo largo del proceso, conté con una invaluable red
de apoyo. Además, hubo muchas personas que fiaban
buenas referencias sobre, mí, y i uve la oportunidad fie
conocer nuevos amigos. Tengo mucho que agradecer.

No podemos dejar fie, latió las capacidades, conocí
miento y talentos individuales de los parí icipantes en el
proceso. Todos hicimos un gran esfuerzo, pero se tenía
queelegir un solo nombre de cada quiniela para ocupar
los cargos.

A lodos los que participaron en las distintas etapas,
les extiendo mi mas amplio reconocimiento, y a los que
fueron designados, mi felcilación y mejores deseos fie
éxito en su gestión.

Flor de Foto: Me sienlo sin duda alguna una persona
muy atornillada. ( n "hombre con mucha suel te." Pero
la suerte no siempre significa que sucedan las cosas que
nosotros deseamos.
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Debe renunciar

Cómo si fuera el guión fie
oirás tragedias nacio
nales, los responsables
siempre son los de abajo
y el castigo, cuando más
alcanza, es a los mandos
medios,, eso es lo que está

ocurriendo ante la muerte de 39 migran
tes en la estación de Ciudad Juárez.
No obstante, a mitad de semana, una

voz afín a la Cua troté, Alejandro Solalin
de, director del albergue para migrantes
"Hermanos en el Camino" sostuvo en

entrevista con Azucena Üresli en Gru
po Fórmula, que el Inslit uto Nacional de
Migración debe desaparecer y su til ular,
Francisco Garrí uño tiene que renunciar.

"El mismo presidente, (Andrés Ma
nuel López Obrador) hace más de 15 días
habló conmigo sobre el t ema, tiene claro
que no podía seguir la sil uación, se tenía
que buscar una solución".

Del mismo moflo, Solalinde aseguró
que el mandatario ya tiene una alterna
tiva para sustituir a dicha dependencia
de la "Secretaría de Gobernación (Segob)
POR PEPE DELGADO

y remarcó siguiendo el mismo estilo de
Andrés Manuel López Obrador que "lo
ocurrido en Ciudad Juárez tiene que ver
con Calderón. Fox y Salinas de Gortari, al

INM no lia llegado la 41"'.
Asimismo, indicó que en la plática que

sostuvo con López Obrador, se aseguró
que el INM debe t ener una coordinación
fie, asuntos migratorios y I liego tle lo ocu
rrido, su desintegración "es inminente'*,

El mandatario, en la mañanera respal
dó los dichos fie Sola linde,. sobre desa
parecer el INM, lo que generó confusión
y dudas en el seno de su Consejo Ciuda
dano, un órgano consultivo que llamó a
conferencia fie prensa en las instalacio
nes de la estación migratoria de las Agu
jas en Izt.apalapa para exponer no solo

los riesgos de que deje de funcionar el
INM, sino que por unanimidad, este gru
po externo pidió la renuncia, de Francisco
•Garduño, quien después del traspiés de
tomarse fotos en una visita con los mi

grantes lesionados, ha desaparecido de
la escena pública, le dio el síndrome del
avest ruz como en otras sil naciones en las
que se ha visto involucrado. Es momen
to que el Ejecutivo demuestre que más
allá del discurso, los derechos humanos

son primordiales y que serán castigados
quienes los vulneren, "sea quien sea y
hasta donde tenga que llegar'* como lo
expresó la secretaria fie Seguridad Pú
blica, liosa Icela Rodríguez.

VENTANAL
Una de las alcaldía* que estará más dis

plitada en las próximas elecciones de
2024, será Azcapolzalco, en donde ya se
empiezan a acomodar las canicas para
las candida!uras fie Morena.

Y es que los viejos cuadros y los llama
dos "morenos puros" cada vez están peor
posicionados en la demarcación.

Por ello es que nombres como Nancy
Núñez, Gerardo Trajo, Vidal Llerenas, y
todos aquellos que contribuyeron a per
der la alcaldía no son los más queridos e.11
aquella zona de la ciudad, por lo que el
partido guinda ha comenzado la apuesta
por perfiles nuevos y que cada semana
recorren las calles con programas tle
abasto gratuitos y eventos recreativos en
favor fie los vecinos.

Tal es el caso de Gabriela Jiménez y
Aliñe Galicia, quienes buscan la candi
datura a la alcaldía y la diputación local
por el distrito 3 respectivamente.

Y es que nos cuentan, que esta dupla
de mujeres obtuvieron la votación más
alta en la pasarla elección de consejeros
de Morena, por lo que no han dejarlo de
recorrer las colonias fie Azcapolzalco.

Más de uno lia levantado la ceja por
esta situación, pues es bien sabido que
los anteriores cuadros sosienten amos y
señores ríe dicha' alcaldía, y no les agra
da que haya otras personas haciendo el
trabajo político y territorial que ellos no
hicieron nunca.
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• *La opositora

La oposición se enredó en
sus intereses de tal manera

que terminó cuestionando
lo que había impuesloe im
pugnado lo que había apro
bado cuando se designaron
los n uevos consejeros elec

t orales en la Cámara de Diputados. Lo
que muestra la .inconsistencia ideoló
gica y la fragilidad de sús propuestas.
( liando la oposición trata de ir más

allá de gritos, insultos, botargas y am
paros, lo único que hace es el ridículo
porque muestra su carencia de ejercicio
políiico, de cultura y de memoria histó
rica, la cual desprecian.

Los flos grandes defectos que mostró
la. oposición de derecha en México en los
últimos cuatro años fue la ausencia de

cuadros preparados para la contienda
electoral y el debate parlamentario y la
fuerza que otorgan los votos, que al dar
se cuenta la población que nunca la han
representado esos parí idos, dejaron fie

volar por ellos, a grado tal fie poner en
riesgo el registro como partidos.
La imparcialidad antidemocrática en

la que acostumbra desenvolverse el PAN
y el PRI, muestra su angustia porque las
cosas no se hacen como ellos quieren y
fie la forma que a ellos conviene. La selec
ción de los consejeros electorales es una
muestra de este tipo fie.capricho conser
vador a través del cual se han conducido

estos parí idos,ahora en decadencia y con
cada día menos militantes.

Primero Morena propuso cambiar
la ley electoral para que los consejeros
electorales del INE fueran electos por la
población. Ni el PAN ni el PRI aceptaron,
se respetaron las viejas normas que dise
ñó el PAN, así se creó, un consejo técnico
con evalua'ciones.En este contexto iodos
los partidos estuvieron de acuerdo. Fir
maron.

Luego en el debate con los métodos
de la oposición, se llegó hasra el proceso
fie insaculación, o sea la tómbola, lo cual

es aprobado por el PAN y SuS cómplices.

Pero como la insaculación o sea el sor
teo, 110 les favoreció en cuanio a que. sus
candidatos ya van a impugnar el proco
flimienlo porque no están de acuerdo.

Nlinca el PAN y el PRI habían contado
con líderes, gobernadores, legisladores
y candidatos tan mal prepararlos para el
ejercicio político, el resultado se sintetizó
en esasesión fie la Cámara de I (¡pinados,
donde supuraron una novatez propia fie
un ensayo teairal fie secundaria.
Se a.cositimbraron a que lodo estaba

de acuerdo con sus caprichos e intereses
y fue:cuando dejaron de peiisar y la des
esperación los llevó a la locura. Cuando
Se dieron cuenta fie que perdieron por no
debatir, la sor presa los motivó a impug
nar lo que ellos habían propuesto.
La oposición dejó tle prepararse po

líticanienie para dedicar sus tiempos y
espacios en atacar, a sangre y fuego a la
actual administración. El país necesita
una oposición que aprenda a gobernar
desfle la oposición y a ser oposición
COgobernando.
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ADELANTADOS A SU TIEMPO
una SIa.ü..^a. H k!cJil<:!. de

personas.usuarias .del Meüü
íueron viclimas de sus equipos celulares,
pues, se presentaronalas .estaciones del
§ TA .c. .QiecUyo. 9M hora
de antes de que abrieran. Ante el adelanto
aute>má lico erróneo, de una hora, en
5!.^ V'íi
redes sí>eiaJes se quejaba n de un supiiesU)
3irasQ en elIservlM9.deiSIC^3cu^ndo_
yu^. se 'es había d()rmido el ga lio a las
autoridades. las y los capitalinos al darse
c.ueii la de que sus apa ral os se habí a n
í^kdoio^.tornaron con írlosoító £no se
hicieron esperar los..comentarios en ^
s( >eia Ies Por ].(> pronto Ja s_ auioridades del

A y?1. í.'f. r.TA y y. Dí't >x i nic )S
luevesy viernes habráLhorarigde día íes
cíe 7 a 24 íirs.
SEGUNDA MESA DE TRABAJO
•La. Comisióndeí.K^estar Ar^al_
del Congreso de la Ciudad realizó la
segu nd 3 mesa de t raba ¡o encam in acia
a. Ja c( msl r u cción ele la niieya lev pa ra el
M^estajryla .prolección.de los animales en
la.CDMX. Ensu.i)pprlutiidad

del.Órgano de .Gestión.Administratha
'Unidades de Mediación de ia PGJCDÑK,
Citiali Corres Naya t d i j( > quejad del iu) de
maltrato animal .cada vez sedenunc
enla capital.del país,.pero al.no perseguirse
de oficioj es necesario que d
dé seguimiento al proceso, a fin de que 110
guede impune". Por su parte, el diputado
Jesús Sesma, señaló que, es iiecesci r i()

'.u.s.lruir una ]egi.slaci()n que permiia
la sana_y.respetuosa.coiwivmdacpnlos.
animales".

MERITO DOCENTE
•La..Comisiónde.Educación del Congre
de[aCiudadaprob cliclamenparala
entrega de la Medalla al Mérito Docente
"Plóíes(.'r José Sa.^Idés" 2022.
*M.P res en la r eí d ic 1 a men,. ej.d ipul a d o
Jesús Martín del Campo, dijo que
"con este galardón se reconoce a
.Quienesensu.trayectoria como
oMestigadoreshan
estrategias de aprendizaje, y fomentado
un.ambienteLfayorablepara d
de enseñanzaaprendizaje e impulsado
).a vinculación con se c l (>res de su
comunidad", el legislador precisó que,
se premiará1 a1.44..personas que han
destacadoen..su.acüvid^
docente, en .categorías .que abarcan
desde educación preescolar a posgrado.
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Perspectiva de interseccionalidad, el camino a la igualdad
niicluve marzo y, con
ello, el llamado mes de
la mujer. Durante lo
do este liempo hemos
escuchado en diversos

loros, Seminarios y es
pacios una infinidad de

casos y disertaciones sobre la violencia
que vivimos las mujeres en lodos los

sectores públicos y privados de nuestra
sociedad.

Sin embargo, uno dé los temas que
resultan más preocupantes sobre los
tedios de cristal y las barreras que
impiden nuestro desarrollo, radica en
las ocasiones en las que mujeres son
discriminadas o vulneradas en sus de
rechos al sumarse más condiciones a
su género, e§ decir, factores como ser
indígena, integrante de la diversidad se
xual, afrodescendiente y muchos otros,
A lodos los factores antes mencio

nados se les conoce como interseccio
nalidad, lo cual indica, en un sentido

muy simple, que la discrminación y vio
lencia que puede sufrir una mujer,será
dist inta dependiendo de factores racia
les, étcnicos, sociales y económicos, por

ejemplo, las barreras que enfrente una
mujer blanca en un ambiente urbano
no serán las mismas a las que padezca
una mujer indígena,afrodescendiente,
lesbiana y en un contexto rural.
Para las autoridades en materiaelec

toral es fundamental juzgar y entender
todas estas condiciones que impiden
el acceso de las mujeres a. espacios fie
toma de decisión y al ejercicio pleno de
sus derechos, pues de lo contrario, po
dríamos quedar cortos en la atención
fie la violencia contra nosotras al no
atender el asunto de manera integral.
Por otra parte, considero que las

autoridades electorales en materia ju
risdiccional debemos seguir impulsan
do, a través del ejercicio de la justicia
y los derechos, la imperante necesidad
de incluir interseccionalidad en todos
los juicios vinculados con asuntos de
violencia contra las mujeres o contra
grupos de atención prioritaria.
La inierseccionaliftad es una mues

tra del diverso abanico que integra a
nuestra sociedad y, por ende, debe ser
analizado caso por caso para alcanzar
una justicia igualitaria y con igualdad
de oportunidad.

Finalmente, considero que mientras
más se analicen los casos bajo la pers
pectiva fie interseccionalidad, mayores
serán los avances que tendremos en ma
teria de igualdad sustantiva, pues solo
a través fie la emisión de resoluciones
integrales iremos rompiendo las barre
ras que nos han detenido a lo largo de
la historia. Para alcanzar la igualdad, no
sólo se requiere el trabajo de las muje
res, sino lastima de varones que se alien
a las causas feministas y que impulsen
opon unidades para todas las personas.

RESOLUTIVOS
Para alcanzar la igualdad sustantiva
las mujeres debemos impulsar el tra
bajo conjunto para romper los techos
de cristal y derribar las barreras trans
versales que nos han oprimido histó
ricamente. De esta manera, estaremos
asegurando que el sistema hegemónico
que nos ha violentado por el simple he
cho de ser mujeres Se derrumbe defi
nitivamente.
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El asesino más comprado
stados Unidas vive una

crisis por femando, la
droga más aflictiva que
provoca la. muerte de
alrededor fie 270 perso
nas al día. Lst.e opioidé
puede ser hasta 50 veces

más fuerte que la heroína, y 100 veces
más fuerte que la morfina, de acuer
do con los Centros para el Control y
la Prevención ele Enfermedades de Es
lados t nidos. Comunidades enteras

en ese país luchan cada día conira la
sobredosis de drogas,esto derivado de
la disponibilidad por su alia potencia
y bajo cosí o en comparación con oirás
sustancias. Tan solo en 1 año de 2020 a

2021 murieron más fie 100 mil perso
nas por el consumo excesivo, es decir
alrededor de 275 personas al día. En
los úllirnos años, este opioide sintético,
usado en hospitales como anestesia y
para el tratamiento de dolores, lia sido
el motor en la industria del narcotrá

fico y hoy es usado ¡legalmente como
una droga más y esto afecta lanío a
quienes lo consumen como a la socie
dad en general. México es el principal
productor de leiitanilo, lo que ha dé#
alado tensión enlre ambos países por
la falla de acciones para combalir las
redes criminales de drogas. La Admi
nistración fie Eármacos y Mimemos
estadounidense (DEA) señaló que Mé
xico no hace lo suficiente para dele

11er el trasiego, 110compartir suficiente
información sobre la incautación de
leu,ando y sus precursores, además
de 110 perseguir los laboratorios clan
destinos de drogas ni ext.raflit.af a su
ficientes narcotraficantes. En marzo
pasado, los republicanos lanzaron
una propuesta de enviar a México al
ejércilo estadounictense para resolver
¦el problemacon los fiárteles mientras
declararon a estas organizaciones como lerrorislas, si., embargo Km Sala
zar, embajador de Estadas Unidos en
México, negó que se vayan a realizar
este lipo de acciones que 110 solucio
naran nada y considerado como una
"invasión" por el Presidente de México,
por lo que ambos países oplaron por
hacer una campaña fie información pa
ra concienciar sobre el consumo del
femando.

1CS Sumamente
delicado y un probleiMs gl 3
fluc 'cijiiicrc la atención y
cooperación de los países
involucrados. Si hablamos
de México como principal
productor, SC deberían
tomar medidas energicas
S"lm',csU ins,s ?»« §&£! '
HCgiJCHjllllCntC a la SOCIClltMl
y (JUC seguirá, cobrando
Cada VCZ lllás \idas»
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CUAUHTÉMOC Y CLAUDIA

Amor, con amor se paga, y en
Morelos el gobernador
Cuauhtemoc Blanco se des

vive en pleitesías para agra
dar a la jefa de gobierno,

Claudia Sheinbaum, ya que apuesta a que
sea la próxima candidata a la presidencia
por parte de Morena. Por lo que nos dicen,
el gobernador quiere que la candidatura
por Morelos quede en manos de Víctor "el
güero" Mercado y él ser llamado al gabine
te federal. Ahora habrá que esperar qué di
ce la gente, ya que imponer candidato
nunca ha gustado en tierras de Zapata, más
cuando hay dos personajes muy fuertes en
la vida política del estado, como lo son
Margarita González Saravia y Rabindrana
th Salazar Solorio.

I Termina una etapa negra para el
INE, el lunes toman protesta la
presidenta y los tres nuevos con
sejeros y el martes se sostendrá
un encuentro con el Consejo en

pleno, los gobernadores de Coahuila y
del Estado de México y la Secretaría de
Seguridad Pública, porque vamos a ins
talar un comité intersecretarial que
acompañado de la Fiscalía de Delitos
Electorales garantice que en los procesos
de elección de gobernadores, ahora en
junio, en Coahuila y el Estado de México
se lleven en santa paz", palabras del se
cretario de Gobernación, Adán Augusto
López. ¿Garantizar la paz en los comi

cios? ¿Qué es lo que sabe? ¿Hay amena
zas? Por cierto, ya sale en las fotos el ex
vocero de AMLO, César Yáñez, subsecre
tario de Desarrollo Democrático, Partici
pación Social y Asuntos Religiosos de la
Secretaría de Gobernación ¿Ya es parte
del llamado Grupo Tabasco?
El próximo 20 de abril la alcaldía

Cuauhtemoc abre su casa del

migrante y estará muy cerca de
la Comisión Mexicana de Asis

tencia a Refugiados, hay un do
ble objetivo para que estén cerca de la ofici
na de gestiones. El primero es proteger a los
migrantes y sus derechos humanos con un
sitio donde los puedan apoyar, incluso psi
cológicamente, y el segundo es liberar y re
modelar la Plaza Giordano Bruno para que
pueda ser totalmente remodelada, actual
mente está tomada por más de 300 migran
tes. Se espera así acabar con la insalubridad
en la zona porque usan la calle como baño y
dejan mucha basura.
PD: Vincularon a proceso por

fraude procesal en contra de la
cooperativa Cruz Azul a Luis
Miguel Campos, lo cacharon
armando un arbitraje ilegal

para desconocer las resoluciones del Tri
bunal Superior de Justicia de la CDMX, se
dice que básicamente buscaba recuperar
el control de las cuentas bancarias de la

empresa y de la planta en Tula para dárse
lo a Federico Sarabia y a Billy Álvarez.
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En el Estado de México y Coaholla, arrancó la
campana para renovar sus gobiernos el próxi
mo 4 de junio.

Son dos bloques políticos los que se en
frentarán en una contienda que será de pro

nósticos reservados por su importancia rumbo a 2024.
Por la oposición encabeza la alianza el PRI en ambas en
tidades; por el lado gubernamental lo hace Morena, aun
que dividido en Coahulla.

Una guerra de encuestas impulsadas desde el poder,
pretende influir las preferencias hacia Delfina Gómez en
el Estado de México, candidata de Andrés Manuel López
Obrador. Sin embargo, el momento político amerita un
riguroso análisis, más allá de los sondeos que se mueven
al gusto del mejor postor. El Estado de México, será el
factor que incline la balanza en 2024, por albergar el ma
yor padrón de la República, incluso superior al de la Ciu
dad de México.

Pero las alertas están prendidas en Palacio Nacional
respecto de esa entidad desde las pasadas elecciones de
2021. Ese año Morena perdió en el Edomex, al Igual que
nueve alcaldías en la capital del país. En 2017 Delfina Gó
mez también perdió ante Alfredo del Mazo.

López Obrador ha tomado las riendas de la campaña
de su candidata. De eso no hay duda. Las evidencias y
acciones apuntan a una operación desde Palacio.

Por ejemplo, el 20 de febrero pasado, se reunió en Pa
lacio Nacional con el dirigente de Morena, Mario Delgado
y Horacio Duarte, coordinador de campana de Delfina.

Pero, además, se difundió que también estuvieron la
jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum y el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López. Al salir del encuen
tro, ambos aspirantes a suceder al presidente negaron
que en el encuentro se hubiese abordado el tema del Es
tado de México. El hecho concreto es que todos los gober
nadores de Morena recibieron la Instrucción de apoyar la
candidatura de Gómez Alvarez. El respaldo a la moralis
ta inició desde la precampana. Varios diputados de la
Ciudad de México, enviaron a sus equipos a distintos mu
nicipios. ¿Si estuvieran tan seguros de lo que dicen las
encuestas, por qué movilizar todo el aparato guberna
mental en favor de Delfina?

¿El temor es por la definición de delincuente electoral
al haber dispuesto ¡legalmente del 10% del sueldo de em
pleados cuando fue alcaldesa de Texcoco? Respecto a
Coahulla, todo apunta al triunfo de la oposición (PRI
PANPRD), consecuencia de la división de Morena y
aliados. Ese es el panorama en las campañas que ya
arrancaron.

PROSPECCIÓN... La fiscalía general de Querétaro in
formó que se logró la detención de todos los responsables
de feminicidios en la entidad. No hay ninguno pendiente.
Este resultado impacta en el estado porque hay garantía
de que quien la hace la paga. Se ha demostrado que se
aplican todos los recursos necesarios para detener a
quienes cometen estos delitos, así se dio a conocer este
fin de semana, pues fueron hasta Coahulla por el posible
feminicida de la Colonia Carrillo Puerto, el pasado 09 de
marzo, confirmó el gobernador Mauricio Kuri
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La política da muchas vuel
tas y, quienes están un día
con un partido, al otro es
tán en el otro bando. Sin

embargo, en Palacio Na
cional no cae bien esa premisa, sobre
todo en la oficina del coordinador

General de Comunicación Social y
Vocero del Gobierno de la República,
Jesús Ramírez Cuevas, donde des
aprueban que la maestra Delfina Gó
mez haya reclutado para su campa
ña al galardonado estratega Sergio
losé Gutiérrez.

El famoso consultor y su empresa
Espora se Identifica desde hace mu
chos años por participar en campa
ñas del Partido Revolucionario Insti

tucional, por ejemplo, en la de Pepe
Calzada cuando ganó la gubernatura
de Querétaro por allá de 2009, o en
las de Miguel Ángel Riquelme y Al
fredo del Mazo Maza en 2017. Es con

siderado un mago en el terreno digi
tal y con un bajo perfil lo ligan tam
bién con decenas de campañas exi

tosas de políticos de todos los colores
y presupuestos.

El hoy consultor de la ex titular de
la Secretaría de Educación Pública

participó en la campaña que llevó al
priista al Ejecutivo estatal hace seis
años. De hecho, sentado en la prime
ra fila de la toma de protesta de Ri
quelme Solis en Coahuila, el estrate
ga no dejaba de decir lo orgulloso que
se sentía ese día de haber hecho ga
nar a los dos prlistas ese año previo a
la llegada de la autodenominada
cuarta transformación.

Ya en el 2018, el conocido "Rey del
marketing político digital" jugó para
los dos bandos, al mismo tiempo en
que ofreció sus servicios a la enton
ces lideresa del Movimiento de Re

generación Nacional, Yeídckol Pole
vnsky, trabajó en campañas del Re
volucionario Institucional, lo que
despertó el malestar del ahora voce
ro de la Presidencia.

En Veracruz, por ejemplo, tuvo
participación tanto con el moralista
Cultláhuac García Jiménez como con

el priista losé Yunes Zorrilla, según
pudo confirmar esta columna con
personajes del gremio de la cónsul 
toria.

A los candidatos se les ofrecen

servicios que incluyen múltiples

campañas en las redes sociales para
decenas de audiencias diferentes,
son actividades en tiempo real que
permiten la híper segmentación de
las audiencias, por municipios e in
cluso colonias de cada estado. Tiros

de precisión.
No obstante la técnica en la que

se ha especializado Sergio José, en
Palacio andan conspirando y de cara.
Consideran que el consultor no tiene
en su corazón a Morena y que puede
ser visto como un traidor por dinero,
por lo que van a apostar a una técni
ca del siglo pasado en la que los mo
ralistas, encabezados por el presi
dente López Obrador, sí son expertos,
la operación electoral en tierra.

Aunque lo han negado bajo el ar
gumento de que no intervendrán en
la campaña por un supuesto acuerdo
con el gobernador del Estado de Mé
xico, lo cierto es que los representan
tes del presidente López Obrador tie
nen la instrucción de hacerse a como

dé lugar de la entidad con el padrón
más importante del país. De ahí que
incluso se hayan repartido ya entre
al menos una decena de gobernado
res los diferentes municipios de la
entidad para que vayan a hacer cam
pana en sus días libres en favor de la
maestra.
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• Andrés Manuel López Obrador dijo "mi amor" a la
activista Cony Gutiérrez. Ella le exigía justicia por la
tragedia de los 39 migrantes muertos en la estación del
Instituto Nacional de Migración. No solo eso, la acusó
de ser enviada de la gobernadora panista Maru Jimé
nez. La activista le dijo a Reforma que no es su amor
y le reclamó la caricia en su me lia, algo que hace
siempre el presidente, desde hace muchos años, lo cual
lo describe. Por supuesto, para ver alguna consecuen
cia al director del Instituto, Francisco Garduño, quizá
deban pasar meses...

• Manuel Bartlett ¿dormirá tranquilo? Hace unos días
pasóun tanto desapercibido que el juez John Kronstadt
reabrió el caso de Enrique Kiki Camarena, el agente de la
DEA asesinado por el narco mexicano hace 34 años. Y pues
no vaya aserquelequieranhacerpasarun mal rato a una
de las estrellas más rutilantes de la autodenominada 4T...

• Arturo Zaldívar escuchó la pregunta de Andrés
Kiehnle en un foro de jóvenes. Quería saber sobre los
ataques de Andrés Manuel López Obrador a la ministra
presidenta Norma Piñay el caso de plagio del que se ha
acusado a la ministra Yasmín Esquive! Y pues no quiso
responder nada. El silencio también es respuesta... y
qué respuesta. Lo bueno es que se decía pleno de sorori
dadcon el feminismo y las causas de las mujeres... pero
eso era para TikTok y otras campañas.
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Arranca la carrera en Eclomex

Llegó el 3 ele abril.

Y en el primer minuto de hoy dieron inicio las campañas en el Estado
de México.

Alejandra del Moral Vela, candidata de la coalición Va por el Estado
de México, integrada por PRI, PAN y PRD, busca mantener el gobierno
que el tricolor jamás ha perdido.

Delfina Gómez Álvarez está en su segundo intento, porque perdió en
2017 ante Alfredo del Mazo Maza, el actual gobernador.

Es la candidata de ¡untos Haremos Historia, integrada por Morena, PT
y PVEM.

Y no hay otra opción: el Edomex tendrá gobernadora el 4 de junio,
porque sólo compiten ambas.

TAMBIÉN EN C0AHU1LA
En el primer minuto de ayer. Manolo Jiménez inició su campaña electoral
en busca del gobierno de Coahuila.

Recorrerá otra vez todos los municipios y rincones del estado para
presentar sus propuestas y escuchar las opiniones, recomendaciones y
preocupaciones de mujeres, hombres y jóvenes del estado.

Su objetivo es reafirmar que es la mejor oferta política para encabe
zar el próximo gobierno de Coahuila.

Fortalecer la seguridad, en la que actualmente se vive, y mejorar la
calidad de vida de los coahullenses son la columna vertebral de su cam

paña.
En educación buscará fortalecer los valores para integrar más a las

familias; en salud, mejorar servicios y en lo económico aprovechar las
inversiones del nearshore, para crear más empleos.
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ELINE

Apenas el viernes diputadas y diputados seleccionaron por sorteo, por
tómbola a cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral
(INER), incluida su presidenta, Guadalupe Taddei Zavala.

Cabe recordar que Lorenzo Córdova Vianello dejará en horas el cargo
como presidente del organismo electoral.

Y todavía ayer envió su mensaje dominical, en el que llamó a los
consejeros a cuidar al INE.

Para Ricardo Monreal. coordinador de los senadores de Morena y
presidente de la Junta de Coordinación Política (lucopo), el trabajo de los
cuatro consejeros que serán nombrados, garantiza "la imparcialidad, la
certeza, el profesionalismo, y la independencia" en los procesos electo
rales que se lleven a cabo a partir de este año y hasta 2032.

No hay duda de que los nuevos funcionarios electorales estarán en la
mira de todos y que deberán mantener un desempeño imparcia! se es
cuchó en radiopasillo.

LISTA LA PLUMA

El que tiene lista la pluma para firmar su renuncia como integrante de la
bancada de Morena en San Lázaro es el ex alcalde de Chalco, Estado de
México, Vicente Onofre quien desde 1994 preside la organización política
Nuevo Espacio, misma que está registrada ante el INE y busca convertir
se en partido político.

El ex presidente municipal, que en 2018 sufrió un atentado, ya no está
de acuerdo con la gn'íia déla autollamada 4T ni con la agenda legislativa
de Morena, por lo que está listo para actuar.

 Morena pierde un aliado que representa a los simpatizantes del
extinto Partido Encuentro Social (PES) justo cuando más se requiere de
unidad y de alianzas por las elecciones en la entidad del próximo 4 de
junio, se escuchó en radiopasillo.
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¿Las máquinas
pueden pensar?
En el tema del empleo sobre la IA, el científico Raúl Rojas,
comentó que sí debe existir una preocupación social por
el hecho de que este proceso de transformación tecnoló
gica va tan rápido, que efectivamente puede desplazar a
muchos trabajadores. Expuso que los sindicatos en Ale
mania tienen una demanda en la que piden la semana
laboral de cinco días, cuatro para trabajar en la empresa y
el quinto lo utilizan para recapacitar a los trabajadores en
tomar un nuevo empleo en caso de que sean desplazados.
"A la pregunta de ¿las máquinas van a desplazar a los
humanos? hay que decir sí, eso es muy distinto a que van
a dominarnos"

Raúl Rojas, expuso que en la tecnología de ChatGPT,
se utilizan lo que se conoce como transformadores, una
forma particular de conectar las redes neuronales pro
fundas conectadas entre capas, es decir, entre las dife
rentes proyecciones matemáticas que se tienen en la in
formación. "La técnica ha avanzado con la idea original
de replicar las neuronas cerebrales con elementos elec
trónicos sencOlos, en cuanto a elementos individuales,
pero muy peligrosos cuando se conectan a una red de
millones de millones de parámetros".

El colegiado Alejandro Frank, sostuvo que "no existe
razón para que las máquinas no puedanllegar a entender",
a sentir, evolucionar y tener verdadero sentido del humor.
"Los humanos somos máquinas biológicas después de to
do y hemos evolucionado por miles de millones de años,
pero si nosotros llegamos a entender, no me queda claro
¿por qué las máquinas no podrían llegar a hacerlo?".

Recordó las palabras del escritor e historiador Israel!
Yuval Noah Harari, en su libro Sapiens, en el que plantea
que es muy difícil que la especie humana sobreviva y
que, tal vez, las máquinas serán sus descendientes capa
ces de sobrevivir a los cambios del clima. "Le temo a la

humanidad, no a las máquinas, la conciencia no es bina
rla, no es cero o uno, es un continuo, pienso que en el
funiro podría surgir otro tipo de inteligencia", puntualizó
el colegiado.

Al tomar la palabra, el científico computacional Luis
Alberto Pineda Cortés, de la UNAM, sostuvo que las má
quinas no pueden sentir. Una tecnología como ChatGPT
es modelada por el lenguaje automático, pero se modela
con una habilidad flotante, porque, por un lado, "no está
conectado ni con el pensamiento, ni con la memoria y;
por el otro, tampoco está aterrizado en el mundo".

Después de realizar diversos ejercicios con esta apli
cación, Pineda Cortés concluyó que ChatGPT se traba y
se contradice, y esta es una señal de que no piensa.
"Realmente repite como perico, de una manera sofistica
da". Subrayó las palabras de Alan Turing de dotar a la
máquina con los mejores órganos sensoriales que el di
nero pueda comprar para enseñarle a entender. Es decir,
"hay que dotar a la máquina de lenguaje para que pueda
aprenderlo como los seres humanos. Este proceso es ate
rrizado, como la adquisición del lenguaje de los niños y
ese es el reto que tiene actualmente la inteligencia artifi
cial. ChatGPT no lo hace".

Raúl Roías expuso que en la tecnología de
ChatGPT, se utilizan lo que se conoce como
transformadores, una forma particular de co
nectar las redes neuronales profundas conec
tadas entre capas

ferfuentesmty@hotmail.com

Fecha: 03/04/2023

Página: 25

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando Fuentes

Costo: 6,553

Página 126 de 150 Índice



El Chaca
Todo que ver

chacaleoiricognito@gmail.com |
ste Chacal y su agudo olfato percibe un aroma a
política, a política sucia, y no lo digo a nivel
local, lo digo en política internacional, con el

golpe certero dado al copetón más famoso en la políti
ca internacional, el Orange Skinn, el señor Donald
Trump, y digo bien dado por que seguro estoy de que
a pesar de que después de detenerlo, va a salir airoso, la
sola imagen de él entregándose, de policías escoltándo
lo, del bochornoso momento, causara sin duda alguna un
impacto negativo en su imagen de por si tan cuestiona
da^ deteriorada. (eso sí muy famosa)
La política como ciencia exacta, el arte de saber

todo de todos en todo momento y decidir cuándo sacar
lo para hacer el daño deseado, es como el juego de
todos sabemos lo que tienen, que hacen, que dejan de
hacer, como lo consiguen, quien o quienes los ayudaron,
y no decir nada, con la escopeta lista y el tiro arriba
esperando que alguien asome la cabeza, para disparar,
obvio aquí en este juego no gana el más preparado, gana
el que más acumula datos del otro para dejarlo neutrali
zado, es momento electoral,y saben que tienen que acu
mular promesas, y mover aspiraciones ciudadanas,
lucrar con las necesidades, vender las conciencias, solo

digo yo no votaría por el que promete un puente hermo
so, votaría por el que esta consiente que ni rio tenemos,
yo digo: no necesito pan, leche, y maíz, quiero las rece
tas para hacer pasteles, y tener la certeza que alguien
me las pueda comprar.
Al final en Estados Unidos, y México pueden inten

tar coaccionarnos, pero hasta la última elección (el
voto es secreto) ahí con el poder de una pluma decidi
mos el futuro de nosotros, y de la comunidad.
Lamentable el manejo de la tragedia de los migran

tes en Ciudad Juárez, desde el inicio del aconteci
miento, por parte de ¡os encargados del resguardo,
así como todos los momentos cronológicos derivados
de este, los guardias privados, los del Instituto
Nacional de Migración, las autoridades echándose
la bolita, los otros minimizando el asunto. Ta rapidez
con la que se arman historias, como se asignan perso

ste Chacal y su agudo olfato percibe un aroma a
política, a política sucia, y no lo digo a nivel
local, lo digo en política internacional, con el

golpe certero dado al copetón más famoso en la políti
ca internacional, el Orange Skinn, el señor Donald
Trump, y digo bien dado por que seguro estoy de que
a pesar de que después de detenerlo, va a salir airoso, la
sola imagen de él entregándose, de policías escoltándo
lo, del bochornoso momento, causara sin duda alguna un
impacto negativo en su imagen de por si tan cuestiona
da^ deteriorada. (eso sí muy famosa)
La política como ciencia exacta, el arte de saber

todo de todos en todo momento y decidir cuándo sacar
lo para hacer el daño deseado, es como el juego de
todos sabemos lo que tienen, que hacen, que dejan de
hacer, como lo consiguen, quien o quienes los ayudaron,
y no decir nada, con la escopeta lista y el tiro arriba
esperando que alguien asome la cabeza, para disparar,
obvio aquí en este juego no gana el más preparado, gana
el que más acumula datos del otro para dejarlo neutrali
zado, es momento electoral,y saben que tienen que acu
mular promesas, y mover aspiraciones ciudadanas,
lucrar con las necesidades, vender las conciencias, solo

digo yo no votaría por el que promete un puente hermo
so, votaría por el que esta consiente que ni rio tenemos,
yo digo: no necesito pan, leche, y maíz, quiero las rece
tas para hacer pasteles, y tener la certeza que alguien
me las pueda comprar.
Al final en Estados Unidos, y México pueden inten

tar coaccionarnos, pero hasta la última elección (el
voto es secreto) ahí con el poder de una pluma decidi
mos el futuro de nosotros, y de la comunidad.
Lamentable el manejo de la tragedia de los migran

tes en Ciudad Juárez, desde el inicio del aconteci
miento, por parte de ¡os encargados del resguardo,
así como todos los momentos cronológicos derivados
de este, los guardias privados, los del Instituto
Nacional de Migración, las autoridades echándose
la bolita, los otros minimizando el asunto. Ta rapidez
con la que se arman historias, como se asignan perso

naies v papeles, el bueno, el malo, la princesa, el dra
gón quema todo, el rev. el bufón de la corte, el hom
bre escondido y_ misterioso, y así de rápido. "Colorín
colorado" este incendio se ha apagado, pues NO,
para eso existen manuales de operación, función,
organización, cada puesto tiene tareas asignadas, y
en la cadena de mando, un organigrama donde el
más alto funcionario responde por el personal, pues
asigna supervisores, designa tareas y responsabilida
des, a sus subordinados, por tal motivo cualquier falla
en la operación, seguimiento, supervisión, omisión de
estas, se atribuye al titular, de entrada el titular de
ese instituto por un tema de ética, transparencia,
debe renunciar para facilitar las investigaciones v
así hacia arriba las responsabilidades, hacer un posi
cionamiento duro ante Estados Unidos, por los
30,000 migrantes que nos ingresan a nuestro terri
torio por un acuerdo, y entender que la migración es
un derecho humano, si los dejas entrar, no los estig
matices, un asunto de pena (no ajena) cada quien
carga lo que se lleva en el mercado, Acteal, El metro
línea 12, Aguas Blancas, Ayotzinapa, Guardería
ABC, Casino Royale, Ciudad Juárez, la Polar...
Las responsabilidades, no son por la acción direc

ta y deliberada, son una cadena de corruptelas, dila
ciones, criterios, omisiones, normatividad es cadu
cas, autoridades inmóviles, personas apáticas y ciu
dadanos que solo lo vemos como algo lejano, sin
saber que podemos estar más cerca de lo que uno
puede imaginar.
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Columna uno

DEL MOML HIEDE MGMfflO
Por Karina A. Rocha Priego

En política, nada es imposible. El candidato
de la alianza Va por México, en Coahuila,
va "viento en popa", pues, según resulta

dos de una encuesta de importante credibilidad,
Manolo Jiménez encabeza las preferencias tras
el arranque de su campaña a la gubernatura de
ese estado.

Con 51 % de Manolo Jiménez sobre 33 % del
morenista Aunando Guadiana, la alianza PRI
ESNPRD tiene la oportunidad de conservar el
poder, luego de las votaciones del próximo 4 de
junio.
Estarán de acuerdo que en el Estado de México
podría repetirse la historia, cuando al arranque
de campañas de la morenista Delfína Gómez y
de la aliancista Alejandra del Moral se lleve a
cabo, formalmente, el día de hoy.
Cabe comentar que, durante las últimas sema
nas, Morena se ha visto muy insistente con los
resultados de encuestas que "han llevado a
cabo" respecto a que supera, por mucho, a la
priista Alejandra del Moral; sin embargo, nota
mos, luego de los resultados de Coahuila, que el
priista, no se ha visto "bombardeado" con cam
pañas sucias ni presiones de los morenistas.
Que los coahuilenses, incluso, no se vieron pre
sionados ni amenazados como ha sucedido en el

Estado de México, para a cambio de "benefícios
sociales" (sic) se vean obligados a votar por
Morena, lo que ha permitido que esa campaña se
lleve a cabo de manera "natural" respetando la
voluntad de los ciudadanos de Coahuila.

En la entidad mexiquense, las circunstancias son
completamente distintas, pues es sabido del

"inferes" del Gobierno de Andrés Manuel

López Orador de "arrebatar" cueste lo que
cueste el poder al Revolucionario Institucio
nal, por lo que significa el Estado de México en
términos de millones de electores que habitan el
territorio mexiquense.
Estamos hablando de más de 17 millones de

electores, de los cuales, un importante número
ha sido "trabajado" por Morena a través de
dádivas económicas en algunos casos, en otros,

con amenazas de despidos 7o último, con la
entrega de tarjetas del Banco del Bienestar que, a
decir de algunos ' 'beneficiados", no tendrán
dinero hasta el día de la votación (4 de junio) y
demuestren, con foto, que votaron por Morena
para ser liberados sus "recursos".
Esa, entre otras tantas, es la diferencia entre
Coahuila y el Estado de México, y más aún, que
los coahuilenses no tienen un gobernador "con

tra la pared" obligado a entregar el Estado de
México y lo venimos diciendo desde media
dos de junio de 2022, luego de que se filtrara
una investigación sobre la fortuna de Alfredo del
Mazo ubicada en Andorra (2019), hecho que ha
obligado a Del Mazo, desde entonces, a "some
terse" a los deseos del Gobierno de Andrés

Manuel López Obrador, incluyase, entregar el
Estado de México en manos de Morena sin

importar el nombre del o la candidata a conten
der y asi lo ha venido haciendo. Es más, mucho se
ha criticado el "rastrerismo" con el que Del
Mazo se agacha ante el Presidente de México y
no por el hecho de ser "presidente", sino por
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ser esa la forma de "salvar su fortuna" al grado,
querido lector, que, ya se dice, Del Mazo solicita
rá una embajada en Italia, pues es a donde pre
tender vivir tras dejar el cargo.
Mientras tanto, los más cercanos a Del Mazo,
inclúyase a los hermanos, igual preparan male
tas, pues, con las fortunas amasadas durante el
delmacismo en el Estado de México podrán, no
solo cambiar de vida, sino de ¡país, para disfru
tar su nueva vida de ricos!

Eso es exactamente lo que NO tiene Coahuila.
de ahí que el priismo en aquel estado avance
sólidamente, garantizando el triunfo priista en
elecciones próximas.
Lam entablem en te. los verdaderos priistas mexi
quenses y quienes no son cercanos, amigos o fami
liares de Del Mazo Maza, se quedarán desah ucia
dos esperando la embestida morenista sobre sus
bienes, como ha sucedido con tantos políticos hoy
en "capilla".
Es más, se dice que el "entreguismo" de Del
Mazo, fue el parteaguas para que el Partido
Acción Nacional "se sacudiera11 la candidatura

que venía peleando con el trabajo desarrollado
por Enrique Vargas del Villar, al tal grado que, no
solo "desistió", sino que se "desafanó" total
mente, participando "lo menos posible" con la
candidata priista Alejandra del Moral.
Sin embargo, como lo dijimos al inicio de esta
columna, "en política, nada es imposible". A
Del Moral se le ve entusiasmada con la candida

tura y puede que hasta con la gubernatura que

está en puerta. Esta sería la primera vez que una
mujer gobierne el Estado de México y ella
podría ser la primera, sin embargo, recordemos
que su candidatura "fue impuesta" por Alfredo
del Mazo, quien ya estaba atorado con su inter
cambio, en lo oscurito, del Estado de México por
"impunidad" y, dicen, pensó en su amiga, pese a
que la mandaba a la derrota, tal vez con la "pro
mesa" que a él mismo le hicieron"... para la
otra, será tuya", pero si Del Moral y su equipo
de trabajo ¡se imponen! pueden lograr lo que en
Coahuila están logrando, pues igual está visto
que cada vez más mexiquenses,pese a ser bene
ficiarios con los programas sociales de AMLO,
no están de acuerdo en lo que pretenden hacer
a través de la llamada 4T

Si saben los priistas y su alianza manejar ese des
contento, pero, sobre todo, si ¡se rebelan contra
los intereses personales de Del Mazo!, los resul
tados podrían ser los esperados por miles de
mexiquenses y, sobre todo, por miles de mexica
nos que saben que la fuerza política del Estado
de México podría liberar al país.
Por lo pronto, hoy arrancan las campañas rumbo
a la gubernatura mexiquense y, podríamos decir,
las candidatas Alejandra de Moral y Delfína
Gómez ¡van empatadas!
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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DIARIO CON ¿Diario conLAMONT
La Moni?

 FEDERICO
LA MONTl

La Montl )¡k. diarioconlamont@gmail.com

Delincuencia electoral

organizada IFEt INE e ídem
Adiós: Por fin se fueron del

INE Lorenzo Córdova Vianello,
Ciro Murayama Rendón y
Edmundo Jacobo Molina, "una
verdadera pandilla del fraude
electoral organizado".
El costo de su partida fue onero

so, casi 30 millones de pesos se lle
varon estos pillos, pues planearon
perfectamente saquear al INE y
organizar su salida con mucha anti
cipación, para irse con los bolsillos
llenos de dinero. En tanto, por pri
mera vez en la historia del INE

llega una mujer como consejera
presidenta Guadalupe Taddei
Zavala, quien en la sesión de consejo general de este /unes 3
de abril tomará Protesta como Consejera Presidenta electa,
para el periodo del 4 de abril de 2023 al 3 de abril del 2032,
designada por la LXV Cámara de Diputados. Primero lo hará
por sí misma y después ella le tomará protesta a los otros tres
consejeros, la Consejera Electoral Rita Bell López Vences y
los Consejeros Electorales Jorge Montaño Ventura y Arturo
Castillo Loza, electos para el periodo del 4 de abril de 2023 al
3 de abril del 2032, designados por la Cámara de Diputados
del Honorable Congreso de la Unión.

¿Es "la presidenta o la presidente"? Este
columnista aclara que aunque "presidente" puede escribirse
comúnmente en cuanto al género, (el/la presidente), es prefe
rible utilizar el femenino "presidenta", porque así está regis
trado en el Diccionario Académico. En un hecho histórico, el
inédito relevo de los consejeros electorales, desde 2014, este
lunes estarán los consejeros salientes y, en el mismo sitio, los
consejeros entrantes. El destino de Lorenzo Córdova, según él
mismo nos lo ha dicho, es regresar a su pequeño cubículo en el
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, en donde no
tendrá el mismo sueldo ni los privilegios que durante nueve años
gozó en el INE, (sin chofer ni secretario particular). Los perjudi
cados son el PRI y PAN, acostumbrados a repartirse a los conse
jeros, según su fuerza parlamentaria. Lorenzo Córdova y su pan
dilla hicieron una última trastada, promovieron las renuncias de
todos los funcionarios con cargos directivos del INE, para que la
nueva consejera presidenta Guadalupe Taddei encuentre des
cabezado al instituto. Lorenzo Córdova concluyó su gestión con
un abierto rechazo al trabajo del titular del Órgano Interno de
Control (OIC), Jesús George Zamora, a quien en repetidas oca
siones ha acusado de actuar con sesgo político y siendo George
Zamora la única voz disidente en las sesiones de Junta General
Ejecutiva (JGE).
En mayo pasado, George Zamora hizo notar el gasto millo

nario para elaborar el informe de gestión 20142024 de
Lorenzo Córdova, teniendo el INE personal experto en reali
zar informes, así como la constante falta de rigor en la solicitud
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Zavala, quien en la sesión de consejo general de este /unes 3
de abril tomará Protesta como Consejera Presidenta electa,
para el periodo del 4 de abril de 2023 al 3 de abril del 2032,
designada por la LXV Cámara de Diputados. Primero lo hará
por sí misma y después ella le tomará protesta a los otros tres
consejeros, la Consejera Electoral Rita Bell López Vences y
los Consejeros Electorales Jorge Montaño Ventura y Arturo
Castillo Loza, electos para el periodo del 4 de abril de 2023 al
3 de abril del 2032, designados por la Cámara de Diputados
del Honorable Congreso de la Unión.

¿Es "la presidenta o la presidente"? Este
columnista aclara que aunque "presidente" puede escribirse
comúnmente en cuanto al género, (el/la presidente), es prefe
rible utilizar el femenino "presidenta", porque así está regis
trado en el Diccionario Académico. En un hecho histórico, el
inédito relevo de los consejeros electorales, desde 2014, este
lunes estarán los consejeros salientes y, en el mismo sitio, los
consejeros entrantes. El destino de Lorenzo Córdova, según él
mismo nos lo ha dicho, es regresar a su pequeño cubículo en el
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, en donde no
tendrá el mismo sueldo ni los privilegios que durante nueve años
gozó en el INE, (sin chofer ni secretario particular). Los perjudi
cados son el PRI y PAN, acostumbrados a repartirse a los conse
jeros, según su fuerza parlamentaria. Lorenzo Córdova y su pan
dilla hicieron una última trastada, promovieron las renuncias de
todos los funcionarios con cargos directivos del INE, para que la
nueva consejera presidenta Guadalupe Taddei encuentre des
cabezado al instituto. Lorenzo Córdova concluyó su gestión con
un abierto rechazo al trabajo del titular del Órgano Interno de
Control (OIC), Jesús George Zamora, a quien en repetidas oca
siones ha acusado de actuar con sesgo político y siendo George
Zamora la única voz disidente en las sesiones de Junta General
Ejecutiva (JGE).
En mayo pasado, George Zamora hizo notar el gasto millo

nario para elaborar el informe de gestión 20142024 de
Lorenzo Córdova, teniendo el INE personal experto en reali
zar informes, así como la constante falta de rigor en la solicitud

presupuestal del INE y la necesi
dad de aplicar mesura en el gasto
y, sobre todo, un proyecto de pre
supuesto más empático con las
necesidades del país.
Aversión: Esa antipatía de

Lorenzo Córdova hacia George
Zamora fue evidente en la última

sesión de consejo encabezada por
Córdova, el jueves pasado, donde
le reprochó haber presentado en
la Cámara de Diputados su
Informe Anual de Gestión y
Resultados 2022 y le impidió al
OIC diseñar y operar su propio
servicio profesional de carrera y
determinó que ese esquema será
regularizado por el Consejo General. Lorenzo Córdova afirmó
en esa sesión: "Llama mucho Ja atención esta práctica, déjenm
calificarla de poco profesional, de estar presentando a la
Cámara de Diputados y a este consejo procedimientos abiertos
que todavía no han sido concluidos. Eso no ocurría con el ante
rior titular del OIC,ya que las críticas a la administración del IN.
constituyen un escándalo en el Congreso". La actitud de
Lorenzo Córdova hacia George Zamora quedó de manifiesto
cuando en una sesión de la JGE, el contralor llamó a la pru
dencia y a no ser estridente frente a la reforma electoral, el
consejero le contestó admitiendo la recomendación y llamán
dolo amigo. Lorenzo Córdova pareció también aceptar los
consejos de George Zamora cuando éste le sugirió que diera
a conocer un informe pormenorizado del gasto y objetivos de
las encuestas encargadas por el INE para medir imagen.
Luego, en varias conferencias en las que se pronunciaba con
tra de la reforma electoral, Lorenzo Córdova se dijo extrañado
por la posición del contralor George Zamora, y en otras sesio
nes del consejo general, como una de septiembre pasado,
tanto Córdova Vianello como Ciro Murayama dijeron que el
contralor del OIC, al igual que los consejeros electorales del
INE, tiene los mismos beneficios salariales y de prestaciones
económicas que tanto critica.

Advertencia: Lorenzo Córdova advirtió, "entre los ries
gos que a mi parecer tiene el Plan B, que el contralor George
Zamora participe en las decisiones de planeación instituciona.
del INE. Y no quiero decir aquí de las cercanías políticas del
actual titular delOIC, comentó en una conferencia dictada en
Guadalajara el 24 de enero pasado. En la sesión de despedida,
Ciro Murayama reconoció que "hubo presiones (por parfe de
Jesús George Zamora), pero también hubo consejeros que no se
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Lorenzo
Córdova,
se fue.se
fue.se fue

dejaron presionar, Lorenzo
Córdova, compañero de trabajo,
cam arada de causa. Misión cumpli
da mientras se le entrecortaba la

voz.

"Ha sido un orgullo trabajar
nueve años a su lado hombro con

hombro. Gracias y hasta siem
preexpresó, conmovido. Las con
sejeras Dania Ravel, Carla
Humphrey, Norma de la Cruz y
Claudia Zavala, y sus compañeros
Uuckib Espadas, Jaime Rivera,
Martin Faz reconocieron las dife

rencias, pero también los aprendi
zajes que compartieron durante su
laboren el INE.

dejaron presionar, Lorenzo
Córdova, compañero de trabajo,
cam arada de causa. Misión cumpli
da mientras se le entrecortaba la
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Ciro Murayama
reconoce que
hubo presiones
por parte

George Zamora
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t MI I t /

Juárez y i a a Mi a
a presión

Pablo Trejo Pérez

Un incendio en las instalaciones del

Instituto Nacional de Migración en
Ciudad Juárez, en la frontera con

Estados Unidos, ha dejado al menos 38
muertos este Junes por la noche, según ha
confirmado el Instituto Nacional de

Migración (INM), que llegó a contar en 39
a los fallecidos (las cifras son confusas aún:
el Instituto Guatemalteco de Migración
ha afirmado que 28 de los fallecidos son
de Guatemala, mientras que la Fiscalía
General de la República ha confirmado
que entre las víctimas hay 13 hondurenos,
12 venezolanos, 12 salvadoreños, un
colombiano y un ecuatoriano, pero no ha
especificado cuáles de estas personas son
heridos y cuáles son decesos). Las vícti
mas, todos ellos varones, estaban deteni
dos en las instalaciones del centro federal

y querían cruzar a los Estados Unidos.
Según el gobierno de Chihuahua, estaban
dentro de cuartos con candados, que de
ser cierto y ante un incendio sería un acto
de negligencia y traería serias consecuen
cias penales para los responsables. Hay al
menos otras 28 personas heridas en esta
do "grave", según el INM, que han sido
trasladadas a seis hospitales de la locali
dad. El presidente López Obrador ha atri
buido el siniestro a que los migrantes que
maron colchonetas como protesta cuando
pensaron que iban a ser deportados.
El incidente, no es para menos, ha sido

portada en casi todos los diarios interna

cionales del mundo, y muestra una cara
de Ja política migratoria mexicana muy
negativa, que recuerda a Jos peores casos
de abuso a Jos Derechos Humanos.

Frente a estas imágenes y hechos, poco
queda de la narrativa presidencial sobre
un país abierto a la migración.
Hay, sin embargo, unos datos que es

conveniente no olvidar a la hora de

analizar esta tragedia:
1. Ciudad Juárez se ha convertido en

una olla a presión ante la llegada de
numerosos grupos de migrantes que tra
tan de cruzar al norte o, mientras tanto,
buscar asilo en México.

2. La región norte del país vive un
flujo migratorio récord, con 2.76 millones
de personas detenidas en la frontera de
México con Estados Unidos en 2022.

3. La Organización Internacional para
las Migraciones (OIM) afirma que el flujo
migratorio aumentó un 8% en territorio
mexicano. Solo el pasado diciembre se
pulverizó cualquier registro migratorio: los
agentes fronterizos estadounidenses detu
vieron a 251,487 personas, esto es, de
media, más de 8,000 personas al día. En el
mismo mes, pero de 2019, apenas fueron
40,000. De estos detenidos, según los datos
de la Oficina de Aduanas y Control
Fronterizo (CBP,por sus siglas en inglés), a
202,000 se les aplicó el llamado Título 8,
que permite deportarlos a sus países de
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origen, y el resto, casi 50,000, fueron
enviados a México bajo el polémico
Título 42.

Esta vieja directiva, que fue resucitada
por Donald Trump, permite rechazar a
ciudadanos extranjeros, solicitantes de
asilo incluidos, alegando motivos sanita
rios, en este caso, la pandemia de coro
navirus. Un pretexto rechazado por las
organizaciones de derechos humanos y
que el Gobierno de Joe Biden todavía no
ha retirado.

4. En este contexto, con México conver
tido en una tensa sala de contención. Bajo
la presión de Jos Estados republicanos como

Texas y_ Arizona. Biden anunció el 5 de
enero la implantación de un nuevo progra
ma para otorgar cada mes 30,000 permi
sos especiales a migrantes de Venezuela,
Cuba, Haití y Nicaragua.
Sin embargo, estos visados, que están

diseñados para desincentivar los cruces
terrestres, solo pueden solicitarse si se
entra por vía aérea al país y no se ha trata
do de traspasar de forma ilegal la frontera.
Mientras tanto, miles de migrantes se

han quedado varados en México sin
posibilidad de acceder a estos permisos
y sin recibir asilo en el país.
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Sé^úa/
El estudio de Ana María
Salazar y Vlad Jenkins

GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
|xiste un estudiocaso hecho porEAna María Salazar y Vlad Jen

JiI hins de la Universidad de Har
vard llamada "El problema de los into
cables", en 1991, en donde se describe
y analiza ampliamente el problema del
narcotráfico a raíz de la toma de protes
ta del presidente Carlos Salinas, y la
campaña anticorrupción efectiva y creí
ble que se convirtió en nada menos que
el eje de la estrategia de su administra
ción para lograr una amplia variedad de
objetivos políticos y económicos. Sali
nas tuvo que luchar para establecer su
autoridad sobre una compleja red de
bases de poder político en las burocra
cias federales y estatales, y sobre la es
tructura osifícada del entonces podero
so PRI.

Su gente vio esta campaña anticorrup
ción como un complemento necesario a
las reformas económicas previstas por la
administración incluyendo una mayor
dependencia de las fuerzas del merca
do, la privatización de algunas indus
trias estatales y paraestatales y la ra
cionalización de una burocracia gu
bernamental en expansión.
El reto era diseñar estrategias para

abolir el problema de la corrupción en
México. Uno flagrante era Pemex y su
corruto sindicato. Salinas tuvo que res
ponder a las crecientes presiones exter
nas sobre los problemas de corrupción y
tráfico de drogas en México, que se esta
ba convirtiendo en un factor prominente

de las decisiones de los acreedores inter

nacionales de México, en relación con la
reprogramación de la deuda externa del
país. Y allí comenzó otra historia.
El problema con Estados Unidos,

siempre ha sido grave. Y el problema
de la corrupción en México, más. Fue
cuando Salinas lanzó una amplia gama
de programas, incluida la racionaliza
ción de los procedimientos en la fronte
ra, requisitos estrictos para la cumplí
mentación de formularios financieros

para todos los funciona
rios públicos, y
que continua
ra la Contra

loria de la
Nación

para revi
sar e investigar el desempeño de los
mismos.

Había en esa época todavía, una acen
drada clase media mexicana con valores

añejos que harían que continuaran exis
tiendo bases morales en la familia.

Habría que luchar contra ese PRI cre
ado en 1929 que había gobernado me
diante acuerdos delicados entre gru
pos de interés como empresas, sindica
tos, campesinos, ejército, burocra
cia. Mantener todo esto en

orden, era muy complicado.
Cada uno de estos, repre
sentado en la estructura

de poder interno del
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partido en el poder.
Cada quien pedía su
cuota. Y se la tenían

que dar.
El resultado era

aún más grave: la
corrupción se ha
bía convertido en

el aceite que ha
cía funcionar el

sistema y tam
bién en el pe
gamento que lo
mantenía

unido. Se llegó
a pensar inclu
so, que la Cons
titución había si
do considerada

como un

instrumento de la política.
Que explica sus propias incoheren

cias jurídicas argumentando que, a
diferencia del caso en el mundo anglo
sajón, el propósito de la Constitución
no era para establecer las reglas de tra
bajo de la sociedad, sino para estable
cer los objetivos sociopolíticos hacia
los cuales el sistema está trabajando.
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Candidatas

Una vez que el IEEM dio Luz verde a
Las candidatas de La coaliciones "Va

por eL Estado de México", que enca
beza Alejandra del Moral y "Juntos
Hacemos Historia" con Delfina

Gómez a la cabeza, Amalia Pulido.
La consejera presidenta del Instituto
Electoral del Estado de México les

recordó a ambos equipos el acuerdo
de civilidad firmado por Los partidos
poLítlcos, para que estas elecciones
rumbo a La gubematura se conduz
can en paz. Esperemos que le hagan
caso, porque La guerra sucia empezó
desde hace algunas semanas.

A partir de este lunes, las propuestas
de ambas candidatas se podrán escu
char por doquier, y sí, lo ideal es que
sean Las propuestas las que pesen y
no las descalificaciones ni la guerra
negra que siempre está a La orden deL
día en las contiendas electorales deL

Estado de México, y de todo México.

Y de última hora, muchos presi
dentes y presidentas municipales
mexiquenses alcanzaron a entregar
y dar inicio a algunas obras viales, hi
dráulicas, educativas y de todo tipo,
mismas que continuarán, pero que

no podrán publicitarse, de acuerdo
a la ley eLectoraL que parece haber
sido hecha hace varios siglos, por
su carácter inquisidor que impide
poner nombres de funcionarios o
mencionar obras que puedan sugerir
promoción política. Y pues la ley es
La ley y se debe cumplir.

Y bueno. Los morenlstas dieron a
conocer que se cambió a su equipo
Iván Castelán. hermano delexpresl
dente munidpaL p rusta de CoacaLco
Erwiri Castelár, y así estaremos
viendo personajes del PRI a Morena
y viceversa, porque cada 3 o 6 años
vemos estos escena ríos conocidos

como chapuLl neos.

EL diputado deL PRI Enrique Jacob
Rocha, sacó hace unos días un nuevo

capítulo de su serle teLevlslva por
YouTube, JacobTV, en donde habló de
una interesante app, de la empren
dedora Katla Oviedo, que trata déla
entrega de refacciones en 90 minutos
a talleres mecánicos, lo cuaL es verda
deramente importante, si se toma en
cuenta que ese es eLgran pretexto de
Los talleres mecánicos para no entregar
Los vehículos: no ILegan Las refacciones.
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Justicia a cuentagoías

Pasaron 43 horas, luego 43 días y quizá
tengan que pasar 43 años para que se
conozca en su totalidad lo sucedido en

Iguala la noche de septiembre del 2014 en
la que los estudiantes fueron asesinados.
Pese a la orden presidencial de apertura, el
ejército sigue guardando información que
podría llevar al esclarecimiento del caso.
Por su parte, la fiscalía a cargo de Gertz
juega entre la indolencia, la dilación
y la revocación de 21 de las ordenes
de aprehensión que el año pasado se
obsequiaron contra más de 80 indiciados.
Como si una parte del ejército y fiscalía
estuvieran a favor del cambio y otra, más
fuerte y poderosa operara para silenciarlo
todo en ese y otros casos que estarían
resguardados con llaves de "100 Fuegos"
y que, de abrirse, mostrarían quizá la
colusión del crimen organizado en las
altas cúpulas.
El informe del GIEI pasó inadvertido,

en conferencia de prensa se reconoce
la voluntad presidencial de aclarar el
caso, pero sigue destacándose la poca
voluntad del ejército para otorgar los
documentos requeridos para continuar
las investigaciones, documentos que

en principio negaron y luego, por una
filtración, se comprobó que existían. Las
entrevistas con el fiscal general y el GIEI
han sido escasas y virtuales, pero sí ha
intervenido para ordenar auditorías a los
fiscales de la unidad. Silencio, colusión,
complicidades, pactos o "techos de cristal",
como le llaman, han sido los principales
obstáculos que han entorpecido o dilatado
los resultados de la GIEI.

En la Sala Digna Ochoa, los padres
de los normalistas escuchaban el

reporte de Angela Buitrago y Carlos
Beristain. aunque oficialmente su
trabajo terminaba en ese momento,
habrían conseguido una prórroga hasta
junio. "Si hay algo que puede contribuir a
enfrentar la crisis que desde hace mucho
tiempo vive México, tiene que ver con
la verdad, la verdad de lo sucedido y la
verdad de las responsabilidades", afirmó
Beristain, Los padres se retiraron en
silencio, sin comentar nada sobre las
presiones y amenazas que Buitrago
denunció hacia ellos.

Así pasen 430 años, México seguirá
pidiendo justicia y esclarecimiento aunque
esta sea a cuentagotas.
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Ebrard: ¡renuncien!

Aunque ha insistido mucho en que los
aspirantes presidenciales renuncien a sus
cargos antes de las encuestas de MORENA,
porque argumenta "hay inequidad dado
el poder de difusión de cada uno", Marcelo
Ebrard no encuentra eco.

Su propuesta se reduce al partido,
porque los tiempos oficiales de "destape"
y demás los marca el INE.
Tiene razón, sin embargo, aunque es

una refexión que procede a nivel de los
precandidatos de todos los partidos, a
población abierta, y en cualquier tiempo,
y no nada más del movimiento guinda
y de la etapa final de su proceso de
selección.

Es muy fácil: cualquier servidor
público con exposición mediatica saca
ventaja de origen a otro que no lo sea y no
la tenga.
Ebrard mismo se ha beneficiado de eso.

¿Y entonces?

¿En qué momento tendrían que
renunciar funcionarios y legisladores
para que la competencia fuera justa con
"los sin hueso"?

La exposición mediática, el mero

conocimiento que la gente tiene de los
dispuestos a sacrificarse, determina en
gran medida el resultado de las encuestas.
Significa, pues, que un nombramiento

con el plus mediático es media
candidatura, y que esa circunstancia
circunscribe las contiendas internas y
decide sus resultados.

Tal vez por eso no hay mayor debate
a propósito de la iniciativa, y da la
impresión que el criterio que continuará
es que el pueblo siga la trayectoria donde
estén de los que pretendan gobernarle,
elija en encuestas y confirme en las urnas.

En todo caso, la ponencia del secretario de
Relaciones Exteriores no se basa en el temor

de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador decida por "dedazo".
"No necesitaría mentir con los niveles

de popularidad que tiene, y siendo el líder
del movimiento...", opinó recién.
Por cierto, si los pretendientes

morenos renunciaran a sus cargos, y se
hace la gira de AMLO por Sudamérica en
septiembre comenzaría en Chile, para el
50 aniversario del asesinato de Allende,
Ebrard ya no iría.
No como canciller...
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El PAN cayó en su
propia írampa

En la madrugada del viernes, y en una
sesión extraordinaria sin precedentes, se eligió
mediante insaculación a los cuatro consejeros
y consejeras del Instituto Nacional Electoral,
entre ellos a la nueva presidenta, que deberán
sustituir a Lorenzo Córdova, Ciro Murayamay
dos consejeros más.

Pero, ¿Cómo llegamos hasta ese punto?
Hace apenas unos meses, Morena propuso

cambiar la ley electoral para que los consejeros
fueran electos de manera directa por el voto
popular, mediante una serie de modificaciones
constitucionales que requerían para aprobarse
la mayoría calificada y que solo podía lograrse
con los votos de la oposición.

En ese momento, el PRI y el PAN votaron
en contra de que se cambiara el mecanismo
de elección de consejeros que ellos mismos
diseñaron cuando estaban en el poder e
impidieron que se consensuara un nuevo
mecanismo para renovar a los consejeros que
saldrían meses después,

Morena, ante la imposibilidad de reformar
la Constitución en materia electoral, tuvo que
respetar y seguir las viejas normas que diseñó
el PRIAN: se hizo un Consej o Técnico en el

que se evaluó, valoró, entrevistó y calificó a
todos aquellos que quisieron participar el en
el proceso para ser consej eras y consejeros
electorales, que llevó a construir cuatro
quintetas, dos de hombres y dos de mujeres,
que hasta el PRI y MC reconocieron que
estaban integradas por personas de amplia
experiencia y profesionalismo.

De cada una de esas quintetas se podría
haber elegido a una persona mediante acuerdo
de los grupos parlamentarios, sin embargo,
esto no ocurrió: no hubo consenso y se llegó
hasta el proceso de insaculación en el que
a través de urnas decidirían democráticay
limpiamente el futuro del árbitro electoral.

El PAN, quién reitero, había diseñado este
mecanismo para beneficiarse años antes, y se
negó a cambiarlo como proponía Morena, no
tuvo mayor opción que reconocer y aprobar
este procedimiento, que finalmente no
favoreció a los perfiles que ellos consideraban
más conservadores.

Y de tal tamaño es su hipocresía, que
anuncian la impugnación del proceso que,
reitero, ellos mismos inventaron y que Morena
quiso cambiar y que el PAN había prometido
respetar, tuviera el resultado que tuviera.
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Mareaje

Quien de plano ya tiene una mar
cación personal a las corchola
tas es el PAN, quien tiene bajo la
lupa cada actividad que realizan,
ya sea entre semana o en fin de
semana Seguramente, cuando
se acerquen las elecciones habrá
mucha tela de dónde cortar en

cada uno de los bandos.

Ahora, con la conformación
del nuevo INE, es curioso que dos
de los partidos del llamado blo
que opositor hayan señalado que
no iban a impugnar la votación
que se dio en la Cámara de Dipu
tados. Por donde se le vea, cada
vez está más endeble la llamada

Alianza Va por México.
Solo basta ver que, en la ciu

dad de México, amenos que ocu
rra un milagro, ni Xóchitl Gálvez,
Ni Adrián Rubalcava, ni Santiago
Taboada, por mencionar algu
nos, van a ceder su lugar. Y, por
cierto, por ahí está la versión que
en la Ciudad de México quieren
meter a Ricardo Monreal como

candidato a la CDMX, ¿en verdad

creen que dejará su lugar de cor
cholata presidencial para trans
formarse en corcholata capita
lina?

Quien piense eso, definitiva
mente ya perdió la brújula...

Y finalmente, integrantes del
Sindicato Único de Trabaj ado
res de la Universidad Autónoma

de la Ciudad de México, acusaron
de poner en riesgo los datos per
sonales de sus trabajadores a tra
vés del registro de asistencia por
huella digital en la institución,
por lo que denunciaron una falta
de seguridad en el protocolo de
las autoridades de la rectoría

En representación del grupo
de trabajadores de la institución,
la secretaria general, Gabriela
Barrueta, denunció en un comu
nicado que "no se debe poner
en riesgo los datos biométricos
de los trabaj adores, docentes y
personal administrativo", pues
no existe un protocolo confiable
para que sus datos sean resguar
dados.
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I orcn/o cania
Adiós muchachos

MAESTRO, SE CUMPLE EL PLAZO Y LORENZO,
CIRO Y EDMUNDO SALEN DEL INE.

Parafraseando el clásico tango de Carlos Gardel,
inspirado por César Felipe Vedani y Julio César
Sanders, esto se escucha en Viaducto Tlalpan 100:
"Adiós muchachos, compañeros de pandilla, porra
querida de más de 11 años; nos toca hoy emprender
la retirada, salgo llevándome una buena millonada.
Adiós muchachos, ya me voy y me persino, vientos
de cambio nadie los para, se terminaron en el INE
mis prebendas, a mis bolsillos repletos no les cabe
más. Acuden a mi mente todos los buenos tiempos,
y los aguinaldazos que tanto disfruté, al lado de mi
Ciro, mi escuderito, y de Edmundo Jacobo a quien
tanto lloré. Las lágrimas postreras derramo a mi sa
lida, por la porra querida que siempre me apoyó; me
voy rumbo a la UNAM, mi alma mater, a seguir chu
lé teando y por mi pensión".
Adán Augusto dijo que Jacobo Molina podría
ser investigado por irregularidades.
Que se aclaren los 23 mil mdp faltantes detectados

por Jesús George y negados por Lencho.
Monreal insiste en la comparecencia de Ebrard
y López Hernández por la tragedia de los mi
grantes muertos.
Ese no es fuego amigo, sino enemigo y perversa
mente traicionero porque Ricardo busca llevar agua
a su disminuido molino,
Norma Piña reclutó en la SC JN a exfunciona
rios de derecha.

SCJN significa: Solicitamos Compañeros de Jaleo
Neoliberalista. Va el dato etimológico: Norma, va
riante del inglés Norman, "normando", "noruego",
"viquingo" (con q), es apócope de Normano, "nor
mal", pero ella de conducta anormal; Lucia, del
latín Lucius, "luz del sol", o sea candil de los pode
rosos y oscuridad de los humildes; Piña, del latín
Pinea, "fruto del pino y de otros árboles", entonces
pura Piña; y Hernández, del germano Fernando,
patronímico de Hernando, "el que se atreve a todo
para conservar la paz", pero le declara la guerra a
la 4T y al pueblo con tantos fallos increíblemente
injustos.
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I I "periodismo
de las noticias
falsa

"REFORMA" CARECE DE ETICA

Ayer, el periódico Reforma, en pri
mera plana, publicó una fotografía
de Andrés Manuel López Obrador
con integrantes de la familia de Jor
ge Taddei, delegado del Bienestar en
Sonora. Acompañaba a la imagen la
afirmación: "Y sí la conocía".

El presidente López Obrador afir
mó en una mañanera que él no conoce
a Guadalupe Taddei, la recién nombra
da conseja presidenta del Instituto Na
cional Electoral. Afirmó en también,
antes cuestionamientos del reportero
de Reforma, que sí tenía relación con fa
miliares de Guadalupe Taddei de quien
dijo era "gente progresista y demócrata,
y gente honesta, que nada que ver con el
conservadurismo que defiende Refor
ma" pero con ella no.
Por eso Reforma ayer publicó la

citada foto, y afirmó que una de las
mujeres que aparece en ella era Gua

dalupe Taddei y, por lo tanto, indicó
que el presidente mintió. Así lo ex
presa la "nota": "Aunque el presiden
te López Obrador había asegurado
que no conocía a Guadalupe Taddei, la
nueva presidenta del INE, una imagen
de la familia Taddei en redes sociales

revela lo contrario".

Jorge Taddei, delegado del bienestar
en Sonora, comentó la publicación de
una usuaria antiAMLO en Twitter, de
donde sacó Reforma la foto, y dijo: "En
la foto aparece Irene, mi esposa. Ojalá
hagan la corrección". Este comentario
Taddei lo puso el sábado 1 de abril, a las
11:42 pm.

Esto no le importó a Reforma, que
en lugar de verificar si la mujer que
aparecía en la foto era Guadalupe Ta
ddei, decidió publicarla afirmando que
AMLO mentía.

Cuando usuarios de redes sociales

cuestionaron a Reforma, éste difun
dió una nota que tituló; "Dice Taddei
que está su esposa en foto y no titular
del INE".

Es decir. Reforma no admite el error,
no dice que se equivocó, no indica que
lo que hizo es carente de toda ética para
un medio de comunicación. No, sólo cita
a Jorge Taddei, y le coloca el "dice", co
mo si no conociera que la mujer que apa
rece en la imagen es su esposa.

Lo que hizo Reforma es impresen
table en todos los sentidos, y demues
tra que ese periódico es, en realidad, un
productor de noticias falsas, las cuales
están llenas de odio. Eso es ese diario.

Sólo eso.
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Ternurita

YA COMENZO LA CARRERA

Dentro de la vorágine electoral se
han presentado situaciones en bue
na medida preocupantes. Por un la
do, la Dra. Sheinbaum se declaró
Presidenta, en el mismo tenor el Lic.
Adán Augusto, actual Secretario de
Gobernación. Ninguno "se han ido
por las ramas", han sido claros y se
consideran ya los titulares del Eje
cutivo, el próximo año.
Recientemente la Dra. Shein

baum precisó que entre sus colabo
radores tendrá al canceller Marcelo

Ebrard y al propio Adán Augusto. Al
respecto, el primero fue interrogado
y se orientó por afirmar que se trata
ba de un evento al que ha denomina
do "ternurita", con lo que implica de
alguna forma un acto de menospre

ció o burla. Lo que es claro es que pa
ra nada agradó a Marcelo, quien está
en su legítimo derecho de rechazar
la afirmación de Claudia.

En el renglón anterior, Ricardo
Monreal se ha quejado de que, en es
tos actos precipitados de campaña
"no hay piso parejo"; esto no es bue
no para MORENA, ya que se pue
den dar resquebrajamientos. Las
declaraciones de las "corcholatas",
colaboradores del actual Jefe de la

Nación deben ser prudentes y no lo
contrario, como ocurre cuando el
Secretario de Gobernación ya está
señalando en forma pormenorizada
como atenderá problemas torales del
País una vez que según afirma, se co
loque la Banda Presidencial y lo mis
mo la Dra. Sheinbaum.

Quien dude que estamos en plena
campaña electoral es porque no ha
analizado los planteamientos de las
"corcholatas". Nótese, Sheinbaum,
Adán y Marcelo sistemáticamen
te se desplazan a diversas ciudades
para mostrar sus proyectos y ensal
zar sus cualidades, inclusive son co
bijados por los mandatarios de las
entidades. En fin, por más que lo ne
guemos, la campaña política por la
Presidencia del País ya ha iniciado.
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Capitanes
China en espera

La semana pasada se anunció que Reino
Unido cerró un acuerdo para conver

tirse en el doceavo miembro del Tratado
de Integración Progresista de Asociación
Transpacífico (TIPAT), por lo que el si
guiente país en la lista es China

Si bien entre estos dos países, Reino
Unido fue el primero en levantar la ma
no para iniciar negociaciones de manera
formal en junio de 2021, veremos qué tan
rápido se resolverá la solicitud del gigante
asiático hecha en septiembre de ese mis
mo año para ser integrante del Acuerdo,
del que México forma parte.

Aunque las solicitudes de adhesión se
hicieron con tres meses de diferencia, aho

ra la duda es si los miembros del TIPAT y
sus autoridades, que en el caso de México
es la Secretaría de. Economía de Raquel
Buenrostro, trabajarán con la misma ve
locidad para darle la bienvenida a China.

Esto porque desde que la nación asiá
tica pidió su ingreso al TIPAT, la solicitud
no se ha sido visto con buenos ojos y en
el caso.de México lo compromete, pues
en el TMEC hay una cláusula donde se
menciona que si los socios tienen tratado
con una economía de no mercado deben
avisar.

No hay que olvidar que la relación de
Estados Unidos, principal socio del País,
con China no es la más sana que digamos.

Buen
camino

Todo indica que el sector
del autotransporte podría
lograr el eco a sus deman
das de los múltiples proble
mas que lo aquejan, como
infraestructura carretera
deficiente, robo de mercan
cía, secuestro de operadores
y vehículos, financiamiento
insuficiente para renovación
de flotas, falta de conducto
res, entre otros.

Y es que en la reelec
ción de José Abugaber
como presidente de Conca
min, con su tercer periodo
al frente (20232024), des
taca el nombramiento como
vicepresidentes de tres per
sonajes claves de este sector:
Miguel Angel Martínez de
Canacar, Leonardo Gómez
de ANTP y Miguel Elizal
de de la ANPACT.

El líder de los indus
triales prometió en campa
ña mejorar al menos tres de
los problemas que aquejan

a este sector que contribuye
con 6 por ciento del PIB y
que es clave para el traslado
de mercancías: inseguridad,
falta de operadores y reno
vación de unidades.

Al sector autotranspor
tista le urge que sean escu
chadas y atendidas sus de
mandas porque el costo de
movilizar la carga es clave
para que México pueda ser
competitivo.

Certificado
sustentable

Ahora que las acciones sus
tentables cobran más peso
en las directrices de las em
presas e incluso son consi
deradas para temas de fi
nanciamiento, la financiera
independiente Engen Capi
tal, cuyo CEO es Juan Pa
blo Loperena, quiere ca
pitalizar el tema y por ello
acaba de lanzar un instru
mento que ayudará a forta
lecer el enfoque medioam

biental de las compañías.
De acuerdo con Lope

rena, a través de esta inicia
tiva, llamada "Green Lea
sing", las empresas podrán
compensar las emisiones
de C02 de sus activos pro
ductivos mediante la adqui
sición de un certificado in
cluido a su financiamiento
por el periodo y vigencia de
sus contratos.

El capital generado a
través de estos financia
mientos adquiridos será
aplicado directamente al
Parque Eólico Piedra Lar
ga, en Oaxaca, en el cual se
neutralizan, en promedio,
243 mil 345 toneladas de
gases de efecto invernadero
por año.

El tema no es nuevo pa
ra Engen Capital, ya que en
2022 concretó su afiliación
al Pacto Mundial de la Or
ganización de las Naciones
Unidas y desarrolló alterna
tivas pára apoyar a sus so
cios comerciales a realizar
su propia transición hacia

un futuro más sostenible.
Veremos qué tal le va a

la compañía con esta nueva
opción para el mercado de
financiamiento.

Protección
financiera

Otro paso positivo se ha da
do en busca de fomentar la
protección financiera de las
mujeres.

La Comisión Nacional
para la Protección y Defen
sa de los Usuarios de Servi
cios Financieros (Condusef),
el Instituto Nacional de las
Mujeres (Inmujeres) y Met
Life México lanzaron la pla
taforma "Te quiero segura",
que busca luchar por este
objetivo.

La plataforma contiene
información y herramientas
que no sólo contribuyen al
empoderamiento económi
co de las mujeres sino a re

ducir la brecha de género.
MetLife México es la

que desarrolló el micrositio
donde las mujeres podrán
encontrar contenidos espe
cializados, recomendaciones
de productos enfocados a
sus diferentes etapas de vi
da, así como servicios, des
cuentos y cupones.

Con esto, la compañía
de Mario Valdés pasó a ser
la primera aseguradora en
el País en impulsar una ini
ciativa en materia de pro
tección y resiliencia finan
ciera dedicada exclusiva
mente a las mujeres.

De acuerdo con la En
cuesta Nacional de Inclu
sión Financiera 2021, sólo
21 por ciento de las perso
nas en México entre 18 y 70
años cuenta con algún tipo
de aseguramiento.

En el caso de la pobla
ción femenina, esta propor
ción es de 16.4 por ciento.

capitanes@reforma.com

JUAN CARLOS
MOLINA
ROBLEDO...

Es director general de
GS1 México, organis
mo que a nivel glo
bal administra el códi
go de barras para que
sea único e irrepeti
ble. Este 2023 celebra
50 años de existencia

y esta presente en mil
millones de produc
tos. Además de feste

jar este logro, también
prepara su evolución
para que conviva con
Códigos 2D como el
datamatrix y el Qk.
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Los bancos,
la inflación y el
dilema del Fed

onforme reexami"C na la conducta de
los bancos y su su

pervisión, el Fed no puede
darse el lujo de ignorar el pa
pel que sus propias políticas
monetarias (especialmente el
Quantitative Easing, QE) ju
garon en la creación de las di
fíciles condiciones actuales".
(R.G. Rajan y W. Acharya,
"The Fed's Role in the Bank
Failures", Project Svndicate
Marzo 28,2023).

El párrafo previo sinteti
za muy bien los contunden
tes argumentos contenidos
en el artículo citado. R.G. Ra
jan es un distinguido profe
sor de finanzas en la Booth
School de la Universidad de
Chicago, y ha sido.Goberna
dor del Banco de la Reserva
de la India y Economista en
Jefe del FMI. W. Acharya es
profesor de economía en la
Stern School of Business de la
Universidad de Nueva York
Fue subgobernador del Ban
code la Reserva de la India
(En otras palabras, saben de
lo que escriben).

Rajan y Acharya (RyA)
enfatizan convincentemente
en la importancia de varios
factores macroeconómicos
que explican, en buena par
te, el colapso tanto del Silicon
Valley Bank (SVB) como del
Signature Bank (SB).

El más importante de
ellos no es realmente nuevo:
cada vez que el Fed efectúa
una ronda de QE, aumentan
los depósitos no asegurados
en el sistema bancario. La
razón es muy sencilla: QE
implica un aumento de la
liquidez (el Fed compra va
lores en el mercado y paga
con creación de dinero). Por
ejemplo, en el caso de SVB,
según los datos de RyA, los
flujos de depósitos por tri
mestre se triplicaron de 2019
a 2022, precisamente durante
el lapso en el que el QE fue
aplicado como medida anti
depresiva de emergencia an
te la pandemia

El problema es que cuan
do QE se transforma en QT,
Quantitative Tightening, co
mo tiene que ocurrir con una
política antiinflacionaria, los
depósitos se retiran y los ban
cos enfrentan una escasez de
liquidez. Entonces, algunos
se ven forzados a vender en
el mercado parte de su posi
ción de valores, con pérdidas,
dada el alza de la tasa de in
terés. Esto último es la parte
central de la lucha contra la
inflación. En este caso, la di
ferencia con otros episodios
'restrictivos fueron la rapidez
del ascenso de la tasa, y el
gran tamaño y la sofisticación
técnica de los depositantes
del SVB y del SB. Así, el dre
naje de fondos fue acelerado
y la quiebra., inevitable.

Failures", Project Svndicate
Marzo 28,2023).

El párrafo previo sinteti
za muy bien los contunden
tes argumentos contenidos
en el artículo citado. R.G. Ra
jan es un distinguido profe
sor de finanzas en la Booth
School de la Universidad de
Chicago, y ha sido.Goberna
dor del Banco de la Reserva
de la India y Economista en
Jefe del FMI. W. Acharya es
profesor de economía en la
Stern School of Business de la
Universidad de Nueva York
Fue subgobernador del Ban
code la Reserva de la India
(En otras palabras, saben de
lo que escriben).

Rajan y Acharya (RyA)
enfatizan convincentemente
en la importancia de varios
factores macroeconómicos
que explican, en buena par
te, el colapso tanto del Silicon
Valley Bank (SVB) como del
Signature Bank (SB).

El más importante de
ellos no es realmente nuevo:
cada vez que el Fed efectúa
una ronda de QE, aumentan
los depósitos no asegurados
en el sistema bancario. La
razón es muy sencilla: QE
implica un aumento de la
liquidez (el Fed compra va
lores en el mercado y paga
con creación de dinero). Por
ejemplo, en el caso de SVB,
según los datos de RyA, los
flujos de depósitos por tri
mestre se triplicaron de 2019
a 2022, precisamente durante
el lapso en el que el QE fue
aplicado como medida anti
depresiva de emergencia an
te la pandemia

El problema es que cuan
do QE se transforma en QT,
Quantitative Tightening, co
mo tiene que ocurrir con una
política antiinflacionaria, los
depósitos se retiran y los ban
cos enfrentan una escasez de
liquidez. Entonces, algunos
se ven forzados a vender en
el mercado parte de su posi
ción de valores, con pérdidas,
dada el alza de la tasa de in
terés. Esto último es la parte
central de la lucha contra la
inflación. En este caso, la di
ferencia con otros episodios
'restrictivos fueron la rapidez
del ascenso de la tasa, y el
gran tamaño y la sofisticación
técnica de los depositantes
del SVB y del SB. Así, el dre
naje de fondos fue acelerado
y la quiebra., inevitable.

Failures", Project Svndicate

Marzo 28,2023).

El párrafo previo sinteti
za muy bien los contunden
tes argumentos contenidos
en el artículo citado. R.G. Ra
jan es un distinguido profe
sor de finanzas en la Booth

School de la Universidad de

Chicago, y ha sido.Goberna
dor del Banco de la Reserva

de la India y Economista en

Jefe del FMI. W. Acharya es

profesor de economía en la

Stern School of Business de la
Universidad de Nueva York
Fue subgobernador del Ban
code la Reserva de la India
(En otras palabras, saben de
lo que escriben).

Rajan y Acharya (RyA)
enfatizan convincentemente

en la importancia de varios
factores macroeconómicos

que explican, en buena par

te, el colapso tanto del Silicon

Valley Bank (SVB) como del
Signature Bank (SB).

El más importante de
ellos no es realmente nuevo:
cada vez que el Fed efectúa
una ronda de QE, aumentan
los depósitos no asegurados
en el sistema bancario. La

razón es muy sencilla: QE
implica un aumento de la

liquidez (el Fed compra va

lores en el mercado y paga
con creación de dinero). Por
ejemplo, en el caso de SVB,
según los datos de RyA, los
flujos de depósitos por tri
mestre se triplicaron de 2019
a 2022, precisamente durante
el lapso en el que el QE fue
aplicado como medida anti

depresiva de emergencia an

te la pandemia

El problema es que cuan
do QE se transforma en QT,
Quantitative Tightening, co
mo tiene que ocurrir con una
política antiinflacionaria, los
depósitos se retiran y los ban
cos enfrentan una escasez de

liquidez. Entonces, algunos
se ven forzados a vender en

el mercado parte de su posi

ción de valores, con pérdidas,

dada el alza de la tasa de in

terés. Esto último es la parte
central de la lucha contra la
inflación. En este caso, la di
ferencia con otros episodios
'restrictivos fueron la rapidez
del ascenso de la tasa, y el
gran tamaño y la sofisticación
técnica de los depositantes
del SVB y del SB. Así, el dre
naje de fondos fue acelerado

y la quiebra., inevitable.

A todo lo anterior se su
mó la reconocida omisión de
la supervisión por parte de
las autoridades financieras.
Está claro, dicen RyA, que
los (varios) supervisores fa
llaron en ver la exposición
al riesgo de los bancos fren
te al aumento de la tasa de
interés. Otro aspecto de lo
señalado, igualmente impor
tante, fiie que la supervisión
de los bancos chicos fue me
nos rigurosa que la aplicada a
las instituciones grandes, las
cuales se sujetan a lo que se
llama "pruebas de estrés", en
tre otras medidas preventivas.
RyA agregan la hipótesis que
dicho trato diferencial pudo
provocar la migración de cré
ditos más riesgosos hacia los
bancos menos capitalizados.

"El resultado concluyen
RyA a la letra es que mien
tras muchas vulnerabilidades
en el sistema bancario fue
ron creadas por los propios
banqueros, el' Fed contribu
yó también al problema". En
mi opinión, los autores tratan
con cierta caridad al Fed.

Así pues, la situación ac
tual es muy complicada las
preocupaciones sobre la es
tabilidad financiera sugieren
la conveniencia de proveer
de abundante liquidez al sis
tema Al mismo tiempo, mu
chos analistas y participantes
han planteado la necesidad
de un freno a QT, e incluso
una reversión de la tasa de
interés. El dilema para el Fed
consiste en que la inflación
todavía está lejos de su meta
Cambiar de postura prolon
garía la lucha en su contra
y aumentaría su costo. No
es una buena época para ser
banquero central.

Una última reflexión,
realista: "Individuos en po
siciones centrales de poder,
en momentos críticos, toda
vía marcan la diferencia en lo
que toca a los resultados en la
banca". (Charles W. Calomi
ris y Stephen H. Haber, Fra
güe by Desgin. The Political
Origins of Banking Crisis and
Scarce Cred.it, 2014). Para mal
y para bien.

Janet Yellen, otrora ban
quera central y hoy en el De
partamento del Tesoro, opi
na diferente. En un discurso
del pasado día 30 consideró,
en lo fundamental, que los
eventos recientes son un re
cordatorio de que quizás la
desregulación financiera ha
ido demasiado lejos. Ni una
palabra sobre las distorsio
nes generadas por una polí
tica monetaria expansiva en
exceso.

A todo lo anterior se su
mó la reconocida omisión de
la supervisión por parte de
las autoridades financieras.
Está claro, dicen RyA, que
los (varios) supervisores fa
llaron en ver la exposición
al riesgo de los bancos fren
te al aumento de la tasa de
interés. Otro aspecto de lo
señalado, igualmente impor
tante, fiie que la supervisión
de los bancos chicos fue me
nos rigurosa que la aplicada a
las instituciones grandes, las
cuales se sujetan a lo que se
llama "pruebas de estrés", en
tre otras medidas preventivas.
RyA agregan la hipótesis que
dicho trato diferencial pudo
provocar la migración de cré
ditos más riesgosos hacia los
bancos menos capitalizados.

"El resultado concluyen
RyA a la letra es que mien
tras muchas vulnerabilidades
en el sistema bancario fue
ron creadas por los propios
banqueros, el' Fed contribu
yó también al problema". En
mi opinión, los autores tratan
con cierta caridad al Fed.

Así pues, la situación ac
tual es muy complicada las
preocupaciones sobre la es
tabilidad financiera sugieren
la conveniencia de proveer
de abundante liquidez al sis
tema Al mismo tiempo, mu
chos analistas y participantes
han planteado la necesidad
de un freno a QT, e incluso
una reversión de la tasa de
interés. El dilema para el Fed
consiste en que la inflación
todavía está lejos de su meta
Cambiar de postura prolon
garía la lucha en su contra
y aumentaría su costo. No
es una buena época para ser
banquero central.

Una última reflexión,
realista: "Individuos en po
siciones centrales de poder,
en momentos críticos, toda
vía marcan la diferencia en lo
que toca a los resultados en la
banca". (Charles W. Calomi
ris y Stephen H. Haber, Fra
güe by Desgin. The Political
Origins of Banking Crisis and
Scarce Cred.it, 2014). Para mal
y para bien.

Janet Yellen, otrora ban
quera central y hoy en el De
partamento del Tesoro, opi
na diferente. En un discurso
del pasado día 30 consideró,
en lo fundamental, que los
eventos recientes son un re
cordatorio de que quizás la
desregulación financiera ha
ido demasiado lejos. Ni una
palabra sobre las distorsio
nes generadas por una polí
tica monetaria expansiva en
exceso.
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What's
News
La Administración

Biden detalló nuevos
criterios para un progra
ma de créditos fiscales
para vehículos eléctricos.
Las nuevas reglas, emiti
das por el Departamento
del Tesoro que tomarán
efecto el 18 de abril,
buscan hacer que EU de
penda menos de baterías
y minerales cruciales
enviados de China. Para
que los compradores de
autos reclamen en su
totalidad el crédito fiscal
de 7 mil 500 dólares, las
baterías deben contener
cantidades determina
das de componentes
hechos en Norteamérica
y minerales crucia
les obtenidos en EU o
ciertos países amigos.

? Los reguladores de
privacidad de Italia or
denaron una prohibición
temporal a ChatGPT, de
OpenAI, al decir que el
chatbot de inteligencia ar
tificial (IA) ha recabado y
almacenado información
indebidamente, aceleran
do la prisa de los formu
ladores de políticas por
lanzar nuevas reglas para
la IA. El veto pide que
OpenAI suspenda el pro
cesamiento de datos de
usuarios italianos, lo que
en la práctica podría sig
nificar que OpenAI debe
bloquear el acceso desde
Italia a sus chatbots.

? Ford Motor Co. ha
vuelto a subir el precio
mínimo de su camioneta
eléctrica F150 Lightning,
tras detener de forma
temporal la producción

y los envíos para abor
dar un problema en la
batería. La más barata de
las camionetas eléctricas
cuesta ahora 59 mil 974
dólares, lo que representa
la más reciente en una
serie de alzas a los precios
desde que las camionetas
tipo pickup de tamaño
completo y de batería em
pezaron a salir de líneas
de ensamblaje en Detroit
en abril del año pasado.
? Las unidades de bienes
raíces e industrias de
JD.com Inc. buscan recau
dar mil millones de dóla
res cada una en Ofertas
Públicas Iniciales en Hong
Kong, dijeron fuentes
cercanas. El gigante chino
del comercio electrónico
planea lanzar Jingdong
Property Inc. y Jingdong
Industriáis Inc. como
empresas derivadas al
cotizar ambas en la bolsa
de Hong Kong. JD planea
retener alrededor del 50%
de cada compañía tras su
cotización bursátil.

? Una medida de la
actividad en el sector
de servicios de China
alcanzó su nivel más alto
en más de una década en
marzo, señal de que los
consumidores chinos es
tán regresando a tiendas
y restaurantes, impul
sando una recuperación
económica. El índice de
gerentes de compras para
sectores no manufacture

ros de China, que incluye
servicios y construcción,
subió de 56.3 en febrero
a 58.2 en marzo, su nivel
más alto desde mayo del
2011.
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La suspensión del Plan B
en la Corte y sus antecedentes
El llamado Plan B de Ló

pez Obrador relaciona
do con nuestro sistema

electoral se refiere a las recien
tes modificaciones de distintas
leyes. La primera suspensión
de este Plan B fue la del minis
tro Pérez Dayán el 20 de febrero
de 2023 a las leyes de comuni
cación social y responsabilida
des administrativas para los
procesos electorales del Edo
mex y Coahuila; de eso escribí
en mi columna del 6 de marzo.
Después vino la admisión a la
controversia que presentó el
INE y la suspensión de todas
las reformas electorales, dicta
da el 24 de marzo, por el minis
tro Javier Laynez. Pero desde el
Ejecutivo Federal se acusó al
ministro Laynez, igual que a
Pérez Dayán, en su momento,
de arbitrario y de haber violen
tado la Constitución con la sus
pensión dictada, argumentan

do que ésta prohibe suspender
normas generales.
Le cuento de un precedente

importante de esta suspensión.
Se trata de la controversia cons

titucional presentada en junio
de 2016 por el Tribunal Superior
de Justicia, el Tribunal de lo
Contencioso Administrativo y el
Tribunal Electoral, todos de la
CDMX, en contra de la fracción
xm del artículo 121 de la Ley de
Transparencia. Un interesante
asunto en el que la propia Yas
mín Esquivel Mossa, actual mi
nistra de la SCJN, solicitó la sus
pensión de esta norma general,
en ese momento como presiden
ta del Tribunal de lo Contencio
so Administrativo. El proyecto
de resolución de la controversia
estuvo a cargo del ministro Cos
sío, quien negó la suspensión por
tratarse de una norma general, y
fue en el recurso de reclamación
32/2016CA que se concedió la
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suspensión cuando obtuvo ma
yoría de votos el proyecto del mi
nistro Pérez Dayán.
Otro antecedente de suspen

sión de normas generales lo en
contramos en un asunto resuelto
también por el ministro Alberto
Pérez Dayán; se trata de la Ley de
Remuneraciones de los Servidores
Públicos de 2018, que señala que
ningún funcionario puede ganar
más que el Presidente de la Repú
blica. En ese tema, del que escribí
en diciembre de 2018 en EL UNI
VERSAL, también se concedió la
suspensión, argumentando que,
de no otorgarse, se causaría un da
ño irreparable y se violentarían los
derechos fundamentales.

¿Qué viene ahora con la sus
pensión del Plan B? El recurso de
reclamación que está a cargo de
la ministra Loretta Ortiz será re
suelto el 19 de abril en la Segunda
Sala, que está integrada también
por Yasmín Esquivel, quien, co
mo le dije, solicitó en su momen
to suspensión contra una norma
general. ¿Cómo votará ahora Es
quivel? En todo caso, no debe
mos preocuparnos porque la
suspensión del Plan B segura
mente quedará firme.

En la sobremesa. El 23 de mar

zo pasado se instaló en Mon
treal, Quebec, el Capítulo Cana
dá de la Asociación Mundial de
Mujeres Periodistas y Escritoras
(AMMPE). Estuvo presente la
periodista y escritora chilena
Elia Simeone, presidenta de la
AMMPE World. La AMMPE fue
creada en 1969 en la Ciudad de
México con la finalidad de crear
una red mundial de periodistas
y escritoras unidas en torno a la
defensa y promoción de los de
rechos de las mujeres y el ejer
cicio libre y seguro de nuestras
profesiones. El Consejo Directi
vo del capítulo Canadá quedó
integrado por Gabriela Casas,
presidenta; Levy Barragán, se
cretaria, y me han hecho el ho
nor de nombrarme vicepresi
denta. El evento se llevó a cabo
en el Espacio México del Consu
lado en Montreal, con la presen
cia y palabras del cónsul Alejan
dro Estivil, entre otros partici
pantes. Se organizarán talleres,
pláticas y ferias, y se buscará dar
el espacio que aún no encuen
tran las muchas mujeres comu
nicadorasy escritoras inmigran
tes e hispanoparlantes. •
Abogada, presidenta de Observóte!
y comentarista de Radio Educación

Twitter: @soyirenelevy

La primera suspensión de este Plan B
fue la del ministro Alberto Pérez Dayán.
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¿Más prórrogas del SAT?
::::: Nos comentan que la enésima prórroga
que dio el fisco a patrones para que puedan
emitir bien los nuevos recibos de nómina,
con datos correctos, sobre todo con el código
postal del domicilio fiscal de sus trabajadores,
pareciera que no fue suficiente. Lo anterior,

con todo y la facilidad ad
ministrativa que creó el Ser
vicio de Administración Tri
butaria (SAT), de Antonio
Martínez Dagníno, para
evitar que millones de tra
bajadores fueran a las ofici
nas del órgano recaudador
de impuestos a tramitar la
constancia fiscal. Nos dicen
que, al parecer, vienen más
prórrogas, de forma que el

SAT cederá a las peticiones de sectores como
el IMEF, los contadores y la Coparmex, pues
ya comienza a tronarse los dedos pues los in
gresos tributarios nomás no llegarán a la me
ta, y es mejor dar más tiempo para declarar.

Afores; Incongruencia de género
::::: Nos cuentan que la Asociación Mexicana
de Afore (Amafore) sorprendió con el nom
bramiento de su presidente, Guillermo Za
marripa, cuando sé esperaba a una mujer en
el cargo, lo cual habría sido una gran señal en
el sector financiero, que sigue mostrando un
bajo nivel de inclusión. Por meses, María
Nieves Lanzagorta, vicepresidenta de vincu
lación de Amafore, sonó para ocupar el cargo;
sin embargo, algunas Afore argumentaron
que no se sentían representadas y optaron
por Zamarripa, quien ocupará el lugar dispo
nible desde enero en sustitución de Bernar

do González. Nos hacen ver que este tipo de
decisiones son incongruentes en un sector fi
nanciero que habla mucho de lograr una ma
yor inclusión, pero no deja de ser un eterno
Club de Toby. Está por verse cómo enfrentará
el relevo los retos del sector.
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Va derecha la flecha
::::: Nos dicen que quienes se fueron directo al
corazón inflacionario que esta combatiendo el
Banco de México, con Victoria Rodríguez
Ceja al frente, son los empresarios de los au

tobuses de pasajeros. Nos
cuentan que, al inicio de la
Semana Santa, decidieron
aumentar 5 pesitos la tarifa
del servicio público foráneo
en algunas rutas, sobre todo
hacia destinos más popula
res. Un ejemplo es la empre^.
sa de autobuses Flecha Roja,
que explicó a los usuarios
que se vio el incremento es
debido al encarecimiento en

sus gastos operativos por la inflación. Así, lan
zaron derecha la flecha el aumento a consu
midores a partir de abril, mientras la inflación
sigue su ruta de descenso para volver alcanzar
la meta de 3% de Banxico en 2024.

Más automotrices chinas
::::: La semana pasada se hizo oficial la llega
da de otras dos automotrices chinas al merca
do mexicano: Omoda y Jetour, ambas perte
necientes al Grupo Chery de China, pero que
en México tendrán una operación indepen
diente de Chirey, marca que usa Chery en el
país, Omoda inauguró su primera agencia en
Ecatepec el viernes pasado, mientras que Je
tour presentó sus primeras SUVs en Toluca.
Jetour iniciará operaciones con 16 grupos de
distribuidores, para tener 26 puntos de venta.
Además, BYD inauguró tres agencias: una en
Guadalajara y dos en Ciudad de México. Nos
adelantan que esto apenas empieza, pues se
anticipa la llegada de, al menos, otras 10 mar
cas chinas al mercado mexicano, de autos a
gasolina y eléctricos, y vehículos comerciales.
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Nuevo escándalo en Pemex
El 17 de marzo pasado una

renuncia de un funcio
nario de alto nivel en Pe

mex pasó desapercibida, pero
podría desatar un nuevo gran
escándalo dentro de la empresa
petrolera. El subdirector Jurídi
co de Contratos y Convenios de
la compañía, José Samuel Sán
chez Reyes, pidió su salida (for
zada) de la compañía y de paso
su liquidación adelantada.
"Solicito se reanuden los efec

tos de mi jubilación en los mis
mos términos en los que fue
otorgada el 1 de diciembre del
2018 como gerente Jurídico de
Contratos", dice el oficio enviado
alaDirección Jurídica, acargode
Luz María Zarza Delgado, del
cual tiene copia esta columna.
La renuncia de Sánchez Re

yes apunta a ser la punta del ice
berg de una enorme corrupción
detrás de este personaje, quien
está involucrado también en el
escándalo de Odebrecht y los
contratos presuntamente frau

dulentos para la refinería de Tu
la, Hidalgo, un caso que tam
bién involucra a la empresa
Construcciones Tapia.
Por un lado, el tema de su ju

bilación es en sí mismo un escán
dalo, pues todo apunta que no
cumple los requisitos contractua
les establecidos por Pemex, por lo
que podría obedecer también al
pago de favores realizados.
Según información interna

de Pemex, la relación de Sán
chez Reyes con contratistas y
proveedores de la empresa es
tatal ha sido también escanda
losa. Nombres de compañías,
colaboradores, compañeros,
expetroleros, amigos y familia
res saltan en las denuncias pre
sentadas ante el Órgano de Con
trol Interno de la petrolera.
La renuncia de Sánchez Re

yes fue solicitada, por lo que se
iniciaron las investigaciones so
bre las relaciones del exfuncio
nario, de toda el área jurídica y
sus conexiones internas y exter

ñas, así como la red de corrup
ción que pudo haber tejido.
Se le relaciona con el despa

cho Galtec (Grupo de Asesores
Legales y Técnicos de la Cons
trucción SA de CV), donde ope
ran Roberto Zavala y Ernesto
Beltrán, compadres y socios,
quienes en conjunto han sido
adjudicados con millonarios
negocios con la petrolera y otras
entidades de gobierno.
Esta firma fue fundada en

2002 y se especializa en adqui
siciones, infraestructura y ener
gía Es asesora de Procura, Fabri
cación, Carga, Amarre, Trans
porte Marítimo, Instalación, e In
terconexión de la Plataforma
Nueva EKUA2, además del
Puente y Trípode Intermedio a
Quemador, en el Campo KuMa
loobZaap, en la Sonda de Cam
peche, propiedad de Pemex.
También tiene un contrato

para los "trabajos de Adecuación
y Modernización de las platafor
mas AKALG y AKALGR",
construidas por Dragados Offs
hore en el Golfo de México.
Está a cargo de la Asesoría le

gal y Asistencia jurídica en un
contrato de la plataforma

HAAG01, con puente de inter
conexión a la plataforma de
producción en AKALG, en el
campo Cantarell de Pemex.
También provee asesoría de

bienes muebles consistentes
en intercambiadores de calor
para el Complejo Procesador
de Gas Cactus de PGPB en Vi

llahermosa, Tabasco, y en la
Plataforma de Enlace Litoral,
en Dos Bocas, Tabasco.
Asimismo,enlasdenuncias se

le relaciona con las empresas es
pañolas Avanzia e Iberdrola, las
que presuntamente lo tenían en
sus nóminas confidenciales.
Otra empresa con la que se le

vincula es Comesa, una filial
de Pemex que se encuentra en
quiebra técnica y es un lastre
financiero para el gobierno fe
deral, en buena medida por el
nepotismo y presunta corrup
ción de personajes como José
Samuel Sánchez Reyes, otro
que, como Leonardo Cornejo
Serrano, actual encargado de
la Refinéría de Dos Bocas, ca
yeron parados en la 4T, pese a
que fueron denunciados por
actos de corrupción. •

La relación del exfuncionario José
Samuel Sánchez Reyes con contratistas
y proveedores de Petróleos Mexicanos |
ha sido también escandalosa. I
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Asi se planea la
regulación de la IA
La semana pasada, más de mil "ilusos" trabajadores tecno
lógicos hicieron un llamado mundial para implementar un
marco ético y de regulación para el uso de las diferentes in
teligencias artificiales que comienzan a pulular por el mun
do, incluido Chat GPT, y organismos tan importantes como la
Unesco se sumó al llamado para crear un marco normativo
global que sea adoptado en los próximos meses. Italia hasta
prohibió la herramienta de Open Al, pero supongo que son
más que "ilusos" al llevar a cabo esta postura cerrada.

Y déjenme dejarles en claro que no es el miedo a la tecno
logía, es el miedo a la gente, a los que están detrás de ella y su
mal uso. Luego de una semana de analizar e investigar cuáles
han sido algunas de las opciones que varias naciones y organi
zaciones trabajan, déjenme platicarles cuáles suenan bastante
bien como reglas éticas estrictas para la Inteligencia Artificial.

A muchos de los que leemos y vemos tendencias tecnoló
gicas desde hace muchos años, nos preocupan muchas de las
cuestiones éticas que plantean estas innovaciones, en parti
cular la discriminación y los estereotipos, incluida la cuestión
de la desigualdad de género, pero también la lucha contra
la desinformación, el derecho a la privacidad, la protección
de datos personales y los derechos humanos y ambientales.

La autorregulación de esta industria no es suficiente para
evitar estos daños éticos, razón por la cual se trabaja en mar
cos regulatorios para garantizar que los desarrollos de 1A

cumplan con el Estado de dere
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cho, evitando daños y aseguran(J0 que cuando se produce alguno,
los mecanismos de rendición de
cuentas y reparación están dispo
nibles, a mano para los afectados,

A la fecha, más de 40 "ilusos"
países en todas las regiones del
mundo ya están trabajando con las
Naciones Unidas para desarrollar
controles y equilibrios de IA a es
cala nacional, para después tratar
de establecer un marco mundial.

Lo primero es crear un sistema regulatorio diseñado para
guiar la innovación de IA en una dirección positiva y para
fomentar la adopción responsable de tecnologías por la po
blación en general, los gobiernos y las empresas. Hay que
abordar desde dos tipos de impactos adversos: la seguridad,
tomada en cuenta desde el daño físico, psicológico, a la pro
piedad o pérdida económica de una persona causada por los
sistemas de IA; y los resultados no discriminatorios (impacto
diferencial sesgado, injustificado y adverso de los sistemas
de IA, basado en cualquiera de los motivos prohibidos para
1a discriminación en la Ley de Derechos Humanos de cada
país, y luego mundial).

Se debe adoptar un enfoque ágil para la regulación de la IA
mediante el desarrollo y la evaluación de normativas y pau
tas en estrecha colaboración con las partes interesadas en
un ciclo regular, y adaptando la aplicación a las necesidades
del entorno cambiante. Tampoco es un trabajo que requiera
unas semanas. Si tomamos en cuenta lo que están haciendo
algunas naciones como Canadá y" Reino Unido, se podría es
tablecer un calendario similar para otros países interesados:
consulta sobre normativa (6 meses); elaboración de borrado
res de reglamentos (12 meses); consulta sobre proyectos de
reglamento (3 mesés); y entrada en vigor del conjunto inicial
de reglamentos (3 meses).

En consecuencia, se prevé que habría un periodo de al
menos dos años después de que el Proyecto de Ley reciba
su aprobación, antes de que entre en vigor. Esto significa que
las disposiciones podrían entrar en vigor no antes de 2025.
Además, deben participar empresas, gobiernos, sociedad en
general y especialistas.

Mucho de lo que se espera regular es lo que se denomina
sistemas de IAde Alto Impacto, es decir, aquellos que afecten
la salud, los derechos humanos, la seguridad y desequilibren
gravemente las circunstancias económicas y sociales de las
personas en su conjunto.

Como les he comentado anteriormente, la IA puede usarse
mal en temas como sistemas de selección que afectan el acce
so a los servicios (por ejemplo, acceso al crédito o al empleo);
sistemas biométricos utilizados para identificación e inferen
cia; sistemas que pueden influir en el comportamiento hu
mano a escala, y sistemas críticos para la salud y la seguridad.

Las sanciones administrativas regulatorias, que pueden ser
monetarias o hasta de cárcel, son necesarias para evitar el
incumplimiento de algunos que siempre buscan pasarse de
listos. Las organizaciones deben realizar una revisión exhaus
tiva de cómo realizan negocios y administran los sistemas de
IA. para mantener su avance y no socavar la tecnología, que,
con buen uso y bajo la lupa, realmente cambiará el mundo,
aun si nos ven como "ilusos".
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La semana pasada, se formalizó la creación
del Consejo Hotelero del Caribe Mexicano
(CHCM) y aunque sus dirigentes no lo voca
lizan propiamente así, no hace falta ser un
genio de la lectura entrelineas para entender
que buscan fortalecer el Jiderazgo turístico
de la región porque en este momento no hay
quien haga eficazmente esa tarea.

Explícitamente, tienen como premisa tra
bajar en conjunto con las autoridades fede
rales, estatales y municipales, pero también
hay que entender que algunos de sus retos
más grandes se han gestado precisamente
por las decisiones y acciones o .
inacciones del gobierno.
Jesús Almaguer. presiden

te de la Asociación de Hoteles
de Cancún y uno de los pro
motores de este Consejo, dice
que Miguel Torruco, el secre
tario de Turismo, ha hecho un
esfuerzo para solucionar esos
retos que enfrentan los hotele
ros a través de la transversali
dad con otras dependencias del
gobierno federal.

El problema, desde la pers
pectiva del autor de este espacio, es que los
resultados no han llegado o. por lo menos,
han dejado mucho que desear.
Por ejemplo, la Secretaría de Turismo

no ha sido capaz de lograr que el Institu
to Nacional de Migración, cuyo titular es
Francisco Garduño, controle a los agentes
migratorios para que dejen de hostigar a los
viajeros colombianos que llegan a México,
lo que está provocando que muchos de ellos
opten por irse a las playas de República Do
minicana en lugar de hacerlo a Cancún o la
Riviera Maya.

Tampoco ha logrado que la Secretaría de
Relaciones Exteriores, que lleva Marcelo
Ebrard. elimine el visado a los brasileños, o
por lo menos, establezca una solución elec
trónica barata y sencilla de ejecutar, por lo
que se ha perdido la mitad de este impor
tante mercado, cuyo país ya pasó de ser el
cuarto al octavo emisor de viajeros a México.

Mientras que el Consejo de la Diplomacia

Turística fue anunciado con bombo, platillos
y fuegos artificiales y terminó convirtiéndose
en un "cursillo por correspondencia" del Ins
tituto de Diplomacia Matías Romero.
Un tema que sacó a colación un repre

sentante de Agustín Arriaga, presidente
del capítulo Michoacán del Consejo Na
cional Empresarial Turístico (CNET), du
rante el encuentro que tuvo ese organismo
con Marcelo Ebrard y el senador Ricardo
Monreal el 30 de marzo pasado, lo que pro
vocó la ira del canciller.
A pesar de sus esfuerzos, Braulio

Arsuaga, presidente del CNET,
no ha logrado una influencia
eficaz con el gobierno fede
ral, que sólo acepta dialogar
con dirigentes a modo, como
Héctor Tejeda, presidente de
ConcanacoServytur, quien en
el Tianguis Turístico de la se
mana pasada evocó a esas "fo
cas aplaudidoras" de los viejos
acuarios.

Ahora el CHCM, que agrupa
a las siete asociaciones hotele
ras de Quintana Roo, con más

de 125 mil cuartos y 300 mil trabajadores, y
que presidirá Toni Chavez, presidente de los
hoteles de Riviera Maya durante los prime
ros seis meses de vida del organismo, espera
pasar de las palabras a los hechos.

Sus propósitos son incrementar los flujos
de turistas al Caribe mexicano, cuidar los in
tereses de sus inversionistas, mejorar la ca
lidad de vida de sus trabajadores y trabajar
con los tres niveles de gobierno.
Revertir la caída de turistas brasileños

luego de que la imposición de la visa mexi
cana ha provocado un cuello de botella y
evitar que los oficiales de migración mal
traten a los colombianos son dos puntos re
levantes en su agenda.

O
DiVISADERO
SEMANA SANTA. Esta columna se volverá a
publicar el lunes 9 de abril.
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Puede considerarse optimista la estimación
del crecimiento de la economía mexicana
para el 2023 ratificada por Hacienda, que en
cabeza Rogelio Ramírez de la O, en especial
porque, con la palanca del aumento en 3% del
PIB para este y el año que entra, se espera que
se mantendrá la expansión de la demanda
agregada por el fortalecimiento del mercado
laboral y al gasto designado a programas so
ciales, independientemente de la Inversión
Fija Bruta, que al combinar pública y privada
aumentó en 6% el año pasado.

La semana pasada, el US Bureau of Econo
mic Analysis del Departamento de Comercio
dio a conocer una ligera desaceleración de la
economía de Estados Unidos en el último tri
mestre del año pasado y, en su última reunión
de política monetaria, la Reserva Federal pro
yectó una reducción adicional en la previsión
de crecimiento de 0.5 a 0.4% en 2023 y de 1.6
a 1.2% para el 2024.

Llama la atención el optimismo del equipo
hacendarlo, porque el riesgo de desacelera
ción de la demanda interna persiste, lo mismo
que una caída en las exportaciones a Estados
Unidos tanto de manufactura como de pro
ductos de consumo, riesgo que parece que no
está incluido en el intervalo propuesto.
El presupuesto del 2023 se calculó con

base en la menor expansión económica pre
vista, no con la más alta. .En el documento de
CGPE 2024, se está subiendo de 1.23.0% a
2.23.0% y baja ligeramente para 2024 de 1.9
2.9% a 1.61.9%, lo que muestra que no recogió
y probablemente en esto encierre su mayor
riesgo de cumplimiento, la desaceleración
lenta pero constante que está mostrando la
economía de Estados Unidos, una desacele
ración además "inducida" por la política mo
netaria a la que le falta contracción.

La estimación de CGPE del crecimiento de
la economía estadunidense se colocó en 1.5%
y 1.2% para 2023 y 2024, respectivamente.
¡Vamos!, hasta el Congressional Budget Offi
ce de EU está considerando que, a duras pe
nas, este año crezca 0.1% ante la prioridad que
se ha dado a controlar la inflación. En México
esta última parece que sólo es tarea del Banco
de México.

O
DE FONDOS A FONDO
#CIENCIA Y TECNOLOGÍA... El 13 de diciem
bre del 2022, el presidente López Obrador
envió a la Cámara de Diputados una iniciati
va para expedir la Ley General en Materia de
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Inno
vación y, de entonces a la fecha, PAN, PR1 y
MC han presentado iniciativas para derogar
la Ley de Ciencia y Tecnología vigente, pero
todas coinciden en la necesidad de mante
ner la investigación privada incentivada con
recursos fiscales.

El avance es que el pasado 14 de marzo se
alcanzó el acuerdo político para realizar foros
en parlamento abierto usando el mecanismo
de Transparencia Legislativa de la FCPyS de
la UNAM como asesor. El desafío del propio
López Obrador es que se separe la estructu
ra de ese sistema regido por el Conacyt y el
Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnología (Conacyt). Se espera que para la
semana del 10 de abril, se defina la fecha del
parlamento abierto en dos jornadas, previas
a la discusión en el seno de las comisiones
unidas de Ciencia, Tecnología e Innovación,
que preside Javier López Casarín, y la de
Educación, que encabeza la diputada Flora
Tania Cruz.

#CANIRAC... Dice Daniela Mijares, presidenta
ejecutiva de Canirac, que "r de restaurante se
escribe con r de resiliencia", y justo viene al
caso para subrayar la forma en que el orga
nismo no deja de reinventarse y empujar la
oferta gastronómica en el país.

Hoy lanzan en la Ciudad de México la guia
gastronomica.mx, que incluye más de 800
propuestas para ser consultadas de forma gra
tuita, de la oferta gastronómica de la CDMX,
resultado del barrido y experiencia inmersiva,
durante más de un año, adentrándose en las
calles y barrios de las 16 alcaldías, con reco
rrido directo, para realizar el curetaje de todas
las propuestas, con teléfono, geolocalización
en tiempo real, contenido interactivo y, don
de conviven las propuestas de 50 restaurantes
de Michelin, con los tacos, fondas y mercados
más populares y queridos por los citadinos.
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Al enviar los Precriterios Económicos 2024 al
Congreso el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, ratificó su meta optimista
de que este año el PIB podrá crecer hasta 3%
y subió el rango bajo de su pronóstico de 2.2%
a 3%. Para 2024 espera también un alza de 3%
del PIB aunque con un rango más amplio del
1.6% al 3%.

Su optimismo se fundamenta, por un lado,
en que los mejores indicadores económicos
de inicio de año y al nearshoring que —afir
ma— aportarán en "forma permanente" un
crecimiento adicional del PIB de 1.2 puntos
porcentuales. Además, está el
fortalecimiento del mercado in
terno, "el más sólido mercado
laboral"; y descarta recesión en
Estados Unidos.

Aunque los analistas del sec
tor privado han elevado también
en promedio su meta de creci
miento del PIB para este año a
1.4% aún está muy por debajo
del 3% esperado por Hacienda.

En cuanto a la inflación, los
pronósticos de los Precriterios
son ligeramente más negativos
que los del Banco de México, ya que estima
una inflación al cierre del año de 5% y de 4%
para 2024 vs. 4.8% y 3.1%, respectivamente,
de Banxico. Asegura que se mantendrá una
transición ordenada para 2024, y mantiene,
desde luego, el compromiso de finanzas pú
blicas sanas, con un crecimiento de la deuda
pública a 49.9% del PIB, que se mantendrá en
2024, pese a los menores ingresos petroleros,
ya que bajó la estimación del precio del crudo
este año a 66.6 dpb y de 56.3 dpb para 2024.

Ramírez de la O ha dicho qué no entrará al
juego de los pronósticos y no volverá modifi
car sus estimaciones hasta septiembre cuando
envíe al Congreso el paquete económico 2024.

o
ZAMARRIPA, NUEVO PRESIDENTE DE
AMAFORE

Esta semana hay dos Premios Naran
ja Dulce. El Primero es para Guillermo

Zamarripa, porque fue nombrado presiden
te de la Asociación Mexicana de Afores (Ama
fore), en sustitución de Bernando González.

Zamarripa tiene una amplia experiencia
en el sector, tanto en la Secretaría de Ha
cienda como en la CNBV y, recientemente,
al frente de la Fundación de Estudios Finan
cieros Fundef, que dejó ya de operar.

Aunque es un gremio muy pequeño con
sólo 7 afores, es un sector cada vez más im
portante por administran recursos por más
de 20% del PIB y entre los retos está el aterri
zaje de la reforma de pensiones con el incre

mento de las cuotas patronales.

O
GUILLERMO ROSALES,
RATIFICADO EN AMDA

La otra naranja Dulce es
para Guillermo Rosales, rati
ficado como presidente ejecu
tivo de la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Automoto
res (AMDA).
Rosales ha mantenido una

postura de defensa del sector
ante el decreto automotriz que se plantea
ampliar al 30 de junio para permitir la regu
larización de autos chocolate.

O
VOLARIS, CON MAYOR NUMERO DE
VUELOS "DEMORADOS"

El Premio Limón Agrio es para Volaris, que
dirige Enrique Beltranena, porque es la ae
rolínea que tiene mayor número de vuelos
"demorados" en las pantallas del AICM por
que continúa con la comercialización de vue
los con horarios distintos a los que les fueron
asignados por el AICM y Seneam.
Tache también a Ricardo Torres

Muela, director de Servicios a la Navega
ción en el Espacio Aéreo Mexicano porque
es él quien debería poner orden e impedir el
despegue de aviones de las aerolíneas que
deliberadamente venden boletos a horarios
distintos a los autorizados.
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El último terceto de un muy conocido poema
de Borges (Ajedrez) inicia "Dios mueve al ju
gador, y éste la pieza/ ¿Qué Dios detrás de Dios
la trama empieza...?". Quien lee este soneto por
primera vez se estremece: la idea detrás de un
Dios que mueve a Dios, sugiriendo así una serie
infinita, es perturbadora. Como lo es la pers
pectiva de la más reciente creación de nuestra
especie: la inteligencia artificial.

La Tierra es un inusual planeta azul, que por
azar, creo yo, fue capaz de generar vida natu
ral. Una de las especies producidas por dicha
naturaleza ha sido capaz de una inteligencia
tal, que puede adaptar el entorno a sus necesi
dades, cambiando el mundo físico al punto de
incluso amenazar con su destrucción.

Imitando el poder de la naturaleza, nuestra
especie, el homo sapiens, ha creado civiliza
ción y destrucción; ha inventado ruedas y me
tralletas; ha fabricado vacunas y aeroplanos; ha
creado música e internet. Está creando en este
momento una nueva especie, artificial, que al
gunos temen, que, de alguna forma, pueda lle
var a nuestra destrucción.

Como en el poema de Borges: la naturaleza
creó al homo sapiens, quien amenaza con des
truirla. El homo sapiens ¿está creando a la inte
ligencia artificial que podría llevar a nuestro fin?

El nombre de la primera gran industria de
nuestra especie, la "manufactura", no puede
captar de manera más clara la idea de que la
tecnología es una extensión de nuestro cuerpo.
Es una palabra compuesta del latín que signifi
ca, literalmente, "hecho con la mano".

El desarrollo tecnológico, potenciado a partir
de la Revolución Industrial, ha sustituido nues
tro cuerpo, parte a parte, y es posible concebir
al sistema industrial moderno como un coloso

autómata que replica al cuerpo humano, como
lo imaginan los Transformers.

De nuevo Borges. En El Gólem, el escritor
argentino hace una versión de una vieja historia
judía: un rabino, ánhelando acceder a las pala
bras que Dios usó para crear el mundo y a los
hombres, ensaya innumerables combinaciones
para dar vida a un títere qué él había construido.
Tras años de intentar profiere sentencias que
inyectan vida al humanoide, pero algo falla en
el conjuro, alguna palabra no fue la precisa, y el

Gólem no pasa de ser una creatura deambulan
te por la sinagoga.

El desarrollo de la industria busca sustituir al
cuerpo, al trabajo. La intéligencia artificial busca
sustituir a nuestro cerebro, el pensamiento, la
imaginación.

Hemos sido capaces de fabricar cosas que la
naturaleza no produce, como tanques de guerra
o la Mona Lisa. Pero hasta hoy no hemos sido
capaces de manufacturar vida nueva. La his
toria del Gólem narra que, si encontramos las
palabras que Dios usó para crearnos, a nosotros
y al mundo, podemos animar un títere tosco y
convertirlo en nuestro siervo. Hollywood ima
ginó su propio Gólem: el Terminator. 'L

La semana pasada, un grupo de científicos,
pensadores y empresarios (incluido el famoso
Elon Musk) publicó una carta en donde pedía
detener el desarrollo de nuevas versiones de
ChatGPT, un software cuya versión de prueba
ha causado euforia y desconcierto en el mun
do por su capacidad de replicar nuestro pensa
miento y habilidades intelectuales.

La carta refleja la perplejidad con la qiue
nuestra especie se enfrenta a su propia crea
ción: la inteligencia artificial.

El homo sapiens ha creado algo que es capaz
de ser más inteligente que él mismo, lo único
en este planeta que lo supera en inteligencia es
algo de su propia creación. Ese algo: ¿podr,á al
gún día ayudarnos "a barrer la sinagoga", como
el Gólem de Borges, o exterminarnos como el
Terminator de James Cameron?

La perspectiva de un cambio tectónico fen
el mercado laboral como resultado de la inte
ligencia artificial quizá no sea exagerada,. Cen
tenares de profesiones podrían ser sustituidas,
y muy pronto, por la inteligencia artificial. ¿Cuál
será la economía y el mundo resultante de esa
transformación?

La sustitución de nuestro trabajo físico por
máquinas, característico de la industria, nos
puede liberar del trabajo. ¿Qué provocará la
sustitución de nuestra inteligencia? ¿El hombre
ha creado a la inteligencia artificial, podrá la in
teligencia artificial crear su propia inteligencia
artificial? ¿0 es la inteligencia artificial "la causa
última" que imaginaron los teólogos? Borges
era un crack, ¿o no?
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£y| La inteligencia artificial ahora tam
¦ •bién puede ayudar a crear cursos
en línea, como acaba de demostrar Hot
mart, fundada por Joao Pedro Resende y
Mateus Bicalho. Esta empresa, que pro
porciona todo el ecosistema para crear y
vender contenidos digitales, lanzó Hot
mart AI, que es un servicio gratuito basa
do en inteligencia artificial para cualquier
persona que desea lanzar su propio curso
jpnline, pero necesita ayuda para estructu
rar clases y módulos. Esta plataforma no
creará el curso como tal, sino que ofrecerá
información que facilite la toma de deci
siones para la construcción de éste. Hot
mart AI usa tecnología de ChatGPT y una
capa de programación propia.

f

2Globant, cuyo cofundador y CEO
• es Martín Migoya, está reforzan

do su presencia en México al anunciar
una inversión por 60 millones de dólares
y la contratación de 300 profesionales en
jos próximos tres años. A esto se suma la
apertura de nuevas oficinas con más de 2
mil metros cuadrados en Monterrey, Nue
vo León, donde también abrirá un Cen
tro de Innovación en Inteligencia Artificial
aplicada a la industria manufacturera. Eli
gieron a ese estado del norte del país por
que posee talento y tiene las herramientas
necesarias para potenciar sus planes de
crecimiento en la región. Globant opera en
cerca de 25 países brindando servicios de
software a las empresas.

3TSystems México, con la direc
ción de Carlos Celaya, ha logrado

un crecimiento compuesto promedio de
casi 20% anual en facturación en los últi
mos 16 años, que colocan a México como
¦ uno de los mercados más rentables para la
; empresa en servicios déf Ciberseguridad,
Digitalización y Nube. Esto, junto con la re

ciente inauguración del Centro de Ciber
seguridad global en Puebla y la visita de
Bjdrn Weidenmüller, el responsable de
los negocios internacionales de TSystems,
refuerza la importancia del país para la
atención a más de 40 clientes globales de
los sectores automotriz, financiero, manu
factura, retail, salud, transporte y logística,
así como a instituciones del sector público.

4 Finalmente han comenzado a des
ahogarse los pendientes que tenía la

Comisión Nacional de Hidrocarburos que
preside Agustín Díaz, pues desde la salida
de Alma América Porres Luna, no se ha
bía podido llevar a cabo ninguna de las se
ísiones para discutir y aprobar las distintas
•solicitudes o trámites de Pemex y el resto
: de las petroleras privadas. Es así que una
Svez que fue designado Salvador Ortuño
Arzate como nuevo comisionado, arran
caron nuevamente las sesiones de órgano
de gobierno donde los puntos a discutir es
principalmente la prórroga que busca ob
tener ENI para retrasar el inicio de sus ac
tividades exploratorias en dos bloques que
ganó en rondas de licitación.

5 El que no da un paso atrás en apo
•yo a la educación es Banco Santan

der México, liderado por Felipe García
Ascencio. que anunció su primera edición
de becas en tecnología, con lo que otor
gará un total de 440 apoyos para impul
sar la empleabilidad en áreas relacionadas
con la programación y la realidad virtual
y realidad aumentada; 240 de ellas serán
para formación de docentes y 200 espe
cíficamente para mujeres estudiantes y
graduadas en todo el país para formarlas
£n habilidades digitales que incrementen
|us oportunidades de empleo. En 2022, el
banco entregó un total de 53 mil 915 becas
enfocadas a tecnología, principalmente en
data scíence y carreras digitales.
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Alentador crecimiento

durante el 1T23, pero
persisten riesgos
Durante el primer trimestre del año, los indicadores prelimi
nares de la actividad económica de México son alentadores y
parecen apoyar la expectativa de un crecimiento económico
mayor al previsto al empezar el año. Entre los factores que
explican el dinamismo económico nacional están el consu
mo —apoyado por el empleo, las remesas y el crédito—, el
gasto gubernamental —que incluye transferencias sociales y
obras de infraestructura—y la relocalización internacional de
cadenas productivas o de suministro en México. Así mismo, la
fortaleza mostrada por la economía de Estados Unidos tam
bién ha sido un factor de apoyo a través de las exportaciones
en la industria manufacturera.

En este contexto, la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) ajustó al alza sus pronósticos
de expansión de la economía norteamericana de 0.5 a 1.6%
para este año y para México lo elevó de 1.6 a 1.8 por ciento.

O
ACTIVIDAD ECONÓMICA
El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) de ene
ro registró un avance desestacionalizado de 3.6% anual, su
vigésima tercera alza consecutiva. Este incremento fue im
pulsado principalmente por el sector de los servicios, a pe
sar de la desaceleración que sufrieron los sectores primario
e industrial. Cabe destacar que el desempeño superó las es
timaciones iniciales del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), que anticipaba un ascenso de 3.3 por cien
to. El detalle de los componentes es el siguiente:

 Las actividades primarias (agricultura, ganadería y pes
ca), que aportan menos del 4% del Producto Interno Bruto
(PIB), crecieron 0.9% anual, una cifra notablemente inferior
al promedio de los últimos 5 meses, que fue del 6.7 por ciento.

 Las actividades secundarias o industriales, que repre
sentan alrededor del 30% del PIB, se incrementaron 2.5%
anual, impulsadas por la industria manufacturera (+4.1%), los
servicios básicos (+4.4%) y la construcción (+2.9%). Sin embar
go, la minería (3.9%) tuvo un impacto negativo en el desem
peño general.
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 Las actividades terciarias, que aportan más del 66% del
valor del PIB, avanzaron a un rit
mo de 4.5% anual, apoyadas por
sólidos avances en servicios de
alojamiento (+15.6%), transpor
te (+8.3%), comercio al por ma
yor (+7.2%) y por menor (+5.6%), y
servicios deportivos y culturales
(+6.1%). El repunte en los servicios
también se benefició del aumento

en los salarios, lo que se reflejó en
mayores ventas al menudeo du
rante enero (+1.6%).

El Inegi proyecta que continúe
el vigoroso avance la economía en febrero, con una expan
sión de 3.5% anual.

0
LOS RIESGOS

A pesar del inicio prometedor de la economía nacional, exis
ten factores macroeconómicos, comerciales y políticos que
podrían opacar el buen arranque del año.

 La elevada inflación es el principal riesgo al reducir el
poder de compra de las familias y elevar los costos de las em
presas. Aunque la inflación disminuyó por cuarto mes con
secutivo en marzo a 7.12%, el componente subyacente sigue
siendo alto (8.15%) y el propio Banco de México considera los
siguientes factores de riesgo: i) persistenciade la inflación
subyacente en niveles elevados, ii) depreciación cambiaría
ante eventos de volatilidad financiera internacional, iii) ma
yores presiones de costos, y iv) presiones en los precios de
energéticos o agropecuarios.

 Los incrementos en la tasa de interés a niveles restrictivos
son otro factor de riesgo si se mantiene la tendencia alcista de
la tasa de referencia de Banco de México, porque encarece el
financiamiento al consumo y a las actividades productivas.
En su más reciente reunión del 30 de marzo, la junta de Go
bierno del banco central elevó su tasa de referencia un cuarto
de punto porcentual a 11.25%, nivel no observado desde que
se estableció la tasa de interés objetivo como instrumento de
política monetaria, en 2008.

 Las controversias comerciales en los sectores energéti
co y agrícola, en el marco del tratado de libre comercio con
Estados Unidos y Canadá (TMEC), representan una amena
za porque podría solicitarse la instalación de paneles para la
solución de controversias. los cuales pueden terminar en la
imposición de aranceles con un impacto sensible para las
exportaciones mexicanas y en el flujo de inversiones hacia
el país. Cabe mencionar que en 2022 la Inversión Extranjera
Directa (IED) tuvo un desempeño notable al aumentar 11.6%
anual.

 Desgaste en la cooperación entre México y Estados Uni
dos. Existe un creciente riesgo político originado en graves
problemas migratorios y de seguridad que han tenido un
fuerte impacto negativo en la relación MéxicoEstados Uni
dos. Este deterioro de la cooperación entre ambos países en
sensibles temas políticos, migratorios y de seguridad pueden
contaminar gravemente las buenas relaciones económicas e
ir en detrimento del libre comercio y las inversiones; más aún
cuando funcionarios gubernamentales de alto nivel partici
pan en un preocupante intercambio de declaraciones.

Llama al (55) 5117 9000 (55)5279 5858
Sigue las redes sociales como
Banco Multiva
Visita multiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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Hacienda, optimista en
crecimiento; deuda/PIB baja,
pero más gasto financiero
La Secretaría de Hacienda presentó los Precriterios Generales
de Política Económica 2024, documento clave para ir traba
jando con los legisladores el paquete fiscal 2024. y así saber
cómo la administración obradorista quiere cerrar el sexenio.
BAJA RELACIÓN DEUDA/PIB, PERO PREOCUPA
DEUDA INTERNA

Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de la O, va con el
sello de la casa, al mantener en 2023 y 2024 una baja deuda
respecto de la economía. La relación deuda PIB para cerrar
el sexenio es baja, de 49.9% del PIB. Mucho más baja que las
economías latinoamericanas, y ni se diga de las europeas. Ahí
no hay problema, y se ve que el presidente López Obrador y
Ramírez de la O no se la quieren jugar con un problema de
crisis financiera sexenal. Lo están tratando de evitar.

Sin embargo, el problema viene en un mayor gasto fi
nanciero por la deuda interna. A Ramírez de la O no le ha
caído bien el aumento de tasas del Banco de México, porque
ha elevado la tasa, y con ella el gasto financiero para hacer
frente a la deuda pública interna. Ésta, a pesar de estar en
pesos y a largo plazo, no deja de ser un gasto creciente.
PRESUME HACIENDA MENOR DEUDA QUE EN
SEXENIOS ANTERIORES

En cuanto a deuda total, el gobierno obradorista presume que
la deuda pública ha aumentado, de manera total, 15.5% real
durante su administración, siendo un ritmo mucho menor del
de administraciones pasadas, de 28.9%. Hacienda nos dice
que, de haberse mantenido el ritmo de crecimiento de la deu
da pública del sexenio anterior, ésta hubiera alcanzado 55.6%
del PIB, y no 49.9% del PIB, con el cual piensan cerrar el sexe
nio. En deuda, a pesar del mayor gasto financiero por deuda
interna, el gobierno cerrará medianamente bien el sexenio.
CRECIMIENTO, LA APUESTA AL NEARSHORING
El problema lo podemos ver en el crecimiento. El optimismo
está a la vista. Existe una fuerte crítica al sexenio obradorista
por no haber podido crecer. Si bien le tocó la pandemia y el
cierre total de la economía, con una caída de 8.2% en 2.020,

otras economías sí reactivaron su expansión con gasto. El pre
sidente López Obrador decidió mantener la austeridad en
el gasto. Y México comenzó a crecer hasta el 2022, un 3.1%,
gracias a la economía estadunidense y al famoso nearshoring.

El nearshoring se ha transformado en la carta fuerte del
gobierno mexicano para crecer. Hacienda estima, gracias al
nearshoring, un aumento en el PIB anual de 1,2 puntos por
centuales para los siguientes años: las inversiones asiáticas se
trasladarían a México para exportar en el bloque norteameri
cano a Estados Unidos, que va a ser un factor importante. Pero
no lo será todo. Necesitamos una política industrial donde se
aprovechan las cadenas productivas, permitiendo a la provee
duría mexicana convertirse en el eslabón clave de los grandes
exportadores. Sin esas cadenas de valor, no aprovecharemos
bien el nearshoring. Por eso llamó la atención el optimismo
hacendario en crecimiento.
HACIENDA OPTÓ POR RANGO ALTO
DE CRECIMIENTO

Hacienda propone un crecimiento para 2023 con un rango de
entre 2.2% y 3.0%. Es decir, de 2.6% en promedio. Y para 2024
propone un rango de crecimiento de entre 1.6% a 3.0%, es de
cir, de 2.3%, Sin embargo, para ambos años dice que se crecerá
3%, y la verdad es que para una estimación nunca se toma el
rango superior, sino el promedio. Pero si Hacienda considera
un crecimiento de 3% para 2023 y 3% para 2024, el sexenio,
por lo menos en la estadística oficial, podría salvar la falta de
crecimiento, que hasta el momento es de 0.3%. El efecto del
nearshoring para 2023 y 2024, sumado a la dinámica de ex
pansión de EU, que todavía no entra en recesión, va a ayudar
al crecimiento. Pero no como para damos una cifra del 3%. Las
encuestas de expectativas de analistas traen un crecimiento
promedio para 2023 de 1.4% y para 2024 de 1.9% (encuesta*
de Citibanamex). En crecimiento, Precriterios anda optimista.
El Presidente y el secretario de Hacienda así planean cerrar
el sexenio, intentando crecer (hasta el momento vamos en
promedio anual en 0%), sin gran deuda pública, que permitirá
cerrar la administración sin crisis financiera.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

Un fuerte mensaje de ortodoxia
en los PreCriterios 2024

Ernesto
O'Farrill

El viernes pasado fueron
presentados al Congreso
por parte de la SHCP,

como lo marca el límite de la Ley,
los "PreCriterios 2024". En ellos
se plantea generalmente alguna
revisión al escenario del presente
ejercicio fiscal, y se esbozan
los supuestos sobre los cuales
se planteará en septiembre el
"Paquete Económico 2024"; que
consta de los "Criterios Genera
les de Política Económica" para
la elaboración del "Presupuesto
de Egresos de la Federación" y la
"Ley de Ingresos". En el docu
mento hay algunos mensajes que
vale la pena analizar.

Con el malabarismo alfa
numérico que habitualmente
utiliza Hacienda para presentar
un escenario optimista y a la vez
realista, en el mismo se plantea
que "la economía crecerá en
3.0% anual tanto en 2023 como
en 2024, con rangos que van de
2.2 a 3.0% para el año en curso
y de 1.6 a 3.0% para 2024. En el
caso de 2023, no cambia la esti
mación puntual (3.0%) presen
tada en el Paquete Económico
2023, debido a que los supuestos
sobre el comportamiento de la

economía global se mantienen.
No obstante, el nivel mínimo
de crecimiento se ajustó al alza,
pasando de 1.2 a 2.2%, mientras
que la media del pronóstico pasó
de 2.1 a 2.6% como resultado
del buen desempeño de la eco

nomía mexicana que da un piso
de crecimiento mayor".
El sorprendente desempeño

de la economía estadounidense
durante los últimos 4 meses se
ha reflejado en una mayor activi
dad económica en México. Con
nuestros indicadores económi
cos anticipados (IBEM e IBAM)
en Bursamétrica estamos esti
mando un crecimiento del 3.5%
anual para el primer trimestre,
lo que nos ha llevado a revisar
al alza nuestras estimaciones de
una caída del PIB para este año,
a un incremento de entre el 1.7%
al 2.0% anual para todo este año.

Pero el mensaje más im
portante que da Hacienda es
refrendar su compromiso de
mantener el coeficiente de
Deuda/PIB inferior al 50% hasta
el término de la Administración,
y garantizar así una transición
ordenada de fin de sexenio (en
lo económico). "En finanzas
públicas, México mantendrá una
posición sólida hacia el cierre
de la administración. Se han
registrado ganancias permanen
tes en la recaudación tributaria;
prueba de ello es que los ingresos
tributarios sin IEPS de combus
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tibles aumentaron 1.4% del PIB
entre 2018 y 2022." "Se estima
que en 2023 la deuda pública de
México alcanzará el 49.9% del
PIB y se mantendrá constante en
2024".

Para esto, se plantea realizar
una reducción en el resultado
fiscal del 2024, por debajo del
3%/PIB. "Se prevén déficits
presupuestarios de 3.7 y 2.7%
del PIB para 2023 y 2024,
respectivamente". Para lograrlo,
Hacienda se compromete a lo
grar un superávit primario el año
entrante. (El resultado primario
es la diferencia entre todos los
ingresos menos todos los gastos
sin los intereses de la deuda
pública). "En 2023, el déficit
primario será de 0.1% del PIB y
en 2024 se espera un superávit
primario de 0.7% del PIB. Los
Requerimientos Financieros
del Sector Público alcanzarán
este año 4.2% del PIB y 3.2%
el siguiente, lo que implica una
reducción del 1%/PIB.

En relación a los ingresos
presupuestarios del sector
público se espera que en este
año se logre un incremento real
anual de 0.7%, impulsados por
un crecimiento real de 13.6%
en la recaudación tributaria,
principalmente. Para el 2024,
los ingresos estimados serán un
2.8% mayores a los previstos
para este año.

En cuanto al gasto público,

sujeto al control presupuestario,
(lo que excluye el pago de la
deuda, las participaciones fede
rales y las ADEFAS), se estima
que registrará una disminución
de 3.1% real anual en 2023. Para
el 2024, se contempla una caída
de 2.1% real anual con respecto
a la estimación de 2023, debido
principalmente a la terminación
de los principales proyectos in
signia de esta administración.

Estas ambiciosas metas se dan
a pesar del fuerte incremento en
el costo financiero de la deuda
ante el incremento de las tasas
de interés. "Aunque el costo
financiero aumentará en 21.2
mil millones de pesos en 2023,
no representa un riesgo para las
finanzas públicas. Se espera una
reducción de 2.8% real anual en
2024 con respecto a la estima
ción de 2023 ante la expectativa
de una relajación anticipada de
la política monetaria".

Esta programación preliminar
esta sujeta a que no se dé una
recesión en los Estados Unidos,
lo que nos llevaría a una recesión
más profunda en México. Con
los incrementos que se están
teniendo en las tasas de refe
rencia de los bancos centrales,
y la menor disponibilidad de
financiamiento resultado de la
crisis bancaria, el escenario de
recesión para el 2024 ha incre
mentado sus probabilidades a
más del 50%.
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COORDENADAS

La dudosa previsión de Hacienda
Enrique
Quintana

El viernes pasado, la Secretaría de Hacienda
entregó al Congreso su expectativa respecto
a la economía en 2024 y al mismo tiempo

revisó algunos datos a propósito de cómo ve la pers
pectiva para el cierre de 2023.

En el documento que se envía año con año y se
denomina "PreCriterios de Política Económica para
2024", se va perfilando el escenario económico,
tanto de este año como del siguiente.
Muchos esperaban que para 2023, Hacienda

ajustaría a la baja la expectativa de crecimiento,
que fijó en 3 por ciento en el presupuesto que fue
aprobado por el Congreso en noviembre pasado.
No ocurrió así a pesar de que el consenso de los

expertos marca en este momento una previsión de
1.4 por ciento.
Hacienda no solo mantuvo su expectativa del 3

por ciento, sino que además estableció que para el
2024 el ritmo de crecimiento de la economía volverá
a ser similar, también por arriba de las previsiones.
A lo largo del viernes y el fin de semana se gene

raron diversas críticas a propósito de una expecta
tiva que muchos visualizan como inalcanzable.

La razón es que Hacienda ve en sus escenarios
que no habrá recesión en los Estados Unidos y

estima que el crecimiento de la economía de
nuestro vecino será de 1.2 por ciento este año,
aunque la Reserva Federal estime apenas una cifra
de 0.4 por ciento.

Uno de los factores que Hacienda ha puesto sobre
la mesa desde hace ya algún tiempo para ser más
optimista que el promedio en lo que toca a sus previ
siones de crecimiento, es que tendremos un efecto
positivo por el proceso de la relocalización
industrial, el llamado nearshoring.

Sobre esta base es que la SHCP calcula un creci
miento que hoy prácticamente nadie está viendo.
Algunos piensan que hay suficientes elementos

en la economía mexicana para atraer volúmenes de
inversión extranjera que van a permitir que la eco
nomía crezca más que en otros años y que se rebase
la expectativa del consenso.

Pero, también hay otras perspectivas que señalan
que esto se logrará solamente que haya incentivos
específicos y una política proactiva para atraer
inversión, lo que supone que cambien las reglas en
materia de energía eléctrica, inversión en infraes
tructura y desarrollo de mano de obra calificada. Sólo
en ese caso podemos realmente aprovechar todo el
impacto positivo que podría traer consigo el proceso de
nearshoring.

¿Cuál será la realidad para los próximos meses?
Como casi siempre ocurre, me parece que estará en

un punto medio.
Muchos inversionistas, a la hora de decidir, pudie

ran minimizar las desventajas que pueden existir en
México.

Pero, habrá otros que sí valoren con sumo cuidado
las condiciones con las que se van a encontrar cuando
realicen sus inversiones en nuestro país y probable
mente, si no cambian algunas circunstancias, tomen la
decisión de no invertir aquí.

Una primera llamada de alerta se presentó en la en
cuesta realizada por la American Chamber of China,
entre empresarios.

El resultado es que se ve como la primera opción de
las empresas que operan en China y piensan relocalizar
sus operaciones, el regreso a Estados Unidos; en se
gundo lugar, otros países de Asia, y sólo en tercer lugar
ven la posibilidad de instalarse en México o Canadá.

Cuando uno analiza la penetración de las expor
taciones a Estados Unidos, se observa que, efecti
vamente, han sido algunos países asiáticos como
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Vietnam, los que han sacado mayor provecho de la
reducción de las importaciones de China.

Así que habrá que tomar con un grano de sal, la ex
pectativa de crecimiento para este año, que se apuntala
en el nearshoring, pues hay todavía muchos elemen
tos de incertidumbre sobre la mesa.

Para 2024, ni siquiera vale la pena discutir, pues hay
tal cantidad de incógnitas respecto a lo que podría pa
sar tanto en la economía como en la política que sería
ocioso considerar si el escenario de un crecimiento de 3
por ciento resulta razonable.
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COLABORADOR
INVITADO

Una sarita semana

Jorge Molina
Larrondo

De acuerdo con el artículo
19 del capítulo 9 del
TMEC que define el

proceso de las consultas técnicas
relacionadas con las Medidas
Sanitarias y Fitosanitarias del
tratado este miércoles 5 de abril
vence el plazo para que las auto
ridades responsables del tratado
de México, Estados Unidos y
Canadá se reúnan y decidan
si continuarán las consultas
relacionadas con la publicación
del decreto del pasado 13 de
febrero, respecto a la prohibición
de importar maíz transgénico
en territorio mexicano. En caso
afirmativo, las consultas debe
rán concluir a más tardar el 2 de
septiembre.

Sin embargo, la oficina de
la embajadora Katherine Tai,
Representante Comercial de
Estados Unidos (USTR por sus
siglas en inglés), que fue quien
presentó la solicitud de realizar
estas consultas debido a que
el gobierno mexicano no ha
presentado ninguna evidencia
científica que avale esta prohi
bición como lo indica el propio
tratado, tiene la prerrogativa
para solicitar la formación de un
panel para la solución de la con

troversia en caso de que luego de
la reunión mencionada no exista
a su juicio una perspectiva de
llegar a una solución aceptable,
o incluso, si la reunión no llegara
a celebrarse a más tardar pasado
mañana.

Chuck Grasskley, senador
republicano de Iowa, quien en
cabeza a los legisladores que han
solicitado desde noviembre del
2022 la formación del panel, dijo
a la embajadora Tai este 23 de
marzo, durante la comparecen
cia del USTR ante el Comité de

Finanzas del Senado, que espera
que este viernes 7 se anuncie
la solicitud del panel, pues no
quiere que las consultas duren
indefinidamente, refiriéndose al
caso de la controversia energé
tica. Al día siguiente, el represen
tante demócrata por el estado
de California, Mike Thompson,
pidió a la embajadora Tai que
explicara todas las medidas que
Estados Unidos tomaría para que
México cumpla con sus obliga
ciones en el marco del TMEC
en materia agrícola, durante la
comparecencia de la embajadora
ante el Comité de Medios y Pro
cedimientos de la Cámara Baja.
La respuesta del USTR fue que se
aplicarían todas las herramien
tas disponibles en el TMEC.

El Congreso de los Estados
Unidos tomará un receso hasta
el lunes 17 de abril, pero ello no
impide que el USTR actúe. De
hecho, el tema del maíz transgé
nico y la defensa de los intereses
de los agricultores de maíz de
Estados Unidos se alinea perfec
tamente con las prioridades de
la Agenda Comercial 2023 que
dio a conocer el USTR el pasado
28 de febrero. En la agenda, el
USTR indica que la prioridad
número uno de la política co
mercial del presidente Biden es
la defensa de los intereses de los
trabajadores, granjeros y agri
cultores de ese país, por lo que si
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el USTR no solicitara el panel, el
gobierno de Biden se pondría in
necesariamente en una posición
políticamente vulnerable ante
el electorado y ante los partidos
políticos.

Pero en caso que el USTR
solicite la formación del pánel,
el tema más importante será
el monto de la compensación,
sobre todo que en 2022 las ex
portaciones de maíz de Estados
Unidos a México y el precio de la
tonelada de maíz alcanzaron sus
máximos históricos. En este caso,
el USTR podría argumentar el
daño potencial de la medida
aplicada por México y entonces
la pregunta sería, el periodo de
tiempo que se use para argumen
tar dicho daño. Al final del día,
sería el panel el responsable de
establecer el monto que México
debería compensar a Estados
Unidos y a Canadá en base a los
argumentos de cada uno de los
tres países, pues Canadá se unió
a la queja.

Tres temas más. 1) El viernes
por la tarde, el USTR publicó su
Reporte 2023 sobre Barreras
Comerciales, en el que se identi
fican los problemas identificados
por empresas y autoridades esta
dounidenses con cada uno de sus
64 mercados más importantes y
que sirve como referencia tanto
al Congreso como al USTR. En el
caso de México llama la atención

no solo la variedad de temas,
pero sobre todo que muchos de
estos son problemas que tienen
más de dos años de vigencia y
que requieren de una solución
urgente. 2) También el viernes
pasado, se concluyó la negocia
ción para el ingreso del Reino
Unido al Acuerdo de Asociación
Transpacífico (CPTPP), luego
de que se iniciara el 2 de junio
del 2021. A muchos nos interesa
conocer los pormenores del
ingreso del RU a este acuerdo,
luego de que el gobierno inglés
solicitara un número importante
de waivers, a lo que Japón y otros
países se negaron. Cuáles son
las principales diferencias con el
TLC que México está negociando
con el RU? China, Taiwán,
Ecuador, Costa Rica y Uruguay
son los siguientes candidatos
a ingresar al CPTPP, que Biden
ha menospreciado. 3) Biden
sigue ampliando el número de
países que podrán beneficiarse
por la construcción de vehículos
eléctricos en el marco de la Ley
para la Reducción de la Infla
ción y que competirán con los
mexicanos. Las modificaciones a
la ley se publicarán el 17 de abril
y aplicarán al menos a México,
Canadá, Unión Europea, Japón
y seguramente Corea del Sur.
Todo esto a pesar de las quejas
de algunos demócratas y varios
sindicatos.

Fecha: 03/04/2023

Página: 10

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Económicas

Jorge Molina Larrondo

Costo: 74,415

Página 8 de 13



Se le acabó la "suerte" a Exfarma
Luego de más de un año de estar prófugos de la justicia, la/suerte se
la acabó a los exdirectivos de la empresa farmacéutica Exfarma. Esta
empresa que inició en el 2007, y compraba y distribuía medicamentos
para el gobierno federal y una docena de gobiernos estatales, cometió
fraudes a varios bancos, acumulando deudas por más de 500 millo
nes de pesos. Para obtener estos créditos, falsificó estados financieros
y todo tipo de información contable. Luego de varias denuncias y
de coordinación entre los defraudados con la Fiscalía General de la
República y el Instituto Nacional de Migraciéh, así como con la ayuda
del Departamento de Seguridad Nacionalde Estados Unidos, se esta
bleció que la pareja de exdirectivos reside en las afueras de San Diego.
Un operativo de agentes migratorios y de la Guardia Nacional logró
la retención y envío a la CDiyiX de Gabriela Casasús, esposa y corres
ponsable de los fraudes qlie cometió su marido y exCEO de Exfarma,
Rafael Borbón. "La señora Casasús y su aún prófugo marido enfren
tan juicios mercantiles ypenales en la CDMX. Ya hay alerta migratoria
sobre Borbón y se espera su pronta detención por el servicio de algua
ciles federales. Banco Santander es la empresa que más ha avanzado
en los litigios. Pero también están formados para cobrar Bain Capital
y del sector farmacéutico, IGSA y PharmaTycsa.

Alsea apuesta por crecer canales digitales
En el futuro, Alsea, la operadora de marcas como Domino's Pizza,
Starbucks, Burger King, Chili's, Italianni's y Vips, tiene claro que,
además de la apertura de nuevas sucursales, otra de las prioridades
en fortalecer sus canales digitales de venta y envío, tanto los propios
como los de agregadores comerciales como Uber Eats, Rappi o DiDi
Eats, pues el año pasado aportaron 28 por ciento de sus ingresos
consolidados en el año al alcanzar los 18.8 mil millones de pesos.

En su Investor Day, la empresa que dirige Armando Torrado
detalló que, para Starbucks, las ventas digitales representaron el 35.4
por ciento de sus ingresos consolidados en el 2022 y su objetivo es que
alcancen el 39 y 56 por ciento de participación, respectivamente, para
el 2023 y 2027. En el mismo sentido, el año pasado para Domino's el

canal digital representó el 45 por ciento de sus ingresos consolidados
y la meta es llegar al 47 y 60 por ciento en el 2023 y 2027, respectiva
mente. El potencial es enorme, pues en México Alsea tiene más de 4.1
millones de clientes digitales, en Europa 3 millones y en Sudamérica
3.1 millones.

En año pasado, en Starbucks, Domino's Pizza y Burger King, las
ventas de canales digitales crecieron 32.4,21.1 y 20.5 por ciento
anual, respectivamente, lo que pone en evidencia que la omnicana
lidad es uno de los motores de crecimiento más importantes para
Alsea.

Por cierto, la empresa informó que este año invertirá de 5 mil
500 millones de pesos, de los cuales 51.8 por ciento de ese monto,
es decir, 2 mil 800 millones de pesos, estarán destinados para Mé
xico, el 27.8 por ciento para Europa y 20.4 por ciento para Suda
mérica.Para 2023, la compañía proyecta la apertura de entre 250 y
290 nuevas unidades en los países en donde opera.

Falta vigilancia en globos aerostáticos
En México, el vuelo en globos aerostáticos se ha popularizado
durante la última década. En diversas locaciones, incluida Teotihua
can, se realizan este tipo de actividades turísticas que, debido a falta
de supervisión de la autoridad aeronáutica, padecen de fuertes irre
gularidades. Como El Financiero ha documentado, los permisio
narios que tienen autorizaciones para volar globos aerostáticos no
tienen las licencias necesarias para que los pilotos de las aeronaves
puedan realizar trayectos con pasajeros. Sumado a ello, la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC) no tiene personal capacitado para
supervisar el funcionamiento de los globos, además que los aerós
tatos no tienen planes de vuelo, monitoreo de tránsito y ni siquiera
hay componentes meteorológicos profesionales en la planeación de
los itinerarios que, terriblemente, han cobrado la vida de turistas.

Llama la atención que la AFAC no haya emitido comunicado o un
pronunciamiento sobre la investigación del accidente del sábado en
donde murieron dos personas, ni siquiera la Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes mostró sus condolencias.
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Santas tardanzas
Sí se mueven. No al ritmo

necesario. Por eso hay que
hacer algo.

Desde esta década, Estados
Unidos produce más electricidad
con energías renovables que con
carbón; México ya tiene normas
para castigar a las Afore si no
invierten considerando el impacto
al medio ambiente yes cierto que
en Sonora preparan una enorme
planta de generación de energía
solar.

Aunque son avances, la
velocidad a la que vamos con las
soluciones equivaldría a ir rumbo
a Acapulco a una velocidad a la
que para cuando lleguemos, ya se
habrá acabado la Semana Santa.

Sucede que no nos entra en la
cabeza que lo que compramos,
en buena medida es basura que
sustituyó aquello que tiramos a la
basura. Obviamente no cuando
se trata de alimentos, pero sí con
un montón de cosas innecesa

SSTescamionetasSUV
Cuando un chico hace algo

estúpido una vez, bueno, eso es
porque es un chico. Pero si hace la
misma estupidez dos veces, ñor
malmente es para impresionar aalguna chica", dijo TheodorSeuss
Geisel.

Por supuesto, eso aplica sin
diferencia de sexos, pero el Dr.
Seuss vivió en una época en la que
la gente no incluía en la agenda
pública el lenguaje de equidad
de género. Hoy ya somos muchas
chicas y chicos tratando de impre
sionaraotro.

Impresionante será que los
gobiernos generen una verdadera
presión sobre todos nosotros para
detener nuestro choque de frente
con la escasez. Es el destino de
una economía que no considera
el costo de hacer chicharrón la
naturaleza para llenar el closet.

Lo intentan, por ejemplo, en

una oficina que se siente lejana,
pero que está pegadita a nuestro
buró. Una agencia que vigila a em
presas como Apple, Google o Ford,
se llama Securities and Exchange
Commission (SEC). En días de ini
ció de pandemia reunieron ideas
para, de inicio, concientizar a la
gente y alerte a inversionistas,

Ojo, no es una agencia ambien
tal, sino la autoridad que da cosco
rrones a empresas que cotizan en
el mercado de valores de Estados
Unidos.

En una propuesta de reglas
incluyó la determinación de que
además de ingresos y egresos,
las grandes compañías incluyan
en sus reportes financieros la
contabilización de sus emisiones.

De basura, vaya.
Lo dividió en tres alcances o

"scopes". En el scope 1, deberían
reportar todo lo que contaminan
sus edificios, sus tiendas. En el
scope 2, las emisiones de electri
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cidad que provocan sus provee
dores de electricidad. Si Ford
consume electricidad de la CFE en
México, provoca indirectamente
las emisiones por la quema de
combustóleo.

Finalmente, esas normas con
sideran un alcance 3. Ese "scope"
es el más polémico, porque les
incluye a ustedes, a nosotros.

Es fácil veiio, por ejemplo,
en el exterior de las tiendas de
conveniencia. Revisen cuántos
coches llegan a comprar y cuántos
camiones a surtir. Revisen cómo
hay basura regada en el exterior o
desechos que van a dar al bote en
la casa. La emisión de proveedores
y chentes debe ser contabilizada.

Ahí es en donde brincó, entre
otros, Mr. LarryFink, el buen ami
go del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien si bien de
fiende reglas ambientales, esa en
particular la consideró excesiva.
Por su opinión y la de otros de su
calibre, la SEC, parece recular.

"El presidente de la (SEC),
Gary Gensler, está considerando
reducir una regla de divulgación
de riesgo climático potencialmen
te innovadora que ha generado
una intensa oposición de las em
presas estadounidenses", publicó
el medio estadounidense Político.
Puede ser la razón del retraso de
esas normas que debían estar
listas en diciembre.

Como ven, vamos lentos.
Por eso nos toca hacer lo que ya
sabemos, pero pocos hacemos. Va
la lista, otra vez, para que sirva de
polémica durante las vacaciones:

Reduzcan el consumo de ener
gía; usen energía renovable; bajen
el consumo de agua; disminuyan
desechos reciclando, compos
tando y reutilizando; coman más
plantas y menos animales que
contribuyen a las emisiones y la
deforestación. Usen transporte
sostenible. Apoyan a empresas
que vigilan sus emisiones. Ya
saben.

Esta columna entra en re

flexión por unos días. Gracias por
el favor de su lectura.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

IIOS ClltVtí CU Ití

Labea <i"e>¡ue
COttiprUItlOS

SUSf ÍtU\'Ó lo Í/IIC
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Arquetipo
La elección de 1988 fue

un fracaso. Nunca se
terminaron de contar los

votos, y estuvimos al borde de
un gran conflicto social, que se
evitó gracias a la moderación
de los opositores: Cuauhtémoc,
Clouthier, etc. El responsable
de la elección fue Manuel
Bartlett, quien dos años antes
había llevado a cabo una
reforma electoral que concen
tró en el gobierno federal la
conducción de los comicios y
amplió el número de diputados
para darle al PRI posiciones
entre los llamados "diputados
de partido", ahora de represen
tación proporcional.

La reforma electoral de
1986 fue la causa de esa
elección fallida. Frente al
crecimiento de la oposición
registrado entre 1982 y 1985,
Bartlett intentó cerrar los
espacios, y el resultado fue la
peor elección de los tiempos

del régimen de la Revolución,
y aceleró su derrumbe. Si
usted nota paralelos entre esa
reforma y la que hoy ha inten
tado infructuosamente López
Obrador, no es coincidencia.
Por cierto, la reforma de 1986
y la de ahora son las únicas
dos que se promovieron en la
segunda mitad de un sexenio.
La reforma actual se intentó

primero por vía constitucional,
y no se logró. Por ello modifica
ron leyes, que por razón obvia
son inconstitucionales, para
intentar su aplicación. La Corte
lo ha frenado, como debió
hacerlo con la ley eléctrica,
que siguió el mismo camino y
tuvo el mismo origen: Manuel
Bartlett. Gracias a él, tenemos
ahora un panel pendiente al
interior del TMEC que podría
costarle a México decenas de
miles de millones de dólares.
Este daño patrimonial poten
cial responde a la idea de que
el gobierno debe ser el único

proveedor de energéticos, algo
imposible. Es una obsesión de
Bartlett desde hace décadas,
que comparte López Obrador,
en parte por su historia perso
nal, pero sobre todo porque eso
incrementa su poder personal.

La semana pasada se pre
sentaron dos iniciativas de ley.
Una para modificar el marco
legal de la minería, el otro para
la administración pública.
Ambas buscan incrementar

la presencia del gobierno a
costa de la iniciativa privada.
Se propone limitar las conce
siones mineras a un máximo

de 15 años, con lo que muchos
proyectos dejarían de tener
sentido. Más grave aún, se
aplicaría retroactivamente, da
ñando seriamente inversiones
ya hechas, lo que seguramente
provocará nuevos conflictos en
el marco del TMEC. La que se
refiere a la administración pú
blica es similar, y se aplicaría
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para que el gobierno pueda in
cumplir contratos sin indemni
zación, también de aplicación
retroactiva. Ambas iniciativas
parecen ser también de la
autoría, o al menos la inspira
ción, de Manuel Bartlett.
Este personaje, amargado y

altanero desde siempre, parece
estar dedicado a destruir el

país que nunca logró gobernar.
Desde niño supo de conflictos
políticos, cuando su padre
fue defenestrado en Tabasco
gracias a las maniobras de
Carlos Madrazo. Esto no obstó

para que, años después, se
convirtiera en cercano cola
borador del "reformador" del

"PRI, a quien acompañó en su
derrota. Regresó de la mano
de Moya Palencia, otro que no
pudo alcanzar la Presidencia, y
de ahí, aprovechando su paso
por el PRI de Madrazo, logró
instalarse en el primer nivel de
gobierno en el sexenio de De
la Madrid, desde donde buscó,
infructuosamente, convertirse
en presidente.
Sus abundantes derrotas

políticas, sin embargo, no

impidieron que acumulase
grandes riquezas, como es
sabido. Pero el resentimiento
frente a aquellos que lo pusie
ron en primer nivel y luego no
le cedieron la Presidencia es
inmenso. A fin de cuentas, es
otro representante de ese viejo
PRI echeverrista, convencido
de que un gobierno mons
truoso, deforme y desmesu
rado, pero controlado por él, es
la mejor opción para México.
Es el arquetipo del movimiento
político que lidera alguien
idéntico, pero mucho menos
inteligente.
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Pensión Universal,
¿bomba de tiempo?
El acelerado crecimiento en el monto de recursos para la

pensión universal, en algún momento, más temprano que
tarde, podría convertirse en un fardo insostenible para las
finanzas públicas.

En lo que va de este sexenio el presupuesto destinado a
la pensión universal ¡se ha multiplicado 10 veces!
Por lo pronto es uno de los programas más importantes dentro

del paquete de apoyos y programas sociales clientelares del go
bierno moren ista.

El de la pensión universal, se comerá casi el 40% del total del pre
supuesto de los programas sociales.
De acuerdo con algunos analistas privados, este programa de

pensiones por sus características con una población adulta que tie
ne una dinámica de crecimiento notable y el fondeo exclusivo por
parte del gobierno mexicano, tiende a convertirse en una "bom
ba de tiempo".
La pensión para el Bienestar de los Adultos Mayores, es la que

atiende a todos los adultos mayores de 65 años de todo el país.
De acuerdo con las cifras más recientes de la Comisión Nacio

nal de Población, el grupo poblacional mayor a 65 años, que re
presentó en 2022 cerca de 8% del total nacional, ascenderá en
2051 a 17%.

Esto implica que en menos de tres décadas habrá 14.8 millones
de personas más, en edad de pensionarse.

La pensión de adultos mayores es uno de los programas priorita
rios de la actual administración. El actual gobierno lo elevó a gra
do constitucional.

Y se financia con recursos públicos, es decir, con recursos del go
bierno federal, que al final, provienen del pago de impuestos que
todos realizamos.

A diferencia del sistema privado de pensiones, que se fondea
con recursos del gobierno federal, los patrones que a partir de
este año comenzarán a tener una participación creciente, y los
trabajadores.

El monto de recursos que destina el gobierno mexicano a este ru
bro ha tenido un aumento notable en la administración del presiden

te Andrés Manuel López Obrador.
Del monto al cierre del anterior sexenio al proyectado para el

próximo año, la cantidad se ha multiplicado por diez veces.
De casi 40 mil millones de pesos, en el 201 8, pasará a 439 mil

149 millones de pesos, para el próximo año 2024, el año de la su
cesión presidencial.

El próximo año se aplicará casi un 30% más que lo que se tiene
previsto para este año 2023.
López Obrador prometió que dará seis mil pesos bimestrales a

las personas de la tercera edad.
Las pensiones y el pago del servicio de la deuda van a represen

tar hasta 10 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre del
sexenio, lo cual dejará las finanzas públicas "tirantes" para la si
guiente administración y evidenciará la necesidad de una reforma
fiscal de gran calado, me dijo recientemente Héctor Villarreal, pro
fesor investigador de la Escuela de Gobierno del Tecnológico de
Monterrey.

El gobierno de lopezobrador ha evitado aumentar la deuda pú
blica externa y ha sido muy positivo.
Sin embargo, la deuda interna registra riesgos. Para es

te año va por un endeudamiento mayor a 1 billón de pesos.
Esto se traduce en presiones sobre las finanzas públicas ha recono
cido la propia secretaría de Hacienda, que encabeza Rogelio Ra
mírez de la O.
Es poco probable que el o la sucesora de lopezobrador pien

sen en eliminar los programas asistenciales, elevados a rango
constitucional.

Lo que indudablemente tendrán que pensar es en cómo solucio
nar el fondeo de los mismos. Y en particular, el financiamiento de la
Pensión Universal.

Hoy se está privilegiando al segmento de los adultos mayores,
con evidente intención política. Ese grupo poblacional sí vota.
Y se está relegando al de los infantes, que no votan. Además

del necesario equilibrio, se requiere una fuente de financiamiento
garantizada.
Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 1.21% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 161.69 a

1 63.64 pesos por unidad. 71
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 4.1 % la semana pasada en la Bolsa
mexicana, al pasar de 10.97 a 1 1.42
pesos. En valor de mercado ganó
2,209.15 millones de pesos. 7Í

1 ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana posi

tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 8.12% al pasar de 39.92 a 43.16
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 1 7.09 por ciento. 71

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 1.3% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.1 8 a
1 8.93 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 7.07 por ciento.

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
1.3% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 544.15 a 551.22

pesos cada uno. 7t
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

1.97% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 64.33 a 65.6 pesos cada uno. En
el año avanzan 6.58 por ciento.
bímbÓ' BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 4.03% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
87.1 7 pesos a uno de 90.68 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
15,707.5 millones de pesos. 71

BOLSA Grupo BMV ganó 260.37
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
38.1 6 a 38.61 pesos, equivalente a
una ganancia de 1.18 por ciento. 71

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 7.03%, de 9.24
a 9.89 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización ganó
9,430.42 millones de pesos. 7»

j»o«. CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 1.08%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 46.15 a 46.65 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 10.1 por ciento. 7»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 6.48% a

1,024.09 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 1 3,807.58 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
IIMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 3.63% a 171.8 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
1 3.3 por ciento. 7»

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico ganaron 4.08% en la Bolsa
mexicana a 350.61 pesos por unidad,
una ganancia en valor de mercado de
6,952.62 millones de pesos.
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
avance semanal de 4.42% a 89.56 pe
sos en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del 2023 muestran una
ganancia de 9.53 por ciento. 71

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 1.9% la semana

pasada en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Pasaron de 140.1 8 a 142.85 pesos
cada uno. En el 2023 ganan 9.55 por
ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 4.81 % a 38.75 pesos cada
uno, desde los 36.97 pesos de la sema
na previa en la BMV. En el 2023 avan
za 1 8 por ciento. 7»

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 1.94%
a 151.9 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2

meses muestran una ganancia de 1.57
por ciento. 71

3MEXICO La empresa minera Gru
do México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 2.71 % a 85.33
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 664,294.1
millones de pesos. 7»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 5.41 % a 265.84 pesos por uni
dad. En el año tienen un avance de 1.96

por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
0.42% a 37.96 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 14.79 por ciento.
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KOF Los títulos de CocaCola FE

MSA tuvieron una pérdida de
0.02% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
144.76 a 144.73 pesos cada uno. En
lo que va del 2023 la emisora cae 9.78
por ciento. 4í

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de 4.24% a 14.49 pesos por pa
pel, desde los 13.9 pesos de la semana
previa. En el 2023 retrocede 14.46 por
ciento. 71

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdieron

0.6% en la semana, al pasar de 1 1 3.9
a 1 1 3.22 pesos en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del 2023 pier
den 1.48 por ciento, i»

MEGA Los títulos de la compañía
ÍP de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 2.1 8% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 45.91 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
1 1.34 por ciento. Su valor de mercado
es de 39,366.73 millones de pesos. 7»

OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 201.27 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
2.3% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del año tienen una ganan
cia de 34.1 2 por ciento. 7í

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 37.26 a 39.1 8 pesos

cada uno en la última semana de mar
zo, un avance de 5.1 5% en la Bolsa
Mexicana de Valores. En lo que va del
2023 ganan 1 3.57 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 78,751.8 mi
llones de pesos. 71

PENOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles, el principal produc

tor de oro en la región, subieron 3.31 %
en la semana a 265.8 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

año ganan 10.91 por ciento. Su valor
de mercado asciendo a 105,649.1 mi
llones de pesos. 7»

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 1.43% la semana que
recién terminó, pasando de 1 1 3.66 a
1 15.29 pesos cada una. En lo que va
del año suben 34.1 8 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 46,1 1 6 mi
llones de pesos. 7»
banres» RA Los papeles de Banco Regio

nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 1.1 8% a 1 37.68 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró

con un valor de capitalización bursátil
de 45,149.59 millones de pesos, i»
^ TLEVISA Las acciones de la pro

^ ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 1 7.44 a 19.07 pesos cada
una, un avance de 9.35% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
7.62 por ciento. Su valor de mercado
es de 53,864.1 3 millones de pesos. Ti

VESTA Los títulos de la desarrolla
VeSTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 5.38% a 56.63 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un avance de 21.76 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 38,491.57
millones de pesos. 7*

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea Volaris subieron 7.4% y ce

rraron en 22.2 pesos el viernes pasado
en la Bolsa mexicana. En lo que va del
2023 tienen un incremento de 36.1 1

por ciento. Su valor de capitalización
es de 25,884.68 millones de pesos.

WALMEX Los papeles de Walmart
^lN de México bajaron 1.25% la se
mana pasada, finalizando en 72.03 pe
sos por unidad. En lo que va del 2023
tienen un incremento de 5.02 por cien
to. Su valor de capitalización bursátil
asciende a 1.26 billones de pesos. Ai
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La mejor, Gente ra
LOS papeles de la microfinancie
ra matriz de Banco Compartamos,
fueron los del mejor desempeño se
manal en el S&P/BMVC IPC con
un alza de 1 2.02% a 19.76 pesos
por unidad en la Bolsa Mexicana
de Valores, desde los 17.64 pesos
de la semana previa.

La peor, Pinfra
LAS acciones de Promotora y Ope
radora de Infraestructura perdieron
4.29% la semana pasada en la
BMV, cerrando en 179.95 pesos
cada una. En el 2023 acumula una

ganancia de 12.78 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil es
de 74,21 9.99 millones de pesos.
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Habrá más maíz y soya
Todavía le falta mucho camino por recorrer a los cultivos y el mercado

se encuentra invertido en ma i, es decir, los precios de los plazos
largos están por debajo de los plazos cortos, lo que nos indica que

los precios podrían tender a la baja
El viernes pasado fue cierre de mes y de trimestre y con
esto, el Departamento de Agricultura de Estados Unidos
(USDA por sus siglas en inglés) emite su reporte sobre in
tenciones de siembray de inventarios trimestrales, el cual
es seguido con gran atención por los operadores de la
Bolsa de Futuros de Chicago, ya que da luz sobre cómo
se podrían mover los preciosyy para no variar, vi no a sor
prender a los mercados con los números que nos mostró.

A diferencia de nuestro país en el cu tengrfjSs dos
ciclos productivos: el PrimaveraVerano y elOtoñoInvier
no, en Estados Unidos, principal productor de granos del
mundo, solamente tienen un ciclo, en donde se inician
las siembras en marzo, para estar cosechando en sep
tiembre. Al ser un país excedentario, es decir, que produ
ce más de lo que consume, a partir de que inicia la cose
cha en septiembre, da comienzo el ciclo comercial o de
exportaciones, que comprende desde el mismo mes de
septiembre hasta agosto del siguiente: aña.

Así, el Servicio Nacional de Estadísticas Agrícolas
(NASS, agencia del USDA) como cada año^ puntual
mente salió a informar sobre la encuesta realizada en

tre 73,000 operadores de granjas agriftelas a lo largo y
ancho de la Unión Americana durante la primera quince

rBde riHzo m lT¡¡s¡#ip>ara cSiocer s<SwlaRp>erf¡cie
que pretenden Sftrbrar los agricultores en el ciclo actual
23/24 y los datos que nqS mostró fueron los siguientes:

Para maí^Smóque la gJJL ¡a^Hiaresteaño
será de 37.23 millón* de HlSreas, lo que salifica ul
incremento del Á % cari respecto al año pasado, ubicán
dola en la parte superior del rango estimado porel Con
senso del mercado, ya qué bs estimaciones dé agencias
privadas la ubicaban entre 35.48 y 37.43 millones de
hectáreas.

HbB1"' 1 HÉ1 3 ,:iLie 'as ¡nl^Bpnes de siembra en
40 de bs 48 Estados de b Union Americana que fue
SJ^Htttados mantienen o incrementan la superficie a
sembrar para este año.

Por el lado de bs inventarios trimestrales, el mercado
estimaba que el USDA podría ubicarlos en 187.41 mi
llones de toneladas al 1 de marzo, ya que combinando
las tres categorías de consumQ para forrajero (ganado en
engorda, cerdos y aves) estimaban qí^ien el periodo d¡
ciembrefebrero se habrían consumido 87,3 millonesde
toneladas, es decir, ISSS menos que el año anterior y el
menor nivBiffi bs últimos 3 años.
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Al final Bis estimacionesBeron bastante acertcHsis,
ya qiHel USDA ubicó bs inventarios trimestrales en
1 87.97 millones de toneladas.
Si biiSes cierto que este númercaBifica teneBiena

res Inventarios que el año pasado ya queentonces eran
de 197.06 millones de toneladas, la razón de inventa
rios/ uso nos muestra que la situación es menos apreta
da debido a la baja demanda que se ha visto en este
año comercial.

La sorpresa en esta ocasión vino ponel lado de la
saya donde el Ulereado estimaba que al sgftfbrarse más
maíz se§¡ a expensas de la superficie i Bip. le la
oleaginosa y no fue así al anunciar el USDA que se sem
brara más soya al ubicarla én 35.41 millones de hectá
reas, inclusive por arriba del año pasado. Por el lado de
bs inventarios trimestrales el USDA indicó que eran de
prácticamente 46 millones de toneladas, 1 3% abajo del
año anterior, lo cual sí es apretado.

Al cierre de la sesión del viernes, todo lo anterior se
tradujoien alzas para maíz arrastrado por la soya, que
se ubicó a julio en niveles de 249.99 dólares/tonelada
con un avanpg del 1.25%, mientras que la soya al mis*
roo plazo cerró en 542.15 dólares/tonelada con una
ganancia del 1.97 ppr ciento.

Todavía le falta mucho camino por recorrer a bs culti
vos y el mercado se encuentra invertido en maíz, es decir,
los préciosdeTos plazos largos están por debajádetos
plazos cortos, lo que pos indica que bs precios podrían
tendera la baja.

A partir de estefllefriento, habrá qUS estar pendientes
de bs reportes sobre avances de siembra.

542.1
DÓLARES

por tonelada1
b queie paga
por la soya, una
ganancia del

1.97 por ciento.

37.2
MILLONES

de hectáreas
demaíz se

sembrarán en
Estados Unidas*
4% más que un

año: antes.

En EU se incrementará este año la producción
de granos como el maíz y la soya, foto: re^S

Fecha: 03/04/2023

Página: 22

Area cm2: 349

2 / 2

Columnas Económicas

Portafolios de Futuros

Alfonso García Araneda

Costo: 282,267

Página 8 de 11



Anuncian recortes

Venta

DansuVo. Bo.

Arabia Saudita y otros productores de petróleo de
la OPEP+ anunciaron recortes voluntarios de su producción
por 1.16 millones dé barriles diarios, én una medida sorpre
sa que analistas dijeron que causaría una inmediata alza en
bs precios.

La decisión se produce un día antes dé una reunión virtual
del panel ministerial de la OPEP+ este lunes, de la que se espe
raba que el grupo se atuviera a los recortes de 2 millón® de
barriles acomdcKI^M] finales de 2u3»,

Los precios delcrudo cayeron en marzo a 70 dólares por
barril, el nivel más bajo en 15 meses, por la preocupación de
que una crisis bancaria mundial afectaría la demanda. Aun
así, no se esperaban más acciones de la OPEP+ para apoyar
al mgreado después de q¿¿# bs fuentes minimizaron esta persr
pectiva y el crudo se f^euperó hacia bs 80 dólares.

FibraShop, un iMgrorniso de ¡nv»ión enHene.miíces
especializado <8n centros comerciales, anunció la venta de la
fSukulean Plaza, ubicada en Cancún, Quintana Roo, por 850
millones de pesos.
El fibra dijaque la venta desiste centro 'I B : : I

en el principal destiñó de playa del paffles: parte de su estra
tegia de desinversión de activas no estratégicos o de aquellos
que nocuentan^con las características para la nueya estrategia
de centros de vida y la propuesta comercial.

FibraShop dijo que del total bs recursos provenientes de di
cha venta, 75% será utilizado para el pago de deuda, 15%
para inversión en bs inmuebles seQxionadosy 10% para re?
activar#! fondo de recompra de CBFls.

La operación está sujeta a condiciones habituales de cierre,
entre ellas, la autorización de la Comisión Federal de Compe
tencia Económica, cuyo trámite ya fue iniciado.

Altos Hornos de México (AHMSA), la mayor corfipañía sifl
dérúfgica del país, obtuvo el aval de sus dueñas para contiH
nuar con el ¡ngffis&sale nuevo capital accionario a la empresa,
Como parte del proceso de venta que Su controladora, Gru
po Acerero del Norte (GAN), anunció en bs primeros días de
marzo.

La autorización fue otorgada con la presencia de represen
tantes del 61.94% del capital social de la compañía, en la
asamblea que fue instalada hace dos días y que continua:®®
te viernes.

Como parte del proceso de venta del grupo de control la
familia Ancira Elizondo dejarán la compañía y por lo tanto sus
posiciones en la frjipresa, por lo q¡® Alonso Ancira presentó
su renuncia a la presidencia del consejo de administración, al
igual que:sus hermanosjprgeyjosé, ambos cgtjsejeros, ade
más de James Stuart Pignatelli, quien reemplazó a Alonso Anci
ra en tanto enfrentaba acusaciones del gobierno.
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Salud

y Negocios

La innovación no tiene
sentido si no llega
a los pacientes

Maribel Ramírez Coronel
maribel.cx3ronel@eleconomista.mx

Los directivos de compañías farmacéuticas están convenci
dos de ello, de que la innovación generada para atender
la salud de la humanidad no tiene sentido alguno si no lo
gra llegar a quienes la necesitan, a los pacientes.

¿Pero cómo va a llegary ser accesible si los tratamientos
de última generación surgen a precios demasiado elevados? En
los últimos años la industria farmacéutica ha lanzado medica

mentos que cuestan miles de dólares al mes y que implican, ya
no digamos la cura, sino apenas una ligera ganancia de sobre
vida para ciertos tipos de cáncer, por ejemplo.
Al respecto a Tilomas Cuert: director general de la Asocia

ción Internacional de Productores y Asociaciones Farmacéuticas
(IFPMA), reconoce que es hoy el gran desafío; que el tema se vie
ne abordando desde hace tiempo con Naciones Unidas (ONU)
y ha sido una discusión recurrente ahora con la pandemia, de
ahí por ejemplo el esfuerzo de la iniciativa Covax para un re
parto más equitativo y accesible de las vacunas anticovid a to
do el mundo.

En el marco de la Semana de Innovación que organiza anual
mente la Asociación Mexicana de Industrias de Investigación
Farmacéutica (AMIIF), Cueni nos comenta que entre la industria
farmacéutica de innovación hay cada vez mayor disposición de
explorar avenidas nuevas para el acceso; una de ellas es la op
ción de pago en función de resultados, lo que de conseguirse po
dría tener un impacto positivo en la salud, y no sólo por el trata
miento, sino por un abordaje integral de la enfermedad.

La experiencia de la pandemia, nos dice, hizo ver la aporta
ción de la industria de innovación farmacéutica porque fue del
sector privado de donde surgieron tanto las vacunas como los
tratamientos con los que se sigue atendiendo el Covid19, y hay
que reconocer la importancia de tener un sistema de innovación
fuerte. Debido a la pandemia se perdieron más de ó millones de
vidas a nivel mundial. En cuanto a pérdidas económicas fueron
más de 13 trillones de dólares, según estima el Fondo Moneta
rio Internacional (FMI).

Si se consiguió la velocidad impresionante para desarrollar
las vacunas fue gracias en parte a todo tipo de alianzas sin pre
cedente que fueron alcanzadas tanto entre compañías privadas
como con instancias públicas, sociales y gubernamentales, y es
parte de las lecciones aprendidas, al igual que la necesidad de
un mayor acceso. Estas lecciones están proyectadas en un docu
mento desarrollado por IFPMA.
En cuanto al acceso, Cueni señala que hubo compañías co

mo Pfizer que abordaron en forma diferenciada los precios;
para países de ingreso alto el precio de su vacuna se definió al
mismo precio que un almuerzo o una hamburguesa BicMac;
para los países de ingreso medio se pagó la mitad de eso, y
para los de bajo ingreso pagaron sólo el costo de la materia
prima.
Cuestionado en torno a cómo traducir este esfuerzo de acce

so en el terreno de terapias para cáncer donde hay mucha des
igualdad entre países, expone que el cáncer tiene sus propias
dificultades y muchas facetas que van más allá del tratamiento;
incluye concientización, educación, tamizaje, lo oportuno o re
trasado que se hagan las pruebas de diagnóstico.
También se trata de que los hospitales tengan instalaciones

de vanguardia. Y en función de cómo se aborde cada fase es
que se puede elevar el costo. Aquí México tiene enormes desa
fíos porque muchos tipos de cáncer son detectados tardíamente.

En este sentido, Cueni informa sobre un esfuerzo para me
jorar la calidad y cantidad del tratamiento del cáncer buscan
do llevar la innovación a las personas, viendo cómo mejorar
resultados.

Se está aplicando en grandes ciudades de países de bajos y
medianos ingresos donde se integran los gobiernos, pero tam
bién hospitales. Se trata de la iniciativa del City Cáncer Chanel,
que abarca 17 ciudades. De América Latina, las dos primeras
fueron Cali, Colombia y Asunción, Paraguay, y se han suma
do Rosario, Argentina, Porto Alegre, y de México, la ciudad de
León, Guanajuato.
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Entre

números

Feminicidios: la
nueva pandemia

Soraya Pérez
@PerezSoraya

Tabasco, el antes Edén de México, hoy
enfrenta una pandemia de feminicidios.
En el primer trimestre se han registrado
en el estado seis asesinatos de mujeres,
tan sólo el jueves pasado una joven ma

má fue degollada por su esposo y Zenaida fue
baleada por su supuesta pareja sentimental. Otro
caso que conmocionó a la ciudadanía fue el co
barde asesinato de Alma, quien se encontraba
embarazada y que fue asesinada frente a sus hi
jos por su esposo. Alma, era una funcionaría pú
blica dedicada a la defensa de las mujeres vio
lentadas en el Instituto de las Mujeres de Emiliano
Zapata, pero esto no fue suficiente.
Como tabasqueña levanté la voz desde tri

buna y me sumé al llamado de diversos orga
nismos de la sociedad civil, porque tal como lo
pronunció el colectivo de mujeres del cual orgu
llosamente formo parte "50 + 1" Tabasco está
viviendo una pandemia de feminicidios. Sin em
bargo, sé que estos llamados parecen gritos en
el desierto, porque el enemigo está dentro y fue
ra de la casa, porque somos agredidas lo mis
mo en el trabajo que en los hogares, porque so
mos violentadas por extraños y por personas
muy cercanas.
En México, entre 2015 y 2022 cada año hu

bo casi 4,000 casos de feminicidios. Pero el Ins
tituto Nacional de las Mujeres está en estado de
inanición sin prácticamente recursos para ope
rar, tampoco los estatales y mucho menos los
municipales; no existen protocolos para la emi
sión, seguimiento y supervisión de las órdenes
de protección hacia las mujeres violentadas; la
red de refugios para mujeres víctimas es insufi
ciente; y lo más terrible, las fiscalías buscan ma

quillar cifras y los asesinatos de mujeres realiza
dos por el simple hecho de ser mujeres, no los
están catalogando como "feminicidios".

Existen diferentes tipos de violencia contra
las mujeres y niñas: económica, psicológica,
emocional, física, sexual y ¿qué tienen en co
mún? Que de no hacerse nada, todas pueden
acabaren un feminicidio. Por eso es sumamente

importante la implementación de acciones que
ayuden a erradicarlas y que ningún violentador
esté en lugares privilegiados.
Por eso celebro, que la Cámara de Diputa

dos haya aprobado con 455 votos a favor, la
iniciativa 3 de 3 contra la violencia que pro
pone suspender el derecho a ocupar un cargo
público a las personas con sanciones por vio
lencia familiar, delitos sexuales y deudores ali
mentarios. Sin colores ni fobias de partido, ca
si los 500 legisladores se convencieron de que
ningún agresor debe ejercer un cargo público
que además es pagado con nuestros impues
tos. Todo mi reconocimiento para el trabajo con
sensuado de las fuerzas políticas porque mien
tras en la máxima tribuna nacional se ponen de
acuerdo para ayudar a las mujeres, en el sures
te pareciera que nuestros temas son una piedra
en el zapato de quienes nos gobiernan.

De nada servirá el esfuerzo federal si en el ni

vel local se hace muy poco, los Congresos de los
Estados no homologan sus leyes, y los Gobiernos
callan o minimizan. Si gobierno y legisladores hi
ciéramos lo que corresponde, este país fuera otro
para sus mujeres. Hagámoslo en memoria de las
víctimas, pero sobre todo para que se cumpla esa
justa demanda de todas las mujeres de México:

Ni una más!
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INE: llegan personas decentes
y preparadas ff La democracia en
una tómbola fí Conflictos de intereses

ENRIQUE GALVAN OCHOA

NOS DIERON EL encargo sin pa
ga de seleccionar a 20 mexicanos
mujeres y hombres para ocupar
cuatro consejerías del Instituto Na
cional Electoral. Tendríamos tres

meses para hacerlo, pero el tiempo se redujo a
un mes por desacuerdos de la Cámara de Dipu
tados y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación. El comité de evaluación lo in
tegramos dos representantes de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos, Araceli Mondra
gón y Ernesto Isunza; dos del Instituto Nacional
de Transparencia, Sergio López Ayllón y Maite
Azuela, y tres de la Junta de Coordinación Políti
ca de la Cámara de Diputados, Evangelina Her
nández, Andrés García Repper y yo. También el
secretario técnico, Rodrigo Montoya. Estuvimos
trabajando en un pequeño salón de la cámara de
9 de la mañana a 9 de la noche, fines de semana,
abundó la comida chatarra, dormimos pocas
horas, leímos centenares de páginas, tuvimos
discusiones no siempre tersas, sometimos a
examen a más de 500 personas que ocuparon
los lugares del salón de sesiones de los diputados
y entrevistamos en forma personal a 92. Ya íba
mos terminando la tarea cuando al tribunal se le
ocurrió y lo celebramos que una quinteta fue
ra de mujeres. El resultado de nuestro trabajo se
materializa hoy, cuando rindan protesta 1 a nueva
presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala,
y los consejeros Rita Bell López Vences, Jorge
Montaño Ventura y Arturo Castillo Loza. Son
personas decentes, preparadas, los ciudadanos
esperan que marquen un nuevo rumbo.

La tómbola

EN ESTA SELECCIÓN ocurrió algo sin prece
dente: los líderes de los partidos políticos tenían
que elegir a una persona de cada quinteta para
las cuatro vacantes del instituto, pero se entram
pó el diálogo y se optó por la vía que marca la ley:
la tómbola. En una reunión en San Lázaro, de
madrugada, que presidió un somnoliento Santia
go Creel, las manos santas de algunas diputadas
colocaron las papeletas con los nombres de cada
cinco aspirantes en 1 a tómbola transparente,
le dieron 10 vueltas (ni una más ni una menos,
por mandato congresional) y fueron sacando las
boletas premiadas y se las entregaron a Creel. Él

dio a conocer el nombre de los afortunados. En
resumen: los seleccionados deben la mitad de
su nombramiento a las altas calificaciones del
comité y la otra mitad a su buena suerte.

Conflicto de intereses

TUVIMOS EN EL comité algunas leves turbu
lencias no previstas. No sobra consignar al me
nos una. Me pregunto si el Instituto Nacional de
Transparencia ya se arrepintió de haber enviado
en su representación a Maite Azuela. Dirigió
ocho años la asociación civil que lleva el inspira
dor título Dejemos de hacernos pendejos y fue
promotora de la marcha "El INE no se toca". Ha
andado en busca de espacios en los medios para
que la entrevisten para descalificar los nombres
de los nuevos consejeros por sus relaciones po
líticas y familiares, violando nuestro acuerdo de
confidencialidad que termina justo hoy. Parece
que quisiera demeritar los acuerdos del comité,
incluso los que ella misma propuso. No ha dicho,
sin embargo, que en las últimas rondas votó por
algunos perfiles morenistas, pero pidió que se
borrara la pizarra para que no quedara vesti
gio alguno. Tampoco ha dicho que no declaró
conflicto de intereses con su amigo Roberto H.
Cardiel Soto, el candidato de Lorenzo Córdova.
Por cierto, no calificó. La primera pregunta que
Maite le hizo en la entrevista personal es un
caso de servilismo extremo. Ahí quedó grabada
para el anecdotario.

Ombudsman social
Asunto: el suicidio

DE ÚLTIMA HORA, se suicida o lo suicidan a
este personaje, Raúl Padilla, con más oscuros
que claros.

Dr. Leonardo Moctezuma/Cocoyoc

R: CON SOLEMNE respeto, ¿no será por la
entrada de la primavera?

Twitterati

GRACIAS POR LIBERARNOS de ese diabó
lico horario neoliberal conservador y dejar el
horario de Dios.

Escribe @TheAlbek

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Córdova: se va, se va y no quiere irse
Concluye una etapa negra en el INE
Alonso Ancíra: patada en el trasero

CARLOS FERNANDEZVEGA

AL MAS PURO estilo de lospría
nistas (en ellos es norma que todo
acto de corrupción que se les des
cubre de inmediato lo califican de
"vengativa cacería" en su contra),

Lorenzo Córdova ahora se muestra ofendido y
temeroso, porque "vendrán tiempos de perse
cución política, algo típico de los gobiernos con
rasgos autoritarios", y se declara "listo para las
batallas que vienen". No termina de irse, se nie
ga a soltar el micrófono y su ya prolongada "des
pedida" es digna de la farándula, siempre en el
contexto de aquella máxima conocida como "el
negocio del siglo", es decir, comprarlo en lo que
realmente vale y venderlo en lo que él cree que
vale. Un mar de diferencia.

LAJORNADALO reseñó así: "termina una
etapa negra para el Instituto Nacional Electoral
(INE), afirmó ayer el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, al referirse al fin de 1 a ges
tión de Lorenzo Córdova como consejero pre
sidente. Al preguntarle si sería investigado por
exculpar al PRI del presunto financiamiento de
las empresas Odebrechty OHL alas campañas
de los entonces candidatos Enrique Peña Nieto
y Alfredo del Mazo, dijo que todos los servidores
públicos podemos ser investigados por posibles
responsabilidades. Hay una serie de irregula
ridades, nos han comentado, cometidas por
Edmundo Jacobo Molina, quien hace unos días
renunció a la secretaría ejecutiva del instituto".

EL PALADIN DE la democracia se sintió ofen
dido ante la "impertinencia" de Adán Augusto,
por lo que el futuro chanchullo de por medio
"investigador" de Jurídicas de la UNAM, res
pondió en Twitter: "lo dicho, vendrán tiempos
de persecución política, algo típico de los gobier
nos con rasgos autoritarios. Sin embargo, nos
vamos del INE con la frente en alto, con el buen
sabor de boca del deber cumplido y listos para
dar las batallas que vienen" (ídem).

¿QUÉ RECLAMA SU eminencia?, pues, como
bien subraya la Rayuela de ayer: "no tergiverse,
señor Córdova; todo servidor público está obli
gado a rendir cuentas", y parece que durante su
estancia en el INE algunas de ellas no cuadran,
según el informe anual del Órgano Interno de
Control (OIC) del propio instituto. Para em
pezar, éste documenta que "tanto el Instituto

Federal Electoral como el actual INE y sus
órganos desconcentrados han destinado (2008
2022) 138 mil 193 millones de pesos en servicios
personales, gasto que careció de sustento y rigor
técnico" (La Jornada, Enrique Méndez).

ADEMÁS, EL OIC denunció que "la estructura
orgánica y salarial avalada por el secretario eje
cutivo, Edmundo Jacobo Molina, no se sustenta
en el Estatuto del Servicio Profesional Electoral
y del Manual de Normas Administrativas en
Materia de Recursos Humanos. Esta situación
expone la debilidad de control para sustentar y
acreditar que esos acuerdos cumplen las condi
ciones establecidas en la norma aplicable, lo cual
deriva el riesgo de duplicidad de funciones. Los
acuerdos de Jacobo Molina no incluyeron dictá
menes de viabilidad presupuesta! de la nómina,
lo cual impidió conocer el impacto económico,
esto es, cuánto realmente costará al INE y a la
Federación esa estructura laboral, que incluye
pasivos y servicios médicos" (ídem).

¿ALGO MÁS? IRREGULARIDADES en
contratos de servicios (417 millones de pesos),
"ante lo cual el OIC inició investigaciones para
determinar responsabilidades", tarjetas electró
nicas para combustible y la joya de la corona, es
decir, los fideicomisos (el cochinito que devino
cochinero), que suman 5 mil 740 millones de
pesos, "acumulados gracias a una tendencia de
generar importantes montos de recursos dis
ponibles", nunca devueltos a la Tesorería de la
Federación, y lo que se acumule. De ese tama
ño es la "persecución política". Pobre hombre.

Las rebanadas del pastel

OTRORA INTOCABLE, ALONSO Ancira
mordió el polvo tras ser detenido en España
y encarcelado en México por su fraudulenta
venta de Agronitrogenados a Pemex (con la
complicidad de Emilio Lozoya), pero ahora,
de plano, elgánster está empresarialmente
sepultado: lo renunciaron de la presidencia del
consejo de administración de Altos Hornos de
México (una paraestatal obsequio de Carlos Sa
linas) y vendió sus acciones (junto con las de su
familia) en dicha empresa. En pocas palabras,
le dieron una patada en el trasero. Sólo resta
que cumpla con el acuerdo reparatorio (216.6
millones de dólares) al que llegó con el gobierno
federal.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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México. Balance macroeconómico 2022 (1/2)

DAVID MARQUEZ AYALA

LA MACROCUENTA ECONOMICA de
la oferta y la demanda en 2022, recién
publicada por el Inegi, indica (en cifras
preliminares) que esos factores suma
ron 41 billones 593 mil 346 millones

de pesos y crecieron 4.7% real respecto a 2021
(Gráfico 1).

EN LA OFERTA total de bienes y servicios los de
producción interna (PIB) continúan lenta pero
consistentemente perdiendo terreno a favor de
la oferta importada: en 1993 el 86.5% de la oferta
total era producida internamente (PIB), en 2003
el 79.5%, en 2013 el 75.5, y en 2022 ya sólo el
68.4%; en complemento, la oferta externa (im
portaciones) ha pasado de representar 13.5% en
1993 a 31.6% en 2022, lo que significa que nuestra
economía crece vigorosamente hacia afuera (au
mentando nuestra dependencia) y lentamente
hacia adentro, fenómeno que nos impide abatir
sustancialmente los enormes rezagos internos
en inversión, empleo, ingreso y marginación. En
2022 las importaciones crecieron 8.9%, casi tres
veces más que el PIB (3.1%).

LA DEMANDA TOTAL ha decrecido proporcio
nalmente el consumo interno de 67.9% en 1993
a 54.5% en 2022, y la inversión fija bruta de 18
a 14.5%, pero en la externalización, la demanda
externa (exportaciones) ha pasado de 10.6% de la
demanda en 1993 a 29.7% en 2022.

A PRECIOS CONSTANTES quitado la in
flación oferta y demanda totalizaron 25.796
billones de pesos (de 2013), cifra que supera ya en
términos reales a la de 2018, la más alta prepan
demia que fue de 25.422 billones (Gráfico 2).

EL PIB REAL totalizó a precios constantes (de
2013) 18.355 billones, cifra superior a la de 2017,
pero aun inferior a las prepandemia de 2018
(18.520 b) y 2019 (18.483 b) (Gráfico 3).

EL CONSUMO TOTAL real de 2022 a precios
constantes fue de 14.963 billones de pesos de
2013, cifra ya superior a la más alta prepandemia,
14.660 b en 2019 (Gráfico 4). De sus componen
tes, el consumo privado (12.796 billones) superó a
los prepandemia, y el consumo de gobierno (2.168
b) fue inferior al nivel de 2018 (2.204 billones).

EL CONSUMO TOTAL de bienes y servicios fue
de 22.687 billones de pesos corrientes, cifra 5.4%
superior en términos reales a 2021, un buen creci
miento que se suma a la recuperación de 6.3% en
2021 (Gráfico 5). De este total, el consumo priva
do sumó 19.420 billones, el 85.6%, y el consumo
de gobierno 3.267 b, el 14.4%. En el año, el consu
mo privado creció 6.1% y el de gobierno 1%

DEL CONSUMO PRIVADO, el de bienes nacio
nales (9.055 billones) creció 2.4% en 2022 y el de
bienes importados (2.796 b) 13.5%; y el consumo
privado de servicios nacionales (7.914 b) creció
8.8 % y el de servicios importados (77 mil millo
nes) 36.7%.
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PESOS YC0NTRAPES0S

PRIMER TRIMESTRE

POR ARTURO DAMMARNAL

Las condiciones generales de una eco
nomía dependen de su dinamismo y

estabilidad; dinamismo que depende de
su crecimiento, que depende del com
portamiento de la producción de bienes
y servicios; estabilidad que depende de la
preservación del poder adquisitivo del di
nero, que depende del comportamiento
del índice de precios.

Para conocer los resultados del primer trimestre del
año tendremos que esperar al 5 de abril (pasado maña
na), para conocer, publicada por el INEGI, la inflación de
marzo, y al 26 de junio, para conocer, también publicada
por el INEGI, la producción de bienes y servicios de marzo,
por lo que no será hasta esta fecha cuando podamos
hacer el balance general, dinamismo y estabilidad, de la
economía.

Pero ya podemos hacer el balance, al primer trimes
tre, del comportamiento de estas cuatro variables: bolsa
de valores (precio de las acciones), tasa de interés (precio
del crédito), tipo de cambio (precio del dólar), precio del
barril de la mezcla mexicana de petróleo de exportación.
Cuatro precios.

Durante el primer trimestre del año el Indice de Pre
cios y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores ganó
11.23 por ciento, al pasar de los 48,463.86 puntos (en la
última jornada bursátil de 2022), a los 53,904.00 (en la
última jornada de marzo), con el mínimo el 2 de enero
en 48,993.24 unidades y el máximo el 26 de enero en
55,164.01.

Entre el lunes 2 de enero y el viernes 31 de marzo la

tasa de interés (Cetes a 28 días), subió de 10.10 (última su
basta primaria de 2020), a 11.34 por ciento, aumento de
1.24 puntos porcentuales, equivalentes al 12.27 por ciento,
con la mínima en 10.46 por ciento, el martes 10 de enero,
y la máxima en 11.34, el martes 28 de marzo.

A lo largo de los tres primeros meses del año el tipo de
cambio, el precio del dólar en términos de pesos (tomo
como referencia el tipo de cambio el FIX), bajó (el peso se
apreció frente al dólar), 7.34 por ciento, al pasar de 19.47
pesos (la última jornada de 2022), a 18.04 (la última jor
nada de marzo), con el máximo el lunes 2 de enero, 19.49
pesos, y el mínimo el miércoles 8 de marzo, 17.97.

Durante el primer trimestre del año el precio del barril
(158.987304 litros), de la mezcla mexicana de petróleo de
exportación (Olmeca, Istmo y Maya, según qué tan ligero
o pesado sea el crudo), pasó de 69.71 dólares el barril (últi
ma cotización de 2022), a 64.19, baja de 5.52 dólares, equi
valente al 7.92 por ciento, con el máximo el 20 de enero,
71.10 dólares, y el mínimo el 17 de marzo, 57.12. En lo que
va del año el precio de la mezcla mexicana de petróleo
de exportación ha promediado 65.86 dólares y el Presu
puesto de Egresos de la Federación se hizo previendo un
precio promedio, para todo el año, de 68.70 dólares, 2.84
dólares más, 4.13 por ciento, de lo conseguido entre enero
y marzo.

¿Buenos o malos resultados los del primer trimestre
del año? Al tratarse de precios (de acciones, crédito, dólar,
petróleo), no hay una respuesta única. Todo depende: si
compro lo que me conviene es que el precio sea el menor
posible (el mínimo al que le conviene vender al oferente
para no incurrir en pérdidas, en función de su costo de
producción); si vendo lo que me conviene es que el precio
sea el mayor posible (el máximo al que el demandante
está dispuesto a comprar, en función de sus necesidades
y poder adquisitivo).

¿Buenos o malos resultados? Depende.
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GENTE DETRAS DEL DINERO

AICM: AEROMEXICO Y VIVA SE PORTAN BIEN
POR MAURICIO FLORES

Ya salió el peine: el ajuste de los horarios en los tableros elec
trónicos de salidas y llegadas de vuelos al Aeropuerto Inter

nacional de la Ciudad de México resultó de la constante "venta de

horarios no autorizados" que desde el cuarto trimestre de 2022 in
crementó Volaris, pese a existir un acuerdo previo entre autoridad
y aerolíneas de ajustar la oferta comercial con la asignación de slots:
hastala semana pasada, la firma que dirige Enrique Beltranenasólo
cumplía con 65% de los itinerarios ofrecidos a sus clientes y se ajus
taban a los slots asignados por la autoridad aeroportuaria..., y el otro
35% fue vendido "a la brava".

El desorden se generó desde la adminis
tración de Carlos Morán en el AICM cuando

se autorizó que prácticamente cualquier
vuelo llegara al slot disponible, estuviese
o no asignado. No es posible determinar si
ello fue por incapacidad o por el ánimo de
generar deliberadamente una "crisis de sa
turación" que alentara a los viajeros a optar
por utilizar el Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles..., pero es un hecho que en la
invención de tal crisis participó activamente
el entonces director de Servicios a la Nave

gación en el Espacio Aéreo Mexicano, Víctor
Hernández, al ordenar separación de hasta
7 millas entre vuelos con acercamientos a

tierra (de acuerdo al fallido "rediseño del
espacio aéreo" contratado con NavBlue) que

provocó más de 40 incidentes serios y casi
un choque entre dos aparatos de Volaris en
el AICM en mayo de 2022.

Pero a ese desorden parece que se adap
tó Volaris dado que sus vuelos son los que
tienen mayor separación de horarios (hasta
8 horas), al punto que ignoró el Acuerdo del
Comité de Aeropuertos para no sobrevender
vuelos en temporada de invierno, pues can
celó cerca de 200 vuelos en plenas fiestas
navideñas.

Las sanciones del estridente Ricardo She

ffield no rasguñaron siquiera a la aerolínea
morada, que siguió con 35% de incumpli
miento pese a las amonestaciones de Profeco.

Pero ahora, con la disposición de la adminis
tración del vicealmirante Carlos Velázquez

Tiscareño, los directivos de Volaris juran que
ahora sí "se portarán bien". Habrá que verlo.

Las aerolíneas con mayor cumplimiento
de horarios comercialess/o& son Aeromé

xico, que dirige Andrés Conesa, con 93% de
sus operaciones, y Viva Aerobús, de Rober
to Alcántara con 80%. El compromiso es
acercarse lo más posible al 100% de manera
continua.

Romo, sin pantallas. Los problemas no
dejan en paz al exalcalde Víctor Hugo Romo:
a fines del año pasado le informé aquí que
muchos vecinos de la Miguel Hidalgo repu
diaron a la pasada administración morenista
por colocar ¡legalmente más de un centenar
de pantallas publicitarias por distintas zonas
de Polanco. Pues la nueva es que, afortuna
damente, el Tribunal de Justicia Administra
tiva de la Ciudad de México les dio la razón

a los quejosos y ordenó la clausura, misma
que llevó a cabo el actual gobierno de esa
demarcación hace una semana. El enojo de
los vecinos resultó fundado pues tales pan
tallas fueron autorizadas por Mario Alberto
Hernández Salas, exdirector Ejecutivo de
Registros y Autorizaciones y concuño del
propio Romo, quien otorgó permisos de tres
años cuando sólo se pueden otorgar por un
máximo de 90 días. El asunto no es menor,
nos cuentan expertos, pues la empresa be

neficiada, Casa Publicidad, de José Manuel

Sánchez Carranco, habría obtenido más de
500 millones de pesos de utilidad por 172
pantallas publicitarias. Lo bueno es que se
atajó una flagrante agresión al paisaje urbano.
Cambios en la ANAM. En la semana

que terminó se concretaron cambios en la
Agencia Nacional de Aduanas de México, al
mando de Rafael Marín Mollinedo; salieron
el director de Tecnologías de la Informa
ción, César García Reyna, y el director de
Evaluación, Alvaro Hernández Sierra; a esos
cargos llegaron los militares en retiro Ray
mundo Bautista Contreras (exdirector de la
aduana de Nuevo Laredo) y Daniel Ortiz Fer
nández (exdirector de aduana de Cancún).
También salió Hermán Deutsch Espino de la
dirección de Equipamientos, Modernización
e Infraestructura, y fue relevado por el capi
tán de Marina Rafael Bañadas Hernández.

Manolo, propuesta de equidad. Con no
toria ventaja y opinión favorable mayoritaria,
ayer inició campaña Manolo Jiménez como
candidato de la alianza PRIPAN y PRD, por el
gobierno de Coahuila, sustanciando su pro
puesta con tres aspectos clave: aprovechar la
oportunidad histórica del nearshoring para
empleo e inversión de manera más equili
brada entre municipios y ampliar servicios
de salud y educativos y económicos en las
zonas más pobres.
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SPLIT FINANCIERO

LOS VALES Y EL SAT
POR JULIO PILOTZI

Entre las prestaciones de ley que recibe un trabajador
figuran vacaciones, aguinaldo y días de descanso se

manal. Algunas empresas otorgan compensaciones adicio
nales como seguro de gastos médicos mayores y vales de
despensa. Precisamente a finales de 2022 la SHCP, al mando
de Rogelio Ramírez de la O, incrementó 3% el monto en los
vales. Con esta medida cerca de 2 millones de trabajadores
se vieron beneficiados al recibir 13 mil 700 pesos en vales
de despensa de fin de año, mismos que se utilizan principal
mente para el consumo de alimentos y medicamentos. Esto
sin duda suma al bienestar integral a la par de incrementar el
poder adquisitivo de los empleados.

En 2020 el SAT, en ese entonces co
mandado por Raquel Buenrostro, otor
gó un contrato por 9.6 millones para
proveer monederos electrónicos de
vales de despensa a trabajadores para
el Día de las Madres y el Día del Trabaja
dor Hacendario de ese año. La ganadora
de la licitación fue la multinacional So

dexo que en México dirige Carlos Ferrer.
Fundada en Francia y con presencia en
56 países se presume que brinda ser
vicio a 100 millones de consumidores,
al ser uno de los jugadores principales
en el mercado de vales de despensa.
Asimismo, en ese mismo año, Sodexo
obtuvo alrededor de 16 contratos con

instituciones del Gobierno federal que

totalizaron 324.8 millones de pesos,
entre los más grandes destaca uno
con la Fiscalía General de la República
(FGR), por un monto de 280.1 millones
de pesos; con Telecomunicaciones de
México, por 16.4 millones de pesos; y
con el SAT, por el monto antes mencio
nado. Esta misma empresa buscó fusio
narse con Sí Vale; sin embargo, la nego
ciación no se concretó pues de haberlo
hecho se habría creado un monopolio al
concentrar un 53% del mercado, con un
valor de ocho mil millones de dólares

anuales en nuestro país. Independien
temente de las empresas en el rubro, los
vales de despensa son una alternativa
para que los trabajadores puedan man

tener su poder de compra. Asimismo,
las empresas se ven beneficiadas al de
ducir hasta 53% del valor que los patro
nes otorgan en vales a sus trabajadores.

Aseo bajo lupa. El incendio que cobró
la vida de decenas de personas en el Ins
tituto Nacional de Migración (INM), que
lidera Francisco Garduño, deja de mani
fiesto la urgencia de revisar a profundi
dad las acciones que se llevan a cabo
dentro de este organismo, situación
que se refuerza al conocer que las labo
res de limpia del mismo en lo que resta
del año han quedado en manos de dos
firmas relacionadas a José Juan Reyes
Domínguez, conocido como "Rey de la
limpieza", tras el veredicto del proceso
IA04K00004K00001N202023.

Los relatos aseguran que crea diversas
firmas con el fin de aparentar compe
tencia, por lo que salta a la vista que pre
cisamente Servicios Inmobiliarios Iroa

se haya quedado con dos de las partidas
por una cifra máxima de 46 millones
700 mil pesos, sin dejar fuera del pano
rama a Aseo Privado Institucional cuya
bolsa tiene un tope de poco más de 32
millones 900 mil pesos. En el haber
de Reyes Domínguez hay acusaciones
por empresas vinculadas a su nombre
con historial de falta de maquinaria y
equipo, no inscripción de los trabajado
res en el IMSS, así como falta de pagos
injustificada, o salarios por debajo de
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lo prometido. ¿Se seguirá con lupa su
desempeño?

¿Adiós Ancira? Altos Hornos de Mé
xico va con el respaldo de sus dueños
por una nueva etapa en su existencia,
ya que para continuar con su nuevo
capital accionario Alonso Ancira dirá
adiós a su Consejo de Administración.
Su reestructuración va al pie de la
letra, incluso también diciendo adiós
a Xavier Autrey, James Pignatelli, Luis
Zamudio, Jorge Alberto Ancira y José
Eduardo Ancira. Con esto se dará paso
a otros intereses en este lugar que es
clave del sector siderúrgico mexicano.
El llamado Rey del acero mexicano
vive momentos cruciales en su vida

empresarial, en la que por muchos
años sonrió incluso entre vaivenes de

relevos presidenciales.

Voz en off. Visa tiene un nuevo líder
de alianzas con fintechs para Visa
América Latina y el Caribe (ALC). Se
trata de Rodrigo Barros de Paula que
será responsable de identificar y ad
ministrar asociaciones estratégicas,
alianzas y acuerdos comerciales con
actores Fintech en toda la región, así
como con habilitadores de pago, com
pañías tecnológicas de gran tamaño y
Visa Ventures. Barros de Paula traba

jará en la oficina regional de Visa en
Miami...
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SHAWN MENDES

Tommy Hilfiger, por
los usuarios jóvenes
La marca de ropa Tommy Hil
figer busca impulsar su visi
bilidad con las nuevas gene
raciones por lo que considera
que su campaña de primavera
con el cantante Shawn Men

des será importante para ese
objetivo. En Ciudad de México
se realizó el pasado lunes 27 de
marzo uno de sus eventos in

mersivos, que también llevarán
aLondres,BerIínyMilán.

ADMINISTRACIÓN

Fuño realiza pago de

5,400 niclp por bono
El mayor fideicomiso inmo
biliario en México y América
Latina, Fibra Uno, que presi
de Moisés ElMann, pagó el
pasado martes 5 mil 400 mi
llones de pesos por su bono
Funo18, esto mucho antes de
la fecha de vencimiento, que
es el 25 de abril. Gracias a es

te pago, la fibra podrá conti
nuar con su plan de adminis
tración de pasivos.

YOUMNA HARB

Clara nombra nueva

gerente para México
La startup de financiamien
to Clara, nombró a Youmna

Harb, como country manager
para México. Además Raquel
Hernández y Roberta Savat
tero asumirán las posiciones
de directoras de Tecnología
y de Marketing, respectiva
mente; mientras que Tina
Reich se será asesoray miem
bro del Consejo Directivo.

GUILLERMO ZAMARRIPA

Amafiare designa a
su nuevo presidente
A partir del 10 de abril, la Aso
ciación Mexicana de Adminis

tradoras de Fondos para el Re
tiro (Amatare), tendrá a Gui
llermo Zamarripa Escantilla
como nuevo presidente, quien

liderará al gremio con el objeti
vo de continuar con el fortale
cimiento del sistema de ahorro

para el retiro en México

EXPANSIÓN

LLYC adquiere firma
para Estados Unidos
La consultora global de mar
keting digital y asuntos públi
cos LLYC, que dirige Alejan
dro Ronero, adquirió BAM,
firma en Estados Unidos de

relaciones públicas y marke
ting, que presta servicios a
startups y tecnológicas res
paldadas por capital riesgo,
con lo que acelera su creci
miento para ese país.
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Tretas en los casos
Ancira y Billy

Los sonados casos de Alonso An

cira, de Altos Hornos de Méxi
co (Ahmsa), y Guillermo, Billy,

Alvarez, de Cruz Azul, están plagados de arti
mañas. De entrada, las renuncias presentadas
el viernes por Ancira Elizondo y cuatro per
sonajes más al consejo de administración de
Ahmsa están condicionadas.
Se tiene que cumplir el acuerdo con inver

sionistas extranjeros para capitalizarla em
presa con 200 millones de dólares, y que las
"autoridades que correspondan", más Pemex
y CFE, restauren el suministro de gas y ener
gía eléctrica, extiendan el último pago del
"acuerdo reparatorio" del caso agronitroge
nados al 30 de agosto de 2024, y a que la UIF
desbloquee las cuentas de Ahmsa y de cual
quier subsidiaria o afiliada al Grupo Acerero
del Norte, según el punto cuatro de resolucio
nes de la asamblea anual.

El acuerdo de Ancira y Pemex del 19 de
abril de 2021 establece que deberán pagarse
216 millones 664 mil 40 dólares más intere
ses en tres partes: 50 millones con 40 dólares
el 30 de noviembre de ese año, 54 millones
166 mil 10 dólares el 30 de noviembre de 2022
y 112 millones497 mil 990 dólares el 30 de no
viembre de 2023. En cuanto a JBiZíyAlvarezy
Federico Sarabia, jurídicamente se hunden
más por la detención de sus abogados, Enri
que Ortega y Luis Miguel Campos, acusa
dosjunto con tres cómplicesbajo el presunto

delito de fraude procesaly despoj o que según
trascendió ya son investigados.
El despacho Sociedad Litigios de Operacio

nes de Negocios México participó como árbi
tro en una decena de conflictos comerciales

entre empresas y hombres de negocios, y los
litigantes se apoderaron de varios inmuebles
ycomercios. Montaron un arbitraje ilegal para
desconocerresolucionesjurídicas del Tribunal
Superior de Justicia de CdMxy de la SCJNpa
ra tener el control de las cuentas bancarias de

Cruz Azul y las fábricas de cemento. Coneste
mecanismo intentaron quedarse con la plan
ta de Aguascalientes; a Campos se le identifica
como uno de los representantes de Billy que
tiene secuestrada la cementera en Tula

Cuarto de junto
Manolo Jiménez inició ayer su mayor reto
político: recorrer Coahuila para convencer a
los ciudadanos de que es la mej or opción para
suceder al gobernador Miguel Angel Riquel
me. Sumensaje será fortalecer la seguridad, ar
ticular acciones para mej orar la calidad de vida,
educación, unión familiar, salud y el impulso a
inversiones para tener un desarrollo más equili
brado, más empleosymejorpagados, conapro
vechamiento del ncarshoring... Enlaúltima re
unión de la Comisión de Vivienda de la Cámara
de Diputados, lapresidentaLilia Aguilar, y Er
nesto Castro, del Comité Directivo de Plata
forma de Prácticas de la Vivienda y el Hábitat
Urbano, firmaron un memorando de enten
dimiento para impulsar legislación en pro del
derecho a la vivienda sin discriminación. ^
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.

Se vendieron 30 millones de smartphone: TCIU
BM V: Crece apetito por proyectos sostenibles
Ford perdió 3 mmdd sector de autos eléctricos
En un año 2022 se comercializaron alrededor de 30 mi

llones de nuevos equipos en el mercado de smartphone s,
cifra que representa un valor de 125 mil millones de pe
sos. Volumen y dinamismo atractivo para nuevos y con
solidados fabricantes. Desde hace casi 4 años, el merca

do de fabricantes de teléfonos inteligentes registra una reconfigu
ración, a partir de la huella de mercado que han dejado vacante
Huawei y LG.

Con la pandemia del COVID19 se transformaron los hábitos de
uso y preferencias de los usuarios. Así, los smartphones se convir
tieron en habilitadores de la conectividad y aprovechamiento de
aplicaciones y herramientas disponibles en internet, habilitando la
continuidad de la educación, entretenimiento, trabajo, acceso a in
formación, entre otras actividades trabajar desde casa durante el
confinamiento. Otro año transcurrió y LG, fabricante que también
llegó a contabilizar 15% del parque total de dispositivos en opera
ción, cesó su división de dispositivos móviles", señala Rolando Ala
milla, investigador de The Competitive Intelligence Unit.

En México, se contabilizan un total de 138 millones de líneas
móviles en operación al cierre de 2022, 96.4% de esas líneas son
utilizadas desde un smartphone, de acuerdo con el estudio "Análi
sis y Dimensionamiento de los Smartphones en México", realizado
por The Competitive Intelligence Unit (The C1U).

"Se identifica una elevada concentración de la población en NSE
medios/bajos y población menor a 50 años, que se ve reflejada en
la tenencia de Smartphones en México. De tal manera que 66%

del total de los equipos se encuentran en manos de estos usuarios".
Samsung se consolidó como el fabricante con mayor participa

ción de mercado. Compite en prácticamente en todos los grupos de
edad y NSE. No obstante, su actual estrategia se enfoca en el mer
cado de gama alta/premium, circunstancia por la que los usuarios
de esta marca han volteado a los nuevos entrantes en busca de dis

positivos de buenas capacidades a menores precios menores. Mer
cado asequible: 47.8%.

BOLSA. En su participación en Norte Económico, el podcast de
Grupo Financiero Banorte, José Oriol Bosch, Director General del
Grupo Bolsa Mexicana de Valores enfatizó que el apetito de los in
versionistas por proyectos sostenibles ha crecido de manera expo
nencial en México después de la pandemia. Asegura que hubo un
cambio de mentalidad de las empresas, que vieron los beneficios
de cumplir con los criterios ambientales, sociales y de gobernanza,
y que se refleja en las proyecciones para 2023: 55% de la colación
de deuda a largo plazo sería en productos sostenibles.

PERDIDAS. Ford, que lleva Jim Farley, anunció una pérdida de 3
mil millones de dólares en la fabricación de autos eléctricos. A pesar
de los esfuerzos aún los vehículos eléctricos no alcanzan la econo
mía de escala para ser rentables. Sin embargo, Ford considera que
solo es cuestión de tiempo para que empiecen a generar utilidades.

METAS. Tesla incumplió con las estimaciones de entregas del pri
mer trimestre DEL 2023, ya que el aumento de la competencia y
las sombrías perspectivas económicas eclipsaron los esfuerzos del
fabricante de automóviles eléctricos por apuntalar la demanda con
recortes de precios. Las entregas de Tesla fueron un 36% superio
res a las de hace un año, pero por debajo de la tasa de crecimiento
del 52% que proyectó el presidente ejecutivo Elon Musk a inicios
de este año •
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El primer billón en intereses

¿Usted paga intereses por el crédito que debe? ¿Este
año deberá ajustar algunos ingresos para pagar esta
deuda? ¿Seguirá gastando como antes? ¿Le afecta la
inflación y los aumentos en la tasa de referencia de
Banco de México (Banxico)?

No crea que es el único o única. El gobierno también
tiene un panorama complicado, en el que deberá desti
nar cada vez má s dinero al pago de intereses de la deu
da, tendrá que ajustar sus ingresos y moderar ciertos
gastos o al menos eso haría alguien en su sano juicio ¿o
no?

Para este año, la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) estima pagar 1.10 billones de pesos en lo
que denomina el Costo financiero de la deuda, que se
conforma del pago de intereses, amortizaciones y co
misiones. Y para el siguiente año, este pago será por 1J2
billones de pesos.

Es un pago histórico, nunca antes se habían destina
do tantos recursos por el costo de la deuda; ni con Enri
que Peña Nieto, que durante su gobierno, la deuda total
del país empezó a ascender y rompió por primera vez la
barrera del 50% del Producto Interno Bruto (PIB).

Para que se dé una mejor idea deestosl.12 billones de
pesos que se pagarán en 2024, las empresas más im
portantes para el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) tendrán un gasto progra
mabledeLÜbillones de pesos para este año.

¿Y cómo se pagará? Bueno, como expliqué en la co
lumna pasada, la principal fuente de ingresos del go
bierno provienen del cobro de impuestos como el ISR,

IVA y el IEPS. Para 2024, Hacienda espera captar 4.55
billones de pesospor esta vía, es decir, el pago de intere
ses absorbería 25"/o de los ingresos tributarios.

En 2018, año de la transición, el gasto que se destinó
al pago de intereses de la deuda representó 20% de los
ingresos tributarios; en 2019 consumieron 20.8%; en
2020 (año de crisis y en el que según el gobierno no se
endeudó) fue 20.5%; mientras que en 2021 absorbió
19.3% y en 2022, el costo de la deudo representó 21.4%
de los ingresos tributarios.

Lo importante de señalar este gasto, es que el go
bierno no puede dejar de pagar estos intereses, pues de
hacerlo se metería en un problema con las calificado
ras y evidentemente con sus acreedores. Y no es que
exista un riesgo de que no se pague, el problema radica
en la capacidad de ingresos que se tenga para este año.

Estos ingresos dependeránengran medida decuán
to avance la economía mexicana, si el PIB crece, los in
gresos aumentan y por tanto hay dinero para cubrir
gastos. Hacienda mantuvo una expectativa del PIB de
3% para este año y también para 2024.

Los análisis de sensibilidad de riesgos de Hacienda
indican que por cada medio punto que no crezca la eco
nomía, habría un faltante de ingresos tributarios de
25,000 millones de pesos, y peor aún, por cada 100
puntos que aumenta la tasa de referencia a lo que prevé
Hacienda (fl.3% en 2023 y 8.5% nominal en 2024) ha
brá unfaltante de 28,796 millones de pesos.

No hay que dejar de pensar en el gasto enpensiones,
los programas sociales y los proyectos insignia de este
gobierno. Sin duda, habrá que cuadrarbien las cuentas.
¿A usted le cuadran?
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Femsa, ¿potencial
competidor de Walmart?
Fue en febrero cuando el conglomerado que preside lo 
sé Antonio Fernández, anunció el replanteamiento de
suestrategia de negocios, y para los analistas de Scotia 
bank la valuación de las acciones todavía no incorpora
una menor complejidad e incertidumbre en la asigna
ción de capital, y tampoco el potencial de la nueva es
trategia deFemsa para abastecer el canal tradicional de
comercio, donde tiene tres ventajas claras: poder de
negociación con proveedores mediante Oxxo; amplia
capacidad logística con la suma de Oxxo y Kof; y una
fuerte relación con el canal tradicional a través de Kof.

Y aunque Scotiabank explicó que es difícil de cuantífi
car, el potencial de la estrategia también es difícil de ig
norar, por eso citó como ejemplo los formatos Bara/
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Pronto que podrían
competir directamente
con Bodega Aurrera. De
acuerdo con SIBA (Sco
tiabank Interactive Re

tail Atlas) y después de
21 años de historia, ac
tualmente operan cerca
de 270 tiendas Bara en

México, y este año po
drían sumarse otras 100 unidades; mientras que Pronto
opera 90 tiendas, pero con un potencial de muy rápido
crecimiento por la posible reconversión de pequeños
negocios o benditas, aunque en general existe un am
plio potencial de crecimiento orgánico ante la fortaleza
y experiencia de Femsa de abrir rápidamente nuevos
puntos de venta. En su investigación de campo, el equi
po de Scotiabank identificó varios casos donde una
tienda Bara estaba cerca o enfrente de una Bodega Au
rrera, incluso con una extensión en metros cuadrados
similar: además algunos establecimientos incluían una
farmacia YZA y módulos de agua purificada a granel,
quepodríansugerirunpatrónfúturodelformato.Sees
tima que cerca de la mitad de las tiendas Bara están en
la Ciudad de México y el Edomex, y el resto en Guana
juato, Jalisco, Aguascalientescon un espacio promedio
superior a 400 metros cuadrados, y en desarrollo tien
das en Querétaro y en la zona del Bajío de tamaño más
pequeño de entre 150y 200 metros cuadrados.

En febrero, Femsa
replanteó su estrate
gia de negocios y
podría ampliar su
capacidad de logística

VOZ ESTUDIANTIL

Estudiantes de los campus en Guerrero del Tecnológico
Nacionalde México realizaron por primera vez elsimu
lacro de elecciones, para conocer las preferencias entre
la comunidad estudiantil de los aspirantes de Morena a
la Presidencia de la Bepública, en el que la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum ob
tuvo el mayor número de votos. Con una participación
del 38% de los jóvenes de los Tecnológicos de Acapulco,
San Marco, Costa Grande, Igualay Ciudad Altamirano es
como se desarrolló este ejercicio que se realizó por pri
mera vez en este sistema educativo del estado. En Gue

rrero, los cinco Institutos Tecnológicos que realizaron
este ejercicio suman una matrícula de siete mil 474 es
tudiantes, de los cuales dos mil 849 participaron, siendo
el Tecnológico de Acapulco el que reportó mayor parti
cipación délos jóvenes que asistieron a las urnas.
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Debuta Mezubo.mx, opción de crédito para autos
usados, 5 millones potencial y CIBanco aliado

Aunque ayer la AMIA de José Zozaya y AMDA
de Guillermo Rosales informaron que a febrero
la venta de autos nuevos sumó en el primer bi
mestre 196,325 unidades con un crecimiento
del 24%, la expectativa para 2023 no es la me
jor. Cuando mucho un millón 200,000 autos,
que no se separará demasiado del 2022, máxi
me la inflación y el alza del crédito.

En ese sentido un segmento que mantendrá
su relevancia es el de autos usados, que signifi
ca unos 5 millones de coches, nivel cinco veces

más grandeque los nuevos.
Una compañía que debutó esta semana y

que busca abrir brecha en ese mercado con un
valor transaccional sobre los 750,000 mdp, es
la colombiana Mezubo.mx que comanda Juan
Sebastián Pardo, empresario de 44 años quien
visualiza aquí una gran oportunidad.

Con el apoyo de su hermano Nicolás Pardo,
su fintech ya cumplió 2 años de operar en Co
lombia como especialista en crédito a compra
dores de autos usados. Optaron por venir a Mé
xico, donde el negocio tiene enormes similitu
des, pero es 10 veces más grande.

Enesesegmentohayfirmasqueigualavan
zan al dar certidumbre. Kavak de Alejandro
Guerra o bien OLX Autos de Roberto Villalo

bos. Estas apenas significan 5% de lo quese co
mercializa, en tanto que las agencias son otro
20% y las operaciones entre particulares cons
tituyen el 75%.

Esta última es la rodaja a atender por Me
zubo.mx que previamente levantó capital por
5.5 mdd con el fondo mexicano Dila Capital y

el brasileño Canary. Además tras un año de
explorar el mercado mexicano tiene una
alianza con CIBanco que dirige Salvador
Arroyo.

Con ello puede financiar hasta 80% de la
compra de un vehículo con una tasa del 15%,
amén de garantizar una transacción confiable
al revisar la procedencia del vehículo, docu
menta ciónyelectromecánica.

Con 100 empleados, un fuerte soporte tec
nológico, Mezubo.mx comenzará a operar en
CDMX, Guadalajara y Monterrey. Pardo quien
junto con su hermano manejan desde 2010 en
Colombia la firma Credifamilia orientada a fi

nanciar vivienda de interés social, tiene con
fianza en el potencial del mercado de usados
en México, porque "es invisible y gigantesco

Con su expertis caminarán poco a poco a un
ritmo de 100 créditos mensuales este 2023. La

idea es tener "paso firme" con más alianzas en
puerta pararedondearsugestión.

Así que en usados, nueva opción.

AMAFOREPRÓXIMASEMANA:
CHÁVEZ, ZAMARRIPA O LANZAGORTA
Resulta que la AMAFORE aún no designa al
sustituto de Bernardo González Rosas. Sus in

tegrantes lo han tomado con calma. Según esto
ahora sí la podría haber noticias la próxima se
mana. Hay una terna: lorge Chávez Presa de
gran experiencia, Guillermo Zamarripa ex
CNBV y Nieves Lanzagorta actual vicepresi
denta. Veremos.
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DESPEJAN CAMINO YTEJADA
REELECCIÓN EN CONCANACO EL
MIÉRCOLES
Concanaco ya convocó para reanudar la 107
asamblea. Quedaron pendientes los numerales
9,10,11 y 15 respecto a la reelección de Héctor Te ja
da Shaar. Y es que los recursos interpuestos por
Guillermo Romero. Roberto Lem, Rafael Sánchez
y Javier Saldívar fueron revocados por el fuzgado
8 de Distrito. En ese sentido ya no hay impedi
mento. La fecha eselmiércoles 8de marzo.

INFLACIÓN HASTA5.4% EN 2023 Y
SUBE CANASTA BÁSICA15.9
Inconteniblela inflaciónafebrero. Como sees

peraba el control no será fácil. Varias firmas
ajustan sus expectativas del 2023. Es el caso de
Invex cuya directora de Análisis es Jessica Rol
dan. Lo elevó a 5.4%. Ayer el GCMA que dirige
Juan Carlos Anaya dio a conocer su indicador
de preciosde la canasta básica. Subió en febre
ro a 15.9% desde 15.8%. Frutas trae un aumento

anual del 50.8%, hortalizas 38.7%, granos y
abarrotes 15.7% y pecuarios 7.3%. El huevo
blanco alza del 80%. Asi que cuesta de febrero.

Fecha: 03/04/2023

Página: 16

Area cm2: 324

2 / 2

Columnas Políticas

Nombres, nombres y... mas nombres

Alberto Aguilar

Costo: 10,581



«OPINIÓN

CORPORATIVO

DESASEADAS
ADQUISICIONES

Mucho tendrá que revisar la ASF al conocer los
resultados de la compra de limpieza por invitación
restringida IA04K00004K00001N202023

demás de servicios de seguridad privado,
Ase revisan los concursos de servicios de

limpieza del Instituto Nacional de Migración
(INM), donde manda Francisco Garduño.

Mucho tendrá que revisarla ASF sobre
todo al conocer los resultados de la com

pra de limpieza por invitación restringida
IA04K00004K00001N202023 que quedó en manos de
compañías enlazadas sectorialmente a José Juan Reyes
Domínguez. Le hablo de Servicios Inmobiliarios Iroa y Aseo
Privado institucional, la primera ganó la unoy tercera partida
presupuestaI por un monto global de hasta 46.7 millones de
pesos, mientras que la segunda se quedó con la cuarta partida
por hasta 32.9 millones de pesos.

Sobre dicho "empresario" existen investigaciones bajo
sospecha de moverlos hil os de diversas razones sociales que
simularían competencia entre sí al escalonar precios, pero no
es tocio, su nombre también se ha visto manchado por seña
lamientos por evadir responsabilidades obreropatronales.

Ya le he referido que el hombre apodado como el rey de
la limpieza también ha resonado en el Instituto Politécni
co Nacional [IPN], de Arturo Reyes
Sandoval, donde un proceso c!e lim
pia fue totalmente cancelado ante
"manifiestas irregularidades".

Entre las denuncias se argumenta
que se limitaría la libre competencia,
y mientras se repone el concurso en
la institución, el servicio fue adjudi
cado directamente a Joacl Limpieza y
Servicios, c!e marzo a abril, a cambio

de 28 millones c!e pesos, 9.4 millones más que lo cobrado por
el mismo lapso un año antes cuando también era proveedora.
LA RUTA DEL DINERO

En Petróleos Mexicanos, de Octavio Romero Oropeza, no hay
vuelta de hoja en la lucha contra de la corrupción y reciente
mente dio un paso más al cesar a un funcionario ligado a la
asignación de contratos irregulares en obras de la Refinería ele
Tula, en Hidalgo. Se trata de Samuel Sánchez Reyes, quien se
desempeñaba en el área jurídica de Contratosy Convenios. Se
sabe que la abogada de la paraestatal, Luz María Zarza, pidió
la renuncia al personaje cuando el escándalo de Odebrecht en
México se encuentra por serjuzgadoy sancionado. Sánchez
Reyes fue citado a comparecer hace seis años por contratos
para obras de la Refinería de Tula, en las cuales Odebrecht
ganó el contrato de la mano de Construcciones Tapia, de Juan
Carlos Tapia... Otro expediente donde hay noticias es el de
ds abogados que representan a Guillermo BillyÁIvarezy a
Federico Sarabia Se trata de Enrique Ortega Floresy Luis
Miguel Campos de la Vega acusados y consignados y tres
cómplices más detenidos en Michoacán bajo el presunto delito
de fraude procesal, despojo y otros. El modus operandl era
que desde su despacho Sociedad participaron como árbitro
en conflictos comerciales entre empresas y hombres de
negocios en donde el resultado siempre era para los clientes
de la empresa que dirigían, y así se apoderaron de inmuebles
y comercios de diferentes ramas los litigantes mencionados.

Entre las
denuncias se

argumenta que
se limitaría
la libre

competencia
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Vaya que la Confederación de Cá
maras de Industríales (Concamin)

continuará con la unidad que la
ha distinguido, y es que en la toma
de protesta de José Abugaber, ava
lado desde finales de enero para
mantenerse en la presidencia, se
observaron lazos fuertes y encami
nados a impulsar el crecimiento y
desarrollo que la ha caracterizado,
pues a nadie se le olvida que los
adheridos generan el 40 por ciento
del Producto Interno Bruto (PIB),
que gestionan el 90 por ciento de
las exportaciones totales del país,
y que también sostienen el 52 por
ciento de los empleos formales de
México.

Así, entre los miembros de la
mesa directiva que han refrendado
su compromiso para estimular el
diálogo y acuerdos con la esfera
gubernamental, se observa al
nuevo presidente de la CANACAR,
Miguel Angel Martínez; al Presiden
te de la ANTP, Leonardo Gómez, y
al presidente de la ANPACT, Miguel
Elizalde, quienes serán vicepresi
dentes de la Mesa Directiva para
20232024, y que trabajan en el
desarrollo de propuestas soste
nibles y generadoras de derrama
económica relacionadas con el

autotransporte. Así, CANACAR,
ANTP y ANPACT coincidieron
en la necesidad de impulsar la
renovación de la flota para alcanzar
servicios de carga más eficientes,

seguros y sustentables. Todo indica
que el camino a recorrer es amplio,
pero los actores en la materia se
alinean para alcanzar las metas.

Arca refuerza liderazgo

Arca Continental ha reafirmado

su compromiso por mantener su
liderazgo mundial. Prueba de ello
es que esta semana, durante su
Asamblea Anual de Accionistas,
dio a conocer su plan de inversio
nes para 2023, el cual asciende
a más de 14 mil 500 millones de

pesos. La mitad de estos recur
sos será destinada al territorio

mexicano, mientras que el 50 por
ciento restante a Estados Unidos y
Sudamérica, lo que representa una
gran oportunidad para impulsar
el uso de herramientas digitales,
incrementar la capacidad de pro
ducción y distribución, fortalecer
nuevas categorías de bebidas, así
como ampliar proyectos de valor
compartido en las comunidades
que atiende en México, Argentina,
Ecuador, Perú y EUA. Recordemos
que la firma regiornontana, que
preside Jorge Humberto Santos
Reyna y dirige Arturo Gutiérrez,
cerró el 2022 a todo vapor al regis
trar ventas consolidadas por 207
mil 785 millones de pesos, 13.3 por
ciento más que 2021, con un Flujo
Operativo (EBITDA) de 39 mil 622
millones.

Limpia en PEMEX
Como usted sabe, la apertura del
juicio de Emilio Lozoya por el caso
Odebrecht se volvió a retrasar esta

semana porque la Fiscalía Gene
ral de la República, de Alejandro
Gertz Mañero, alegó que se estaban
excluyendo 20 pruebas contra el ex
director de Petróleos Mexicanos (Pe

mex). Lo cierto, es que al interior de la
petrolera siguen cayendo personajes
heredados de la anterior administra

ción, ligados al mismo caso Odebre
cht, como Samuel Sánchez Reyes, a
quien se sabe le fue pedida la renun
cia por parte de la abogada jurídica
de Pemex, Luz María Zarza, quien
es pieza clave de las investigaciones
para erradicar la corrupción.

VozenOff

Ojalá y todos los problemas laborales
se resolvieran tan rápido como el que
sucede en VU Manufacturíng. Seña
lada por violar los derechos laborales
ahora recibirá sanciones de los

gobiernos de México y Estados Uni
dos que dolerán en Piedras Negras,
Coahuila, donde está instalada la
estadounidense. La más contunden

te sanción es que no podrá negociar
con otro sindicato que no sea la Liga
Sindical Obrero Mexicana, algo que
disgustara a los cacicazgos sindicales.
Así que la supervisión seguirá muy
de cerca para evitar que nuevamente
se violen los derechos laborales.
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Debuta Mezubo.mx, opción de crédito para autos
usados, 5 millones potencial y CIBanco aliado

Aunque ayer la AMIA de losé Zozaya y AMDA
de Guillermo Rosales informaron que afebrero
la venta de autos nuevos sumó en el primer bi
mestre 196,325 unidades con un crecimiento
del 24%, la expectativa para 2023 no es la me
jor. Cuando mucho un millón 200,000 autos,
que no se separará demasiado del 2022, máxi
me la inflacióny el alza del ciédito.

En ese sentido un segmento que mantendrá
su relevancia es el de autos usados, que signifi
ca unos 5 millones de coches, nivel cinco veces
más grande que los nuevos.

Una compañía que debutó esta semana y
que busca abrir brecha en ese mercado con un
valor transaccíonal sobre los 750,000 mdp, es
la colombiana Mezubo.mx que comanda Juan
Sebastián Pardo, empresario de 44 anos quien

visualiza aquí una gran oportunidad.
Con el apoyo de su hermano Nicolás Pardo,

su fintech ya cumplió 2 años de operar en Co
lombia como especialista en crédito a compra
dores de autos usados. Optaron porvenir a Mé
xico. donde el negocio tiene enormes similitu
des. pero es 10 veces más grande.

En esesegmento hay firmasqueigualavan
zan al dar certidumbre. Kavak de Alejandro
Guerra o bien OLX Autos de Roberto Villalo

bos. Estas apenas significan 5% délo quese co
mercializa, en tanto que las agencias son otro
20% y las operaciones entre particulares cons
tituyen el 7S%.

Esta última es la rodaja a atender por Me
zubo.mx que previamente levantó capital por
5.5 mdd con el fondo mexicano Dila Capital y
el brasileño Canary. Además tras un año de
explorar el mercado mexicano tiene una
alianza con CIBanco que dirige Salvador
Arroyo.

Con ello puede financiar hasta 80°/o de la
compra de un vehículo con una tasa del 15%,
amén de garantizar una transacción confiable
al revisar la procedencia del vehículo, docu
mentacíóny electromecánica.

Con 100 empleados, un fuerte soporte tec
nológico, Mezubo.mx comenzará a operar en
CDMX, Guadalajara y Monterrey. Pardo quien
jtmto con su hermano manejan desde 2010 en
Colombia la firma Credifamilia orientada a fi
nanciar vivienda de interés social, tiene con

fianza en el potencial del mercado de usados
en México, porque "es invisible y gigantesco".

Con su expertis caminaránpoco a poco a un
ritmo de 100 créditos mensuales este 2023. La

idea es tener "paso firme" con más alianzas en
puerta para redondear su gestión.

Así que en usados, nueva opción.

AMAFORE PRÓXIMA SEMANA:
CHAVEZ, ZAMARRIPA O LANZAGORTA
Resulta que la AMAFORE aún no designa al
sustituto de Bernardo González Rosas. Sus in

tegrantes lo han tomado con calma. Según esto

ahora sí la podría haber noticias la próxima se
mana. Hay una terna: Jorge Chávez Presa de
gran experiencia, Guillermo Zamarrlpa ex
CNBV y Nieves Lanzagorta actual vicepresi
denta. Veremos.

DESPEJAN CAMINO Y TEJADA
REELECCIÓN EN CONCANACO EL
MIÉRCOLES
Concanaco ya convocó para reanudar la 107
asamblea. Quedaron pendientes los numerales
9,10. lly 15 respecto a la reelección de Héctor Teja
da Shaar. Y es que los recursos interpuestos por
Guillermo Romero. Roberto Lem, Rafael Sánchez

y Javier Saldívar fueron revocados por el Juzgado
8 de Distrito. En ese sentido ya no hay impedi
mento . La fecha es el miércoles 8 de marzo.

INFLACIÓN HASTA 5.4% EN 2023 Y
SUBE CANASTA BÁSICA15.9
Incontembletainflaciónafebrero.Comosees

peraba el control no será fácil. Varias firmas
ajustan sus expectativas del 202 3. Es el caso de
Invex cuya directora de Análisis es Jessica Rol
dán. Lo elevó a 5,4%. Ayer el GCMA que dirige
Juan Carlos Anaya dio a conocer su indicador
deprecios de la canasta básica. Subió en febre
ro a 15.9% desde 15.8%. Frutas trae un aumento

anual del 50.8%, hortalizas 38.7%, granos y
abarrotes 15.7% y pecuarios 7.3%. El huevo
blanco alza del 80%. Así que cuesta defebrero.
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Gobierno de EU presiona a una mayor
regulación a bancos medianos

El gobierno de Joe Biden busca a toda
costa "enfriar el riesgo bancario que
afecte el desarrollo de la economía"
de cara a los dos últimos años de su

gobierno. Ha sido reiterativo de responsabili
zar a Donald Trump quien a su llegada reduj o
la regulación de bancos con activo menor a
$250,000 millones de dólares.
Actualmente, busca mayor regulación que

permita evitar riesgos bancarios futuros. En
tre lo relevante está:

1. La elevación de los requisitos de capi
tal para bancos pequeñosy medianos.
2. La actualización de las "pruebas de

estrés", ante la velocidad de rotación de los
depósitos. Propone además, una mayor fre
cuencia de estos informes.

3. La obligación para los bancos medianos
a que presenten un "plan de cierre" prede
terminado.
4. Una limitación de la cantidad de bancos

que deben contribuir a reponer el Fondo de

Seguro de Depósitos.
5.  Una generalización de la garantía para

depósitos, aunque no así para instituciones
financieras.
Las medidas apuntan a dar marcha atrás

al proceso de desregulación bancaria imple
mentado por Donald Trump en el año 2018
que buscaba la flexibilización de los requi
sitos de capital para instituciones pequeñas
y medianas, aunque no así para los grandes
bancos.

La administración Biden pone elfocoenlos
bancos medianos, catalogados como tales
por mantener una posición de activos de entre
100 y250 mil millones de dólares.

LA ASOCIACIÓN MEXICANADE
ADMINISTRADORAS DE FONDOS PARA EL
RETIRO DESIGNA SU NUEVO PRESIDENTE
La Asociación Mexicana de Administrado

ras de Fondos para el Retiro (AMAFORE)
anunció la llegada de Guillermo Zamarripa
Escamilla como su nuevo Presidente, quien
a partir del 10 de abril liderará al gremio de
las Afores con el objetivo de continuar con el
fortalecimiento del sistema de ahorro para el
retiro en México.

Hoy las Afores administran recursos equi
valentes al 20% del PIB, y se prevé un creci
miento de hasta 50% del PIB en los próximos
25 años", señaló el nuevo Presidente de la

AMAFORE.

Zamarripa Escamilla cuenta con una am
plia trayectoria en el sector financiero al
dirigir durante 13 años la Dirección General
de la Fundación de Estudios Financieros

(FUNDEF); fue docente del ITAM, y de 2005
a 2010 fue Titular de la Unidad de Banca,
Valores y Ahorro en la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP). Adicio
nalmente desempeño diversos cargos en la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV). Guillermo Zamarripa Escamilla
cuenta con dos licenciaturas, en Economía y
en Contaduría Pública, por el Instituto Tec
nológico Autónomo de México (ITAM), así
como con una Maestría en Administración

de Empresas (MBA), por The University of
Chicago, enEstados Unidos.

EMAAPUESTAPORLAEDUCACIÓN
La Entidad Mexicana de Acreditación

(ema), que por cierto, tiene como nuevo pre
sidente a Raúl Tornel, celebró el primer foro
sobre la Infraestructura de la Calidad para
la Educación, precisamente uno de los temas
abordados fue la importancia de implemen
tar la norma 21001 que se lanzó en 2018.

Lasfip i n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj istas SSft
independientes® no reflejan necesariamente el punto de

Vista ¿fe 24HORAS.
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Desde 1900 se realiza el auto show de Nue
va York, una ciudad donde, al inicio de siglo
pasado, acudían todos los emprendedores
de la industria automotriz buscando a Wall

Street y la industria bancaria. Así se ha he
cho de este lugar el mejor de la industria au
tomotriz desde el siglo pasado y lo que va de
este. Muchos han tratado de tomar su lugar y
lo han hecho por algunos años, el de Detroit,
que ahora es en verano, lo hemos visto dismi
nuido; y el de Los Ángeles y Chicago, aunque
también de abolengo y buena asistencia, no
tienen la historia de este, que se realiza en el
centro de convenciones Jacob Javits en Man
hattan, que ahora ha quedado a tan solo un
par de cuadras del nuevo icono de la ciudad
conocido como el "Vessel". Ahí, luego de tan
tos años, la escena eléctrica también está más
presente que nunca: se verán no solo vehícu
los eléctricos, sino pistas de pruebas al inte

rior de estos autos que ahora parecen más una
atracción de diversiones, pero que realmen
te son grandes laboratorios para escuchar al
cliente y que este haga su decisión de compra
por un híbrido o un eléctrico. KIA suena como
una de las grandes presentaciones, pues luego
del éxito de su EV6, que es el único eléctri
co nominado para el deportivo del año junto
al Nissan Z y Toyota GR Corolla, es el prime
ro en ocupar su plataforma 100% eléctrica y
llevar a la terna de los mejores autos del año
en el mundo al KI A Niro en su nueva genera
ción. KIA presentará el EV9, una camioneta
de tres filas de asientos, de gran espacio inte
rior y con la nueva genética de la marca que
empieza a impregnar en todos sus eléctricos,
que, de hecho, debemos recordar que KIA
hasta cambió su logotipo para acercarse más
a la era de la modernidad eléctrica; hasta el
nombre cambió. Otro vehículo que se espera
ver es la nueva RAM eléctrica, pues la Ford
Lightning y la Silverado eléctrica ya están a
la venta. La RAM por primera vez estará en
Nueva York. En otro segmento, igual de im
portante, se espera que VW presente varios de
sus ID eléctricos; sin embargo, aún no se sabe
sí llevará el pequeño, el ID.2 que apenas pre
sentó en Alemania. Por parte de Chevrolet, le
echaremos un vistazo a las que se confirma
ron para México: la nueva Blazer EV y la Equi
nox EV, que seguramente viajarán de la planta
de Ramos Arizpe hasta NYC, pues se harán
en México. El miércoles, el mundo verá lo que
está dentro de las puertas de este auto show,
pero le aseguro que muchos eléctricos e híbri
dos estarán presentes. Como siempre, Subaru
tiene una de sus más grandes presencias en
este lugar, al igual que Toyota y Nissan.
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QUE HACER PARA
QUE NO TE AFECTE
EL ALZA DE TASA DE
BANXICO.

Volvió a subir la tasa de interés, ¿y ahora qué hago?
1 pasado jueves 30 cié
marzo el Banco de Méxi

co (Banxico) anunció un
nuevo incrementó en la

lasa fie interés en 25 pun
ios base llegando a 11.25
por ciento, esio Sigue una

tendencia alcista que comenzó en junio
de 2021 tras el anuncio del paquete de
medidas que tomaría el banco central
para hacer frente a la inflación en el
paíS Desde ént onces, han sido 15 incre
mentos consecutivos a la tasa de interés.

Pero las previsiones de la misma insti
tución sugieren que estos incrementos
en la tasa de interés podrían cambiar
la tendencia a mediano plazo debido a
qué la inflación en los últimos meses
comenzó a ceder, sin embargo, ante el
panorama actual con tasas que segui
rán elevadas por algunos meses más, es
importante mantener nuestras finanzas
bien ordenadas para sacar provecho de
esta situación.

Primero que nada,es muy importan
te tener un control sobre t us ingresos y
gastós, esto con la finalidad de poder
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crear un presupuestó que puede ser se
manal, quincenal o mensual, de acuerdo
con tus necesidades. Teniendo un con

trol más preciso sobre los movimientos
que tienes en tus finanzas tendrás una
visión más precisa de los ru bros en don
de estás gastando más y en qué cosas
haces gastos innecesarios.

No comj^res por impulso, estamos en
una época con lasas de interés alto einfla
ción alia. ¿Qué significa eslo? Qué él pre
ció de todos los productos se ha elevarlo
mucho én los últimos méses y será difícil
que los precios bajen a corto plazo, por lo
que endeudarse con algún tipo de prés
lamo tampoco tendría sentido porque el
precio del dinero también es elevado. Así
qué: lo más prudente por ahora es que t ra 
tes de posponer un poco más esas com
pras qué quizás no te aportarían mucho
o simplemente no sean tan necesarias. Si
tienes una compra en mente pregúntate
primero lo siguiente: ¿en verdad lo nece
sito?, ¿va a aportarme valor?, ¿se puede
posponer? Si por lo menos dos deesa.s
tres respuestas son negativas, piensa se
riamente en replantear tu compra,

Otras de las recomendaciones es que
busques nuevas formas de generar di
ñero, porque si bien es cierto que la pla
neación de un presupuesto le ayudará
a lle§ar al final de mes con dinero en
tu bolsillo, también hay que tener en

cuenta que ese dinero tiene un limite,
p0r eso es mejor aumentar tus ingresos
porque de. esta manera el límite será
el que tu decirlas. Puedes comenzar
con algún pequeño emprendimiento
0flar rlas,'sl,arll( lll;"T's<lires~
i.ar servicios, etcétera. Estas son solo

opciones en un mundo lleno
deposibilidades

En tercer punto, te dirías que no alio
rrés tu dinero, ¡inviértelo! En México
existe la costumbre muy arraigada de
ahorrar el dinero abajo del colchón o en
el "cochinao", sin embargo, esta práctica
lo único que logra, es qué i u dinero pier
da valor y precisamenle la inflación se.
encarga de eso, pero, ¿qué pasaría si en
lugar de pagar inierés, l e pagan a ti inie
rés? Existen varias inversiones en Méxi
co que logran darle valor a tu dinero, la
mejor forma de comenzar en el mundo
de las inversiones en nuestro país son
los Certificarlos de tesorería (Celes), que
no son otra cosa que ítalos de deuda
que emite el Banco de México y que le
pagan en función a la tasa de interés que
emite la misma insiiiución, y que son
instrumenios ríe muy bajo riesgo, los
más seguros riel país, y que sin duda te
ayudarán a sacar mejor provecho ríe la
gil nación económica.

Pero así como los Celes hay un sin fin
deiiist ruínenlos en los que podrías inver

tir. pues diversificar es importante para
reducir riesgos, así como lo és también
invert ir en nuestra educación financiera.

1.1 pie SI 1 jlllCStí) p 11 ede
SCI' Una herramienta
poderosa, pero no sirve
Hp narta dn rli^rinlin»
En muchos ámbitos de la
vida la disciplina suele ser
Ilinciailieilíal partí Cl CXltO,
Y 3S nanzas no es la
excepción. Apegarte a tus
presupuestos podría ser
una tarea difícil al principio,
pero no imposible de lograr*Lalgunas
C011 un p ocode dethcaci()n.
En materia económica el país
está sufriendo una etapa de
cambios importantes que nos
proponen varias dificultades
como sociedad, pero
recordemos que los tiempos
de crisis son los mejores
para tomar oportunidades
de crecimiento y. estar
preparados para ello es
indispensable para tener
no futuro económico

más próspero.
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ttLa falta de vivienda social es el "problemón
1 hecho de qué no se cons
truya vivienda social, la
más económica de menos
rte 350 mil pesos desde
hace una docena de años,
representa ya un proble
ma grave, ¡un problemón

para. México!
La semana pasarla BBVA presentó su

informe ríe Sil nación inmobiliaria y al
ser cuestionados sobre el freno que tie
ne ésta, sus analistas señalaron afirma
ron queSe requiere una política pública
para suslil uir los subsidios que eliminó
a Su inicio este gobierno.

Los desarrolladores de vivienda afir

man que se frenó la producción debido
al encarecimiento de los materiales ríe

construcción básicos Como el acero y
sus derivarlos y también del cementó.
Empresarios de diferentes estados

detuvieron la venia porque el valor
de reposición sera más alto por el
aumento de precios e incluso repor
taron escasez de algunos materiales
también debido a la Guerra de Rusia vs

Letanía y acaparamiento riel acero por
China y Eli.

Denunció que los asentamientos
irregulares están creciendo,este es oiro
problema, severo que ya había denun
ciarlo él poblano Luis Alberto Moreno,
presídeme Nacional ríe Canadevi
Hirschhorn refirió que, en él 2022

se reportaron cuatro mil denuncias
por invasión ríe terrenos en él Estarlo
de México; mientras que en la capital

se registraron tres mil 138 hectáreas de
asentamientos irregulares que equiva
len a 630 zócalos invadirlos.

Afirmó que la falta de tierra y de po
líticas territoriales orillan a las personas
a buscar donde asentarse y en general
las evidencias muestran quedo hacen en
zonas donde la. infraesiruci ura és nula y
sin transpone.

POR CIERTO
Está registrado por estudios del sécior
y de la economía: Los bancos colocaron
en 2022 70% más monto én créditos hi
potecarios vs Infonavit. y Eovissste.
"La vivienda représenla más de la

mitad ríe los activos no financieros ríe
los hogares y con apreciación histórica
cercana al 7% estimamos que sé man
tendrá así en el largo plazo''
Otro punió importante és que por

primera vez el crédito hipotecario
promedio ya. superó los 2 millones
de pesos.

Esto puede deberse al incremento del
precio ríe las viviendas por la inflación,
pero también revela que hay gente que
lo puede pagar y otra que no.
PREGUNTA
Opina:
¿Por qué colocan menos créditos Info
navit y Eovissste?
Es la vivienda que más
se necesita para miles de
mexicanos que apenas
ganan lo mínimo, viven
hacinados con sus parientes

y amigos, en una casa en
zona de riesgo; ya hay
miles de inconfonnes
por no tener un hogar.
Leopoldo I Iirshhorn,
presidente de Canadevi
Valle de México advirtió

que urge la construcción de
vivienda asequible y cerca
de los centros de trabajo.
"La banca comercial colocó

crédito .hipotecario por
casi 300 mil mdp en 2022,
70% más que los institutos
públicos",, precisa el informe
de Situación Inmobiliaria

de BBYY que añade:
"De los créditos otorgados
por la banca, 10 entidades
promedian valor de la
vivienda arriba de dos

millones de pesos; con lo
que se confirma el avance
regional de la vivienda media
y residencial", precisó BBVA.
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Trump catapultado
Doiiald Trump lo tiene muy

claro, que hablen de él,
que < .si é en las primeras
planas de los periódicos,
en los noticiarios estela

res de la televisión, que
se vuelva tendencia en

las redes sociales.

El expresidenie Trump enfrenta
varias investigaciones, pero esté ca
so en particular se enfoca al pago de
$130 mil dólares a Stormy Daniels, una
transacción realizada por el exaboga
do personal fiel exmandatario, Michael
Cohén, quien es el principal testigo.

La fiscalía fie Manhattan reveló qué
son 30 las acusaciones, pero, es posible
que no todas estén relacionadas con el
mismo caso.

Sobre, las acusaciones, es posible
que no sean mayores, es decir que el
tiempo máximo de castigo sean cua
tro o cinco años, "Sí es un delito grave,
sería un delito de bajo nivel, pero po
drían ser delit os menores a menos que
se apliquen ciertas agravantes^ explicó
el exa.sist.enle del fiscal del Departa
mento de Justicia,.Kevin O'Brien.
Los problemas para Trump parecen

no ser tan graves y difícilmente se ha
rán realidad aquellas fotos falsas don
fie se le veía con el traje naranja de los
reclusos, o tras las rejas que circularon

hace unos días en redes sociales.

Y según ha trascendido Trump 110
será esposado y tampoco admitirá cul
pabilidad alguna, pero ya veremos.

"Contactamos al abogado de Trump
para coordinar su entrega en la Ofici
na del Fiscal de Distrito en Manhattan,
para enfrentar la lectura de cargos en
la Corte Suprema sobre las acusacio
nes, las cuales se mantienen selladas!,
indicó Bragg.

"Hacen en la lectura de cargos, eso
es la comparecencia ante el juez, la
comparecencia inicial se llama lectura
fie cargos. Y una fie las cosas que suele
pasar es que el juez pone un horario"',
explicó O'Brien. " Trump sería, liberado
con la promesa de regresar para ledos
los eventos judiciales posteriores*'.

Trump obteniendo más promoción
con miras a su posible candida! tira para
el 2024.

Desde que el fiscal de
Manhattan, Alvin Bragg,
anuncié las acusaciones en
contra del expresidente,
su nombre no ha dejado
de estar en los medios con

una publicidad que muchos
critican, pero que otros
muchos le reconocen el valor

de presentarse ante la justicia.

Todo indica que, debido
al nivel del caso y las
acusaciones, es posible
que el mismo día que
se entregue Trump,
salga de la fiscalía de
Manhattan» El fiscal Bragg
confirmó que el abogado
del expresidente, Joe
Tacopina, hizo un acuerdo
para que se entregara
el martes para evitar el
proceso de extradición
desde Florida donde se
encuentra físicamente,
El exfiscal O'Brien adelantó
que el proceso legal
será tomarle las huellas

dactilares, la fotografía
correspondiente y hacerle
la lectura de cargos, tras
lo cual se acordaría su
liberación, bajo la promesa
de atender las siguientes
citasparaclpr<)cesojudicial.
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Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Tacho

Costo: 22,204
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Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 23,392
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Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 16,497
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Area cm2: 268

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 19,057
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Area cm2: 309
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Cartones

Rictus

Costo: 68,845
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Area cm2: 224

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 49,907
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Chavo del Toro
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Fecha: 03/04/2023

Página: 40

Area cm2: 111

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 89,775
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Consigna
Nerihcón

Fecha: 03/04/2023

Página: 46

Area cm2: 199
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Cartones

Nerilicón

Costo: 160,949
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Página: 47

Area cm2: 206
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Cartones

Perujo

Costo: 166,610
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Area cm2: 225
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Cartones

Xolo

Costo: 32,208
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Area cm2: 100
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,433
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Fecha: 03/04/2023

Página: 2

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 15,000
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Fecha: 03/04/2023

Página: 14

Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,552
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Página: 12

Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,099
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Fecha: 03/04/2023

Página: 6

Area cm2: 208

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,007
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Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,946
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Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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